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I. ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

О РАБОТЕ 
Ix (МАЙСКОГО) СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА ЦК И ЦКРК КПРФ

25 мая в Подмосковье состоялся Ix 
совместный пленум Центрального Коми-
тета и Центральной контрольно-ревизи-
онной комиссии КПРФ. 

Работу пленума освещали журналисты 
российских телеканалов и ведущих печат-
ных СМИ. Прямую трансляцию вёл телека-
нал КПРФ «Красная линия». 

Участники пленума почтили минутой 
молчания память товарищей, погибших в 
борьбе с неонацизмом в ходе проведения 
специальной военной операции. 

Открывая заседание, Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов вручил партийные биле-
ты большой группе молодых коммунистов. 

В ходе работы пленума были рассмотрены 
следующие вопросы:

1. О задачах КПРФ по сплочению анти-
фашистских сил в борьбе с империализ-
мом, реакцией и военной угрозой.

2. Об итогах финансово-хозяйственной 
деятельности ЦК КПРФ в 2023 году и 
утверждении Сметы поступления и рас-
ходования денежных средств ЦК КПРФ 
на 2024 год.

3. Об утверждении Сводного финансо-
вого отчёта КПРФ за 2023 год.

Доклад по основному вопросу повестки 
дня представил Г.А. Зюганов.

В прениях по докладу выступили: А.Н. 
Ивачёв (Свердловская обл.), И.Н. Макаров 
(председатель Центрального Совета РУСО), 
Л.И. Калашников (Самарская обл.), В.Н. 
Иконников (Орловская обл.), Ю.П. Белов (г. 
Санкт-Петербург), И.Г. Гуменюк (Луганская 
народная республика.), Д.О. Филяев (Пен-
зенская обл.), О.Н. Алимова (Саратовская 
обл.), С.К. Абдулхаликов (Республика Да-
гестан), А.И. Рогатнёв (Воронежская обл.), 
Н.А. Останина (председатель «Всероссий-
ского женского союза – «Надежда России»), 
Н.М. Харитонов (г. Москва, кандидат в 
президенты РФ).

Итоги обсуждения подвёл Г.А. Зюганов. 
О результатах работы Редакционной ко-

миссии доложил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. Пленум принял поста-
новление «О задачах КПРФ по сплочению 
антифашистских сил в борьбе с импери-
ализмом, реакцией и военной угрозой». 

Пленум заслушал отчёт Управляющего 
делами ЦК КПРФ Н.И. Осадчего об итогах 
финансово-хозяйственной деятельности 
Центрального Комитета в 2023 году. Были 
утверждены Смета поступления и расходо-
вания денежных средств ЦК КПРФ на 2024 
год, а также Сводный финансовый отчёт 
партии за 2023 год.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ
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II. ДОКЛАД 
ПРЕДСЕДАТЕЛя 
ЦК КПРФ 
НА СОВМЕСТНОМ 
ПЛЕНуМЕ 
ЦК И ЦКРК КПРФ

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«О задачах КПРФ 
ПО сПлОчению 

антиФашистсКих сил 
в бОРьбе с имПеРиализмОм, 

РеаКцией и вОеннОй угРОзОй»

уважаемые участники и гости пленума!
Давно замечено, что в периоды собы-

тий всемирно-исторической важности 
время словно ускоряет свой ход. То, что 
в другой период рас-
тягивалось на годы, 
в переломных, рево-
люционных условиях 
умещается в недели 
и дни. Привычные ра-
нее устои шатаются и 
рушатся. Со «священ-
ных» статуй осыпается 
позолота. Мир быстро 
меняется.

Для обывателя это 
время анархии и хаоса. 
Он всегда хочет скорее 
вернуться в привычную 
колею и часто не пони-
мает: прошлое не повторится. Оно кануло 
в Лету. 

У коммунистов свой взгляд на ход со-
бытий. Вооружённые историческим ма-
териализмом и диалектикой, они видят 
истинные причины и «скрытые механизмы» 
исторического процесса. Для них нет не-
объяснимых зигзагов. Последователи 
марксизма-ленинизма не плывут «по воле 
волн», не бредут слепо во тьме неизвест-
ности. Они точно понимают подоплёку 
явлений.

В неразберихе 1917 года, когда рухнула 
трёхсотлетняя монархия Романовых, толь-
ко большевики во главе с Лениным в пол-
ной мере «нащупали нерв» момента. Ход 

событий приподнял тогда самые разные 
партии и течения. И у каждого, казалось 
бы, был исторический шанс. Но именно 
большевики, глубоко понимая нужды и 
чаяния народного большинства, приш-
ли к победе. 

Зная законы истории, партия Ленина 
не терялась в спрессованных донельзя 
событиях. Сам он не случайно призывал 
относиться к революции как к искусству 
и напоминал товарищам, что «история 
не простит промедления революционе-
рам, которые могли победить сегодня 
(и наверняка победят сегодня), рискуя 
терять много завтра, рискуя потерять 
всё». 

Не случайно и то, что, идя от жизни, самые 
талантливые авторы чувствовали ход 
времени сродни гению Ленина. Недаром 
Гоголь сравнивал Россию с несущейся пти-
цей-тройкой, а Тютчев писал:

блажен, кто посетил сей мир
в его минуты роковые,
его призвали всеблагие,
Как собеседника на пир,
Он их высоких зрелищ зритель...

Предчувствие больших перемен посе-
щало русских писателей и поэтов рубежа 
XIX–XX веков. И прозвучали пророческие 
строки Маяковского:

где глаз людей обрывается куцый,
главой голодных орд,
в терновом венце революций
грядёт шестнадцатый год.

А вот слова Александра Блока из статьи 
«Интеллигенция и революция»: «мы, 
русские, переживаем эпоху, имеющую 
не много равных себе по величию. дело 
художника, обязанность художника – 
видеть то, что задумано, слушать ту 

Ix (МАЙСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА

музыку, которой гремит «разорванный 
ветром воздух». что же задумано? 
Переделать всё. устроить так, чтобы 
всё стало новым; чтобы лживая, гряз-
ная, скучная, безобразная наша жизнь 
стала справедливой, чистой, весёлой и 
прекрасной жизнью... Это называется 
революцией».

Человечество и сегодня стоит на по-
роге кардинальных изменений. Не по-
нимая их причин, динамики и последствий, 
легко оказаться жертвой обстоятельств, а 
то и самых тёмных и злобных сил. Задача 
нашей партии – давать трудящимся 
чёткие ориентиры, отвечать на самые 
сложные вопросы и предлагать реше-
ния, а на этой основе – объединять 
силы на борьбу против реакции, фа-
шизма и военной угрозы. На борьбу за 
социализм!

Империалистический кризис и угрозы 
для человечества

Карл Маркс и Фридрих Энгельс, обна-
жая алчное нутро капитализма, открыли, 
что противоречия, лежащие в основе этой 
формации, неизбежно приводят к кри-
зисам. «Манифест Коммунистической 
партии» подчёркивал: «буржуазные от-
ношения стали слишком узкими, чтобы 
вместить созданное ими богатство. – 

Каким путём преодолевает буржуазия 
кризисы? с одной стороны, путём вы-
нужденного уничтожения целой массы 
производительных сил, с другой сторо-
ны, путём завоевания новых рынков 
и более основательной эксплуатации 
старых. чем же, следовательно? тем, 
что она подготовляет более всесторон-
ние и более сокрушительные кризисы 
и уменьшает средства противодействия 
им». 

В.И. Ленин установил, что империа-
лизм является высшей и последней ста-
дией буржуазной эпохи. Он отмечал, что 
внутренние противоречия капитализма 
обостряются, процесс его «внутреннего 
разложения» достигает предельной 
остроты и конец неизбежен. Но осно-
ватель большевизма предостерегал от 
иллюзий и указывал, что общий кризис 
капитализма будет длиться целую 
эпоху. 

Ленин предупреждал, что капитал будет 
цепляться за власть даже ценой миллион-
ных жертв и кровавых войн. В марте 1918 
года на VII экстренном съезде РКП(б) он 
произнёс суровые и провидческие слова. 
Вслушаемся в них: «марксисты никогда 
не забывали, что насилие неизбежно 
будет спутником краха капитализма во 
всём его масштабе и рождения социа-
листического общества. и это насилие 
будет всемирно-историческим перио-
дом, целой эрой самых разнообразных 
войн – войн империалистских, войн 
гражданских внутри страны, сплете-
ния тех и других, войн национальных, 
освобождения национальностей, раз-
давленных империалистами, различ-
ными комбинациями империалистских 
держав... Эта эпоха – эпоха гигантских 
крахов, массовых военных насильствен-
ных решений, кризисов – она началась, 
мы её ясно видим». 

На данном этапе временная стабили-
зация капитализма уже в прошлом. 
Разрушение Советского Союза и системы 
стран социализма дало передышку гло-
бальной олигархии. На исходе ХХ столетия 
буржуазия лишилась мощного соперника, 
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успехи которого признавали даже враги 
коммунистов. 

«может ли капитализм выжить? нет, 
не думаю», – признавался экономист 
и социолог Йозеф Шумпетер. По его 
словам, развитие капиталистической 
системы неизбежно «создаст условия, 
в которых она не сможет выжить и 
уступит место социализму». «можно 
ненавидеть социализм... – заключал 
Шумпетер, – но всё же предвидеть его 
приход».

А вот что говорил президент США 
Джон Кеннеди в 1961 году в интервью 
газете «Известия»: «Я был в советском 
союзе в 1939 году, будучи студентом, 
и понимаю, что там произошло мно-
го изменений и что уровень жизни 
народа повышается… советский 
союз – могучая военная держава. Он 
обладает большой ядерной мощью. 
Он имеет ракеты, самолёты, большое 
число дивизий, с ним связаны другие 
страны. никто никогда не вторгнется 
вновь в советский союз. нет такой 
военной силы, которая могла бы это 
сделать». 

Ещё будучи сенатором, в 1958 году Кен-
неди признавался: «многим из нас до сих 
пор трудно поверить, что у русских есть 
университет лучше, чем у нас. мы пола-
гали, что наше превосходное богатство 
даст нашим детям лучшее образование. 
но нам не удалось выделить на эти цели 
более ничтожной доли – самое большее 3 
процента нашего национального дохода, 
в отличие от советских 10 процентов… 
мы сильно заблуждались насчёт русских 
интеллектуальных заблуждений. мы 
ошиблись относительно их предполага-
емого невежества… наше отставание в 
образовательных достижениях дорого 
обходится». 

Трудно представить, чтобы в той ситуа-
ции политики Запада всерьёз рассчиты-
вали на санкции в борьбе с СССР. Ясно 
и то, почему сегодня натовцы надеются 
на успех. Они полагают, что экономика 
нашей страны, которую они, их агенты 
и вассалы в России «рвали в клочья», 
однажды не выдержит.

Слова Кеннеди лишь подтверждают 
масштаб катастрофы 1991 года. В силу 
невиданного предательства развитие 
СССР было прервано. Западный капи-
тал заполучил огромный рынок сбыта 
и источники сырья. Этот подарок влил 
в мышцы капитализма свежие силы, 
помог смягчить нараставшие противо-
речия. 

Уничтожение Советского Союза на За-
паде расценили как триумф. 25 декабря 
1991 года президент США Джордж Буш-
старший в рождественском обращении 
поздравил нацию с победой в «холодной 
войне». Спустя месяц в конгрессе он за-
явил: «Коммунизм умер… с помощью 
господа америка победила в «холодной 
войне»… Одержана величайшая победа 
над сссР, причём руками его внутрен-
ней оппозиции». Эти слова отзываются 
болью в наших сердцах. Но политикам США 
следовало внимательно изучать Ленина. 
Тогда бы они поняли, что торжествовать 
рано. 

Во-первых, «смерти коммунизма» не 
случилось. Наши идеи и наше движение 
живы. КПРФ отметила 30 лет своего 
возрождения. В числе наших соратников 
как оппозиционные, так и правящие ком-
партии. И вместе мы уверенно смотрим в 
будущее. 

Секрет живучести наших идей раскрыть 
несложно. Он в том, что капитализм 
никуда не делся. С ним сохранились 
эксплуатация, неравенство, нищета, 
бесправие миллиардов трудящихся. 
Живо и стремление масс исправить эту 
несправедливость. 

Во-вторых, разрушение СССР усилило 
паразитизм внутри системы капита-
лизма. «империализм есть громадное 
скопление в немногих странах денеж-
ного капитала», – писал Ленин. След-
ствием он называл рост «слоя рантье, т.е. 
лиц, живущих «стрижкой купонов». Это 
лица, «профессией которых является 
праздность». Вывоз капитала усиливает 
оторванность рантье от производства и 
«налагает отпечаток паразитизма на 
всю страну, живущую эксплуатацией 
труда нескольких заокеанских стран и 
колоний».
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ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА

В настоящее время финансовые 
махинации приобрели глобальный 
размах. От них стали страдать целые ре-
гионы. Вспомним, например, Азиатский 
финансовый кризис 1997–1998 годов. В 
2008 году «пузырь» лопнул уже в мировом 
масштабе. Капитализм стал всё быстрее 
погружаться в пучину кризиса. Вместе с 
экономикой он неизбежно охватывает 
и политику. 

В прошлом веке межимпериалисти-
ческие противоречия привели к двум 
мировым войнам и породили монстра 
фашизма. Застраховано ли человечество 
от повторения этого сценария? Разумеется, 
нет! Чтобы убедиться, достаточно осмо-
треться по сторонам. 

Капитализм 20-х годов xxI века так же 
«беременен» фашизмом, как в 20-е годы 
xx века. Ростки бесчеловечной идеологии 
проглядывают всюду. Это хорошо видно и в 
международной политике ведущих держав, 
и в их внутренней жизни. Набирают силы 
ультраправые движения. Идеология неона-
цизма вновь получает покровительство на 
самых высоких этажах власти. 

Сторонники крайне правых идей дей-
ствуют и в нашей стране. Для многона-

циональной России это особенно опасно. 
Всем нужно хорошо понимать: если на 
роль главных борцов с бандеровщиной 
будут выдвигаться антисоветчики, русо-
фобы и откровенные власовцы, ничего 
хорошего не выйдет.

Как и сто лет назад, преградить путь 
фашизму могут только массы трудя-
щихся, руководимые коммунистами. 
Сегодня для нас чрезвычайно важна 
действенная стратегия победы над 
безусловным злом неонацизма. Пре-
жде всего, необходимо ясно указать, что 
такое фашизм, где его истоки, какова 
его питательная среда и как следует с 
ним покончить.

Грим для чудовища

Уважаемые товарищи!
22 апреля 2023 года на Международном 

Антифашистском форуме в Минске в 
Манифесте за объединение народов мира 
мы подчеркнули: «нацизм стал прямым 
порождением кризиса капитализма. Он 
вырос из жажды крупного капитала со-
хранить власть над трудящимися любой 
ценой. в своих корыстных целях импери-
алисты пошли по пути поддержки самых 
тёмных сил. Они привели к власти гитле-
ра, муссолини, Франко и их идейных по-
дельников. из политических маргиналов 
нацисты превратились в вершителей 
судеб многих миллионов людей. 

народы мира не вправе забы-
вать опыт борьбы с фашизмом... 
тогда фашизм оказался сильнее. 
Это проложило дорогу к самой 
страшной войне в истории челове-
чества. были сделаны последние, 
решающие шаги к печам и газовым 
камерам бухенвальда и маутхаузе-
на, дахау и собибора, майданека и 
Освенцима». 

Буржуазные идеологи разных 
оттенков вот уже век пытаются за-
путать вопрос о фашизме, увести 
внимание от сути проблемы. В ин-
формационном и образовательном 

пространстве многих стран, особенно Запа-
да, фашизм оценивают лишь как аномалию 
и «трагический вывих». Якобы дело лишь 
в поражении Германии в Первой миро-
вой войне и унизительных условиях Вер-
сальского мира. Живучесть же фашизма 
идеологические жонглёры объясняют про-
исками «тоталитарных режимов». Согласно 
их умопостроениям, все нелиберальные 
системы родственны и чужды демократии. 
Спекуляции на аналогиях между фашиз-
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мом и коммунизмом – важная часть про-
пагандистского багажа Запада. 

Мы хорошо помним, как за считанные 
годы нацистские идеи овладели миллио-
нами умов. Фашисты пришли к власти в 
таких непохожих странах, как Германия, 
Италия, Венгрия, Финляндия, Испания. 
Как же объясняют этот факт буржуазные 
идеологи? Ещё в 1939 году Американское 
философское общество провело симпози-
ум, где оценило фашизм как тоталитарную 
идеологию и «восстание против всей исто-
рической цивилизации Запада». 

Политолог Р. Мурстин настаивал на 
родстве социализма и фашизма. Его «аргу-
мент» – однопартийная система в СССР и 
странах «коричневого» блока. Этот лукавый 
подход активно эксплуатировали в годы 
«холодной войны». В 1952 году конферен-
ция в США характеризовала тоталитарные 
системы как «закрытые общества, в кото-
рых всё – от воспитания детей до выпуска 
продукции – контролируется из единого 
центра». 

В соответствии с заказом – очернять 
Советский Союз – к делу привлекли наи-
более беспринципных авторов. В 1956 
году Збигнев Бжезинский и Карл Фри-
дрих в работе «тоталитарная диктатура 
и автократия» выделили признаки тотали-
таризма, объединяя фашизм и советский 
социализм. 

Настольной для антикоммунистов стала 
и книга Карла Поппера «Открытое обще-
ство и его враги». Скрывая предпосылки 
фашизма, он схоластически вывел суще-
ствование «закрытого общества». К нему 
он огульно отнёс все нацистские и социа-
листические режимы и любые общества, 
основанные на коллективизме. Их чертами 
Поппер называл отсутствие свободы выбо-
ра, слепое подчинение законам, обычаям 
и запретам. 

Основоположниками тоталитаризма 
Поппер называл… Платона, Гегеля и 
Маркса. Платон не угодил ему тем, что был 
якобы «первым политическим идеологом, 
мыслившим в терминах классов». А Ге-
гель и Маркс, по его мнению, обосновали 
тоталитаризм XX века. Либерально-буржу-
азные демократии Поппер провозгласил 
«открытыми обществами», где царят 
разум и свобода, а человек осознаёт свою 
индивидуальность. 

Другой «гуру» либерализма – Фридрих 
фон Хайек – заявлял, что коллективизм 
и централизованное планирование есть 
«дорога к рабству». Различия между кол-
лективизмом, фашизмом и коммунизмом 
он провозглашал несущественными.

Сегодня данная линия получает своё про-
должение. Такие персоны, как политолог 
из США Том Николс, называют фашизм 
идеологией, которая возвышает государ-
ство над личностью, «поклоняется военной 
мощи, ненавидит либеральную демократию 
и погрязает в ностальгии и исторических 
обидах». 

Все эти построения – пропагандистские 
штампы. Они не выдерживают сколько-ни-
будь серьёзной научной критики. 

Итак, что приписывается фашизму? Жёст-
кий полицейский контроль? Но лидером 
по числу заключённых являются Соединён-
ные Штаты.

Однопартийная система? Стран с такой 
системой немало. Но и там, где многопар-
тийность закреплена законом, десятки лет 
доминируют одна-две партии. Например, в 
Японии – это Либерально-демократическая 
партия, в США – Республиканская и Демо-
кратическая партии. 

Подавление противников и оправда-
ние войны? Так это и вовсе неотъемлемая 
черта всех классово разделённых обществ 
с глубокой древности. 

После антисоветского переворота 
окружение Ельцина навязывало запад-
ные подходы и в России. Коммунистам 
и патриотам пытались поставить клеймо 
«красно-коричневых». Для обоснования 
этой линии в 1995 году был подписан 
президентский Указ №310, якобы ради 
борьбы «с проявлениями фашизма и иных 
форм политического экстремизма». Вскоре 
появилась «обрубленная» характеристика 
понятия «фашизм», где акцент делался на 
утверждении превосходства определённой 
нации или расы, на отрицании демократии, 
подавлении политических противников и 
инакомыслия.

Прозападная либеральная доктрина 
вошла в учебные программы и многие из-
дания. Именно так трактует фашизм Энци-
клопедия социологии за 2009 год. Единый 
учебник истории России для 10-х классов 
2023 года обходит определение фашизма. 
А в учебнике по всеобщей истории он оце-
нён как «идейное течение и политическое 
движение, основанное на стремлении к 
максимальной консолидации нации с по-
мощью полного подчинения общества дик-
таторскому государству».

Авторы подобных оценок выпячивают по-
литические, культурные и прочие внешние 
признаки фашизма. Но они «упускают из 
виду» социальные и экономические факто-
ры его появления. Подобные манипуляции 
призваны «наложить грим» на нацистское 
чудовище.
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Социальные корни фашизма – вопрос 
далеко не только «академический». Генри Э. 
Тернер в книге «Фашизм и капитализм в 
германии» подчёркивал: «если верно широ-
ко распространённое мнение о том, что фа-
шизм является продуктом капитализма, то 
подобную систему невозможно защитить».

Мы, коммунисты, никогда не согласим-
ся с теми, кто игнорирует ключевой факт: 
фашизм есть порождение крупного ка-
питала и выразитель его интересов. Мы 
обязаны решительно вскрывать любые 
попытки маскировки причин, порождаю-
щих нацистское зло. По мнению КПРФ, 
солидарность в этом вопросе – одно из 
принципиальных условий для создания 
любых союзов и коалиций с участием 
коммунистов.

Фашизм есть форма господства капитала

Национализм, тоталитарный контроль 
над обществом, вождизм и другие черты 
фашистских диктатур – это лишь произво-
дные продукты, своего рода надстройка 
над базисом. В действительности фа-
шизм – это закономерный итог раз-
вития западного, капиталистического 
общества.

Наиболее ёмко это выразил доклад 
Георгия Димитрова на VII Конгрессе 
Коминтерна. В нём подчёркивалось, что 
в условиях резкого обострения общего 
кризиса капитализма и революционной 
активности трудящихся масс фашизм пере-
шёл к широкому наступлению. Буржуазные 
круги всё больше ищут спасения в фашизме 
в целях грабежа трудящихся, разжигания 
войны, нападения на Советский Союз, пора-
бощения Китая и недопущения революции.

«империалистические круги, – отмечал 
Г. Димитров, – пытаются переложить всю 
тяжесть кризиса на плечи трудящихся. 
для этого им нужен фашизм. Они ста-
раются разрешить проблему рынка за 
счёт порабощения слабых народов, уве-
личения колониального гнёта и нового 
передела мира путём войны. для этого 
им нужен фашизм. Они стремятся опе-
редить нарастание сил революции путём 
разгрома революционного движения ра-
бочих и крестьян и военного нападения 
на советский союз – оплот мирового про-
летариата. для этого им нужен фашизм». 

Был сделан вывод: «Фашизм есть от-
крытая террористическая диктатура 
наиболее реакционных, наиболее 
шовинистических и наиболее импери-
алистических элементов финансового 
капитала».

Таким образом, фашизм стал реакцией 
крупной буржуазии на углубление кри-
зиса капитализма. Спасая свой строй от 
гибели, капитал отбрасывает демократию 
и обращается к террору, подкрепляя его 
демагогией. Чтобы обмануть трудящихся, 
фашизм использует псевдосоциалистиче-
ские лозунги. С помощью национализма и 
социальной демагогии он мобилизует часть 
населения в интересах эксплуататорского 
строя. Его основной массовой базой яв-
ляются средние слои капиталистического 
общества. 

Популистскую маскировку фашизма разо-
блачал французский писатель-коммунист 
Анри Барбюс: «Фашизмы различаются 
между собой лишь по внешности; по су-
ществу все они одинаковы. их доктрина, 
вербующая приверженцев среди моло-
дёжи, мелкой буржуазии и церковного 
стада, – лишь старый капитализм, только 
приукрашенный и заново вылуженный. Фа-
шизм остаётся и навсегда останется лишь 
лакировкой на отвратительном хламе».

Фашизм стал закономерной формой 
развития капитализма на стадии им-
периализма. Ещё Ленин подчёркивал: 
«Политически империализм есть вообще 
стремление к насилию и к реакции… 
свободной конкуренции соответствует 
демократия. монополии соответствует 
политическая реакция». 

Чем выше концентрация капитала, 
тем уже правящий класс. Власть со-
средотачивается в руках кучки пред-
ставителей финансового капитала. 
Формируются условия установления 
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контроля над государством и обществом 
со стороны агрессивных олигархических 
группировок.

Переход к империализму сопровождался 
усилением неравномерности экономи-
ческого развития. Буржуазия «запоздав-
ших» стран стремилась опереться на под-
держку государства, чтобы противостоять 
странам «старого капитализма», которые 
создали свои колониальные империи. 
Борьба за «место под солнцем» и страх 
перед рабочим движением обусловили 
нарастание милитаризма и авторитарных 
устремлений господствующих классов. На-
гнеталась атмосфера шовинистического 
угара. Рекрутировались кадры для фашист-
ских организаций. 

Культурно-идеологические корни фа-
шизма также произрастали из ранних 
стадий капитализма. Идея превосход-
ства белой расы обосновывала коло-
ниальные захваты, геноцид коренного 
населения и работорговлю. Жители 
колоний рассматривались как неполноцен-
ные существа. На них не распространялись 
права человека. 

Так, основой для массового сгона индей-
ских племён в резервации послужила при-
нятая в 1825 году Верховным судом США 
«Доктрина открытия». Право собственности 
на землю закреплялось за теми, кто её «от-
крыл». Веками проживавшие там индейцы 
этого права лишались. 

Расизм пытались обосновать. Томас 
Карлейль в эссе «Вопрос о черномазых» 
сетовал, что «ниггеры» – единственные 
«болваны» из цветных рас, которые не 
вымирают, столкнувшись с белым челове-
ком. По его мнению, бог назначил чёрным 
участь быть рабами тех, «кто родился их 
господами». Борцов за отмену рабства 
Карлейль гневно называл «союзами за-
щиты негодяев». 

Чудовищными мифами оперировал и 
идеолог британского империализма С. 
Родс. По его словам, «бог желает господ-
ства англосаксонской расы» и нужно 
ему помочь. «британцы – лучшая раса, 
достойная мирового господства», – ут-
верждал он. 

Британскую империю XIX века ставил 
в пример немцам Гитлер в книге «Майн 
кампф». Расовая доктрина фашистской 
Германии была во многом основана на 
трудах англичанина Хьюстона Чемберле-
на. Геббельс называл его «отцом нашего 
духа».

Капитал не просто использовал фа-
шистские организации. Он буквально 
пестовал их, опекая «с пелёнок». С мо-

мента создания нацистская партия Герма-
нии получала щедрые пожертвования – в 
разы большие, чем другие политические 
силы. 

Ставка на реакцию не была случайной. 
Вопреки террору, несмотря на убийство 
вождей немецкого пролетариата Карла 
Либкнехта и Розы Люксембург, рабо-
чее движение в Германии нарастало. 
Страна пережила провозглашение Ба-
варской Советской республики, серию 
всеобщих забастовок, Гамбургское вос-
стание. На перспективу пролетарской 
революции капитал ответил поддерж-
кой нацизма. 

В 1922 году в Баварии сложилась груп-
па промышленников, сделавших ставку 
на Гитлера. Среди них x. Ауст, А. Питч, 
Х. Брукман, фон Маффей. Тогда же на-
чинается финансирование нацистов из-за 
рубежа. НСДАП получала крупные средства 
из США от Генри Форда. Нацистский вождь 
называл Форда своим вдохновителем. 
Его портрет находился в мюнхенской ре-
зиденции Гитлера. В 1938 году Форд был 
награждён Большим крестом германского 
орла – высшим орденом «третьего рейха» 
для иностранцев.

Список спонсоров фашистов быстро рос. 
Его пополнили магнаты фон Борзиг и Ф. 
Тиссен. Рейнско-Вестфальский угольный 
синдикат стал делать отчисления нацистам 
с продажи каждой тонны угля. Один из ру-
ководителей концерна «И.Г. Фарбенинду-
стри» В. Кеплер в 1928 году организовал 
встречу Гитлера с 650 промышленниками 
в Гейдельберге. 

Гитлер не имел перспектив без под-
держки немецких магнатов Ф. Тиссена, 
Г. Круппа, я. Шахта. Сотни других пред-
ставителей правящего класса финансиро-
вали фашистскую партию, обеспечивали 
ей поддержку монополий, генералитета 
и рейхсвера. С первых лет НСДАП в числе 
её сторонников был член правления Не-
мецкого банка фон Штаус. Поддержку 
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гитлеровцам оказывали крупные банкиры 
Шахт, фон Штейн, Фишер, фон Шредер, 
Рейнгарт и другие.

Зловещую роль сыграл и британско-
голландский нефтяной король Г. Детер-
динг. Этот оголтелый антикоммунист 
поддерживал ультраправых в разных 
странах, включая эмигрантские органи-
зации русских белогвардейцев. С 1921 
года Детердинг щедро спонсировал 
нацистов. В 1930 году значительную 
сумму фюрер получил от английского 
лорда Ротемира. В конце 1934 года 
британский банк выделил германскому 
рейхсбанку заём в 750 тысяч фунтов 
стерлингов. 

Установлению власти Гитлера предше-
ствовала его встреча с крупными магната-
ми 20 февраля 1933 года. Присутствовали 
видные банкиры, руководители концернов 
Круппа, «Сименс», «АЭГ», «И.Г. Фарбенинду-
стри». Планы Гитлера ликвидировать остат-
ки демократии нашли полную поддержку. 
Фашисты дополнительно получили 3 милли-
она марок. Ровно через неделю произошёл 
поджёг рейхстага, начались политические 
расправы.

Фашистская диктатура установилась 
при благоволении западных держав. 
Гитлер нарушил ограничения Версаль-
ского договора. Он прекратил выплату 
репараций и стал наращивать военную 
промышленность. В 1935 году создаются 
вооружённые силы Германии. Вводится 
всеобщая воинская повинность. Сухопут-
ная армия достигает 500 тысяч человек. 
Гитлер приступает к расширению «жизнен-
ного пространства». Основные поставщики 
Германии в этот период – США и Британия. 
Они освобождали Берлин от платежей по 
долгам, предоставляли кредиты, снабжа-
ли медной рудой и другим стратегическим 
сырьём.

Западные фирмы помогали Гитлеру 
налаживать военное производство. 
Британский концерн «Виккерс» был 
причастен к строительству германского 
подводного флота. Не обошлось без анг-
ло-американского участия создание ВВС 
«третьего рейха». Берлину продавались 
британские  бронебойные снаряды для 
морской артиллерии и другие вооружения. 
Отнюдь не случайно напрашивается 
сходство этой ситуации с современ-
ными поставками Запада вооружений 
для нацистско-бандеровского режима 
на Украине.

С началом мировой бойни награблен-
ное гитлеровцами золото поступало в 
хранилища Швейцарского националь-

ного банка и там обращалось в нужную 
«третьему рейху» валюту. За фасадом 
«демократических обществ» финансовая 
олигархия манипулировала приводными 
ремнями вселенской трагедии. Руины 
Варшавы и Киева, Минска и Ковентри, 
Сталинграда и Роттердама, смерть и 
разрушения, которые сеяли фашистские 
«Фау», варварские злодеяния наци-
стов, их душегубки в Дахау, Освенциме, 
Треблинке – к этому прямо причастны 
монополии США и других «демократий». В 
погоне за прибылью владельцы трестов 
и финансовые воротилы до конца Второй 
мировой войны тайно сотрудничали с 
рейхом через подставные фирмы и ней-
тральные страны.

В Италии период 1919–1920 годов 
называют «красным двухлетием». 
Страну охватило небывалое забасто-
вочное движение. Металлурги, горняки, 
машиностроители, железнодорожники, 
текстильщики развернули борьбу за 
8-часовой рабочий день, за улучшение 
условий и оплаты труда. Началось соз-
дание фабрично-заводских советов и 
занятие рабочими предприятий. В борьбу 
за землю активно включились батраки, 
испольщики, арендаторы. Под их давле-
нием в сентябре 1919 года закон Ви-
сокки передал крестьянам и аграрным 
кооперативам часть земель крупных 
латифундистов. 

Предприниматели были в гневе и наш-
ли «сильную руку». Связи Муссолини с 
монополиями относятся ещё к Первой 
мировой войне. В 1914 году его фи-
нансировал французский и английский 
капитал, а будущий дуче агитировал за 
вступление Италии в войну на стороне 
Антанты. Его финансировали группы 
«Эдисон», «Ансальдо», ФИАТ, оружейные 
заводы «Пароли», крупнейшие банки и 
союз сахарозаводчиков. 

Приход фашистов к власти в Италии 
одобрительно встретили в правящих и 
деловых кругах США. Италии выделяли 
всё больше кредитов, закрывая глаза на 
территориальные захваты. В 1925–1928 
годах США предоставили Италии 22 за-
йма на сумму 317 миллионов долларов, 
в 1929 году – ещё больше. По объёму 
прямых американских инвестиций Ита-
лия вышла на четвёртое место в Евро-
пе после Великобритании, Германии и 
Франции.

Симбиоз «либеральной демократии» 
и фашизма нашёл продолжение по 
окончании Второй мировой войны. 
Американцы и англичане спасали мно-
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гих нацистских преступников. Многие 
гитлеровцы перешли на службу США и уча-
ствовали в создании НАТО. Руководитель 
12-го (разведка) отдела генштаба вермахта 
генерал Р. Гелен не только избежал нака-
зания, но и стал создателем разведслужбы 
ФРГ – BND. 

Бывший начальник немецкой группы 
армий «B» генерал-лейтенант Х. Шпай-
дель занимал должность начальника 
управления вооружённых сил мини-
стерства обороны ФРГ. Затем он стал 
командующим Объединёнными сухо-
путными войсками НАТО в Центральной 
Европе.

Генерал А. Хойзингер, ответственный 
за зверства на территории СССР, дослу-
жился до председателя военного комитета 
НАТО.

Нацисты и коллаборанты были завер-
бованы для информационной войны про-
тив СССР. Диктор «Радио Свобода» Игорь 
Глазенап был начальником гитлеровской 
полиции в деревне Гремячье, а затем 
дослужился и до офицера СС. Другой со-
трудник радиостанции Султан Тариф уча-
ствовал в казни поэта-антифашиста Мусы 
Джалиля. Редактор европейской службы 
«Радио Свобода» Имрич Кружляк был 
сотрудником гестапо и возглавлял отдел 
пропаганды фашистского правительства 
Словакии. 

Без признания родовой связи с ка-
питализмом дать объективный анализ 
фашизма невозможно. Сегодняшняя 
ситуация всё больше благоприятствует 
возрождению нацизма. Пролагается путь 
к усилению ультраправых организаций и 
завоеванию ими власти. Причина в том, 
что капитализм вошёл в самый острый 
за 100 лет кризис. Это вызвано двумя 
основными факторами. 

Во-первых, это подрыв евроатланти-
ческой гегемонии. Запад стремительно 
теряет положение единственного ка-
питалистического «центра», способного 
диктовать свою волю всем остальным. 

«неравномерность экономического и 
политического развития есть безус-
ловный закон капитализма», – писал 
Ленин. Уверенно растут экономики ряда 
незападных стран. Доля государств БРИКС 
в мировом ВВП по паритету покупательной 
способности увеличилась до 35% и превы-
сила долю «большой семёрки». Ещё выше 
вклад стран БРИКС в глобальное произ-
водство – 37%. 

Экономика Китая обогнала США по 
паритету покупательной способности. 
В ближайшие 10 лет она может стать круп-
нейшей в мире и по «обычному» ВВП. По 
темпам роста Китай опережает США. Юань 
продолжает укрепляться.

Обстановка меняется. Всё больше 
стран не готовы подчиняться диктату 
западного капитала. В стремлении к 
истинной независимости народы Латин-
ской Америки и Азии «догоняют» страны 
Африки. США и Евросоюз, особенно 
Франция, получили оплеуху от Мали, 
Буркина-Фасо, Нигера. Из этих стран 
выгнали прозападные режимы и «пока-
зали на дверь» иностранным военным 
контингентам. 

Миллионы людей отвергают импери-
ализм и его кровавые преступления. 
Ширятся протесты против израильского 
геноцида палестинского народа. Страны 
требуют снятия блокады с Кубы и подтверж-
дают принцип «одного Китая». Западу не 
удалось сколотить глобальный фронт против 
России. Народы мира не хотят быть пеш-
ками в чужих играх и жертвовать своими 
интересами. 

Во-вторых, растёт недовольство в 
самих странах Запада. Наблюдается 
и рост симпатий к социализму. По 
опросам, на выборах президента США 
рекордное число избирателей хотят 
голосовать за «третьих» кандидатов, 
не связанных с республиканцами и 
демократами. В США – цитадели капи-
тализма – только 49% жителей в воз-
расте от 18 до 34 лет поддерживают 
капиталистическую систему. 51% при-
знаются, что положительно относятся 
к социализму. Почти треть критически 
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относятся к институту част-
ной собственности.

Рекордным стал размах 
забастовочного движения. 
В прошлом году в США про-
шло 470 забастовок с 539 
тысячами участников. Это 
на 141% больше, чем годом 
ранее. Это максимум с на-
чала века. Среди последних 
выступлений – забастовки 
учителей в Мичигане и Мин-
несоте, водителей автобусов 
в Миссури, пивоваренных 
заводов в Техасе, лесопе-
рерабатывающих фабрик в 
Западной Вирджинии. Люди требуют по-
вышения зарплат, стабильных страховых 
отчислений, снижения нагрузки. 

В Великобритании такого количества 
забастовок не было с 1980-х годов. В фев-
рале – апреле прошлого года протесты 
были самыми масштабными за всё время 
их учёта, то есть с 1931 года. 

Ничего удивительного в этом нет. 
Трудящиеся отвечают капиталу на 
отъём их прав и гарантий. В США по-
сле отмены «пандемийных» пособий 
уровень бедности подскочил с 7,8 до 
12,4%. Каждый пятый житель Евросоюза 
сталкивается с угрозой бедности. С 1,5 
до 3,8 млн выросло за пять лет число 
нищих британцев. Показатели реального 
неравенства в Европе откатились на во-
семь десятков лет.

Нищету и разложение капитализм 
несёт всему миру. Хронический голод 
испытывают более 800 млн человек. 
282 миллиона из них балансируют на 
грани голодной смерти. Самая тяжёлая 
ситуация в Демократической Республике 
Конго, Нигерии, Судане, Афганистане, 
Йемене. Связь с капитализмом здесь 
прямая. 

По данным «Оксфам», половину создан-
ного за последние 10 лет мирового богат-
ства присвоил 1% самых обеспеченных. 
За 3 последних года эта доля увеличилась 
до 63%. Ещё почти треть богатства попа-
дает к следующим 9% «счастливчиков». 
В результате девять десятых обитателей 
Земли довольствуются скромными 10% 
прироста глобальных активов. Не панде-
мия и не «зерновой кризис», а капита-
лизм, плодящий неравенство, – глав-
ная причина неуклонного массового 
обнищания.

По данным китайских аналитиков, за 
минувший год число долларовых милли-
ардеров в мире выросло на 167 человек. 

Совокупный объём их благосостояния вы-
рос на 9%. Активнее всего приумножали 
богатство миллиардеры из финансовой 
сферы (+10%), работающие с потреби-
тельскими товарами (+8%), продуктами 
питания и напитками (+7%) и недвижи-
мостью (+7%).

Говорить о невероятных талантах этих 
людей не приходится. Разве что их от-
личает «талант» безнравственности. Так, 
богатейшие дельцы – Джефф Безос и 
Илон Маск – отдают в качестве налогов 
соответственно 1% и 3,3% своих доходов. 
Таков результат сращивания капитала 
и власти. 11% миллиардеров занимают 
политические посты или боролись за них 
в недавнем прошлом. Дональд Трамп 
стал первым долларовым миллиардером 
на посту президента США. Эмманюэль 
Макрон работал инвестиционным бан-
киром в империи Ротшильдов. Риши 
Сунак – богатейший премьер в истории 
Британии. 

Превращение крупного бизнеса в за-
крытую касту всё очевиднее. Прирост 
состояния миллиардеров за последний год 
более чем наполовину произошёл за счёт 
полученных наследств.

Подсчитано, что даже небольшое 
увеличение налога на состояния сверх-
богатых позволит вывести из бедности 
миллиарды людей. Однако неолибе-
ральные ориентиры властей не дают 
этого сделать. По данным журнала 
«Ланцет» (США), не менее 100 миллио-
нов человек ежегодно пополняют ряды 
бедняков из-за недостаточного раз-
вития государственной медицины. Из 
запрошенных на 2023 год средств для 
Всемирной продовольственной програм-
мы ООН поступило меньше половины. У 
капитала и его правительств совсем 
иные приоритеты.

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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«Коричневая волна» и необходимость 
мобилизации левых сил

Товарищи! Глобальный запрос на 
перемены очевиден. Человечество не 
готово мириться с системой, которая об-
рекает его на прозябание и деградацию, 
угрожает ядерной войной. Глобальный 
капитал же предпринимает шаги, чтобы 
укрепить свою власть, не допустить своей 
гибели. 

На xV съезде КПРФ мы дали оценку 
того, как буржуазия реагирует на кризис. 
Империалисты усиливают концентра-
цию экономической и политической 
власти в руках крупнейших финансо-
во-экономических групп. Растёт мощь 
крупных монополий и их влияние на МВФ, 
Всемирный банк, ВТО, НАТО и другие 
наднациональные структуры. Интересы 
глобалистов продвигают Давосский фо-
рум, Трёхсторонняя комиссия, Бильдер-
бергский клуб и другие подобные центры. 
Всё сильнее сращивание мощи капитала 
с институтами власти. В распоряжении 
крупнейших компаний растущий репрес-
сивный аппарат сильнейших государств. 
Империализм активизирует политику 
неоколониализма.

Время подтвердило анализ нашего 
партийного съезда. С падением нормы 
прибыли капитал борется усилением 
эксплуатации, ростом спекуляций, во-
енными авантюрами. Мировые хищники 
способны и на глобальный военный 
конфликт. Запад организовал госпе-
реворот на Украине и спровоцировал 
кровавый конфликт в Донбассе. Ослож-
нилась обстановка в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. Обострилась ситуация 
на Ближнем Востоке. Множатся «горячие 
точки» на Африканском континенте. Ка-
питал всё чаще поощряет неофашист-
ские методы как во внешней, так и 
во внутренней политике буржуазных 
государств. 

Противоречия в мире нарастают 
на фоне раскола западной буржу-
азии на две «фракции»: «глобалист-
скую» и «националистическую». Но 
в реанимации фашизма замараны и 
те и другие. «Глобалисты» продолжают 
паразитировать на идеях демократии 
и прав человека. Но это не мешает 
им поддерживать неонацистов на «пе-
риферии». Украина – наглядное тому 
доказательство. 

Второй лагерь буржуазии спекулирует 
на теме «попрания традиционных цен-
ностей» и активно использует «образ 

врага». Во враги записываются имми-
гранты и прочие «чужаки». Характерны 
антииммигрантская риторика Трампа, 
испанской партии «Вокс», «Альтернативы 
для Германии», португальской «Чеги» и 
многих других. 

Оба течения выражают интересы 
финансовых империй. Они пытаются 
сдержать рост рабочего движения и 
опираются на пещерный, оголтелый 
антикоммунизм. В борьбе с Китаем 
западные элиты делают упор на то, что 
их враг – Коммунистическая партия. В 
2019 году близкие к Белому дому анали-
тические центры США создали «Комитет 
по нынешней опасности: Китай». Его 
участники подчёркивают: «Нет надеж-
ды на сосуществование с Китаем, пока 
Коммунистическая партия находится у 
власти».

Несмотря на смену администраций, Ва-
шингтон усиливает антикитайский курс. 
Он закреплён в Стратегии национальной 
безопасности США. Успехи в развитии 
КНР западная олигархия считает 
главной угрозой своей гегемонии. 
Пекин обвиняют чуть ли не в геноциде 
мусульманского населения, в нарушении 
прав жителей Гонконга и Тибета. Для 
окружения Китая создаётся блок AUKUS. 
Обостряется ситуация вокруг Тайваня. 
Враждебность к КНР всячески подогре-
вают в Японии, на Филиппинах, в других 
странах. Через экономическую войну 
Китай пытаются лишить современных 
технологий. 

Трамп атаковал КНР напрямую, вводя 
санкции, карательные пошлины и другие 
меры от имени США. Команда Байдена 
сделала ставку на сколачивание коали-
ций. Помимо блока AUKUS, создаётся 
трёхсторонний альянс: США – Япония – 
Южная Корея. «Второе дыхание» получил 
Четырёхсторонний диалог по безопас-
ности (QUAD). 

Глобальный капитал мыслит категори-
ями господства. Поэтому в деле продвиже-
ния американских интересов политическая 
элита США солидарна вне зависимости от 
партийных разногласий. Её интерес просма-
тривается везде, будь то войны в Сирии или 
Йемене, трагедия Донбасса, «революция 
зонтиков» в Гонконге, конфликты на Ближ-
нем Востоке. 

За последнее 10 лет Вашингтон реши-
тельно увеличил свой долг. Только для за-
пуска бандеровского проекта на Украине 
Белый дом затратил к концу 2013 года 
5 млрд долларов. Развязывая войны, 
стратеги из США рассчитывают раз-
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решить накопившиеся внутренние 
проблемы. Инструментом в руках аме-
риканских империалистов остаётся и 
фашизм.

Всё больше признаков того, что ве-
дущие капиталистические державы 
стоят на пороге установления правых 
диктатур. Одна из примет – язык нена-
висти. Тот же Трамп на полном серьёзе 
говорит, что наплыв мигрантов в США – 
это результат заговора Компартии Китая 
и латиноамериканских правительств. 
«Они приносят преступность и болезни. 
Они насильники. Они отравляют кровь 
нашей страны», – подстрекает Трамп 
и обещает крупнейшую депортацию в 
истории. 

«Под раздачу» должны попасть и при-
верженцы левых взглядов. «Мозговой 
центр» команды Трампа – фонд «На-
следие» – подготовил план очищения го-
сорганов и системы образования от «не-
благонадёжных» лиц. Сам экс-президент 
обещает распустить министерство обра-
зования, куда «проникли радикальные 
фанатики и марксисты». Он регулярно 
грозится расправиться с коммунистами 
и социалистами.

Только что Трамп излил изжогу по пово-
ду переговоров Владимира Путина и Си 
Цзиньпина в Китае. По его мнению, это 
встреча угрожает самому существованию 
США. 

Во Флориде – оплоте республикан-
цев – губернатор Рон Десантис под-
писал в 2021 году три законопроекта 
об образовании. В учебные программы 
введён курс о «зле коммунизма». В 
школах штата теперь без курсовой ра-
боты на тему «День жертв коммунизма» 
нельзя получить аттестат. Уже в этом 
году Десантис предписал рассказывать 
детям о «зле коммунизма» начиная с 

детского сада. Недавно этот господин 
выступил за репрессии против участни-
ков пропалестинских акций. Учащимся 
он пригрозил отчислением, а препода-
вателям – увольнением. 

Антикоммунизм привычно соседству-
ет с обелением фашистских диктатур. 
Испанская партия «Вокс» выступает за 
реабилитацию Франко и устраивает акции 
в память о «Голубой дивизии», сражав-
шейся на стороне Гитлера против нашей 
страны. 

Португальская «Чега» увеличила пред-
ставительство в парламенте страны с 12 
до 50 мест. Она объединяет поклонников 
режима Салазара и требует исключить 
из Конституции страны упоминания о 
социализме. 

Власти Венгрии способствуют установ-
лению памятников нацистскому приспеш-
нику М. Хорти. Премьер В. Орбан называл 
его «исключительным государственным 
деятелем». 

Усиливает влияние правая «Аль-
тернатива для Германии». В стране 
действует и неофашистская Националь-
но-демократическая партия. Время от 
времени звучат призывы покончить с 
политикой покаяния за преступления 
фашизма, не изображать Гитлера аб-
солютным злом. 

В Италии в 2022 году к власти пришла 
коалиция во главе с «Братьями Италии». 
Эта партия выросла из неофашистской 
организации «Итальянское социальное 
движение», созданной бывшими деяте-
лями режима Муссолини. Карьеру в ней 
начинала и нынешний премьер-министр 
Джорджия Мелони. Три года назад 
внучка фашистского диктатора Ракеле 
Муссолини победила на выборах в город-
ской совет Рима. А в этом году Верховный 
суд страны постановил, что фашистское 
приветствие не является преступлением 
и может свободно использоваться на 
митингах.

Первые лица всё смелее заявляют о сво-
их убеждениях. Спикер сената Иньяцио Ла 
Русса с гордостью признаётся, что хранит 
дома бюст Муссолини и худшим расизмом 
называет «идеологический расизм левых 
против итальянцев». Если раньше, до-
бавляет спикер, левые заставляли людей 
верить Сталину, то сегодня они критикуют 
противников иммиграции и «исламской 
угрозы».

Как и сто лет назад, ультраправые 
силы выступают «боевым отрядом» 
крупного капитала. Чаще всего как 
сторонники крайней неолиберальной 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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политики они ратуют за сокращение 
корпоративных налогов, ликвидацию 
трудовых прав, ограничение полномочий 
профсоюзов. 

В той же Италии правительство Ме-
лони, придя к власти, начало атаки на 
трудящихся. Так, по плану пенсионной 
реформы пособия смогут получать граж-
дане, делавшие взносы как минимум 
41 год. 

Характерна и солидарная позиция 
ультраправых в поддержку бесчинств 
Израиля. С одобрением его действий вы-
ступили правительство Венгрии, «Вокс», 
«Чега» и другие силы. Антииммигрантская 
и антиисламская риторика призвана 
переключить внимание с классовых при-
чин кризиса на этнические, разобщить 
трудящихся, вывести из-под удара капитал 
и его порядки. 

Своего рода смотр сил «коричневого 
интернационала» прошёл в Венгрии под 
вывеской «Международной конференции 
консервативных политических действий». 
Участие в ней приняли почти 500 делега-
тов. Среди них лидеры голландской Партии 
свободы, испанской «Вокс», бельгийской 
партии «Фламандский интерес», Консер-
вативной народной партии Эстонии, поль-
ской партии «Право и справедливость» и 
других. 

Ошибкой будет считать, что воз-
рождение фашизма – исключительно 
западное явление. Такие тенденции 
характерны и для других стран. Растёт 
влияние крайне правых в Латинской 
Америке. Экс-президент Бразилии Жаир 
Болсонару восхищался военной дикта-
турой, называл недочеловеками черно-
кожих и индейцев, призывал уничтожать 
коммунистов. Тем же путём идёт глава 
Аргентины Хавьер Милей. Генеральным 
прокурором страны назначен Родольфо 
Барра. В бурной молодости он был ак-
тивистом неофашистской группировки, 
ответственной за нападения и убийства. 
Вице-президент – Виктория Вильярру-
эль – преклоняется перед военной дик-
татурой 1976–1983 годов, которая якобы 
спасла страну от «коммунистических тер-
рористов». В Чили набирает популярность 
ультраправая Республиканская партия. 

Её основатель Хосе Антонио Каст – сын 
бежавшего в Чили офицера вермахта и 
брат видного деятеля диктатуры Пиноче-
та – заявляет, что сейчас, как и полвека 
назад, идёт борьба «между свободой и 
коммунизмом».

В Индии на роль государственной идеоло-
гии претендует «хиндутва» – движение инду-
истской исключительности. Его приверженцы 
называют ислам и христианство «чуждыми» 
религии, «принесёнными захватчиками», 
требуя их искоренения. Активная антиму-
сульманская политика проявляется в сносе 
мечетей и даже физических расправах.

Один из идеологов индуистского нацио-
нализма Винаяк Саваркар восхищался 
Гитлером. Подобные фигуры в сегодняшней 
Индии ставятся на место Махатмы Ганди и 
Джавахарлала Неру, которых обвиняют в 
уступках Китаю и «безбожникам-коммуни-
стам». Недавнее открытие нового здания 
парламента приурочили к 140-летию со дня 
рождения Саваркара. 

Националисты Индии призывают вос-
становить «великую родину». Туда вклю-
чаются Афганистан, Пакистан, китайский 
Тибет, Бангладеш, Шри-Ланка, Мьянма, 
Непал и ряд других стран. Подогреваются 
антикитайские настроения. «Рам Нава-
ми» – индуистские шествия по районам 
проживания приверженцев других рели-
гий – сопровождаются нападениями на 
храмы и столкновениями. 

XXIII съезд Компартии Индии (марксист-
ской) отметил, что, разжигая религиозные 
противоречия, правящий класс пытается 
отвлечь людей от кризиса и подорвать 
солидарность трудящихся. Съезд под-
черкнул: «Правящая партия укрепляет 
власть с помощью националистиче-
ской, ура-патриотической демагогии и 
межобщинной поляризации. Под этим 
прикрытием происходит разграбление 
национальных богатств, легализация 
кланового капитализма, коррупции и 
авторитаризма».

Отличительная черта многих растущих 
«полюсов» – усиление националистиче-
ских течений. Нередко они облечены в 
религиозную форму. Зачастую идёт игра 
на патриотических чувствах через призы-
вы к «восстановлению былого величия» и 
«защите традиционных ценностей». Соз-
даётся образ врага внутри страны и за её 
пределами.

За ширмой «борьбы за идею нации» 
часто скрыты прагматичные мотивы 
«национальной» буржуазии. С помо-
щью национализма решается ряд задач. 
Во-первых, обосновывается достижение 
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большей независимости от «старых» 
капиталистических центров. Во-вторых, 
наносится удар по компрадорской части 
собственной буржуазной элиты, которая 
смотрит на Запад. В-третьих, подавляется 
протестное движение. Трудящихся отвле-
кают от борьбы за свои интересы идей-
ными суррогатами о «великом будущем 
нации». Тех, кто всё же отважился встать 
на защиту прав трудящихся, клеймят как 
«предателей национальных интересов». 
«Национальный капитал» стремится 
к неограниченному влиянию внутри 
страны. 

Левые силы призваны сделать важные 
выводы. Концепция многополярного 
мира породила убеждение, что ослабле-
ние Запада автоматически приведёт к 
справедливому мироустройству. Да, ос-
лабление имперских претензий США 
даёт прогрессивным силам новые 
возможности. Но справедливый мир 
не возникнет сам по себе. За него 
предстоит серьёзная борьба. Более 
того, многополярный мир враждующих 
национализмов таил бы в себе новые 
угрозы. Чтобы построить безопасный и 
справедливый мир, коммунистические 
и рабочие партии обязаны крепить 
свои силы, солидарность и верность 
принципам.

Что же касается глобалистского 
капитала, то его обращение к реак-
ции и неофашизму имеет ещё одну 
фундаментальную причину. Это стало 
следствием проигранной им войны 
на интеллектуальном фронте. Сегодня 
вы не услышите от лидеров США оценок, 
равных по честности и глубине выводам 
Кеннеди. Чем больше они уступают в 
борьбе идей, тем выше их соблазн решать 
вопрос силой.

Все буржуазные концепции последне-
го времени оказались бесперспективны. 
Сегодня вполне очевидно, что разрушение 
СССР не означало «конца истории», про-
возглашённого Ф. Фукуямой. Не случилось 
и «стол кновения цивилизаций», которое 
пророчил С. Хантингтон. Оба буржуазных 
философа опозорились. Россия, веками 
развивавшаяся в общем культурном кон-
тексте с Европой, отказалась идти в ногу с 
нынешним Западом. Вместе с Китаем она 
противостоит претендентам на мировое 
господство. 

Особенно характерен здесь симво-
лизм БРИКС. Страны, составившие 
основу объединения – Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР – пред-
ставляют совершенно разные на-

ционально-культурные, цивилизаци-
онные традиции. Но они не бьются в 
смертельной схватке, а всё больше 
сближаются в стремлении к справед-
ливому миру. 

Таким образом, очередные буржуаз-
ные концепции, претендовавшие «всё 
объяснить», не выдержали испытания 
временем. 

Главные разломы современности 
проходят не по цивилизационным 
линиям, а по вопросам справедли-
вости. Следовательно, в анализе про-
цессов и явлений современного мира 
марксистско-ленинская методология 
вновь подтверждает свою точность и 
плодотворность. Остальные подходы, 
методики, способы оценки обстановки 
либо себя дискредитировали, либо мо-
гут использоваться только в качестве 
вспомогательных.

Часть буржуазных концепций и вовсе 
предрекают человечеству откровен-
ную деградацию. Так, выдвинута идея 
эволюции человечества с переходом в 
«Новое средневековье». Эти идеи полу-
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чили хождение после публикации в 1973 
году эссе Роберто Вакки «ближайшее 
средневековое будущее». Дискуссию 
поддержали Умберто Эко с его эссе 
«средние века уже начались» и Джон 
Николас Грей в работе «Поминки по 
Просвещению».

Для мировой олигархии очевидно, 
что переход к «Новому средневековью» 
предполагает резкое сокращение чис-
ленности человечества. Обсуждаются 
конкретные варианты и инструменты 
такого перехода. Характерными при-
знаками этой доктрины являются пе-
щерный национализм, антикоммунизм 
и антисоветизм.

В конце 1980-х годов вышла книга 
Жака Аттали «новые кочевники». В ней 
«простым гражданам мира» предлагалось 
превратиться в биомассу, кочующую по 
Земле в поисках, где посытнее. Тогда же 
прозвучали слова о «золотом миллиар-
де». США фактически наделялись правом 
«карать и миловать» жителей планеты, 
навязывать им свои ценности и образ 
жизни. 

От таких идей остаётся полшага до 
нового сепарирования людей с вы-
делением массы «недочеловеков». 
А это всегда служило оправданием 
террора, мучений, массовых убийств и 
чудовищных экспериментов. И сегодня 
мы уже видим и геноцид палестинцев, и 
биолаборатории США по всему миру, и 
неготовность правительств Запада под-
держать беднейшие страны в периоды 
массовых эпидемий. 

Мы видим и то, как бандеровская шваль 
объявляет недочеловеками жителей Дон-
басса. Чем же отвечают на это политики 
Запада? Во-первых, активно поддержи-
вают этот нацистский режим. Во-вторых, 
говорят, что геноцид русских в Донбас-
се – «это смешно». А в-третьих, они и сами 
готовы поучаствовать в «отмене» русской 
культуры.

Крепить фронт антифашистских сил в 
России

После событий в Нью-Йорке 11 сентября 
2001 года возникла масса спекуляций 
на темы о мировом расовом, этническом, 
религиозном противостоянии, о начале 
«битвы цивилизаций». Однако ещё тогда, 
опираясь на принципы анализа нашей пар-
тии, в книге «глобализация и судьба чело-
вечества» удалось выявить и показать, 
что всё это – лишь дымовая завеса. Она 
используется творцами «нового мирово-

го порядка» для достижения следующих 
задач:

– Добиться выстраивания мира в «пи-
рамиду подчинения». На вершине её будут 
находиться США, рядом – их союзники, а 
внизу – государства «третьего мира». Там 
же будут прозябать Россия, Украина, респу-
блики Закавказья, Средней Азии и другие 
постсоветские страны. 

– Создать наднациональную структуру 
власти, подчинённую США. Власти, по сути 
диктаторской, враждебной миллиардам 
жителей планеты. 

– Установить контроль над миро-
выми источниками энергии и сырья. 
Подчинить себе финансовую систему 
и тем самым взять в руки всю экономику 
планеты.

– Осуществить военный разгром стран, 
пытающихся защищать свои националь-
но-государственные интересы. Распра-
виться с лидерами, которые противостоят 
американской гегемонии.

– Жёстко контролировать информа-
ционные потоки. Навязать миру свою 
систему ценностей. Подавить всех инако-
мыслящих под предлогом причисления их 
к террористам. 

– Полностью и окончательно блокиро-
вать Россию как силу, способную проти-
востоять таким планам. Сделать это в том 
числе и за счёт военного присутствия НАТО 
на территории бывших республик СССР. 

Тогда же прозвучал вывод: «империали-
стическая глобализация есть борьба за 
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порабощение, раздел и передел мира, 
его ресурсов. Это – борьба объединён-
ного империализма против мировой 
«периферии», борьба различных импери-
алистических группировок между собой». 

Прошло уже более 20 лет. Правота тех 
оценок нашла своё подтверждение. Ка-
питализм деградирует и несёт гниение 
во всём: в экономике, в социальной 
жизни, в культуре и идеологии. Любая 
мимикрия империализма не способна 
изменить его сути. Разделение мира по 
оси «богатый Север – нищий Юг» на не-
которое время ослабило конфликт между 
пролетариями и эксплуататорами внутри 
стран Запада. Но, научившись частично 
гасить противоречия на национальном 
уровне, капитализм лишь придаёт им 
глобальный характер. 

Отсрочка перехода к социализму 
в отдельных странах приближает со-
циалистические перемены мирового 
масштаба. Происходит не сглаживание 
противоречий монополистического 
капитализма, а их глобализация и обо-
стрение на планетарном уровне.

Общемировые тенденции проявляют 
себя и в России. Мы обязаны самым 
серьёзным образом отнестись к уси-
лению правых тенденций в нашей 
стране. Это не случайные инциденты или 
происки отдельных лиц, а глубинная за-
кономерность в развитии капитализма. 
Интересы буржуазного класса дают о 
себе знать. 

Во-первых, часть российского капитала 
стремится к автономии от Запада и желает 
занять мировую «нишу» в виде собственной 
зоны влияния. 

Во-вторых, сказывается страх перед 
левыми, просоветскими настроениями в 
российском обществе. Они мешают до-
морощенному капиталу установить «клас-
сическую» систему эксплуатации в нашей 
стране и полностью изъять все социальные 
завоевания советской эпохи. 

В-третьих, слабость сырьевой модели 
российского капитализма заставляет 
правящий класс активно лавировать, про-
водя политику бонапартизма. Однако ему 
бы хотелось «упростить» ситуацию. Он был 
бы рад заместить методики политических 
манипуляций жёстким административно-
полицейским управлением. 

Возможности паразитировать на со-
ветской эпохе для буржуазных кругов 
ограничены. Да, они хорошо научились 
отделять форму от содержания и спеку-
лировать на Великой Победе, покорении 
космоса и других свершениях. Но, выхо-

лащивая их суть, они настойчиво «забыва-
ют» о том, что эти победы гарантировали 
социализм и Советская власть. Однако 
даже оскоплённая правда наотмашь бьёт 
по олигархическим кругам. С одной сто-
роны, люди сравнивают прошлую эпоху 
с нынешней – и результат не в пользу 
последней. С другой стороны, нарочитые 
попытки «забыть» или очернить роль со-
циализма, коммунистов, Ленина и Ста-
лина вызывают недовольство истинных 
патриотов.

Причины двойственного отношения к 
советской эпохе заключены в классо-
вом характере власти. Отсюда и драпи-
ровка Мавзолея Ленина, и Ельцин-центр, 
и памятники красновым и колчакам. 
Корни нужно искать в живучести насле-
дия «лихих девяностых», с которым наша 
партия вела и ведёт твёрдую и последо-
вательную борьбу. 

В августе 2006 года КПРФ выступила 
с Меморандумом «О задачах борьбы 
против империализма и необходи-
мости международного осуждения 
его преступлений». Это был наш ответ 
реакционерам в ПАСЕ и Совете Евро-
пы, которые яростно продвигали идею 
осуждения «тоталитарных режимов». Тем 
самым они пытались уравнять Советский 
Союз и гитлеровскую Германию. Прямо 
скажем, далеко не все российские пар-
тии выступили тогда с принципиальных 
позиций.

Более того, даже после бомбардиро-
вок США и их сателлитами Югославии 
нашу страну навязчиво втягивали в 
партнёрство «Россия – НАТО». Это 
обернулось попытками проведения 
совместных учений в Нижегородской 
области и создания авиабазы НАТО под 
Ульяновском. Активный протест КПРФ и 
наших союзников поставил крест на этих 
опасных планах.

Попытки впрячь Россию в колесницу 
американской военщины сопрягались со 
странными инициативами «партии вла-
сти». Нам пришлось развернуть борьбу 
против попыток «единоросса» Сигуткина 
перекроить Знамя Победы, «вымарать» 
серп и молот. Несколько лет потребова-
лось, чтобы вернуть в число праздничных 
и памятных дат День победы над ми-
литаристской японией. Только сейчас 
начинает выправляться ситуация с учеб-
ными пособиями. Но на «круглом столе» 
в Государственной думе мы доказали: 
единый учебник истории нужно совер-
шенствовать дальше.

В правящих кругах достаточно 
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желающих освободить себя от необ-
ходимости заигрывать с советским 
прошлым. Для своей легитимации они 
ищут другие источники. Для этих целей 
пытаются приспособить царскую эпоху, 
белогвардейщину и идеи таких авторов, 
как Ильин. 

Мы, коммунисты, настаиваем: это 
путь капитуляции, путь в тупик, к унич-
тожению страны изнутри. В конечном 
счёте царская Россия рухнула из-за соци-
альных противоречий и под грузом войны 
за интересы чужого капитала. Брать её 
за образец – значит игнорировать по-
следствия подчинения страны ино-
странному капиталу, оправдывать 
раскол между властью и народом, 
соглашаться с перспективой тоталь-
ного разложения и конечной гибели. 

В этой связи мы подтверждаем 
важность программного положе-
ния КПРФ: патриотические задачи 
укрепления России и социали-
стические перспективы страны 
совпадают.

Мы настаиваем: восхвалять Бе-
лую армию – значит одобрять сго-
вор её генералов с иностранными 
интервентами. Провозглашать 
«учителями нации» Ильина, Шмелёва и 
Солженицына – значит оправдывать силы 
национального предательства. Всё это 
вместе означает измену многовековому 
пути нашего народа. Поиски передовой 
части российского общества всегда со-
провождались жаждой правды и спра-
ведливости. Достаточно вспомнить этих 
людей: Радищев и Новиков, Пушкин и 
Пущин, Герцен и Огарёв, Белинский и 
Чернышевский, Петрашевский и Тют-
чев, Тургенев и Некрасов, Толстой и До-
стоевский, Горький и Маяковский, Блок 
и Есенин. Считаем порочными любые 

попытки заменять коренную народно-
демократическую традицию чуждыми 
ей концепциями. 

Недостойное занятие – превращать в 
гуру людей, которые в своей ненависти к 
трудовому народу, сбросившему иго царя, 
помещиков и капиталистов, обратились 
к фашизму. Эта связь вовсе не была 
случайной. 

В 1931 году в Харбине белоэмигранты 
образовали Всероссийскую фашистскую 
партию. Её отделения были созданы в Ев-
ропе, Латинской Америке, США, Канаде. 
Партию отличали ярый антикоммунизм, 
восхищение фашистами и сотрудничество с 
их диктатурами ради свержения Советской 
власти. Лидер партии К. Родзаевский нахва-
ливал Муссолини и Гитлера и провозглашал, 
что следующим оплотом фашизма должна 
стать Россия. 

Это была самая крупная организация 
«русского зарубежья». С 1936 года она 
пробовала устроить подрывные акции в 
СССР. Руководитель немецкого отделения 
партии С. Иванов наладил тесные контак-
ты с абвером. С началом войны он был 
направлен на советскую территорию, где 
с другими эмигрантами сформировал из 
военнопленных «Русскую национальную 
народную армию» – предшественницу 
власовской РОА. 

Самым известным идеологом русского 
фашизма стал Иван Ильин. Он с востор-
гом воспринял приход к власти фашистов 
в Италии, а потом и в Германии. В мае 
1933 года в статье «Национал-соци-
ализм. Новый дух» он писал: «То, что 
происходит в Германии, есть огромный 
политический и социальный переворот… 
Что сделал Гитлер? Он остановил процесс 
большевизации в Германии и оказал этим 
величайшую услугу всей Европе… Пока 
Муссолини ведёт Италию, а Гитлер ведёт 
Германию – европейской культуре даётся 
отсрочка...». Даже после разгрома гитле-
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ровцев Ильин заявлял, что фашизм был 
прав, а временное поражение потерпел 
из-за «ошибок». 

Популяризация этой фигуры в России 
идёт по тем же лекалам, по каким шла реа-
билитация Бандеры и его подельников на 
Украине. Их так же объявляли «борцами за 
украинскую независимость» и «украинский 
дух». Так же говорилось, что они боролись 
и с Гитлером, и с «Советами».

Для обеления Ильина используют тот 
факт, что в 1938 году он уехал из Германии в 
Швейцарию. Да, уехал, но не поменял свои 
взгляды. Он продолжал пронацистскую и 
антикоммунистическую публицистическую 
деятельность. Несмотря на это, в Екате-
ринбурге Ильину открыт памятник, а на 
здании МГУ – мемориальная доска. С 2013 
года проводятся международные «Ильин-
ские чтения». При РГГУ создана Высшая 
политическая школа имени Ильина. Есть, 
похоже, и те, кто готов проталкивать в 
российском обществе идею национал-
капитализма. 

Политика властей России нередко 
дублирует подходы, уже отработанные 
правыми силами Запада. Для за-
щиты интересов капитала принято 
использовать образ врага. В роли 
внешней угрозы выступает сегодня 
коллективный Запад, и для этого, 
разумеется, есть все основания. 
Вслед за этим появляются другие, 
более спорные темы. Околовластные 
круги раскручивают тему «плохих 
мигрантов», делая упор на их неже-
лании ассимилироваться. При этом 
умалчивается тот факт, что выгоду 
из неконтролируемой миграции из-
влекают российский капитал и кри-
минальные круги. Бесправие такой 
рабочей силы позволяет снижать зарплату 
как иностранным, так и российским трудя-
щимся. Отсутствие устойчивой занятости 
создаёт питательную среду для деятельно-
сти преступных группировок. Эффективная 
система интеграции мигрантов в россий-
ское культурное пространство не создана.

Следующий претендент на образ внутрен-
него врага – левые силы. Учитывая силь-
ные просоветские настроения граждан, 
действовать «нахрапом» власти не решают-
ся. Но шаг за шагом пытаются формировать 
негативный образ коммунистов. В этом-то 
и кроется ответ на вопрос, для чего нужны 
власти Ельцин-центр, прославление Ильи-
на, памятники Краснову и Колчаку и другие 
«странности».

Лучшим ответом на попытки исказить 
наши идеи и нашу политическую линию 

является активная работа по достиже-
нию программных задач КПРФ. Важней-
шее направление нашей деятельности – 
сплочение антифашистских сил в борьбе 
с империализмом, реакцией и военной 
угрозой.

Опыт партии: знать, гордиться, распро-
странять

Уважаемые товарищи! Важным усло-
вием формирования твёрдой антифа-
шистской позиции является правильно 
выстроенная просветительская, воспи-
тательная, гражданско-патриотическая 
работа. Многие отделения КПРФ активно 
включены в это большое дело.

Наша партия всегда и на всех уровнях 
решительно осуждала стремление изъять 
воспитательные задачи из образователь-
ных программ. Мы решительно противо-
действовали попыткам подменить воспи-
тание гражданственности и патриотизма, 
нравственности и высоких эстетических 
чувств воспитанием квалифицированного 
потребителя.

Открытая схватка с неофашизмом 
не отменила, а по-новому развернула 
битву за умы и души людей. Несмотря 
на вошедшие в моду на всех уровнях вла-
сти патриотические клятвы, до подлинно 
патриотической политики ещё далеко. Это 
требует от нас продолжать борьбу, всемер-
но способствуя росту гражданского самосо-
знания. Наши товарищи на местах делами 
приумножают идейно-нравственные ценно-
сти, столь необходимые народу для победы 
в сражении с неонацизмом.

Ключевым условием формирования 
твёрдых антифашистских взглядов явля-
ется борьба с антисоветизмом. Особая 
часть этой патриотической работы – со-
хранение памяти о Великой Отечествен-
ной войне, разоблачение искажений 
истории, мемориальная деятельность.

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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Противодействуя историческим фальси-
фикациям КПРФ, наши молодёжное и жен-
ское движения провели немало семинаров, 
выставок, «круглых столов», научно-практи-
ческих конференций. Они были посвящены 
социалистической революции, В.И. Ленину 
и И.В. Сталину, борцам за Советскую власть, 
народному героизму в годы схватки с фа-
шизмом, космическому триумфу СССР, на-
шим славным комсомольцам и пионерам.

Делом чести стало для нас возрождение 
символов советской эпохи, уничтоженных 
бандеровским режимом на территории 
Донбасса, в Запорожской и Херсонской 
областях. При активном участии комитетов 
КПРФ восстановлены более 20 памятни-
ков В.И. Ленину. Такая работа проведена 
в Геническе, Мелитополе, Лисичанске, 
Меловом и других населённых пунктах, 
освобождённых от вооружённых форми-
рований киевской хунты. Эти усилия стали 
важной частью многолетней борьбы КПРФ 
за признание выдающейся роли В.И. 
Ленина и И.В. Сталина в истории нашего 
Отечества.

Коммунисты и комсомольцы Москвы 
и Подмосковья сотрудничают с музеем-
заповедником «Горки Ленинские», прово-
дят субботники, конференции и встречи. 
Сотрудничество с ленинскими музеями 
осуществляется в Ульяновске, Казани, 
Самаре. Слушатели Центра политиче-
ской учёбы знакомятся с экспозицией 
Музея Великой Отечественной войны 
на Поклонной горе.

Вместе с нами всё больше людей высту-
пает за возвращение имени Сталинград 
легендарной цитадели на Волге. Ведущую 
роль в общественном комитете Волгоград-
ской области играют члены КПРФ и союз-
ники нашей партии. Фракция Ленинского 
комсомола в молодёжном парламенте при 
Законодательном собрании Кировской 
области выступила с инициативой назвать 
одну из улиц Кирова Сталинградской. Идея 
получила широкую поддержку. Городская 
дума осуществляет её проработку. Чрез-
вычайно важно поддержать эту работу 
повсеместно.

В Нижегородской области на терри-
тории городского округа Бор установлен 
памятник И.В. Сталину, идёт работа по 
созданию культурно-просветительского 
«сталин-центра». Во Владимире учреждён 
фонд, задача которого – защита памяти 
Верховного главнокомандующего и сбор 
средств на создание ему мемориала. Бюст 
генералиссимусу Сталину открыт во дворе 
музея в Ровном Саратовской области. 
Депутаты-коммунисты инициировали вос-

становление в Саратове памятника Зое 
Космодемьянской. 

Предмет постоянной заботы наших то-
варищей – памятные места, связанные с 
историей Великой Отечественной войны. В 
Северной Осетии – Алании в честь 80-ле-
тия окончания битвы за Кавказ у селения 
Эльхотово реском КПРФ открыл Аллею Сла-
вы из 12 бюстов Героев Советского Союза. 

В рамках патриотического проекта «По-
клон солдатам великой Победы!» партий-
цы Калмыкии в местах ожесточённых боёв 
установили гранитные плиты с именами 
более 2,5 тыс. советских солдат. 

Всего за последние два года силами 
коммунистов и сторонников КПРФ создано, 
восстановлено и реконструировано более 
200 памятников, мемориалов и братских 
захоронений. 

Особое внимание продолжаем уде-
лять разоблачению фальсификаций 
советского прошлого, вскрываем не-
допустимость попыток возвеличивания 
предателей и отщепенцев. В Пензенской 
и Самарской областях ведётся борьба 
за ликвидацию монументов и памятных 
знаков белочехам. Одним из результатов 
нашей борьбы стало то, что власти Чехии 
прекратили финансирование програм-
мы по установке памятников в России. 
В Пензе восстановлена памятная доска 
погибшим в дни мятежа белочехов. 

По инициативе КПРФ общественность 
Иркутска требует убрать из города па-
мятник «вешателю» Колчаку. Коммуни-
сты и комсомольцы Ростовской области 
добиваются сноса изваяния нацист-
ского прихвостня Краснова в станице 
Еланской. Увенчались успехом усилия 
с целью демонтировать бюст генерала 
Врангеля, открытый на территории ка-
детской школы Донского технического 
университета. 
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В рамках акции «Сохраним Советские» 
комсомольцы Ленинграда отстояли на-
звания советских улиц в центре города. 
Наши молодые товарищи провели пикеты 
у посольств стран Прибалтики против ис-
кажения роли Советского Союза во Второй 
мировой войне. Большую работу комсо-
мольцы ведут по сохранению памятных 
мест. Сегодня мы благодарим всех, кто 
осуществляет уход за могилами борцов за 
Советскую власть и защитников социали-
стического Отечества. Следует отметить 
здесь работу комсомольцев Москвы, Ха-
касии, Ленинградской области, Белгоро-
да, Брянска, Иванова, Тулы, Набережных 
Челнов. 

КПРФ – партия патриотов, партия не-
примиримой борьбы с неонацизмом и 
бандеровщиной. С целью формирова-
ния общественного мнения проводятся 
«круглые столы», конференции, встречи, 
совместные акции с ветеранскими, обо-
ронно-спортивными, краеведческими, 
поисковыми общественными организа-
циями. В их числе: «Книги – сельским 
библиотекам» (Удмуртская республика), 
«внуки Победителей» (Белгородская 
область), «Подвиг народа» и «Первым де-
лом – самолёты» (Воронежская область), 
«тимур и его команда: XXI век» (Курская 
область), «Живой голос Победы» (Санкт-
Петербург), «город говорит о героях» 
(Севастополь) и другие. Особое значение 
эта работа имеет для воспитания подрас-
тающего поколения.

Проекты «знамя нашей Победы» и 
«юные герои Отечества» позволяют 
комсомольцам вести работу в школах. 
Большое внимание поисковому движению 
уделяют отделения ЛКСМ РФ Ленинграда, 
Севастополя, Омска и Мордовии. В Се-
вастополе комсомольцами создано пер-
вичное отделение при ДОСААФ, проводятся 
военно-исторические игры «наследие 
Победителей», ведётся работа по сохра-
нению аэродрома ДОСААФ. В Самаре 7 
ноября комсомольцы принимают участие в 
параде-реконструкции. В Курске к юбилею 
Аркадия Гайдара дан старт воссозданию 
тимуровского движения.

Новые угрозы, встающие перед на-
родом России, повышают роль и от-
ветственность народного учителя. Уже 
более 30 лет поисковым объединением 
«Щит» в Костромской области руково-
дит член КПРФ Валерий Николаевич 
Чигорев. Педагогический талант и 
большой опыт позволили ему сформи-
ровать из учеников Петропавловской 
школы отряд юнг, тесно взаимодействуя 

с экипажем подводной лодки Северного 
флота «Кострома». 

В Дюллюкинской средней школе Верх-
невилюйского улуса под руководством 
ветерана партии, заслуженного учителя 
Республики Саха (якутия), подполковника 
запаса Владимира Николаевича Нико-
лаева больше четверти века работает 
парашютный клуб для учащихся 10–11-х 
классов. Ребята занимают призовые места 
на соревнованиях по военно-прикладным 
видам спорта.

Почётный гражданин Чусовского муници-
пального округа Пермского края, первый 
секретарь райкома КПРФ Михаил Вене-
диктович Анисимов возглавил разработку 
целевой Программы «Патриотическое вос-
питание населения на 2021–2025 годы». 
Её военно-патриотические мероприятия 
охватили более 4 тысяч человек.

Коммунисты – это бойцы политическо-
го фронта. Каждый из нас призван жить 
и работать так, чтобы иметь моральное 
право сказать другим: «Делай как я». В 
условиях агрессии натовской военщины 
против России массово-патриотическая 
работа с гражданами требует системного, 
комплексного подхода. Хороший пример 
здесь показывают губернаторы-коммуни-
сты А.Е. Клычков, В.О. Коновалов, А.Ю. 
Русских. Каждая семья мобилизованных 
воинов и добровольцев, раненых и по-
гибших бойцов взята на Орловщине под 
государственный патронат. В Ульяновской 
области действует благотворительный 
фонд «за Победу», который передал на 
передовую снаряжения более чем на три 
миллиона рублей. Глава Республики Ха-
касия участвовал в доставке донецким 
и луганским ребятишкам десятков тысяч 
новогодних подарков.

Забота о нуждах фронта – долг любого 
партийного руководителя. Благодарим 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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всех, кто включён сегодня в большую ра-
боту Центрального Комитета КПРФ и Штаба 
протестного движения по сбору помощи 
и направлению колонн гуманитарных 
грузов в Донбасс и Новороссию. При 
поддержке партии работает центр «юный 
патриот» в подмосковных Снегирях. Участ-
ники его оздоровительных смен – ребята и 
девчата из Донецкой и Луганской народных 
республик.

Коммунистами Новосибирской обла-
сти проведена акция «волшебная нить», 
в рамках которой жители вязали тёплые 
носки для бойцов Российской армии. Ка-
лининградский обком КПРФ организовал 
школу тактической медицины, где любой 
желающий может научиться оказывать 
первую санитарную помощь. В здании 
Белгородского обкома партии работает 
пункт сбора и выдачи гуманитарной помощи 
вынужденным переселенцам. 

Военное время мобилизует и сплачивает 
как никакое другое. Более полусотни наших 
товарищей вошли в состав подразделений 
территориальной обороны на Белгород-
чине. Их силами сформирована четвёртая 
оборонительная линия. 

Благодаря адресной работе участники 
СВО пополнили ряды КПРФ в республиках: 
Карачаево-Черкесия, Коми, Крым, Мордо-
вия, Татарстан, Чувашия и Саха-якутия, 
в Камчатском крае, в Воронежской, Ко-
стромской, Новгородской и Ульяновской 
областях. Интересный опыт появился у ом-
ских коммунистов. В рядах роты доброволь-
ческого батальона ими создано первичное 
отделение «Штурм 217». 

Моральный долг нашей партии – уве-
ковечение памяти коммунистов и ком-
сомольцев, павших в сражениях с банде-
ровской нечистью. В Севастополе названа 
улица и установлена мемориальная доска 
нашему комсомольскому лидеру Алексан-

дру Черемёнову, удостоенному посмертно 
ордена Мужества. В феврале – марте те-
кущего года в Тюменской областной думе 
прошла выставка памяти члена нашей пар-
тии, военного корреспондента Ростислава 
Журавлёва.

Формирование стойких антифашист-
ских убеждений, воспитание патриотиз-
ма и гражданственности – постоянная 
забота КПРФ и наших союзников. Чрезвы-
чайно важно рассматривать как часть этой 
многоплановой работы развёртывание 
движения красногалстучной пионерии. В 
этом году День пионерии на Красной пло-
щади вновь прошёл ярко и убедительно. 
Наши предшественники накопили богатые 
традиции детского движения. Сегодня они 
должны находить своё продолжение в на-
ших делах и планах.

В суровое время значение гражданско-
патриотического воспитания решитель-
но возрастает. Огромные проблемы здесь 
накапливались более тридцати лет. Они 
являлись прямым следствием коллаборант-
ского курса тех, кто захватывал власть в 
России в начале 1990-х годов. Такие раны 
приходится излечивать долго. Действо-
вать нужно ответственно, грамотно и без 
промедлений. 

С другой стороны, нужно понимать, что 
уязвлённое национальное самолюбие 
способны использовать самые тёмные 
силы реваншистского характера. Часть 
крупного капитала охотно использует их 
в своих интересах. От ура-патриотической 
риторики к демагогическим призывам 
в духе «уничтожить красно-коричневых» 
буржуазия способна переходить стреми-
тельно. Здесь мы должны быть предельно 
бдительны и решительны.

Перекрасившиеся либералы-за-
падники никогда не простят нам того, 
что именно КПРФ занимала последо-
вательно патриотическую позицию. 
Само наше существование служит для них 
укором, напоминанием о том, как одни 
из них получали гранты от Сороса, другие 
продвигали учебники Кредера, третьи 
громили театр Гоголя, четвёртые поощря-
ли непотребство галеристов в духе Гель-
мана, пятые заваливали полки книжных 
магазинов писаниной Резуна-Суворова, 
Солженицына и Быкова. 

Схватка за право нашей страны жить и 
развиваться, за её великое социалисти-
ческое будущее ожесточается с каждым 
днём. Эта ситуация – не на несколько 
дней. К этому долговременному противо-
стоянию с противником мы должны быть 
подготовлены всесторонне. 
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Оружие трудящихся – солидарность

Единственной последовательной и 
действенной силой, которая может 
противостоять реакции и остановить 
чудовище фашизма, являются комму-
нисты и сплотившиеся вокруг них массы 
трудящихся. Это доказал xx век. Это 
продолжает доказывать век xxI. 

Всё новые и новые примеры успехов 
в борьбе с реакцией появляются на 
наших глазах. В Бразилии волей масс 
отстранено от власти правое правитель-
ство Болсонару. Борьба против антина-
родных реформ Милея в Аргентине раз-
ворачивается под руководством левых 
сил. Индийские коммунисты находятся 
на переднем крае сопротивления «хин-
дутве». Компартия Турции разоблачает 
неоосманские устремления Эрдогана и 
его связи с профашистскими «Серыми 
волками». Левые силы активно противо-
стоят «коричневой волне» в Европе. Ком-
мунисты Китая, Вьетнама, Кубы, КНДР, 
Лаоса остаются примером верности делу 
социализма.

Тем временем в мире капитала углубле-
ние кризиса подстёгивает нарастание 
реакционных тенденций, свёртывание 
демократических норм, наступление 
на права рабочего класса. Глобальный 
капитал во главе с правящими кругами 
США в борьбе за передел мира прибегает 
к поддержке неофашистов и радикальных 
националистов. В ряде стран героизация 
нацизма выходит на уровень государ-
ственной политики. В борьбе против тру-
дящихся буржуазия всё чаще использует 
крайне правых. Переписывается история 
Второй мировой войны. Замалчиваются 
преступления фашистов. Происходит их 
реабилитация. Демонтируются монументы 
антифашистам. Результаты Нюрнбергского 

трибунала над нацистскими преступниками 
игнорируются. 

Необходимо понимать, что значимость 
борьбы с империализмом, неофашиз-
мом и угрозой мировой войны будет 
только возрастать. И эта работа идёт 
каждый день. Важный вклад в дело спло-
чения левых сил вносят Международные 
встречи коммунистических и рабочих 
партий. 

В октябре 2023 года на Встрече партий 
в турецком Измире принята резолюция 
«Остановить распространение фашизма, 
предотвратить новую трагедию челове-
чества». В ней подчёркивается: «в хх веке 
советский союз во главе с коммунисти-
ческой партией разгромил фашизм... в 
XXI веке заклятый враг рабочего класса 
фашизм снова поднял голову и получил 
доступ к рычагам власти... Фашизм ста-
новится одним из главных орудий в руках 
мировой буржуазии в её борьбе против 
рабочего класса».

Участники Международной встречи 
призвали объединить усилия в борьбе 
против реакции, неонацизма и мили-
таризма. Сделан вывод: «новая эра 
испытаний вновь требует скоордини-
рованных действий в рамках широкого 
антифашистского фронта прогрессив-
ных сил». 

Таким образом, получают поддержку 
выводы Международного Антифашист-
ского форума, созванного по инициативе 
КПРФ и СКП – КПСС 22 апреля 2023 года 
в Минске. В нём приняли участие пред-
ставители 50 стран. Принят Манифест 
за объединение народов мира. В этом 
документе глубоко аргументирована 
острая необходимость сплочения анти-
фашистских сил. 

В Манифесте заявлено: «Красный флаг 
над рейхстагом в мае 1945 года – это не 
только особый факт прошлого. смысл и 
значение великой Победы над фашиз-
мом обращён в будущее. Они звучат 
набатом, взывая к сердцам новых поко-
лений. Как и в тридцатые годы прошлого 
столетия, по нашей планете располза-
ется чёрный дым военных пожарищ. 
Он всё сильнее застилает горизонт. От 
людей доброй воли необходимы спло-
чение и мужество в их принципиальной 
борьбе.

ситуация исключительно тревожна. не-
околониализм напоминает о себе в афри-
ке и америке. империалисты накаляют 
обстановку в азии. Под гул канонады в 
европе и других уголках планеты проли-
вается кровь. множатся горе и страдания 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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людей... зверь нацизма зализал свои 
старые раны и быстро набирается сил. 
Он осмелел и выполз из своего волчьего 
логова в поисках новых жертв. 

мировое зло вернулось в неолибе-
ральном обличии. Оно создало глобаль-
ную систему грабежа целых стран и 
народов. Оно запятнало себя агрессией 
против югославии, ирака, афганистана, 
ливии, сирии. Предприняты попытки 
свержения законных правительств в 
венесуэле, никарагуа, белоруссии. 
Против народов России и Китая, Кубы 
и КндР развёрнуто санкционное давле-
ние. используются военные угрозы и 
политический шантаж. накануне второй 
мировой войны штурмовиками гитлера 
дирижировал финансовый капитал. в 
ххI веке он же управляет новоявленны-
ми нацистами». 

Антифашистский форум в Минске за-
фиксировал: «Прямая поддержка сша и 
их союзников по натО возвела идеоло-
гию нацизма в ранг государственной на 
украине. уже многие годы бандеровские 
вурдалаки правят кровавый бал в Киеве, 
издеваются над народными массами. 
Они превратили украину в концлагерь 
для инакомыслящих, закрыли неугодные 
сми, запретили оппозиционную деятель-
ность, развернули расправы над комму-
нистами. Репрессиям подверглись все, 
кто сохранил идеалы братства народов 
и верность великой Победе над фашиз-
мом. нацисты заживо сжигали людей в 
Одессе, взрывали и убивали из-за угла. 
из года в год боевики «азова» с волчьим 
крюком на шевронах терроризировали 
донбасс».

Сегодня мы подтверждаем полную соли-
дарность с выводом минского форума: «в 
огненные годы второй мировой войны 
сложился великий боевой союз против-
ников фашистского варварства – союз 
коммунистов и патриотов, тираноборцев 
и демократов. Он был создан, невзирая 
на социальные и идейные расхождения, 
на разность политических и религиозных 
воззрений. таково было веление време-
ни. новая эпоха испытаний настойчиво 

требует единства действий всех людей 
доброй воли. сплотимся же в борьбе с не-
онацизмом, реакцией и милитаризмом! 
да здравствует единый фронт прогрес-
сивных сил! да здравствует солидар-
ность трудящихся и народов в борьбе с 
фашизмом!»

Вместе с нашими товарищами по СКП – 
КПСС мы готовы инициировать проведение 
Второго международного Антифашист-
ского форума. Уверен, что участники пле-
нума дружно поддержат эту идею.

Нам предстоит использовать свои 
международные связи для того, чтобы 
тема борьбы с неофашизмом звучала по-
всеместно и твёрдо. Будем задействовать 
для этого наши многосторонние и двусто-
ронние связи. Фракция КПРФ в Государ-
ственной думе призвана продолжить своё 
деятельное участие в подготовке и про-
ведении международных парламентских 
форумов, форумов «Россия – Африка» и 
«Россия – Латинская Америка», в рабо-
те парламентских групп дружбы. Важно 
активно задействовать и возможности 
народной дипломатии.

Мы не раз напоминали: история дока-
зала, что самыми последовательными 
и потому самыми успешными в борьбе 
с фашизмом были коммунисты. 

В дни схватки с гитлеровским нашествием 
Михаил Шолохов писал: «тяжко я ненави-
жу фашистов за всё, что они причинили 
моей Родине и мне лично... и если любовь 
к Родине хранится у нас в сердцах и будет 
храниться до тех пор, пока эти сердца 
бьются, то ненависть всегда мы носим 
на кончиках штыков».

Дорогие товарищи! Нас с вами объ-
единила любовь к Родине, гордость за 
советскую эпоху, ненависть к фашизму 
и войне, которые неизбежно порождает 
капитализм. Готовность посвятить жизнь 
делу социалистического переустройства 
общества – вот что отличает подлинного 
коммуниста. 

Во имя права народов идти по пути со-
циализма наша партия продолжит дело 
сплочения всех людей доброй воли – сто-
ронников справедливой жизни, честного 
труда и социального прогресса.

С глубокой верой в нашу правоту, 
в дело Маркса – Ленина – Сталина 
мы идём вперёд и знаем: социализм  
победит!

Будем же неизменно тверды в нашем 
выборе! 

Успехов нам всем! 
Новых больших побед в борьбе за ин-

тересы трудового народа!
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III. ИЗ ВЫСТуПЛЕНИЙ 
НА СОВМЕСТНОМ 
ПЛЕНуМЕ 
ЦК И ЦКРК КПРФ

А.Н. ИВАЧЁВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Свердловского обкома КПРФ, 

заместитель председателя 
Законодательного собрания 

Свердловской области

Здравствуйте, уважаемые товарищи!
В мире хорошо известен закон Годвина, в 

соответствии с которым любая достаточно 

продолжительная дискуссия в интернете за-
канчивается обвинением противоположной 
стороны  в поддержке Гитлера и нацизма.

В реальной жизни это правило работа-
ет фактически с такой же стопроцентной 
вероятностью. Например, Российская Фе-
дерация вполне справедливо обвиняет ки-
евский режим в проявлении фашизма. В то 
же самое время банда Зеленского вместе 
с западными спонсорами и нашей россий-
ской «пятой колонны» заявляет о том, что 
это наша страна ведёт себя как Германия 
30-х годов. Или пример из нашей практики. 
Не так давно депутат Государственной Думы 
Владимир Исаков обратился в Генпрокура-
туру с просьбой дать оценку высказывани-
ям так называемого философа Ильина на 
предмет оправдания фашизма. В ответ на 
это ректор РГГУ заявил о том, что нападки 
на Ильина – это всё ЦИПсО украинское, 
проделки вражеской агентуры, тем самым 
обвинил тех, кто выступает против школы, 

в том, что они сами являются пособниками 
фашистов. К чему я это?

В наше время обвинения в фашизме с 
разных сторон звучат так часто, что снова 
требует разъяснения для широких масс. 
Проблема в том, что эти словесные дискус-
сии происходят на фоне настоящих боевых 
действий, которые уже унесли жизни значи-
тельного числа наших соотечественников. 

В этом смысле тема сегодняшнего Плену-
ма не просто актуальна, это вопрос жизни и 
смерти для миллионов людей, в том числе 
и для нас с вами, уважаемые товарищи, 
потому как справедливо отмечают сами 
апологеты фашизма: одной из главных его 
целей является борьба с Коммунистиче-
ским движением. 

Считаю, в докладе Геннадия Андреевича 
Зюганова дан глубокий марксистский ана-
лиз причин, по которым Россия, оставаясь 
частью глобальной капиталистической 
системы, неизбежно подвержена обще-
мировой тенденции к усилению правых 
радикальных настроений, даже в условиях 

ведущейся СВО. В этом лег-
ко убедиться, посмотрев на 
видео Свердловского города 
Асбеста, когда 9 мая прямо во 
время Акции памяти сотрудни-
ки администрации вырывают 
у ветеранов из рук вот такие 
флажки со Знаменем Победы, 
которые в большом количе-
стве изготовили и раздали 
жителям области коммунисты 
Свердловского обкома. 

В этом легко убедиться, ког-
да государственный музей 

«Россия – моя история» (прямо завтра это 
будет происходить) проводит в Екатерин-
бурге лекцию по теме: «Философ Иван 
Ильин – провозвестник грядущей России». 
Мы, конечно, придём на это мероприятие, 
расскажем всю правду об этом «пророке». 
Ну, и наконец, в этом легко убедиться, когда 
мы видим, что, несмотря на все протесты, 
продолжает свою деятельность «Ельцин-
центр». 

В докладе Председателя Центрального 
Комитета нашей партии Геннадия Андре-
евича Зюганова сказано, что мы можем 
противопоставить этим тенденциям. Пре-
жде всего, это просветительская, вос-
питательная и военно-патриотическая 
работа. Именно поэтому в прошлом году 
мы открыли в Екатеринбурге самый со-
временный в стране Музей пионерии, а 
уже в марте наш кандидат в президенты 
Николай Михайлович Харитонов и Юрий 
Вячеславович Афонин открывали соседнюю 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.Н. ИВАЧЁВА
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новую аудиторию, в которой ребята после 
посещения музея проводят патриотические 
уроки и занятия в рамках федерального 
проекта «Знамя нашей Победы». Постепен-
но Музей пионерии занимает целое крыло 
Муниципального центра творчества. И эта 
работа постоянно продолжается усилиями 
коммунистов. На прошлых выходных наш 
Пионерский центр участвовал в ежегодной 
акции «Ночь музеев», где мы на равных со-
перничали по посещаемости с ведущими 
площадками Екатеринбурга. 

Конечно, важная часть этой работы – со-
хранение нашей партией  исторического 
наследия. Только за последние 3 года мы 
с нуля восстановили четырёхметровый 
памятник Ленину в Кушве.  Мы отремонти-
ровали уничтоженный вандалами памятник 
Владимиру Ильичу Ленину в Белоярске.

Долгие годы свердловские коммунисты 
добивались возвращения на улицы столицы 
Урала Краснознамённый группы ордена 
Ленина, которая была демонтирована в 
2013 году. И вот, спустя 10 лет, в 2023 году, в 
том числе благодаря помощи Центрального 
Комитета  нашей партии, мы вернули этот 
знаковый монумент на улицы Свердловска.  

Вероятно, вы слышали, что командование 
Центрального военного округа восстановило 
барельеф Иосифа Виссарионовича Сталина 
на здании окружного Дома офицеров. Так вот, 
нам в суде (я лично участвовал в заседаниях 
со стороны защиты) пришлось доказывать 
право Генералиссимуса победы находиться 
на здании Министерства обороны. В итоге 
нам удалось это сделать. (Аплодисменты.)

Регулярно мы от имени всех уральских 
коммунистов отправляем большие гумани-
тарные конвои. Месяц назад Свердловский 
обком КПРФ приобрёл 20-местный автобус 

«ПАЗ» для перевозки раненых в наш мест-
ный 32-й военный городок. Это уже пятый 
автомобиль, который мы передаём от име-
ни партии екатеринбургским воинам. 

Каждая такая встреча для нас это не толь-
ко акт благотворительности и поддержки, это 
ещё и большая идеологическая работа. Мы 
регулярно передаём подразделениям Зна-
мёна Победы, красные шевроны, беседуем 
о героях Великой Отечественной войны.

Уважаемые товарищи! В заключение 
своего  выступления хочется высказаться в 
поддержку идеи о проведении II Междуна-
родного антифашистского форума. В свою 
очередь предлагаем создать постоянно 
действующий рабочий орган, в состав ко-
торого войдут не только партия, но ещё и 
представители всех антифашистских сил,  
начиная от рядовых активистов, заканчи-
вая блогерами – миллионниками. Главное 
условие – готовность вести системную, 
фактически каждодневную борьбу с реин-
карнацией фашизма. 

Уверен, такое решение будет поддержа-
но и в трудовых коллективах. Мы провели 
большое количество встреч, рассказывая о 
новом Трудовом кодексе на заводах Урала. 
И мы увидели, что заводы, ковавшие победу 
в Великой Отечественной войне, трудовые 
коллективы, которые создали легендарный 
Уральский добровольческий танковый кор-
пус, по-прежнему, являются примером для 
нынешнего поколения тружеников. 

Товарищи, перед нами сегодня стоит 
сложная задача, как и в прошлом веке, 
объединить массы трудящихся на борьбу 
с фашизмом. У нас есть всё необходимое, 
чтобы её выполнить. 

Уверен, наше дело правое – победа будет 
за нами!

И.Н. МАКАРОВ, 
член ЦК КПРФ, 

заместитель 
Председателя ЦС СКП-КПСС 

председатель ЦС РУСО

Уважаемые товарищи! 
30 лет исполнилось нашей организа-

ции – Российские учёные за социализм. 
В марте этого года состоялся X (юби-
лейный) Съезд РУСО. И совсем скоро, 4 
июня, в Москве пройдёт научная конфе-
ренция, посвящённая вкладу нашего ли-
дера, лидера всех лево-патриотических 
сил России, в развитие современного 
марксизма.

При подготовке к этой конференции на 

глаза мне попалась удивительная цитата: 
«Сегодня на планете фактически разгора-
ется третья мировая война. Человечество 
сидит на пороховой бочке, вокруг которой 
вспыхивают всё новые и новые искры, и 
любая из них может привести к тому, что 
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цепная реакция насилия захлестнёт весь 
Земной шар».

Эти строки были написаны более двух 
десятилетий назад, в 2002 году. Но кто тог-
да в Кремле и Доме правительства читал 
и слушал Зюганова? Вчитываться и при-
слушиваться пришлось уже в иной, боевой 
обстановке. Да, западный фашизм стал дру-
гим. Он больше не делает грязную, крова-
вую работу сам. «Хрустальные ночи», «Бабий 
Яры», «Хатыни», «Треблинки», «Саласпилсы» 
поставлены теперь на «самообслуживание». 
На их повестке дня – истребление всего 
славянского под корень, но руками самих 
славян. 

Сегодня, когда в украинском чернозёме 
вновь вязнут немецкие танки с чёрными 
фашистскими крестами, в них сидят, от-
нюдь, не ганцы и фрицы, в них умирают 
манкурты. Вспомните Чингиза Айтматова, 
в 1941 году в подсумке убитого немецкого 
выродка нашли 120 золотых и платиновых 
зубов и письмо от друга, семейного доктора-
стоматолога. «Дорогой Щульц, получил твою 
посылку, удивительные скоты эти украинцы, 
они до сих пор не понимают истиной цены 
золота. Побольше очищай их поганые пасти 
от благородного металла». 

Нынешний подонок Шольц отличается 
от того подонка Шульца только одной 
буквой в фамилии, а ещё тем, что функ-
ции мясника за него выполняет теперь 
киевский кровавый клоун со своей шай-
кой, которая утилизирует своих же убитых 
солдат на органы. «Нации, как и женщине, 
не прощается минута оплошности, когда 
первый встречный авантюрист может 
совершить над ней насилие», – писал 
когда-то другой немец. Гениальный немец 
по имени Карл Маркс. Сказано на века и, 
скажем прямо, не только про нынешнюю 
Украину. 

Ещё вчера вот здесь, совсем рядом, были 
великие украинцы, члены КПУ Валерия 
Заклунная и Юрий Богатиков. А теперь в  
Киеве изобрели новый вид изуверства. 
Им мало уже убивать живых, они повторно, 
посмертно казнят мёртвых. Повторно вы-
брасывают из могилы останки народного 
героя Григория Котовского, как фашисты 
в 41 году, снова бандеровская гадина по-
смертно стреляет в Николая Ватутина. Если 
бы они вновь захватили Краснодон, они 
бы и Кошевого, и  Громову опять бросили 
бы в шахты. 

Поэтому и душу, и мозг постоянно выво-
рачивает наизнанку один и тот же вопрос: 
как же мы докатились до этого? Как всё 
это могло случиться с двумя  кровными 
братьями? Лет 20 назад в самом центре 

Москвы на старом Арбате был открыт 
Украинский культурный центр. Там на 
глаза мне попалась вот эта книжонка 
«Открытие Великороссии». Позволю себе 
её процитировать: «Даже 350-летнее 
великорусское подавление националь-
ного духа в Украине не смогло произвести 
ассимиляцию украинского славянского 
народа чуждым ему угро-финским этно-
сом «великороссов», воровскую заразу 
на украинскую землю всегда приносила 
Великороссия». Недаром украинский 
человек издавна называл пришельца 
захватчика кацапом, то есть, кацапнуть, 
своровать, украсть. 

Самое интересное, что прямо напротив 
этого рассадника «щирова украинства» 
на Арбате работал магазинчик «Книжная 
лавка писателей», «Русских писателей», там 
продавалось другая книга под названием 
«Отрекаясь от русского имени». Вот вам 
перл из этой книги: «Под этнонимом «укра-
инский народ» скрывается отнюдь не само-
стоятельный этнос, а этническая химера». 
Само собой, автор и Тараса Григорьевича 
Шевченко называет не иначе как русофо-
бом и рифмоплётом, того самого Шевченко, 
поэзию которого на русский язык перево-
дили Твардовский, Симонов, Исаковский, 
Пастернак. Вот так мы и существовали с 
1991 года в параллельных реальностях до 
самой войны.

Однако немного перефразируем класси-
ка: Зеленские приходят и уходят, украин-
ский народ был и остаётся. Есть, правда, 
одно опасение: неужели и после военного 
разгрома бандеровщины, в котором, ду-
маю, здесь никто не сомневается, будет 
господствовать всё тот же идиотизм? Не-
ужели после победы мы, русские, снова 
расскажем украинцам про то, как больше-
вики искусственно создали Украину имени 
Владимира Ильича Ленина? Или про то, что 
РСФСР и так в одиночку разбила бы Гитлера 
без всяких там союзных республик? Кого на 
постсоветском пространстве, кроме кон-
ченных кретинов, можно увлечь подобными 
рассказами? 

Нет, господа хорошие, так далеко мы не 
уедем. Националистическому чванству, 
пещерному шовинизму, лютой ненависти 
мы должны противопоставить интернаци-
онализм, сплочённость и взаимное ува-
жение! Совсем скоро восьмидесятилетие 
нашей Великой Победы, общей Победы 
Советского народа, объединившего 128 
национальностей, ещё больше народно-
стей. Антифашистский форум – прекрасное 
начинание. Но почему бы нам не повторить 
грандиозный наш интернациональный про-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

И.Н. МАКАРОВА
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бег «Наша Великая Победа» по 80 городам 
Союза, который в 2015 году возглавил 
будущий Герой Донбасса Тайсаев?! Свою 
лепту в это святое дело могла бы внести 
и наша организация – РУСО.  Мы готовы 
подготовить новый учебник по истории 
СССР, единый для всех народов СНГ. РУСО 
всегда была не только интеллектуальной 
сокровищницей лево-патриотических сил, 
но и настоящим «Советским Союзом в ми-
ниатюре». (Аплодисменты.)

Сейчас перед нами труднейшая зада-
ча – не растерять тот бесценный багаж, 
который оставили нам литовец Юозас 
Ермолавичюс, украинцы Виктор Шевелуха, 
Иван Никитчук и Георгий Крючков, грузин 
Давид Джохадзе, молдаванин Владислав 
Гросул, осетин Иван Гобозов и Сослан 
Ревазов, другие выдающиеся сыны своих 
народов. И думаю, будет правильно, если 
в память о них, в память о тысячах и тыся-
чах коммунистов, в том числе о наших 76 
героях-антифашистах, сегодня прозвучат с 
этой трибуной хорошие стихи.

Огонь кругом,
Стальных осколков свист,
Штурмует дот советская пехота,
Погиб в бою гвардеец-коммунист; 
Он смертью снят с партийного учёта.
Шумит в степи высокая трава, 
Цветут цветы  на холмике могилы, 
Имеет смерть жестокие права,
Но у неё нет права и нет силы 
Большое сердце вдруг остановить
И погасить в нём жизненное пламя –
Такое сердце продолжает жить 
И звать вперёд, как боевое знамя.
Вести туда, где схватка горяча,
На вражий дот, в сраженье трудовое,
Мы слышим – бьётся сердце Ильича –
Бессмертное,
          великое,
               живое.
Сердца свои сверяем по нему,
Оно везде, где подвиг и работа.
Ни времени, ни смерти – НИКОМУ
не снять его с партийного учёта.

Л.И. КАЛАШНИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
председатель Комитета Госдумы 

по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям 

с соотечественниками

Уважаемые товарищи, тема наша, кото-
рая была блестяще раскрыта в докладе, 

она не только теоретическая, она не только 
повторяет то, что было принято на VII Кон-
грессе Коминтерна. И эта крылатая фраза, 
характеризующая фашизм из уст Дими-
трова, она звучит и о задачах партии по 
сплочению наших рядов и о том, как прак-
тически сегодня организовать эту работу. И 
она имеет большое значение в связи с СВО. 

Мы с вами в 2017 году собирались здесь, в 
Москве, и в Санкт-Петербурге (Ленинграде), 
152 организации из более чем 100 стран. 
Это тоже Коминтерн. Пусть он не организо-
ван сегодня в эти, такие явные положения, 
но это Коминтерн, с которым требуется 
работа. Вот так, как мы собираем здесь 80 
с лишним регионов, мы собираем для того, 
чтобы не только снова поговорить о наших 
задачах. Мы об этом говорим каждый день 
и с нашими друзьями из Международного 

коммунистического движения. 
Иногда эти разговоры бывают 
очень острые. 

Именно поэтому несколько 
недель тому назад партия, руко-
водство партии приняло решение 
о создании Международного ин-
формационного центра для того, 
чтобы попытаться скоординиро-
вать наши усилия еще больше в 
борьбе с этой заразой. 

Почему это важно? Потому 
что, когда мы с вами приезжаем 
за рубеж, даже в наши страны, 

даже в так называемые дружественные 
страны, мы видим везде Би-би-си, CNN и 
другие средства массовой информации, и 
очень редко, когда RT  или РТР-Планета, да 
и тот без новостного контента. И, конечно, 
о том, о чём мы здесь говорим, знает актив, 
но, как правило, не знает широкий круг лю-
дей, они, как правило, не знают не только 
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о том, что происходит сегодня на Украине, 
но и забыли, что происходило в далёкие 
30-е годы. 

Наша задача – это не только в их умах 
сегодня пошевелить, но и придумать, как 
дальше нам построиться в единые ряды. 
Эту задачу мы,  думаю, в ближайшее время 
дореализуем.

Ещё один вопрос, о котором здесь на-
чали говорить, это СНГ. Вчера Кононенко 
приводил пример, который меня очень 
тронул. Мы все помним о Маннергейме,  о 
доске Маннергейму, о том, кто стоял, когда 
её пытались вывешивать на одной из улиц 
Ленинграда. Но мы не знаем, и я не знал, я 
вчера услышал о том, что до сих пор суще-
ствует торговый центр «Маннергейм плаза» 
и Маннергейм-Сити, такой городок, где жи-
вут нувориши. Это всё равно, что построить 
«Бандера плаза» в Москве. 

Это подтолкнуло меня поговорить как раз о 
том, о чём я часто говорил в своем Комитете, 
а именно, сделали ли мы выводы из того, что 
произошло на Украине? Нет, говорю я себе, 
часто не относя это, конечно же, к себе, а  
относя это  к правительству, которое не так 
давно мы утверждали и требовали от них за-
бить вот это наше предложение в постанов-
ление по результатам этой работы. А именно, 
200 миллиардов, о которых так часто любят 
поговорить наши руководители, которые мы 
вложили в Украину. Куда мы их вкладывали? 
Мы их вкладывали в скидки на газ, разные 
другие экономические рычаги, но не в студен-
тов, не в помощь общественным организаци-
ям, не в обмен журналистами. Говорю это не 
для того, чтобы лишний раз подчеркнуть эти 
ошибки. Я говорю это для того, чтобы ещё раз 
сказать о том, как нам действовать сейчас. 

Вот мы начали открывать школы, 5 таких 
школ в Таджикистане. Но мы вдруг открыли 
учебники по истории, где говорится о так 
называемой колонизации со стороны Рос-
сии, о туркестанском восстании, которое 
произошло в 1916 году, когда была Первая 
мировая война, и тогда так называемых 
инородцев не брали в армию, попытавшись 
привлечь их на трудовые повинности. Они 
подняли это восстание, поубивали там мно-
го русских. После этого позвали несколько 
полков с фронта и это  восстание пресекли. 
Но сегодня это восстание перешло во все 
учебники Центральной Азии как именно 
преследование русских и колонизации рус-
ских по отношении к Средней Азии. 

Смотрит ли за этим Минпрос, «Россотруд-
ничество»? Нет. Оказалось, что нет. Строить 
школу – это одно, а вот привлечь к этому 
воспитанию наши интеллектуальные силы, 
оказалось, что это разные вещи. Когда мне 

говорят сегодня о том, что на Украине нет ни-
какого особого нацизма, нет никакого нацио-
нализма и уж тем более фашизма, я позавчера 
имел такой разговор по ВКС. Я зачитал одно 
письмо, которое я направил Уполномоченной 
по правам человека Москальковой в среду. 
Вовсе не об Олесе Бузине я говорил, которого 
убили. Я говорил, что обращаюсь к Вам в связи 
с информацией о задержании органами СБУ 
Шестакова Виктора,  бывшего руководителя 
«Русской общины» города Полтавы, члена Со-
юза писателей. Он в августе 2023 года был 
арестован СБУ и осуждён по статье «отрицание 
возможности победы ВСУ» на 15 лет. Это сегод-
няшний фашизм! Не бороться с этим фашизмом 
мы не можем с вами и практически. Именно 
поэтому я сказал о нашей работе с СНГ. 

Я хотел бы сказать здесь о миграции бо-
лее развёрнуто, постольку, поскольку этим 
тоже приходится заниматься. Это часто ис-
пользуют. Недавно один замминистра был 
у меня на комитете, докладывал и говорит: 
ну вы не используйте, это ЦИПсО,  это 
украинские дела, это они предпринимают 
попытки расшатать нас.  Геннадий Андрее-
вич правильно говорил, что пытаются нас 
запугать, в том числе и некоторые интер-
национализмом.  Я этому замминистра 
говорю: Вы  попытайтесь хотя бы навести 
порядок. Вообще-то, не видите что ли, что 
весь мир задыхается? На первом  месте в 
Америке не проблема образования, не про-
блема здравоохранения, не проблемы даже 
экономики или в Европе, а – проблема ми-
грации. А у нас, вы думаете, этого не будет 
завтра? Я недавно привёл пример, когда на 
телевидении показывали интервью врача 
скорой помощи после того, что произошло 
в «Крокусе», он говорил об одной девочке, 
которой всего лет 7, и он её взял с огне-
стрельным ранением, перевязал и говорит, 
не беспокойся, сейчас мама с папой придут. 
Она спокойно и без плача говорит: нет,  у 
меня мама и папа уже не придут. 

Так вот эту работу, которую мы тоже в 
партии пытаемся организовать, она как раз 
связана с тем, о чём Геннадий Андреевич 
говорил, когда приводил слова Димитрова о 
финансовом капитале. Мы приняли  два за-
кона о бортнаборе. Вот мы говорим об опыте 
Беларуси. Приехали, поработали и уехали. 
Они не работают, эти два закона об обнов-
лении, потому что им проще взять с улицы с 
патентами людей, поэксплуатировать их и 
выкинуть дальше на улицу, не надо ни обще-
житий, не надо ни о чём думать. Это тоже 
одна из задач, о которой я хотел сказать.

Закончить своё выступление я бы хотел 
всё-таки тем, о чём Геннадий Андреевич 
говорил, что нужна новая поросль. Я поза-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Л.И. КАЛАШНИКОВА
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вчера говорил с Василием Воробьёвым, 
своим товарищем, другом и вспоминал 
об этом, когда сегодня мы вручали новые 
партийные билеты. Он пришёл ко мне 10 
лет назад в Тольятти, я его не знал раньше, 
он небольшой бизнесмен, начинающий биз-
несмен и говорит: я хочу вступить в партию. 
Потом, когда всё началось на Украине, он 
бросил все свои последние деньги, каждый 
месяц отправлял по автомобилю с гумани-

тарной помощью в зону СВО.  А недавно он 
написал заявление и решил пойти воевать. 
Я говорю, Вася, а как же ты бросишь всё, 
у тебя же семья, у тебя предприятие? Он 
говорит: я насмотрелся за эти 3 года, и я 
понимаю, что мне нужно быть там, рядом с 
этими ребятами в окопах. 

Вот до тех пор, пока у нас есть такие ребя-
та, я знаю, что  будущее нашей партии точно 
будет успешным.

В.Н. ИКОННИКОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Орловского обкома КПРФ, 

сенатор Совета Федерации РФ

Уважаемые товарищи! 
В достижении задач, поставленных в 

докладе Геннадия Андреевича, интересен 

опыт работы и существующей практики в ре-
гиональных комитетах партии. Центральный 
Комитет вооружил нас достаточной методо-
логической базой, а регионы занимались 
конкретным и творческим её применением 
на местах. 

Какова практика последнего времени? 
Президентская выборная кампания стала 
концентратором стремительного исполь-
зования разнообразных форм работы и 
методов агитационно-пропагандистской 
работы региональных комитетов. А сам сло-
ган кампании «Поиграли в капитализм – и 
хватит» был ярким и убедительным. Что бы 
ни говорили наши оппоненты, но мы смогли 
посеять в сознании людей семена анти-
фашизма и необходимости социализации 
общества через нашу Программу Победы. 
Это факт. И результаты мы увидим уже в бли-
жайшей перспективе на выборах в Единый 
день голосования 8 сентября этого года. 

Центральный Комитет выпустил для реги-
ональных комитетов партии миллионными 
тиражами агитационно-пропагандистские 

материалы Харитонова. Плюс дополнитель-
ные тиражи выпустили сами областные и 
республиканские комитеты. Все они были 
донесены до населения. К примеру, на 
Орловщине в каждую семью мы принесли 
по два экземпляра агитационно-пропаган-
дистских материалов, разместили десятки 
агитационных билбордов, провели не одну 
сотню пикетов, а в газете «Орловская ис-
кра» публиковались еженедельно агитаци-

онные материалы по Николаю 
Харитонову. Доверенные лица 
Харитонова отработали как 
прирожденные ораторы. Они 
участвовали в 37 дебатах на 
трёх телеканалах и двух радио-
компаниях. Мы разместили 
в эфире двух теле- и четырех 
радиоканалов ежедневную 
трансляцию агитационных 
телевизионных и аудиороли-
ков объёмом почти тысячу 
выходов в эфир. 

Активно использовали ра-
боту в социальных сетях. Здесь было опу-
бликовано более 500 материалов. Многие 
посты набирали максимальное количе-
ство просмотров с обратной реакцией от 
населения. Это повышало узнаваемость 
Харитонова, особенно в молодёжной сре-
де. Рядом с нами были союзные КПРФ, 
общественные организации: «Комсомол», 
«Дети войны», «Женщины», «Офицеры», 
учёные, которые выступили с обращением 
к жителям Орловской области поддержать 
Николая Харитонова. Они работали на-
равне с коммунистами, распространяли 
агитационно-пропагандистские материалы, 
участвовали в пикетах и проводили встречи 
с избирателями. 

На Орловщине КПРФ сохранила тради-
ционно второе место с результатом 9,14%, 
а у нас, в Кромском районе за Харитонова 
проголосовали 17,5%, в городе Мценске – 
15%, в Ленинском районе – 12,5%, в горо-
дах Ливны, Орёл и Орловском районе – по 
12%. В Орловской области на результаты 
выборов повлиял и накопленный богатый 
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опыт созидания, ставший результатом ше-
стилетней деятельности члена Президиума 
Центрального Комитета, губернатора об-
ласти Клычкова по развитию нашего края. 

Товарищи, каждый год в преддверии 9 мая, 
22 июня на Орловщине местное отделение 
партии организует уборку памятных мест, 
воинских захоронений, возлагает цветы и 
венки, регулярно проводит автопробеги по 
местам воинской славы. В школах ежегодно 
в канун 9 мая и 5 августа – в день освобож-
дения города Орла от немецко-фашистских 
захватчиков местные отделения партии вме-
сте с комсомольцами проводят акцию «Знамя 
Победы». Школьники своими руками рисуют 
на красном полотнище Знамя Победы. Для 
них изготовить легендарное Знамя не про-
сто интересно. По их выражению, это круто. 

На Орловщине мы смогли отстоять и сохра-
нить многие советские патриотические тра-
диции. В пионерской организации состоит 
более 30 тысяч школьников. На посту номер 
один у памятника танкистам, освобождав-
шим Орёл, несут караул учащиеся школ, как 
это было в советское время. Ежегодно 9 мая 
и 5 августа там же проводятся митинги, тор-
жественно водружается на дом номер 5 по 
площади Мира Красный флаг, на котором на-
писано «За Родину, за Сталина!». Это точная 
копия флага, который водрузили советские 
солдаты 5 августа при освобождении Орла. 

Фракция КПРФ в Орловском городском 
совете народных депутатов запустила проце-
дуру принятия решения о сооружении в парке 
Победы аллеи Героев с бюстами Сталина, 
Жукова, Рокоссовского и командиров диви-
зий, освобождавших Орловщину от фашизма. 

Товарищи, серьёзное влияние на сознание 
населения оказывает наша активная гумани-
тарная помощь защитникам Донбасса и участ-
никам СВО. Центральный Комитет и Штаб 
протестных действий с 2014 года направил 
125-й гуманитарный конвой. На Орловщине 
также активно проводим эту работу. Только 
в прошлом году коммунисты собрали гумани-
тарной помощи на сумму более 35 миллионов 
рублей. В посылки вошло всё, что необходимо 
нашим ребятам на передовой. И обязательно 
отправляли в каждой посылке Красное знамя 
Победы и флаг Орловской области. 

А губернатором Клычковым создано 
целое движение в поддержку армии, куда 
вошли орловские добровольцы, мобили-
зованные, которые включились в обще-
ственные организации, предприниматели 
и бизнес-структуры. Эту помощь мы не 
останавливаем ни на один день. Уверены, 
что поддержка наших военных в зоне специ-
альной военной операции является важной 
частью работы всех вертикалей партии.

Партийная газета «Орловская искра» с 
самого начала СВО еженедельно в каждом 
номере рассказывала и продолжает рас-
сказывать о героях-фронтовиках, помощи 
фронту от простых орловцев и позиции 
руководства партии, обеспечивая информа-
ционное сопровождение СВО. В Орловской 
области нет ни одного СМИ, которое бы с 
такой интенсивностью и последователь-
ностью рассказывало  о спецоперации. А 
Компартия направила губернатору обла-
сти представление о награждении газеты 
«Орловская искра» медалью Орловской об-
ласти за помощь специальной военной опе-
рации, и это обращение уже поддержано. 

Сегодня 19 орловских коммунистов и 
комсомольцев воюют на фронте. За их 
семьями закреплены первичные партий-
ные отделения для оказания поддержки и 
помощи. Районные и городские комитеты, 
депутаты-коммунисты держат на посто-
янном контроле соблюдение гарантий по 
предоставлению льгот, предусмотренных 
Правительством России участникам спец-
операции и членам их семей. У нас все 
ребята были живы до сегодняшнего дня. 
Вот сегодня позвонил первый секретарь 
Кромского райкома партии и говорит: «Один 
парень наш погиб», похороны, по всей ви-
димости, на следующей неделе. 

Товарищи, эффективной формой агита-
ции за наши идеи является каждый приезд 
на Орловщину нашего земляка Геннадия 
Андреевича Зюганова. В мае этого года 
мы провели презентацию блестящей книги 
Анатолия Житнухина «Геннадий Зюганов». 
А в Военно-историческом музее Орла 
открыли выставку «80 лет Орловщины», 
посвященную жизни и трудовому пути Ген-
надия Андреевича, которую уже посетили 
тысячи людей. Она рассказывает о детстве, 
университетских годах, службе в Советской 
армии, о его вкладе в развитие Орловщины 
в советские и современные годы. Ничего 
не преувеличено, только архивные фото-
документы. Это знаменитая «орловская не-
прерывка», прогремевшее на всю страну 
комплексное развитие Орла, кардинально 
изменившая его облик, развернувшая Орёл 
лицом к рекам Ока и Орлик. Это строитель-
ство жилья, благоустройство парковых зон 
отдыха и многое другое. Символично, что 
советские планы руководителей города 
Орла, секретаря Орловского горкома КПСС 
Альберта Петровича Иванова и Геннадия 
Андреевича Зюганова по развитию Орла 
из 70-х годов продолжил уже в настоящее 
время губернатор-коммунист Клычков, за-
вершив при поддержке Геннадия Андрееви-
ча создание парка Победы и реконструкцию 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.Н. ИКОННИКОВА
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набережных рек. Сегодня стало возможным 
пересечь пешком город Орёл с запада на 
восток по парковым зонам, не заходя ни 
на одну проезжую часть. Такое мало где 
встретишь. 

На этой неделе Орловский обком пар-
тии и многочисленные общественные 
организации, администрации города 
Орла и Знаменского района, признавая 
выдающиеся заслуги перед Орловской об-

ластью, выдвинули Почётного гражданина 
города Орла, Председателя Центрального 
Комитета Компартии Геннадия Андреевича 
Зюганова на звание «Почётный гражданин 
Орловской области». (Аплодисменты.) Про-
цедура запущена и на следующей неделе 
Орловский областной совет рассмотрит 
этот вопрос. 

Уверены, что мы идём в правильном 
направлении.

И.Г. ГУМЕНЮК, 
первый секретарь 

Луганского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 

в Народном Совете 
Луганской Народной Республики

Уважаемые товарищи, 30 лет назад никто 
бы не поверил в то, что в братской Украине 
восторжествует столь злобный и агрессив-

ный фашистский режим, уничтоживший 
многие тысячи мирных граждан и всех, кого 
он втянул в эту бойню. На первых украинских 
выборах в 1994 году украинский избиратель 
выразил недоверие курсу независимости, 
поддержал социалистический выбор и от-
правил на свалку главного могильщика 
Советского Союза Леонида Кравчука. Тогда 
украинские националисты получили только 
5% мест в Верховной Раде. 45% заняли 
левые силы, коммунисты во главе с Петром 
Николаевичем Симоненко, социалисты и 
аграрии. Коммунисты были первой по по-
пулярности политической силой в Украине, 
так как были самой пророссийской партией 
и открыто призывали к единению с Россией. 

Однако, национализм активно навязывали 
Украине Америка, Канада и Европа. За счёт 
этих государств печатались тысячи тонн 

учебников и журналов. Мы, к сожалению, 
тогда проиграли борьбу за молодые умы. 
За деньги международного Фонда Сороса 
на базе антисоветчины выращено целое 
поколение и многотысячная плеяда обще-
ственников, руками которых устроено два 
Майдана, созданы нацбаты и зажжён огонь 
войны. Но те, кто ожидал гражданских свобод 
и безвиза, оказались в ЦРУшной ловушке. Их 
в оконцовке ждала колючая проволока, кон-
цлагерь и «мясокомбинат имени Зеленского», 
в который отправляют на убой ради чужих 

геополитических интересов. 
Украины больше нет, есть 

антироссия. Базис украинско-
го фашизма – антикоммунизм 
и антисоветчина. Потомки на-
рода-победителя рушат памят-
ники своим дедам, топчутся по 
их могилам. 

Нам известно, как трудна 
работа партийных организа-
ций в Херсонской и Запорож-
ской областях. Там до сих пор 
осталось много одурманенных 
пропагандой ждунов и прово-
каторов. На освобождённых 
территориях, и у нас, и в ДНР, 
тоже есть проблемы. Дивер-

сионные группы проводят свою подрывную 
террористическую работу, и лидеры обще-
ственного мнения всегда под прицелом. 

Непроста миссия партийного секретаря в 
прифронтовом районе. Всегда есть угроза 
безопасности. В феврале 2024 года от рук 
террористов погиб второй секретарь Лиси-
чанского горкома КПРФ, муниципальный 
депутат от нашей партии Артём Тростянский. 
1 апреля под окнами  районного отдела 
образования был зверски убит первый 
секретарь Старобельского райкома КПРФ, 
местный депутат Валерий Чайка. Взорвали 
его автомобиль, была подложена мина. 

Хотим выразить сердечную благодар-
ность Председателю ЦК КПРФ Геннадию 
Зюганову за значительную поддержку 
семей погибших коммунистов и депутатов. 
(Аплодисменты.)

Ix (МАЙСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ



35

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

Убийство наших партийных лидеров и 
депутатов является террористическим 
актом украинских бандформирований, на-
правленным на устрашение жителей новых 
территорий России, занимающих активную 
патриотическую жизненную позицию. Оба 
погибших проводили большую гуманитар-
ную работу от имени нашей партии. Их 
преданность делу помощи людям останется 
примером для всех нас! 

Считаем, что президент и руководство 
страны должны сделать выводы и обра-
титься к опыту советского периода. Патри-
отизм не может быть бесцветным. Разве 
может вызвать чувство патриотизма у тех, 
кто встал на защиту России, фальшивый 
кинообраз Зои Космодемьянской с этой 
пресловутой булочкой и трамвайчиком? 
Верно сказал Геннадий Андреевич в своём 
докладе: если на роль главных борцов с 
бандеровщиной будут выдвигаться анти-
советчики, русофобы и откровенные вла-
совцы – ничего хорошего не выйдет. Разве 
можно навязать чтение Солженицына 
школьникам на освобожденных террито-
риях? Или прийти к оставшимся в живых 
жителям Авдеевки с идеями Ильина или 
Маннергейма? Россию с Ильиным, Красно-
вым и Солженицыным на освобождённых 
территориях не примут. Верните им наши 
символы, нашу историческую правду, и они 
скажут: «Наконец наши пришли!». (Аплодис-
менты.) Именно так сказали жители осво-
бождённого райцентра Белокуракино, ког-
да со слезами на глазах пришли 7 ноября 
2022 года посмотреть на восстановленный 

коммунистами памятник Владимиру Ильичу 
Ленину. В новых районах мы восстано-
вили памятники Ленину, в Лисичанске 
памятник Ленину и комсомольскую стелу в 
Старобельске, и три памятника в Меловое. 
(Аплодисменты.) К сожалению, пока нет 
целенаправленной работы власти по вос-
становлению памятников на освобождён-
ных территориях, и эту миссию приходится 
нести нам. 

6 июня исполняется 10-летний юбилей 
со дня отправки первого красного конвоя 
в пылающий Донбасс. Да, сейчас все реги-
оны и партии помогают армии и жителям, 
но тогда, в июне 2014 года, только КПРФ 
помогла населению ЛНР и ДНР справиться 
с гуманитарной катастрофой, а народному 
ополчению отбить первые натиски украин-
ского фашизма. Предлагаю эту дату внести 
в партийный календарь и использовать 
в качестве информационного повода.  
(Аплодисменты.)

Хочу поблагодарить Геннадия Андреевича 
за этот замечательный, выдающийся и яр-
кий доклад. Вернувшись в свои регионы, мы 
должны приложить все усилия, чтобы доне-
сти его тезисы однопартийцам, сторонникам 
и максимальному количеству сограждан.

В.И. Кашин: Друзья, Игорь Геннадьевич 
10 лет с нами работает изо дня в день. 
Хорошие и правильные слова высказал 
сегодня в выступлении. И давайте мы по-
желаем всему Донбассу, нашим товарищам 
победы побыстрее и удачи во всех делах! 
(Аплодисменты.)

Ю.П. БЕЛОВ, 
член ЦК КПРФ, 

публицист и писатель

Товарищи, я полностью одобряю глубоко 
теоретичный доклад. Он интересен тем, 
что изложен в культурно-просветительной 
форме. Да, нам нужно самим просвещать 
себя. Кое-что, а даже и многое мы подзабы-
ли. А историей фашизма последние 20 лет 
правления КПСС вообще не занимались. 

10 ноября 1975 года, по предложению 
советских дипломатов, Организация Объ-
единённых Наций приняла решение, соглас-
но которому международный сионизм был 
признан одной из форм расизма, а сегодня 
скажем – фашизма. Но, как я говорил уже, 
последние 20 лет правления КПСС эта тема 
не поднималась на партийных форумах и об-
ходилась стороной. Более того, как-то даже 
предупреждалось – не надо затрагивать. Я 

это говорю потому, что я был 20 лет ректо-
ром Университета марксизма-ленинизма 
в Ленинграде и знаю это хорошо. А тема-то 
чрезвычайно важная. И я несколько сооб-
ражений по этой теме выскажу. 

Во-первых, возникновение и формирование 
международного сионизма связано с перехо-
дом капитализма на высшую свою стадию – 
империализм. Сионизм накрепко связан с 
империализмом. Ибо первый Всемирный сио-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

И.Г. ГУМЕНЮКА
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нистский конгресс в Базеле состоялся в 1897 
году. И основные постулаты, которые заявлены 
были Леоном Берцем, теоретиком сионизма, 
журналистом, они остались незыблемыми до 
сих пор и определяют особенности именно 
еврейского расизма. А я скажу, особенности 
современного еврейского фашизма. 

Во-первых, необходимость создания 
еврейского государства на базе иудаизма. 
Использование религиозной основы иуда-
изма, прежде всего, для манипуляции со-
знанием еврейского общества и для пора-
бощения этого сознания. И это состоялось. 

Во-вторых, было определено местополо-
жение образования государства Израиль – 
Палестина. Это определило в самом начале 
оккупационный характер внешней политики 
Израиля. Это определило на сегодняшний 
день такую особенность еврейского расиз-
ма как теистическое уничтожение палестин-
ской нации. Если в Германии особенностью 
германского фашизма был перевод его на 
промышленную основу, ничего не пропадало 
там, в лагерях смерти: кости для удобрения, 
кожа для изготовления изящных дамских 
сумочек, соответственно, волосы, зубы и 
так  далее, всему находилось применение. 
А вот здесь в современном Израиле вот эта 
иерея «богоизбранности народа», который 
только и должен владеть землей Палестины, 
и никакой иной народ. Она на сегодняшний 
день остается в силе и не меняется. Это 
предопределит в свое время трагедию 
еврейского народа. Безусловно, один из 
умнейших евреев Генри Киссинджер пред-
сказал через 200 лет гибель государства 
Израиль. Это может произойти и раньше. 

И нельзя не сказать о том, какой бедой 
обернулся сионизм, отсутствие нашей 

бдительности по отношению к нему в годы 
обманной перестройки. Как эти чёрные 
вороны, коршуны –  абрамовичи, березов-
ские, ходорковские, гусинские, невзлины – 
взлетели над Россией, выглядывая дармо-
вую добычу. И что произошло потом? И что 
это исчезло полностью? Нет, это полностью 
не исчезло. 

Либерализм полностью не исчез. А он 
привнесение, если хотите, и сионизма 
тоже. Возьмите медиапространство. Кто 
там господствует? А что происходит сейчас 
с театральной культурой? Исчезает школа 
русской драмы. Происходит дерусификация 
нашей отечественной культуры. Этого нельзя 
не видеть, это всё в своем неглиже. И они 
возвращаются, ну как же, и Собчак верну-
лась и успела в полном неглиже «междусо-
бойчик» устроить. И актёр Назаров, высокого 
роста (не наш Назаров), этот русофоб. Кста-
ти, сионизм – это и форма русофобии. 

Я закончу тем, что скажу: мы никогда не 
забудем, какой мощный пласт советские 
евреи-коммунисты привнесли в нашу со-
циалистическую культуру после Октября 
17-го года. Без них невозможно было бы 
создание ядерного щита. А имена Фаины 
Раневской, Элеоноры Быстрицкой, Марка 
Бернеса, они ли не были любимцами со-
ветского зрителя? А Аркадий Райкин, Иосиф 
Кобзон? Да я не буду дальше продолжать. 
Мы никогда этого не забудем. И я понимаю, 
как трудно нашим товарищам, коммуни-
стам-евреям противостоять сионизму, 
труднее, чем представителям других наций, 
начиная с русских. Но противостоят в наших 
интернациональных рядах, был повержен 
фашизм, будут повержены и все его формы, 
и сионизм, безусловно.

Д.О. ФИЛяЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Пензенского обкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном Собрании 

Пензенской области

Уважаемые товарищи, благодарю за 
предоставленную мне возможность высту-
пить на столь важном Пленуме, который, 
я уверен, привлек внимание не только 
коммунистов, но и всей прогрессивной 
общественности в нашей стране и за ее 
пределами. 

На протяжении последних десятилетий 
нам внушали, что фашизм либо уничтожен 

тогда еще, в далеком 45-м, либо в связи 
с фашизмом обвиняли не кого бы то ни 
было, а нас самих, называя коммунистов 
красно-коричневыми и так далее. И только 
лишь КПРФ в союзе с другими народно-
патриотическими силами на протяжении 
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всего этого периода доказывала о тех 
опасностях, которые кроются не только на 
бывшем постсоветском пространстве, не 
только в других странах мира, в Латинской 
Америке, в странах Западной Европы, но и 
у нас внутри России. 

Геннадий Андреевич в своем докладе дал 
серьёзный анализ и поднял ещё раз про-
блему определения терминологии фашиз-
ма, классическое определение которому 
дал в свое время Димитров. О том, что это 
есть террористическая диктатура наиболее 
шовинистических, наиболее империалисти-
ческих элементов финансового капитала. 
Вот не так давно, по инициативе фракции 
КПРФ (я был туда приглашен, благодарю 
Дмитрия Георгиевича за это), состоялся 
«круглый стол», где анализировали издан-
ный недавно учебник истории для старших 
классов школы. Так вот, ни этот учебник, ни 
какие-либо другие серьёзные исторические 
издания (официальные я имею в виду), 
не дают должного описания фашизма и 
не вскрывают его социально-экономиче-
ское происхождение и его политическую 
сущность. Мне очень нравится позиция, 
которая высказана была Геннадием Ан-
дреевичем, и высказывается постоянно, 
касающаяся определения ситуации, в кото-
рой у нас находится нынешняя власть, как 
двойственность ситуации. Нынешняя власть 
лавирует, пытается заниматься бонапартиз-
мом, но реакционна по своей сути. Давайте 
сравним некоторые моменты и покажем эту 
двойственность власти. 

С одной стороны, доска Маннергейма в 
Ленинграде, а, с другой стороны, пафосные 
речи в дни Победы. С одной стороны, вос-
становление и установление новых обели-
сков памяти Героев Великой Отечественной 
войны, а, с другой стороны, всем известная 
драпировка Мавзолея. И таких примеров 
можно приводить сколько угодно. Реакция 
нынешней власти проявляется во всём, о 
чём уже сегодня, в том числе, говорилось. 
Это ужесточение законодательства о вы-
борах, это практический запрет на прове-
дение массовых мероприятий, трёхдневка, 
дистанционное голосование, голосование 
«на пеньках» и так далее. Живой пример у 
нас в Пензе. Наш городской депутат фрак-
ции КПРФ Виктор Александрович Хомец 
стоит на защите сквера и против строитель-
ства на месте этого сквера дороги. Так вот, 
за то, что он организовал сход недовольных 
граждан, которых было около 300 человек, 
Хомец получил 8 суток административного 
ареста. И буквально накануне нашего отъ-
езда на Пленум Центрального Комитета 
мы его встречали после отбывания этого 

административного ареста. Так что же нам 
предлагает власть? Вместо диалога она нам 
предлагает фактически тюрьму. 

Какие мероприятия проводит Пензенский 
областной комитет КПРФ в борьбе с совре-
менным фашизмом? Наши  комсомольцы 
организовали целую акцию против распро-
страняющихся по городу Пензе откровенно 
фашистских листовок, которые были рас-
клеены на остановках, у ведущих вузов, в 
этих листовках содержались приглашения 
в неонацистские Telegram-каналы. По ито-
гам, в результате этой акции на авторов, 
которые были обнаружены, было заведено 
уголовное дело, которое сейчас рассматри-
вается в суде. 

Пензенские коммунисты, а также наши 
товарищи из организации «Дети войны» 
проводят регулярно на систематическом 
уровне акции против установленного в 
Пензе несколько лет тому назад памятни-
ка белочешским мятежникам, с мятежа 
которых, как известно, в России началась 
Гражданская война. 

В самом центре города в Пензе уста-
новлен памятник Иосифу Виссарионовичу 
Сталину, открыт Сталинский центр, и это 
заслуга Георгия Петровича Камнева, как 
тогдашнего первого секретаря, это букваль-
но вызвало пену у рта всех наших доморо-
щенных пензенских либералов. 

Благодаря усилиям пензенских комму-
нистов восстановлен памятник одному из 
маршалов Победы Клименту Ефремовичу 
Ворошилову на территории Городищенского 
района. 

В июне месяце в Нижнем Ломове наши 
товарищи будут открывать мемориальную 
доску бывшему главврачу местной больни-
цы, узнику лагерей Освенцима, Бухенвальд 
Федору Васильевичу Кирюхину. 

Наши комсомольцы организовали актив-
ную помощь с акцией солидарности и под-
держки студентов московских вузов против 
присвоения имени Ильина очередному 
учреждению образования. 

И, конечно, Пензенский областной коми-
тет КПРФ оказывает большую, посильную 
нам помощь сражающимся товарищам. 
Наш первый секретарь Зареченского го-
родского Комитета партии Василий Никола-
евич Чирков занимается этой работой, и на 
данный момент общая сумма той помощи, 
которая нами оказана, примерно составля-
ет порядка 15 миллионов рублей.

Уважаемые товарищи, завершить я хотел 
бы следующим. Кроме КПРФ никто не от-
кликнулся на события, на мой взгляд, доста-
точно важные для сохранения исторической 
памяти. Буквально на днях вся прогрессив-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Д.О. ФИЛяЕВА
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ная общественность отмечала 100-летие со 
дня рождения поэтессы-фронтовички Юлии 
Друниной, которая не смирилась с крушени-
ем страны и добровольно ушла из нашего 
мира. И я хотел бы завершить своё высту-
пление её стихотворением, которое многие, 
я думаю, знают, «Привилегия коммуниста». 

Там,
В окопах сырых и мглистых,
Где косила людей война, 
Привилегия коммуниста, 
Как известно, была одна: 
Штык к винтовке примкнув умело, 
По команде: «За мной! Вперед!» 
Первым бросить на бруствер тело 
И последним уйти в санвзвод.

Разве небо сегодня чисто, 
И легко ли живет страна?..
Привилегия коммуниста 
И сейчас у него одна:
При ЧП – обвалилось зданье, 
Или пламенем цех объят – 
Первым броситься
К тем, кто ранен, 
И последним
Уйти назад.

Было всяко в горячке буден, 
Ошибались не раз, не два…
Только Правду
Скрывать не будем,

Правдой
Партия и жива.
Если кто-то
Забыл про это,
Значит, он
Позабыл и честь.
В красной корочке партбилета
Революции отсвет есть.
Привилегия коммуниста
И сейчас у него одна.

...Снова в ленинский голос чистый
Чутко вслушивается страна.

Геннадий Андреевич, и от имени пензен-
ских коммунистов я хотел бы поблагодарить 
Вас и всех, кто нам помогал в издании вот 
этой книги «Время выбрало нас», о 30-лет-
ней борьбе пензенских коммунистов. 

(Книга «Время выбрало нас» вручается 
Зюганову Геннадию Андреевичу).

В.И. Кашин: Спасибо, Дмитрий Олегович, 
за прекрасное выступление.

Уважаемые товарищи, давайте мы по-
аплодируем тем, кто выбрал профессию 
«Родину защищать», нашим доблестным 
генералам, офицерам, которые присутству-
ют в зале. (Аплодисменты). От рядового до 
командармов и командующих флотами, до 
тех рядовых коммунистов, о ком написаны 
эти стихи. Давайте еще раз поаплодируем. 
(Аплодисменты).

О.Н. АЛИМОВА, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Саратовского обкома КПРФ, 

депутат Госдумы ФС РФ

Добрый день, дорогие друзья, едино-
мышленники, товарищи! 

Наш Пленум обсуждает фундаментальный 
вопрос, и на первый взгляд кажется, что 
он глобальный и только международный. 
Нет. Он открывает огромные возможности 
для работы региональных отделений, для 
активизации нашей деятельности, в том 
числе и в текущей повседневной работе 
на местах. Геннадий Андреевич дал клю-
чевое определение Коммунистической 
партии Российской Федерации, это партия 
патриотов, партия непримиримой борьбы 
с неонацизмом и бандеровщиной. За это 
утверждение партия заплатила жизнью 
наших 70 товарищей, и тысячи наших това-
рищей воюют в зоне СВО. 

Очень важный тезис: «Русской культуре 

и русскому на-
роду нацизм, 
фашизм чужд». 
Н о  п р о д о л -
жающееся со 
стороны «пятой 
колонны» либе-
ралов, правых 
уравнивание 
фашизма и со-
ветского строя, 
СССР и фашист-
ских режимов 
в  Ге р м а н и и , 
И т а л и и ,  И с -
пании, это не 

просто оскорбление памяти наших отцов-
победителей, это направлено на отмену 
русской культуры, памяти, истории, на унич-
тожение России. Вспомните, ПАСЕ в 2000-х 
годах, когда они устроили провокацию 
против России, и какое получил широкое 
обсуждение, широкий резонанс меморан-
дум, написанный Геннадием Андреевичем 
Зюгановым «О задачах борьбы против им-

Ix (МАЙСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 
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периализма и необходимости международ-
ного осуждения преступлений». Именно там 
были написаны и перечислены основные 
преступления. Капитализм, фашистский и 
либеральный режим против человечности и 
человечества. И дана отповедь нападкам на 
мировой социализм. Мне кажется, было бы 
правильным, если бы мы начали сейчас ра-
боту над конкретными поправками, может, 
в этот меморандум, с учетом изменившейся 
ситуации, и это бы позволило нам усилить 
работу в наших региональных организациях  
как на международной арене, так и внутри 
нашей страны. Мы должны своими дей-
ствиями показать российскому обществу, 
что недопустимо драпировать Мавзолей и 
памятники Ленину независимо от террито-
рии, где расположены они, и дать понять, 
что тем, кто это делает, будущее не простит. 

Защищая память о победе советского 
строя над коричневой чумой, мы защи-
щаем будущее России как независимого 
государства. Наша версия сути современ-
ного антифашизма и патриотизма, а не 
возвеличивание патриотизма разлива типа 
Врангель, Краснов, Ильин, должна стать 
доминирующей в нашем сознании.

Главная цель, которая стоит перед Комму-
нистической партией – сохранить историче-
скую правду, донести ее до сердец каждого 
человека и гражданина – возродить всё то 
самое лучшее, что было в советский период 
времени. Это и пионерские организации, и 
комсомольские, сохранить связь поколе-
ний. Думаю, мы с этим в каждом регионе 
успешно справляемся. И мы проводим ко-
лоссальную работу, как и товарищи по пар-
тии в других регионах. Особенно это ярко 
проявляется в дни советских праздников. 

Когда, собственно, наша страна купается 
в кумаче, и мы это видим, улыбки на лицах 
людей. Мы видим, как они такие замотан-
ные, задёрганные этой жизнью, вернее 
выживанием, встречают нас. И кто просто 
шепчет, у кого только шевелятся губы, гово-
рят: «Наши пришли!». То есть это так много 
значит, поэтому нужно делать всё, чтобы 
это звучало уже во весь голос. И они нам 
верят и ждут нас. 

Любовь и преданность нашей стране, ко-
нечно, связаны не только со славой, мощью, 
благосостоянием государства, с которыми 
у нас явные проблемы. Первые ростки вос-
питания, конечно же, патриотические, если 
посеяны семена в семье. Поэтому в Саратов-
ской области мы проводим многочисленные 
конкурсы, встречи с ветеранами, чествуем, 
награждения, готовим фильмы, концерты. 
Проводили конкурсы с различной тематикой, 
смотры патриотической песни, проводим 

«Зарницу», соревнования всей семьей в ГТО, 
юнармейские отряды и так далее. Но этого 
достаточно? Ну, конечно же, нет. 

Социально-экономическая ситуация в 
стране и в регионе ведёт к тому, что дети, 
проживающие в нашей глубинке, в сельской 
местности, говорят: как быстрее бы уйти от 
безысходности, уехать куда-нибудь, но толь-
ко не оставаться в селе, где закрыты школы, 
нет больницы, нет дорог, нет транспорта. 

Необходимо возрождать производство и 
рабочие места. Да, мы раздаем свою газету 
«Коммунист» на проходных. Мы создали про-
фсоюзы, мы боремся за права трудящихся. 
Депутатский корпус проводит активную ра-
боту, в соцсетях рассказываем, как боремся 
на думских баррикадах. Сотрудничаем с 
8-й гимназией, с Ровенским районом, у 
которых на высочайшем уровне поставлена 
патриотическая работа. Конечно, это всё 
здорово, правда, но тоже недостаточно, 
потому что нам не разрешают проводить 
встречи, пикеты, митинги, слово «нельзя» 
превращается вот в такую кирпичную стену. 

И, возвращаясь к школе, где очень 
важным становится урок истории. Вчера  
Новиков рассказывал о примерах, когда 
изучали учебник истории, мы приезжали 
на «круглый стол», и наш учитель истории, 
первый секретарь райкома буквально, 
можно сказать, разложил по полочкам 
весь тот учебник, который будет, я не знаю, 
очернять каждый миг, каждый день жизни 
в Советском Союзе.  И она считает, что для 
учителя урок истории, преподавание таких 
предметов – это рубеж борьбы за правду. 
Вчера тоже приводили пример, проводи-
ли конкурс, назывался «Политика вокруг 
нас». Научно-исследовательская работа 
«Россия во взаимоотношениях Запада и 
Востока». Учащаяся 11-го класса Батищева 
Ксения, руководитель Елена Васильевна, 
всё рассказала, разложила, и когда она 
защищала эту работу, а она была построена 
на материалах Пленумов и на материалах 
работы Геннадия Андреевича и книгах, рас-
сказывалось – мы победили, мы заняли 
первое место. И нам задают вопрос, и ей 
задают вопрос: «Вы где это всё читаете?». 
Она говорит: «Читайте Зюганова, вы там всё 
увидите». (Аплодисменты).

Поэтому работа колоссальная, и мы 
участвуем во всех этих мероприятиях, где 
нужно заявить свое слово, чёткое, жёсткое. 
Как Елена Васильевна говорит: «А вы попро-
буйте вернуться к тем учебникам истории, 
которые еще не переписаны, и вы узнаете 
много нового». Это она проводила лекцию 
с учителями истории, которые только что 
пришли в школы. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.Н. АЛИМОВОЙ
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Очень хорошо у нас проводит работу наш 
Совет ветеранов дальней авиации. Им 
есть, о чем рассказать. Нашей гордостью 
является  Федяев Евгений Ильич, 1922-го 
года рождения, член партии с 1944-го года, 
реальный участник военных действий. И он 
очень хорошо всё рассказывает, вы знае-
те, в хорошем здоровье, в трезвой памяти 
абсолютно, и он молодец. Мы гордимся им.  
(Аплодисменты).

СВО даёт новые сейчас возможности для 
работы партийных организаций, мы тоже ис-
пользуем всё то, о чем здесь рассказывали 
мои коллеги. И хотелось бы сказать, что мы 
должны использовать любой момент для 
патриотического воспитания. В какой бы 
форме оно не проходило. Они должны быть 
разнообразные, интересные, мы должны при-
ходить в каждую, в любую аудиторию. И слова 
«Наши пришли» должны звучать во весь голос 
и в каждом районе, селе, в городе и в стране.

В.И. Кашин: Спасибо, Ольга Николаевна. 
Я думаю, что нет такой силы, которая бы 

запретила проводить мероприятия Алимо-
вой Ольге Николаевне и ее товарищам. 
Мы тут в большей степени сталкиваемся в 
Москве с другими проблемами. 27 только  
всероссийских акций провели за два года. 

Провели 9 акций, не считая шести гумани-
тарных конвоев. Здесь в Москве 9 акций за 
пять месяцев. Беда наша, что мы на уровне 
3 тысяч выводим людей, а вот вывести 10-
12 тысяч – не получается. Нам надо больше 
об этом думать. Если будет побольше людей, 
нам никто ничего не запретит. А когда до-
биваемся с таким трудом разрешений, а 
приходит 15-20 человек, вот в этом беда. И 
об этом мы стараемся в меньшей степени 
говорить, что вроде бы нам кто-то что-то не 
разрешает. В себе надо находить причины 
вот этих бед, что нам не разрешают. Только 
в себе, только в нашей мощи. Чем сильнее, 
чем активнее, чем мобильнее будем, и  бу-
дем находить, образно говоря, вот тот опыт, 
который мы накопили. Мы во всех регионах 
его, как говорится, распространяем, от ав-
топробега, от «круглого стола» и так далее, 
так далее, мы ни одну акцию не проводим 
без слушаний. Ни одну акцию! Предвари-
тельно проводим слушания, вносим законы, 
а потом проводим акции. Вот этим нам надо 
заниматься. А нытьё не принимается в борь-
бе с фашизмом. Вы тут сегодня, и мы все 
вместе, те же Александры Матросовы и те 
же Зои Космодемьянские. Вот из этого надо 
исходить, а иначе не победим ни фашизм, 
ни «пятую колонну».

С.К. АБДУЛХАЛИКОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Дагестанского рескома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 

в Народном Собрании 
Республики Дагестан

Уважаемый Геннадий Андреевич, уважа-
емые товарищи! 

Мне очень приятно выступить со столь 
высокой трибуны, тем более, 
учитывая, что эта тематика 
напрямую связана с тем, что 
мы победили 9 мая. Мы прово-
дили хороший парад, то, о чем 
говорилось сегодня здесь. Хочу 
отметить тот факт, что у нас в 
республике накануне прово-
дили мероприятия и 1 Мая, и 
9 Мая, посвящённые Победе в 
Великой Отечественной войне. 
Наоборот, мы нашли понима-
ние со стороны руководства 
соответствующих ведомств. И 
каждый раз мы это совмещаем 
с проведением мероприятий в 

поддержку СВО. И мы даже проводим это не 
с представителями других партий, а с пред-
ставителями разных министерств, выходим 
по национальной политике, бывают предста-
вители правительства. И эти мероприятия мы 
проводим именно на площади имени Ленина, 
потом идем по центральной улице Гаджиева, 
поднимаемся к мемориалу, к Вечному огню, 
возложение цветов, потом идем на кладбище. 
И вот таким образом мероприятия проходят. 

То, что касается мероприятий в школах, 
я извиняюсь, от темы отошел, то, что в 
школах.

Ix (МАЙСКИЙ) 
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День пионерии. Мы позвонили в ряд 
школ, все школы с удовольствием нам 
предоставили свою площадку, мы выез-
жали с первым секретарем комсомола, с 
нашими коммунистами, повязали галстуки, 
приняли их в комсомол. С удовольствием 
принял участие директор школы. Поэтому 
я здесь хочу отметить, что есть понимание 
с их стороны, когда хороший диалог, когда 
мы объясняем, они понимают и с удоволь-
ствием нас принимают. 

И поэтому я хочу сказать, товарищи, 
здесь нужно немножко изменить подход 
к этим вопросам и воспользоваться дру-
гими методами. Если написать напрямую 
«Предоставьте нам площадь для проведения 
митинга», да, они скажут: у нас есть по за-
кону определенные места, идите за город, 
там проведите свой митинг. А мы это разре-
шение не пишем и не просим, мы говорим: 
обеспечьте, пожалуйста, безопасность, 
будет возложение цветов, в поддержку 
участников СВО. И проводим мероприятие. 

Товарищи, никто не может отрицать тот 
факт, что вдохновтелем и организатором 
победы над фашизмом, вообще во Второй 
мировой войне, как и в целом в мире, была 
Коммунистическая партия Советского Со-
юза. И сегодня же наша партия остается 
той патриотической силой, которой прихо-
дится снова мобилизоваться в борьбе с не-
офашизмом и неонацизмом. Коммунисты, 
комсомольцы, мы сегодня видим, воюют, к 
сожалению, есть те, которые погибли. Но 
мы должны чтить их память и всегда будем 
помнить о них. Дагестан является частью 
России, и мы связаны с ней всеми узами. 
Поэтому патриот Дагестана не может быть 
не патриотом России. 

Призыв нашей партии, я хочу отметить, 
когда Геннадий Андреевич заявил еще 10 
лет назад о присоединении Крыма, когда 
говорил о признания Донецка, Луганска, и 
у нас в Махачкале органы государственной 
власти проводили большое мероприятие на 
площади Ленина. И они меня пригласили 
как руководителя одной из партий, высту-
пая, я об этом сказал, вы не поверите, после 
этого такой был наплыв приёма, кто хотел 
вступить в ряды нашей партии. Поэтому, 
Геннадий Андреевич, вам большое спасибо 
за эти призывы, они играют очень большую 
роль в политическом воспитании не только 
подрастающего поколения, но и верности 
действующего поколения традициям нашей 
партии. 

Говоря о СВО, я хочу отметить, что мы 
кроме отправки гуманитарной помощи, 
наверняка, это всё размещается на сайте, 
и об этом я останавливаться не буду, но мы 

всегда совместно с другими нашими субъек-
тами Закавказского федерального округа 
отправляем почти каждый месяц в  Донецк, 
Луганск, другие области гуманитарную по-
мощь. В Ставропольский край отдельно наш 
товарищ каждый раз тоже отправляет. И мы 
не только этим гордимся, мы гордимся тем, 
что (я остановлюсь), например, из Дагеста-
на более 30 тысяч участников принимают 
участие в зоне специальной военной опера-
ции. Из них более тысячи уже награжденных 
орденами, медалями, государственными 
наградами. (Аплодисменты). Спасибо. 

Хочу отметить тот факт, что 11 дагестанцев 
стали Героями России. И здесь, естественно, 
есть погибшие. В том числе хочу отметить 
первого Героя России в ходе специальной 
военной операции. Это Гаджимагомедов 
Нурмагомед Энгельсович, молодой парень, 
96-го года рождения, в первый день, 24-го 
числа пошел в бой и там погиб. И он явля-
ется первым Героем России в зоне Специ-
альной военной операции, который получил 
это высокое звание. (Аплодисменты). 

Естественно, мы в честь наших героев, 
которые не вернулись с фронта, которые 
получили большие награды, каждый день, 
ежедневно открываем мемориалы, назы-
ваем их именами улицы. Недавно прошел 
большой совет представительных органов 
Республики Дагестан, в том числе, где я 
принимал участие, наши депутаты. Мы от-
крыли в Каспийске в нескольких школах 
мемориальные доски и назвали улицы в 
честь наших участников СВО. Есть ряд цен-
тральных улиц, которые мы назвали в честь 
наших воинов. 

Что касается патриотического воспита-
ния, все депутаты-коммунисты ежедневно 
посещают школы, проводят беседы с мо-
лодёжью. За каждым депутатом есть за-
крепленная территория, районы, города, а 
в городах закреплённые школы. Регулярно 
проводятся эти встречи совместно с ком-
сомолом. Я сейчас вспомнил, что наш друг 
Александр Ивачев отметил, вот это я не 
знаю, как назвать, зверство этих людей, 
безобразие, когда из рук ветерана выры-
вают флаг Знамени Победы, это кощунство. 
Это наш золотой фонд, который мы ис-
пользуем для воспитания подрастающего 
поколения. У нас ветеранов осталось всего 
8. Вот недавно, я хочу отметить тот факт, 
одному ветерану исполнилось 100 лет, и 
ему вернули награду Героя России, Героя 
Советского Союза. Он был упущен каким-то 
образом, документы потерялись. Когда он 
был на Красной площади в позапрошлом 
году на параде, он подошел к Владимиру 
Владимировичу, сказал, представился, пре-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.К. АБДУЛХАЛИКОВА
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зидент дал поручение, и ему в прошлом году 
вернули награду Героя. Героя именно Вели-
кой Отечественной войны. (Аплодисменты). 
И вот такие примеры, мы их берем с собой в 
школы, на встречи. И, что вам сказать? Вот 
когда мы идем домой к ветеранам, к семьям 
участников СВО, вы не поверите, как они 
нас воспринимают. Вот, коммунисты приш-
ли! Настолько они радуются, обнимают, эти 
ветераны, семьи СВО. Насколько они рады 
нас видеть. Поэтому немножко здесь где-

то мы, может, тоже упускаем, надо будет 
усилить в этой части. 

Уважаемые товарищи, к сожалению, и 
сегодня на нашу с вами долю, можно даже 
сказать судьбу, выпало жестокое и жёсткое 
время, и историческая закономерность 
состоит в том, чтобы чтить мужество и хра-
брость наших отцов, дедов, которую они 
показали, доказали в 1945 году. 

Давайте мы скажем: «Фашизм не пройдет! 
Победа будет за нами!». 

А.И. РОГАТНЕВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ,  
руководитель фракции КПРФ 

в Воронежской областной Думе

Уважаемый Владимир Иванович, това-
рищи!

По степени стратегических 
задач и уровню сегодняшний 
доклад можно назвать дей-
ствительно уникальным. И 
тема, и направления, которые 
были обозначены Геннадием 
Андреевичем, они носят стра-
тегический, я бы даже сказал, 
больше международный, чем 
внутрироссийский характер. 
Потому что нынешняя ситуа-
ция вызывает серьезнейшие 
опасения. И поэтому каждая 
партийная организация, в том 
числе и наша, должна сконцен-
трировать свои усилия на попу-
ляризации главных и основных 
тезисов, которые сегодня прозвучали в 
докладе Геннадия Андреевича. 

Воронежское областное отделение 
Компартии делает всё возможное для при-
ближения победы над нацизмом, на поле 
боя, его идеологического низвержения, 
формирования у сограждан, и в первую 
очередь у молодёжи, стойкого иммунитета 
к коричневой чуме. Число коммунистов и 
комсомольцев в Воронежской области, 
участвующих в специальной военной 
операции, составляет уже целую роту. 
Большинство из них добровольцы. Воро-
нежские коммунисты как соседи братского 
Донбасса на протяжении 10 лет постоянно 
участвуют в отправке гуманитарных грузов. 
А это и продукты питания, одежда, предметы 
гигиены, медикаменты, экипировка и обо-
рудование, дроны и учебники, и подарки 

детям Донбасса. Оказывается помощь 
беженцам, в том числе приехавшим из рай-
онов братской нам Белгородской области, 
подвергающихся варварским обстрелам со 
стороны неонацистов. 

Общественная организация «Заря», ко-
стяк которой составляют коммунисты, быв-
шие военнослужащие, формирует у граждан 
навыки самообороны и самозащиты, дей-
ствий в чрезвычайных ситуациях, помогают 

будущим воинам российских Вооруженных 
Сил овладевать некоторыми важными во-
инскими профессиями, такими, например, 
как оператор БПЛА. 

В докладе Геннадия Андреевича отме-
чено: важным условием формирования 
твердой антифашистской позиции является 
правильно выстроенная просветительская, 
воспитательная и военно-патриотическая 
работа. Воронежское областное отделение 
КПРФ ведет ее по целому ряду направ-
лений. По инициативе депутата Государ-
ственной Думы от КПРФ Сергея Гаврилова 
в области нами реализуется масштабный 
партийный проект «Подвиг народа». Он 
посвящён увековечению подвига мирных 
жителей, которые в Великую Отечественную 
войну боролись с немецко-фашистскими 
захватчиками. За время реализации проект 
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прирос сотнями участников, значительная 
часть которых молодёжь. Участниками про-
екта установлен памятный знак в селе Урыв 
Острогожского района. Там оккупанты уби-
ли больше 140 человек, а самой младшей 
жертве, девочке, было всего 2 года. А в селе 
Вязноватовка Нижнедевицкого района осе-
нью 2021 года мы открыли мемориальную 
доску и большой памятник в честь крестья-
нина Якова Доровских, который повторил 
подвиг Ивана Сусанина и завёл в болото 
целый артиллерийский полк гитлеровцев. 

В феврале этого года состоялось пред-
ставление книги «Подвиг народа. Борьба 
воронежцев с немецко-фашистскими ок-
купантами в годы Великой Отечественной 
войны». Это стало важным общественным 
событием. Презентация книги прошла и в 
городе Алексеевка Белгородской области. 
По материалам, собранным участниками 
проекта «Подвиг народа» и переданными 
прокуратуре, Воронежский областной суд 
вынес решение о признании геноцида 
советского народа немецко-фашистски-
ми оккупантами на территории региона. 
Гитлеровский нацизм обагрил кровью всю 
Центральную Россию. И наш судебный 
опыт должен стать достояние всей партии. 
(Аплодисменты).

Коммунисты, комсомольцы, воронежские 
отделения Союза советских офицеров, 
Движения в поддержку Армии, Женского 
союза «Надежда России», РУСО находятся 
на передовой в воспитании молодежи. В 
школах, в средних профессиональных об-
разовательных учреждениях города и сель-
ских районов регулярно проводятся уроки 
мужества. После проведения таких уроков 
немало ребят приходят в ряды комсомола и 
партии. В пионерские дни в нашей области в 
ряды красногалстучной пионерии было при-
нято более 2 тысяч мальчишек и девчонок. 
(Аплодисменты). 

Накануне Дня Победы в ряде районов 
Воронежской области были размещены 
яркие баннеры, символизирующие преем-
ственность между нынешними российскими 
воинами, ломающими хребет нацизму на 
Украине, и героическими бойцами Красной 
Армии – победителями фашизма в 1945 
году. В Воронеже, в сельских районах об-
ласти активисты КПРФ провели акцию 
«Алая лента Победы», раздавали землякам 
красные ленточки с советской символикой 
как частицу Знамени Победы и её подлин-
ный символ. В Воронеже мы провели не 
только митинг, провели шествие и большое 
возложение. А пропуском при проведении 
этих мероприятий, Владимир Иванович, у 
нас были вот эти календарики со Сталиным, 

которые мы с удовольствием передавали 
представителям правоохранительных ор-
ганов. Росгвардия, полиция, они их брали 
с удовольствием и поздравляли с праздни-
ком наших товарищей. 

30-го и 31-го мая мы подводим итоги твор-
ческого конкурса детей и молодёжи «Парад 
Победы», посвященного советской военной 
технике Великой Отечественной войны. 
Вдумайтесь, товарищи, в цифры. На творче-
ское состязание пришло более 1200 работ 
из разных районов Воронежской области, 
и еще из 27 городов и областей России. В 
преддверие 9 Мая во многих районах ком-
сомольская молодёжь привела в порядок 
могилы красноармейцев, защищавших и 
освобождавших Воронеж от гитлеровцев. 

Способствуют коммунисты и увековече-
нию памяти нынешних героев, участников 
СВО. Так, депутатами фракции КПРФ Во-
ронежской областной Думы был профи-
нансирован и установлен памятник, точнее 
мемориальная доска у здания школы №37 
Центрального района Воронежа. Эта мемо-
риальная доска награждённому Орденом 
мужества посмертно Сергею Федорову, 
который был нашим большим сторонником, 
и уже готов был вступать в ряды КПРФ, но 
вот жизнь заставила его пойти доброволь-
цем, потому что он очень тонко чувствовал 
ту грань между нацизмом и защитой нашей 
великой Родины, советским ее наполнени-
ем. К сожалению, погиб при исполнении 
воинского долга. 

Товарищи, Воронежская область это реги-
он, в котором сосредоточены предприятия 
отраслей высоких технологий, ракетного 
двигателестроения и самолётостроения. 
С учётом этого, нами реализуется проект 
«Первым делом самолёты», в рамках ко-
торого учащиеся школ, студенты средних 
профессиональных и высших учебных 
заведений знакомятся с производством 
самолётов, ракетных двигателей, вкладом 
Воронежской области в развитие авиации 
и космонавтики, участвуют в творческих 
конкурсах. Геннадий Андреевич, позвольте 
вам, я без ложной скромности говорю, 
человеку, который спас эту замечательную 
отрасль, чудесную, стремящуюся в небо, 
вручить модель самолёта. (Аплодисменты). 

В наших ближайших планах проведение 
серьёзных тематических вечеров, встреч, 
посвящённых и 225-летию Александра 
Сергеевича Пушкина, и 200-летия Ивана 
Саввича Никитина, и ряда других деятелей 
культуры нашего Отечества. 

Серьёзным направлением в нашей ра-
боте является книгоиздание. За послед-
ние полтора-два года обкомом изданы и 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.И. РОГАТНЕВА
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переизданы произведения как известных 
советских писателей, так и авторов, наших 
товарищей по партии. Патриотический 
альманах «Азбука воронежского патриота», 
поэтический сборник «Горела молодость» о 
героях Молодой гвардии, две части, брошю-
ра «Песни советского народа» и многое дру-
гое. В ближайшем будущем в наших планах 
переиздание романа Александра Фадеева 
«Молодая гвардия», тираж которого пойдет 
в школы, колледжи, библиотеки не только 
Воронежской области, но и братской нам 
Луганской Народной Республики. (Апло-
дисменты).

Наши идеи, наша позиция находят живой 
отклик в сердцах молодых людей. Приме-
ром тому является видеообращение «Нет 
фашизму в образовании» студентов Воро-
нежского госуниверситета, направленное 
против навязывания российскому обществу 
фашиствующего философа Ильина. И таких 
активных, неравнодушных молодых людей 
становится всё больше и больше.

Товарищи, великий русский поэт 19 века, 
наш земляк Иван Саввич Никитин, 200-ле-
тие со дня рождения которого мы будем от-
мечать в этом году, написал замечательную, 

глубоко патриотичную поэму «Русь». В ней он 
подвел итог наполеоновскому нашествию, 
предтечи нынешней агрессии против Рос-
сии коллективного Запада. Вот следующее 
четверостишье является ярким выражени-
ем того, что их ждёт здесь, на нашей земле:

И в глухих степях,
Под сугробами,
Улеглися спать 
Гости навеки.

И мы уверены, что в наши дни такая же 
участь ждёт всех ненавистников нашей 
многонациональной Родины. Несмотря ни 
на что, мы успешно преодолеем все испы-
тания и обязательно победим. 

Так вперёд за нашу Победу!

В.И. Кашин: Уважаемые товарищи, Во-
ронеж является прифронтовой областью, но 
и сам Андрей, и его товарищи постоянно на-
ходятся на передовой, лично сопровождает 
гуманитарные грузы. Является одним из 
центров общего, вот этого большого нашего 
гуманитарного посыла. Давайте мы еще раз 
скажем спасибо. (Аплодисменты).

Н.А. ОСТАНИНА, 
член ЦК КПРФ, 

руководитель Общероссийского 
общественного движения 

«Всероссийский женский союз 
«Надежда России», 

председатель Комитета 
Госдумы ФС РФ по защите 

семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства

Дорогие мои товарищи! 
В работе нашего Пленума принимает 

участие удивительная женщина, комму-

нист, ветеран Великой Отечественной во-
йны, Председатель Совета ветеранов 95-й 
гвардейской Полтавской орденов Ленина, 
Красного Знамени, Суворова II степени и 
Богдана Хмельницкого II степени стрел-
ковой дивизии, Почётный гражданин 16 
российских и европейских городов – Мария 
Михайловна Рохлина. (Аплодисменты.)

Мария Михайловна говорит о себе: я ма-
ленький солдат Советской Армии и горжусь 
этим. Мария Михайловна, мы гордимся 
вами! Мы в безмерном долгу перед вами! 
И мне хочется сказать, что в этом году в 
сентябре Марии Михайловне исполняется 
100 лет! (Аплодисменты.)

Но, мечтает она не о том, чтобы отметить 
свой юбилей. Самая 
большая её мечта – от-
метить 100-летие По-
беды в Великой Отече-
ственной войне.  Мария 
Михайловна, отметим 
обязательно потому, что 
эстафета победителей в 
надёжных руках. 

Буквально с первых 
дней начала специаль-
ной военной операции 
во всех региональных 
отделениях Всероссий-

Ix (МАЙСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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ского женского союза началась работа по 
поддержке фронта. Здесь и окопные свечи, 
и маскировочные сети, и продуктовые на-
боры, и лекарственные наборы.

(Демонстрация слайдов о работе ВЖС 
«Надежда России»).

Не стану отрывать у себя время, но хочу 
обратиться с этой трибуны к секретарям ре-
гиональных отделений: Алтайского, Курган-
ского, Севастопольского, Воронежского, 
Вологодского, Татарстанского, Иркутского, 
Костромского, Кабардино-Балкарского, 
Североосетинского. Найдите тёплые слова, 
чтобы поимённо отметить каждую женщи-
ну, которая внесла свой вклад в органи-
зацию отправки посылок фронту. Ну, вот 
в Елабуге, например, Надежда Графова, 
член Всероссийского женского союза «На-
дежда России». Она спряла 100 основ для 
маскировочных нашлемников – одна. А в 
Кабардино-Балкарии учитель истории, село 
Кахун, руководитель сельского отделения 
«Надежды России» Хамсина Шибзухова 
объединила и педагогов, и ребят, и всех 
женщин своего села. Они собрали посылки 
и первыми организовали акции «Письма 
фронту».  А доставил эти письма и посылки 
её родственник, тоже из рода Шибзуховых, 
причём альпинист, коммунист. Он привёз 
всё это в зону СВО,  посмотрите на слайде,  
где бойцы стоят как раз с флагами Все-
российского Женского Союза «Надежда 
России». 

Спасибо, дорогие мои подруги! Мне очень 
хочется сказать, что тот факт, что в это 
дело вовлечены сегодня дети, молодёжь, 
особенно студенты, это и есть тот самый 
путь патриотического воспитания – самый 
правильный путь! Потому что борьба за 
умы и души нашей молодёжи – это за-
дача недалёкой перспективы и даже не 
сегодняшнего дня. Уж извините, эта задача 
вчерашнего дня для нас. Воспитание начи-
нается с семьи. И я хочу всем напомнить, 
что Коммунистическая партия Российской 
Федерации – единственная партия, которая 
все эти годы боролась за сохранение нашей 
семьи как главной традиционной ценности 
Державы. Сколько насмешек мы вытерпе-
ли, и нас обвиняли в том, что какое наи-
вное понятие «семья – ячейка общества». 
Как потешались над нами те, кто сейчас из 
суперлибералов вдруг стал супертрадици-
оналистом. Да, в ноябре 2022 вышел указ 
президента о сохранении традиционных, 
духовно-нравственных и семейных цен-
ностей. Не время для анализа этого указа, 
где «смешались кони, люди», традиционные 
ценности, либеральные ценности и наши 
социалистические ценности. Но сам выход 

этого указа – это наша победа. Геннадий 
Андреевич,  не сочтите за лесть, но мне 
думается, что и Вы внесли свой вклад, по-
тому что в марте 2013 года на XV съезде 
Компартии Российской Федерации  мы 
приняли резолюцию «Семья и дети – выс-
шая ценность». Ровно так сейчас записано 
в 67-й статье обновлённой Конституции 
Российской Федерации. 

Поэтому КПРФ была, есть, убеждена, и 
останется главным защитником института 
семьи. Понятно, что процесс воспитания 
от родителей переходит в школу. И здесь, 
я думаю, что Виктор Иванович Соболев не 
обидится на то, что я напомню определение 
Бисмарка, который говорил, что выигрыва-
ют войны  не генералы, а учителя и священ-
ники.  Так вот те самые учителя. А кто у нас 
сегодня готовит этих учителей? Поставили 
задачу, что нам нужна новая формация 
учителей – общественников. Кто их будет 
готовить? Вот у нас сегодня вроде как воз-
родили общество «Знание».  Ежегодно на 
общество «Знание» выделяется из бюджета 
8 миллиардов рублей. Лектор общества 
«Знание» получает в день 50 000 рублей. На 
минутку, а кто это? Симпатичные девушки, 
очень симпатичные, рассказывают о том, 
как обольстить богатого поклонника, какие 
юбки надеть, какие модные тенденции в 
Милане, в Париже сейчас. Чем это отли-
чается от концепции, о которой говорил 
Фурсенко «Воспитание потребителя»? Кто 
руководит обществом «Знание»? Максим 
Преваль, разработчик компьютерных игр и 
одновременно миллиардер. Наблюдатель-
ный совет возглавляет Сергей Кириенко, 
Координационный совет Любовь Глебова. 
Может быть, нам все-таки и в Москве, и в 
наших региональных отделениях повнима-
тельнее посмотреть, а кто эти просветите-
ли? Какие лекции они читают? С какими 
темами выходят? Что несут в молодёжные 
и студенческие аудитории?

Школьные учебники. Мы все об этом го-
ворили, о едином подходе. Отстояли. Наша 
фракция настояла на том, чтобы  приняли 
закон об учреждении экспертного совета. 
Хорошо. Экспертиза учебников передаётся 
Российской Академии наук. А кто там воз-
главляет отделение общественных наук? 
Академик Чубарьян, антисоветчик, анти-
сталинист. Я просто понимаю, что если этот 
человек будет возглавлять Экспертный совет, 
то мы получим ещё один Ельцин-центр только 
уже внутри Российской Академии наук. 

Ещё одна беда – это издание самих 
школьных учебников, которое сейчас 
монополизировало издательство «Просве-
щение», ему 93 года, но теперь это акцио-

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.А. ОСТАНИНОЙ
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нерное общество. А, теперь, послушайте, 
вот это акционерное общество в 2023 году 
направило на дивиденды своим менед-
жерам 26,5 миллиардов рублей, в 2022 
году – 9 миллиардов рублей. И эти деньги 
взяты из кошельков родителей, потому что 
это школьные учебники. Поэтому сейчас, 
когда кое-кто гордится, да мы же школьные 
тетради будем выпускать с именами героев 
спецоперации, но эти школьные тетради 
нужно покупать родителям за деньги. Па-
триотизм же не продается! Так вот, все-таки 
вот эти миллиарды, может быть,  направить 
на то, чтобы бесплатно детям тетрадки и 
учебники давать в школу? 

Очень важная задача сейчас – это фор-
мирование новой системы подготовки 
учителей. Геннадий Андреевич, спасибо! 
Если можно, покажите слайд с Обращени-
ем Геннадия Андреевича  к Председателю 
Правительства о создании нового института 
подготовки наших педагогических кадров. 
Без этого просто не обойтись. Случилось 
это 25 марта. Геннадий Андреевич, спасибо, 
мы всё-таки надеемся, что позиция нашей 
фракции будет услышана и поддержана.

И два предложения. Замечательный ка-
нал «Красная Линия», он набирает обороты. 
Спасибо и Новикову, и Миллеру, потому 
что критики много, уверенно идём вперёд. 
Но, может быть, всё-таки «Красной Линии» 
выйти с проектом по запуску просветитель-
ского контента на наших социалистических, 
патриотических позициях? Мы очень благо-
дарны и Калашникову, и Новикову, и Афо-
нину, которые выступают на центральных 
каналах, но этого катастрофически мало. 

Просто катастрофически мало! Но ведь мы 
слышали с удовольствием сейчас Игоря 
Николаевича Макарова, который возглав-
ляет РУСО. Мы с удовольствием услышали 
Юрия Павловича Белова. Мы знаем нашего 
Евгения Юрьевича Спицына. Есть академик 
Багдасарян. Понимаете, это люди-энци-
клопедисты, которые говорят интересным 
языком, которых слушают все – от пионера 
до  пенсионера, Ну,  почему бы тогда дей-
ствительно на нашей «Красной Линии» вот 
этот просветительский канал не учредить? 
Но, не слышат нас! Никогда не будет Эрнст 
утверждать этот канал и просвещать нашу 
молодёжь. Это неинтересно, это нерейтин-
гово, это не даст им прибыли.

И второе предложение. Центр полити-
ческой учёбы. Я считаю очень важным 
получить лицензию на образовательную 
деятельность хотя бы на уровне дополни-
тельного профессионального образования. 
Обращаюсь отдельно и к Дмитрию Георгие-
вичу. Обращаюсь отдельно и к Станиславу 
Аниховскому, к Марату Музаеву. Огромное 
спасибо. Потому что если бы выпускники на-
шего Центра политической учёбы  получали 
бы дипломы государственного образца, 
повторяю, хотя бы как дополнительного 
образования, тогда они могли бы идти в 
школы, в вузы как организаторы просве-
тительской работы. Ну, это же огромный 
потенциал для нас. 

Поэтому убеждена, друзья мои, в своей 
работе, в борьбе за умы детей, молодёжи, 
на стороне наших людей – мы на правиль-
ном пути! И враг и внешний, и внутренний 
будет разбит и победа будет за нами!

Н.М. ХАРИТОНОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

Председатель Комитета Госдумы 
ФС РФ по развитию Дальнего 

Востока и Арктики, 
кандидат в Президенты России

Добрый день, дорогие товарищи, с кем не 
поздоровался я по ходу Пленума!

Ровно 5 месяцев назад, 23 декабря, 
тогда, когда в этом зале проходил съезд, 
мы определялись, как и с кем участвовать 
в избирательной кампании на высокий 
пост Президента Российской Федерации. 
Много было разговоров до съезда, до вы-
движения кандидатов от региональных 
партийных организаций. Но то, что произо-
шло 23 декабря, когда была предложена 
моя кандидатура. Во-первых, я благодарю 

за три месяца активнейшей работы Штаб 
народно-демократических сил во главе 
с Геннадием Андреевичем Зюгановым, 
практически всех сидящих за этим столом 
членов Президиума и тех, которых сегодня 
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как бы нет, и сидящих в этом зале, каждый 
сам про себя знает, как он работал на месте, 
как он работал дома. И наш первый  выезд 
15 января в Хабаровск – великолепное 
было начало. И сегодня как раз Геннадий 
Андреевич, выступил с великолепным до-
кладом, который так с кондачка людям не 
объяснить. Но если мы  начнём увязывать, 
что такое фашизм, как бороться с ним, а лю-
дям наш призыв лёг на сердце «Поиграли в 
капитализм –  и хватит». Если мы вспомним 
историю, как раз буржуазные государства 
капиталистического строя и начинали все 
возможные войны. 

Мы сегодня умело изучим само высту-
пление Геннадия Андреевича, хорошо сами 
пройдёмся по той программе, которую мы 
с вами несли три месяца – «Программа 
Победы». Если внимательно следите за 
предложениями, обещаниями президен-
та Путина, Мишустина, практически если 
возьмёте по статьям, что-то выхватывается 
из каждого нашего призыва. Уже говорим 
и о жилищном обеспечении, и о зарплате 
учителей и врачей, и дифференцированную 
шкалу налогов мы пытаемся найти, но по-
живём – увидим. Мы-то с вами предлагали 
дифференцированную шкалу налогов. 

Поэтому, если сегодня умело увязывая 
то, о чём говорили многие выступающие на 
Пленуме, и нашу Программу, она-то смело 
говорит, что мы та самая партия, которую 
народ признал и поставил на первое место 
в избирательной кампании со своим кан-
дидатом, без преувеличения, без самолю-
бования. Но, наверняка, те, повторяю, кто 
суперактивно участвовал в избирательной 
кампании, вы прекрасно понимаете, какие 
были моральные, материальные, финан-
совые возможности у других кандидатов 
и у нас. 

Мы с вами  из всех зарегистрированных 
политических партий в России показались 
первыми со своим кандидатом. Владимир  
Владимирович Путин шел как самовыдви-
женец. Все остальные партии, крупные 
партии, такие как «Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия», постеснялись выдвигать 
своего кандидата, зная свою «любовь» в на-
родных массах. Прекрасно понимаем, как 
невыносимо тяжело было противостоять. 
Даже в моем родном районе в Новосибир-
ской области, где я родился, мне рассказы-
вали, как их «воспитывали», как говорили.  
В 2004 году там практически у меня было 
46%, у 2-го места было 42%, в двух соседних 
районах тоже победа была за нами. И когда 
через день, каждый день их «воспитывали», 
мой родной район Усть-Таркский дал 9,2%, 
в целом, где я заканчивал школу –  14,2%, 

и один сельский совет, Угуйский – 17,2%. 
Даже в этом противостоянии люди всё 
равно пытались как-то донести, показать 
свой правдивый голос.

Поэтому, дорогие друзья, подошло время. 
Через 6 лет будут новые лица, будут новые 
выборы. И то, что сегодня многие высту-
пающие говорили: наконец-то. А перед 
телевизором наверняка будут креститься, 
говорить «наконец-то дождались – наши 
пришли», и чтобы вот так перед  телеви-
зором, глядя на наших кандидатов, люди 
крестились в православной России, много-
национальной России, нам надо крепко по-
работать. Крепко поработать! И я убедился, 
может быть, начиная с Красноярска, Хаба-
ровска, Оренбурга и тогда, когда коллеги 
подъезжали из близлежащих территорий, 
большие делегации приезжали – вот этот 
запал надо проверить, сохранить на сен-
тябрьских выборах, чтобы убедиться, что мы 
на правильном пути, со своей программой, 
со своим авторитетом, что люди ждут наше-
го кандидата, наших представителей. А для 
этого надо крепко поработать.

Поэтому, повторяюсь, увязывая сегод-
няшние выступления, тема великолепная. 
Сегодня в России фашизм уже зашёл в 
каждый дом, в каждую семью, без пре-
увеличения, в том числе и в нашей семье, 
нашей родне есть беда. Поэтому сегодня 
нам легко с народом разговаривать. Вот, 
увязывая сегодня капитализм, фашизм и 
то, что сотворили с Украиной, а сотворили 
именно свои, бывало и в наших рядах, в бо-
гатой истории российского государства. Всё 
бывало. Когда сегодня Геннадий Андреевич 
и Белов Юрий Павлович называли фами-
лию Ходорковский и другие, я невольно 
вспоминаю 90-е годы, когда по сути дела 
в КПСС – 19 миллионов, раз и не стало. 
Я вспоминаю, когда Геннадий Андреевич 
ходил с группой товарищей, пытались воз-
родить партию – начиналось восстанов-
ление. Это, наверное, сравнимо только с 
1917 годом. Тогда была другая ситуация, а 
здесь из «пепла» надо было  восстановить 
и вернуть доверие к партии. 

Поэтому путь пройдён большой. И сегод-
ня даже нынешние руководители страны 
признают и благодарят партию во главе 
с Геннадием Андреевичем Зюгановым за 
сохранение и спасение России!  Старшее 
поколение, наверное, помнит, что были за-
думки Россию расчленить на 40 государств. 
На Дальнем Востоке уже Дальневосточная 
республика, Уральская республика – Рос-
сель уже печатал деньги, и многие другие. 
Я не буду всех называть, я свидетель многих 
разговоров, разных разговоров в то время. 

ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Н.М. ХАРИТОНОВА
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Но потихоньку шаг за шагом решалась за-
дача  партии повести молодое поколение, 
наполнить молодое поколение правдой, 
справедливостью. И тогда на самом деле 
люди скажут:  «Наконец-то дождались – 
наши пришли!» А чтобы это произошло, надо 
крепко работать. Подтверждением этому 
сегодняшний доклад Геннадия Андреевича, 
выступления товарищей. 

Ну, а вам большое спасибо за поддержку 
моей, нашей кандидатуры. У меня много 
записей, как мужественно выступали дове-

ренные лица по всем регионам. Невольно 
мы смотрели, удивлялись, ну, откуда такие 
умные, добрые лица, и здорово выступали. 
А это потому, что правду всегда говорить 
легко. За правду страдаешь, но правду 
всегда легко говорить, и правда все равно 
возьмёт верх!

Поэтому, дорогие мои друзья, товарищи, 
однопартийцы, большое спасибо за под-
держку на выборах! Спасибо доверенным 
лицам, всем большой привет! Жизнь про-
должается, борьба впереди! 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Председателя ЦК КПРФ  

Г.А. ЗЮГАНОВА

Николай Михайлович, большое спасибо 
от всей партии, от меня лично. Вы на себя 
взяли ту ношу, которую другой бы мог не 

вытащить и не справиться. Дай бог, здо-
ровья. Вы выполнили историческую роль 
блестяще. Многие поймут это чуть позже. 

Нет необходимости подробно делать за-
ключение в силу того, что идет прямой ре-
портаж «Красной Линии» с нашего Пленума. 
Впервые «Вести – 24» 40 минут показывали 
открытие Пленума и мое выступление по до-
кладу, все основные идеи там прозвучали. 

В течение трёх дней мы провели все за-
седания, собрания, начиная от пленума 
комсомола, Центральной Контрольно-ре-
визионной комиссии, семинара и нашего 
рабочего заседания пленума. Выступило 62 
человека, каждый третий член Центрально-
го Комитета.

Хочу поблагодарить  всех выступающих. 
Я лично горжусь, когда ко мне подходят в 
Думе и говорят: ваши товарищи наиболее 
профессионально ставят проблемы в Госу-
дарственной Думе, во всех комитетах, на 

слушаниях и с трибуны Пленарного засе-
дания. Я сегодня слушал, и в каждом высту-
плении есть логика, есть мысли, понимание 
проблемы, есть желание поправить, есть 
внутренняя убеждённость, уверенность, без 
чего большие дела не делаются. 

Тема борьбы против нацизма и фашизма, 
с войной – она очень близка нам, коммуни-

стам. Но я хотел подсказать вам 
один методологический приём, 
который, на мой взгляд,  очень 
здорово будет работать на новое 
поколение. Выступая вчера на 
семинаре, Афонин и Новиков 
показали, что новое поколение 
очень лояльно относится к идеалу 
социализма, к образу Ленина и 
Сталина. В этой нише – от 18 до 
35 лет – произошло то, что не про-
изошло у других. Те, кого отравила 
ельцинская пропаганда, эта демо-
кратическая свора, так и не дошли 
в 60 лет. А новое поколение даже в 

Америке высоко ценит идеалы социализма, 
прекрасно понимая, что у них рассчитывать 
особо не на что. Я как-то спросил у молодого 
человека, почему такая реакция, в том числе 
на наши материалы. Он говорит: нас уже не 
надо агитировать, я на личном опыте пони-
маю, что у меня некуда ребенка деть, детский 
сад платный, мне в школу надо идти, а школу 
надо выбирать. Вы сегодня видели протест 
учителей, которые вернули все сталинские 
учебники, от букваря до алгебры Киселёва, 
Пономарёва и современной физики. Я вуз 
закончил, меня никто не ждёт на работе. 
Вчера на семинаре выступал человек, кото-
рый  блестяще закончил свое выступление, 
он участвовал в выборной кампании, но он 
работал укладчиком, потому что ему никто 
не давал работу.

И в этой связи хотел, чтобы мы в ходе 
работы над этим материалом, а  доклад уже 
размещен на сайте партии, он в два раза по 
объёму больше того, с которым я выступал 
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с трибуны, там есть развернутая аргумен-
тация каждой идеи, которые высказаны. 
Но очень важно это наложить на логику 
исторического процесса.  Поэтому предла-
гаю нашим идеологам, орговикам, нашим 
агитаторам поработать над образом – три 
раза по 30 лет. Это хорошо примет новое 
поколение. 

Что я имею в виду? Ленинско-сталинская 
модернизация – вершина нашей цивилиза-
ции. От 1920 до 1950 годов. От угробленно-
го государства, керенок, которые мерили, 
накручивали на руку, до самого сильного 
и образованного государства, с лучшей 
наукой, атомной бомбой и космическим 
пространством.  30 лет!  Чутьё политическое 
Ленина и Сталина. Ленин за 5 лет применил 
4 варианта политики – от военного ком-
мунизма, продразвёрстки, продналога до 
НЭПа и ГОЭЛРО. План ГОЭЛРО 200 с лишним 
человек готовили, из них лишь 5 большеви-
ков, все пришли под Красное Знамя. 

Политическое чутьё Сталина.  Гитлеру 
было 33 года, в 1922 году он партию ско-
лотил, в 1925 году уже вышла его книга 
«Майн Кампф», в которой он приговорил 
уже целые народы. Реакция Сталина в раз-
битой и изуродованной стране – закрытое 
постановление в 1928 году, приглашает 
двух крупнейших промышленных и градо-
строительных архитекторов, Альберта Кана 
и Эрнста Майя, и они нам спроектировали 
520 заводов. 520 заводов! Но он  к каж-
дому из архитекторов посадил 20 молодых 
ребят, которые через 6 лет стали лучшими 
директорами проектных институтов. 

Политическое чутьё Сталина. 1931 год, 
в Кремле собрались ударники пятилетки, 
предельно жёстко и откровенно он им 
сказал: да, фашизм нас за горло взял, да, 
война впереди неизбежна. Но нам часто 
цитируют: вот если мы не пробежим за 10 
лет, а начинал он совсем с другого.  Новому 
поколению напоминаю. Начинал он с того: 
«Нас били монгольские ханы – били за от-
сталость. Нас били турецкие беки – били 
за отсталость. Нас били польско-шведские 
феодалы – били за отсталость. Нас били 
японские бароны – били за отсталость. Нас 
били буржуи Франции и Англии – били за 
отсталость. Мы отстали от передовых стран 
на 50–100 лет. Или мы пробежим это рас-
стояние в десять лет, или нас сомнут».

И мы пробежали, а нам всё рассказы-
вали про 1937 год. И по 1937 году есть 
жёсткий ответ. Когда фашист уже припёрся 
под Москву и подольские курсанты грудью 
закрывали рубежи, тогда Рузвельт вызвал 
посла США в СССР Дэвиса и спросил, подни-
мется ли «пятая колонна» в Москве? Ответ 

Дэвиса – нет, они их расстреляли. Абсо-
лютно правильно сделали. А сейчас сидят 
и объясняют друг другу, что Ельцин-центр 
хорошо, задрапировать Мавзолей тоже хо-
рошо и прочее. Я против расстрела. Но я за 
то, чтобы в кризисных условиях принимали 
те решения, которые дадут соответствую-
щий результат. И когда в 1943 году стало 
ясно, что у немцев ядерное оружие может 
появиться раньше, чем у всех, «ФАУ» уже 
полетели по Лондону, тогда Сталин вызвал 
Курчатова и всех остальных, и посадил их 
работать над атомным оружием. С фронта 
призывали ребят, которые учились в физи-
ко-математических институтах, чтобы они  
разрабатывали ядерные технологии. 

А когда мы на Орловско-Курской дуге 
расколотили фашистов, тогда и вышло 
постановление о ремесленных училищах, 
о ФЗО, о суворовских и нахимовских учи-
лищах. А в то время 19 миллионов детей  
остались или с одним родителем, мамой, 
или без родителей. Все выучились. Вот вам 
30 лет политики, которые сделали нашу 
страну великой, и страна одержала победу 
над фашизмом. 

Если молодёжь это препарирует своим 
языком, если придём в любую аудиторию, 
нас будут слушать, и новое поколение нас 
будет поддерживать. 

30 лет ельцинско-путинской власти, я их 
делю. Первые три года правительство про-
давало страну, их давно надо было осудить. 
Мы их судили по импичменту, 22 тома лежат 
в Думе. 16 голосов не хватило. Спасли 
Жириновский и Явлинский. Наши 156, все  
бюллетени опустили, виновен преступник. У 
Жириновского один Гусев пришёл, а Жири-
новский орал, что убьёт и  расправится над 
любым, кто проголосует против Ельцина. 
Гусев принёс бюллетени, говорит, Геннадий 
Андреевич, опускайте, я боюсь подходить 
к урне. За вынесенный бюллетень давали 
20 тысяч баксов, 100 тысяч можно было к 
вечеру хапнуть. Ни один  не сломался. И мы 
можем этим гордиться, рассказывать и по-
казывать. Но этот импичмент вынудил оли-
гархию заставить Ельцина уйти от власти. 

Путинский период – это другой период.  
4 варианта политики его и наши. Мы дваж-
ды спасли страну от гражданской войны, 
в 1993 и 1996 гг. Мы вытащили ее после 
дефолта с правительством Примакова – 
Маслюкова. Мы единственный раз голо-
совали за правительство и бюджет. Мы не 
голосовали за Путина, не голосовали за 
Медведева, мы не голосовали за Мишусти-
на.  Когда нас носом тыкают, но мы за этот 
курс не голосовали. И мы можем спокойно 
говорить, что у нас есть свой курс, мы его 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ 

СЛОВО 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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реализуем, в том числе и в борьбе с фашиз-
мом. Первых НАТОвцев Харитонов и наша 
команда, 15 тысяч человек, выдавили из 
Феодосии за 5 дней. В Симферополе 30 
тысяч собрали и митинг провели.  

Первые съезды провели в Киеве и на 
Донбассе. Мы выезжали, начиная с 2010 
года, и на Крещатике фотографировались 
у памятника Ленину, который открывал 
нашу выставку перед войной в Америке. Это 
первый памятник, который фашисты-банде-
ровцы молотками лупили,  который первым 
разрушили. И здесь хотя бы наша власть 
рот открыла? Может быть,  тогда дальше 
и можно было бы остановить разрушение. 

Но дальше по этапу мы прошли и Арзамас, 
и Ульяновск, и была проведена огромная 
наша протестная работа, и работа по гума-
нитарным конвоям. Выстраиваем это, и у 
нас появляется 30-летие Компартии России, 
период за спасение государственности, 
против нацизма и фашизма, за укрепление 
армии, за создание молодёжных организа-
ций, спортивный клуб и наши уникальные 
народные коллективы, народные пред-
приятия. Если это еще оснастить хорошим 
видео, то это вам реальная программа для 
любой выборной кампании. Мы обязаны за 
июнь, июль, август провести предвыборную 
кампанию. 8 сентября выборы. Мы обязаны 
отвоевать своего избирателя. Оснований 
для этого больше чем достаточно. Нас под-
держивают ребята, которые сражаются в 
зоне Специальной военной операции. Нас 
поддерживают трудовые коллективы. У нас 
есть сильная, опытная, грамотная команда. 
Весь вопрос в личной работе каждого с из-
бирателями. А это очень тягостное и слож-
ное занятие. Начинать надо с карандашом 
и ручкой, изучая богатейшие материалы, 
которые подготовила партия. 

Я уверен, что мы справимся с этим, но 
попахать и поработать придётся всем в «три 
лопатки». Желаем всем удачи в этой работе!

* * *

Финансовый отчет партии для всех важен, 
особенно для тех, кто распоряжается фи-
нансами, отвечает за это. Понимаете, цены 
выросли в два раза. Здесь рядом с нами 
завершаем строить крытый каток. Тут рядом 
целый городок вырос, там даже школы нет, 
все дети в школу сюда ходят. 

Я его давно задумал, и мы завершим 
стройку. Когда начинали стройку – песок, 
фаянс, цемент, плитка, металл стоили по 
одной цене, расчётная стоимость была 450 
миллионов рублей. Всё удвоилось, утроилось 
в цене. Не возим материалы ни из Америки, 

ни из Европы, но у нас не регулируют цены, 
брошены на произвол судьбы. И наш закон 
о регулировании цен на товары первой не-
обходимости, на лекарства, на ЖКХ и др., 
который мы несколько раз вносили, каждый 
раз отметают, а невозможно планировать и 
управлять, когда у тебя  цены удваиваются, 
рубль обесценивается, монетизация не соот-
ветствует. И инфляция не каких-то 7-8%, для 
нашего человека, для нашего избирателя 
она в два, а то и в три раза больше.

Поэтому всё это надо учитывать. Но все 
ваши просьбы, которые были высказаны, 
они вчера рассмотрены, у кого что осталось, 
передайте ваши материалы в Секретариат и 
Президиум, в понедельник всё рассмотрим 
и отреагируем позитивно. 

Я вполне удовлетворён характером об-
суждения, готовностью партии  к реализа-
ции нашей Программы Победы, с которой 
Харитонов шёл на выборы, и мы на Съезде 
её утверждали. Наш бюджет развития, 
который на 10 триллионов больше того, 
который утвердила «Единая Россия», наши 
«20 первоочередных мер», которые сами 
просятся и неизбежно будут реализованы, 
и опыт работы наших народных предпри-
ятий, губернаторов, которые справляются 
со своими задачами.

Ещё раз прошу максимум внимания уде-
лять ребятам, которые воюют и сражаются, 
поддерживайте и помогайте всем семьям 
воинов в зоне СВО. В этом отношении мы 
просто обязаны помогать детям, старикам, 
женщинам, тем, кто потерял кормильца. 
Этим надо заниматься каждый день и са-
мым добросовестным образом. 

Впереди 1 июня – День защиты детей. 6 
июня – День рождения А.С. Пушкина, День 
русского языка. В Кремлёвском дворце состо-
ится большой праздник. Я настаиваю на том, 
что Московское городское отделение нашей 
партии, Денис Парфёнов, который возглав-
ляет Штаб по выборной кампании, должны 
максимально использовать эти события для 
раскручивания нашей выборной кампании. 

Все материалы Пленума, которые вы 
получили в пакетах, выставлены на сайте 
КПРФ, используйте их максимально для 
информации своего партийного актива, не 
откладывать это ни на минуту.

В целом Пленум реализовал свою про-
грамму и повестку дня.

IX (майский) совместный Пленум Цен-
трального Комитета и Центральной Кон-
трольно-ревизионной комиссии Политиче-
ской партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» объявляю 
закрытым. 

Вам всем благодарность за работу!

Ix (МАЙСКИЙ) 

СОВМЕСТНЫЙ 

ПЛЕНУМ 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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IV. ИЗ ДОКуМЕНТОВ 
IX (МАЙСКОГО) 
СОВМЕСТНОГО 
ПЛЕНуМА 
ЦК И ЦКРК КПРФ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Ix (майского) совместного 
пленума ЦК и ЦКРК КПРФ

«О задачах КПРФ 
ПО сПлОчению 

антиФашистсКих сил 
в бОРьбе с имПеРиализмОм, 

РеаКцией и вОеннОй угРОзОй»

В мире происходят необратимые пере-
мены. Человечество вошло в полосу по-
трясений. Империализм продолжает усугу-
блять противоречия, уже приведшие к двум 
мировым войнам и породившие крайне 
реакционные 
явления. Фа-
шизм стал за-
кономерным 
итогом раз-
вития капита-
листического 
общества. Он 
является от-
крытой терро-
ристической 
д и к т а т у р о й 
наиболее ре-
а к ц и о н н ы х 
э л е м е н т о в 
финансового 
капитала.

После разрушения СССР политика капи-
талистического Запада стала ещё циничнее 
и аморальнее. Современный империализм 
вновь «беременен» фашизмом. Глубо-
кий социально-экономический кризис в 
странах Запада подстёгивает нарастание 
реакционных тенденций, свёртывание де-
мократических норм, наступление на права 
рабочего класса. Набирают силы ультра-
правые движения.

Идеология и практика неонацизма вновь 
получают покровительство олигархических 
кругов. В ряде стран героизация нацизма 
выходит на уровень государственной по-
литики. Переписывается история Второй 

мировой войны. Замалчиваются преступле-
ния гитлеризма. Результаты Нюрнбергского 
трибунала над нацистскими преступниками 
игнорируются. Происходит ползучая реаби-
литация нацизма. Демонтируются монумен-
ты антифашистам.

Глобальный капитал мыслит категориями 
господства. Развязывая войны, стратеги 
коллективного Запада рассчитывают раз-
решить накопившиеся внутренние пробле-
мы. Война и фашизм являются инструмен-
тами в их руках. США и их союзники по НАТО 
позволили возвести идеологию нацизма в 
ранг государственной на Украине. Банде-
ровский режим закрыл неугодные СМИ, 
запретил оппозиционную деятельность, 
развернул расправы над коммунистами и 
антифашистами – всеми, кто сохранил иде-
алы братства народов и верность Великой 
Победе над фашизмом.

Возрождение фашизма не является ис-
ключительно западным явлением. Активи-
зация реакционных сил характерна и для 
других стран капитализма. Растёт влияние 
крайне правых в Латинской Америке и Азии. 
Российские коммунисты обязаны самым 
серьёзным образом отнестись к усилению 
правых сил и в нашей стране. Это не случай-

ные инциденты или происки отдельных лиц, 
а проявление глубинной закономерности в 
развитии капитализма.

Исторический опыт доказал: преградить 
путь фашизму и победить его могут только 
массы трудящихся, руководимые коммуни-
стами. Важнейшее направление деятель-
ности КПРФ на данном этапе – сплочение 
антифашистских сил в борьбе с империа-
лизмом, реакцией и военной угрозой.

Противодействие реакционным тенден-
циям – сфера особого внимания КПРФ. 
Активный протест левопатриотических 
сил России поставил крест на планах НАТО 
создать авиабазу в Ульяновске, провести 

ИЗ ДОКУМЕНТОВ 

Ix (МАЙСКОГО) 

СОВМЕСТНОГО 

ПЛЕНУМА 

ЦК И ЦКРК КПРФ
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совместные учения в Нижегородской об-
ласти. Партия отстояла Знамя Победы от 
попыток «вымарать» серп и молот. Удалось 
вернуть в число праздничных и памятных 
дат День победы над милитаристской Япо-
нией. Российские коммунисты были наибо-
лее последовательны в поддержке законно 
избранного президента А.Г. Лукашенко в 
дни попытки государственного переворота 
в Белоруссии. КПРФ учувствует в междуна-
родных акциях солидарности в поддержку 
Кубы, Палестины, других стран и народов.

Важным условием формирования твёр-
дой антифашистской позиции жителей 
России является просветительская, вос-
питательная, гражданско-патриотическая 
работа. Партия всегда настаивала на 
восстановлении воспитательных задач 
при осуществлении образовательных про-
грамм, вела борьбу с антисоветизмом и 
русофобией. Особая часть этой работы – со-
хранение памяти о Великой Отечественной 
войне, разоблачение искажений истории, 
мемориальная деятельность. Значитель-
ную работу на этом направлении проводят 
отделения КПРФ, партийные СМИ, Центр 
политической учёбы ЦК КПРФ.

Многие отделения партии активно вклю-
чены в дело противодействия агрессии 
натовской военщины против России. В 
Донбасс и Новороссию регулярно направ-
ляются колонны гуманитарной помощи. 
Пример патриотической работы показыва-
ют губернаторы-коммунисты А.Е. Клычков, 
В.О. Коновалов, А.Ю. Русских. Особое 
внимание уделяется семьям мобилизо-
ванных воинов и добровольцев, раненых 
и погибших бойцов.

IX (майский) совместный пленум ЦК и 
ЦКРК КПРФ постановляет:

1. Поддержать тезисы доклада «О зада-
чах КПРФ по сплочению антифашист-
ских сил в борьбе с империализмом, 
реакцией и военной угрозой», пред-
ставленного Председателем Центрального 
Комитета Г.А. Зюгановым. Президиуму 
ЦК, региональным и местным комитетам 
КПРФ организовать обсуждение доклада 
в партийных отделениях, выработать меры 
по реализации его положений.

Настойчиво разъяснять тот факт, что фа-
шизм является закономерным следствием 
развития империализма. Устранение кор-
ней фашизма прямо связано с преодоле-
нием капитализма.

2. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ 
осуществлять постоянную деятельность по 
сплочению антифашистских сил в борьбе 
с империализмом, реакцией и военной 
угрозой на международном и националь-

ном уровнях. Руководствоваться в этой 
работе оценками и выводами Манифеста 
за объединение народов мира «Оградить 
человечество от фашизма!», принятого 
Международным антифашистским форумом 
в Минске 22 апреля 2023 года.

Инициировать совместно с партиями 
СКП – КПСС проведение Второго Междуна-
родного антифашистского форума.

Внутри страны разоблачать любые по-
пытки обеления коллаборационистов, 
пособников интервентов и нацистских 
приспешников.

Активно противодействовать сворачива-
нию социальных и демократических прав 
граждан России. Настаивать на законо-
дательном и практическом обеспечении 
права на свободные и честные выборы.

3. Фракции КПРФ в Государственной 
думе продолжить деятельное участие в 
подготовке и проведении международных 
парламентских форумов, форумов «Рос-
сия – Африка» и «Россия – Латинская 
Америка», в работе групп дружбы с парла-
ментами иностранных государств.

4. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 
региональным и местным комитетам пар-
тии продолжать систематическую работу по 
сбору и отправке гуманитарной помощи в 
новые регионы России, в зону проведения 
специальной военной операции. Оказывать 
поддержку ветеранам боевых действий. 
Обеспечить постоянную помощь семьям ком-
мунистов, потерявших жизнь и здоровье в 
борьбе с неофашистскими формированиями.

5. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 
редакциям партийных изданий, Центру по-
литической учёбы Центрального Комитета, 
коммунистам в общероссийской организа-
ции «Российские учёные социалистической 
ориентации» обратить внимание на изуче-
ние теоретико-философской и исторической 
проблематики борьбы с фашизмом и импе-
риализмом, популяризацию и пропаганду 
результатов таких исследований.

6. Комитетам КПРФ всех уровней обе-
спечивать в своей работе диалектическое 
единство патриотического и интерна-
ционального воспитания коммунистов, 
сторонников партии, молодого поколения. 
Использовать в этой работе возможности 
коммунистов – ветеранов Вооружённых 
сил и участников специальной военной 
операции.

7. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум 
Центрального Комитета КПРФ.

г.а. зюганОв,
Председатель ЦК КПРФ

Ix (МАЙСКИЙ) 
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V. СЕМИНАР-
СОВЕщАНИЕ 
РуКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМИТЕТОВ 
РЕГИОНАЛЬНЫх 
ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБщЕНИЕ

24 мая в Подмосковье открылся семи-
нар-совещание руководителей комитетов 
региональных отделений КПРФ.

До начала семинара-совещания состоялась 
демонстрации документального фильма теле-
канала КПРФ «Красная линия» – «Герои духа».

Затем состоялось открытие семинара-со-
вещания. Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зю-
ганов выступил на тему: «О политическом 
моменте и текущих задачах КПРФ».

Далее выступил первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин на 
тему: «Основные задачи организационно-
кадровой и технологической работы КПРФ 
в избирательных кампаниях 2024-2026 гг.».

На тему «КПРФ – на патриотическом 
марше в борьбе с фашизмом и глобальным 
империализмом» выступил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин.

Потом был заслушан доклад заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова 
на тему: «Результативная идеологическая 
борьба как условие политической устойчи-
вости партии».

На семинаре-совещании также выступили 
член Президиума, секретарь ЦК КПРФ С.П. 
Обухов («Особенности Единого дня голосо-
вания-2024 в свете итогов президентских 
выборов и формирования нового прави-
тельства»), член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ Н.В. Коломейцев («О работе депутат-
ской партийной вертикали в современных 
условиях»), член Президиума, секретарь ЦК 
КПРФ Г.П. Камнев («Актуальные изменения 
выборного законодательства»), секретарь 
ЦК КПРФ В.А. Царихин («Рост рядов КПРФ 
и дальнейшее совершенствование методов 
работы партийных отделений в современ-
ных условиях»), член ЦК КПРФ, член ЦИК 
РФ Е.И. Колюшин («Алгоритмы борьбы при 
голосовании на выборах и закреплении его 
результатов»).

Затем выступили первые секретари ко-
митетов региональных отделений КПРФ.

Г.А. Зюганов подвел итоги семинара-
совещания.

ИНФОРМАЦИОННОЕ 

СООБщЕНИЕ
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Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ:

«О ПОлитичесКОм мОменте 
и теКуЩих задачах КПРФ»

Доброе утро!
Мы очень рады вас всех приветствовать, 

соскучились, давно не видели глаза в глаза, 

хотя регулярно проводим встречи, в том 
числе и по видеосвязи. Конец мая – это 
удивительное время года в Центральной 
России, специально Пушкинский сад для 
вас расцвёл, хотя бывало это раньше, но в 
этом году перед 9-м мая были три больших 
заморозка, но, тем не менее, это уцелело. 

Мы собрались с вами в очень сложное 
и ответственное время, поэтому наша 
задача сейчас максимально осмыслить 
проблемы, провести очередной Пленум, 
который посвящён исключительно важной 
проблеме – борьбе против милитаризма, 
войны и реакции. Кроме коммунистов, 
успешных результатов в борьбе против на-
цизма и фашизма не имеет ни одна партия, 
ни одно движение в истории. Сегодня это 
зло, порождённое крупным финансовым 
капиталом, снова выставило своё мурло, 
творит беззаконие по всей планете. 

Только сейчас мы посмотрели фильм 
«Герои духа». Вы, наверное, обратили вни-
мание, что наши талантливые литераторы, 
наши активисты, люди с развитой сове-
стью, которые регулярно имеют большую 
аудиторию, с горечью говорят о том, что 
первое, что сделала эта власть, запретила 
школьнику учиться по советским методикам 
и советским источникам. Первыми были 
запрещены «Как закалялась сталь», «Мо-
лодая гвардия», «Поднятая целина» и всё 
остальное. Первый иностранный документ, 
который лёг на стол партии власти во главе 
с Ельциным, составленный этой сворой 

предателей, был документ о реформе шко-
лы для рыночных целей, когда надо было 
подготовить потребителя, а не настоящего 
гражданина.

Эта болезнь не прошла, на сегодня мы 
столкнулись с новыми явлениями, с которы-
ми нам помогает справляться героический 
дух ребят, сражающихся за Советскую Роди-
ну на просторах ридной Украины. 

Мы сегодня с вами 
проведём семинар, 
выступят наши руко-
водители, просьба 
всех придерживать-
ся регламента. Я в 
водной части прошу 
отвлечься от ваших 
телефонов, не надо 
это записывать на 
телефоны.  Бери-
те ручку, изложите 
взгляд на последние 
события, исходя из 
личных контактов со 
всеми влиятельными 
людьми в стране, на-

чиная от пятичасовой беседы с Президен-
том, подробной и обстоятельной беседой 
нашего руководства с Мишутиным, которая 
продолжалась три с лишним часа, отчётом 
Правительства и утверждения министров. 
Мы им задали почти 300 вопросов в Госу-
дарственной Думе. Сама новая формула 
утверждения Правительства, кроме силови-
ков, думаю, она свидетельствует о поднятии 
авторитета Думы, где авторитет нашей пар-
тии и фракции всегда был очень высокий, 
не случайно ведущие комитеты возглавляют 
наши товарищи, которыми мы гордимся.

Самый главный вывод, который следует 
сегодня сделать, мы вступили в полосу 
подготовки 80-летия нашей Победы. И 
не случайно этот фильм открывает наш 
семинар, завтра мы продолжим эту тему. 
Но мы не можем встречать 80-летие По-
беды, проигрывая или терпя поражение на 
фронте против нацизма и фашизма. На мой 
взгляд, если мы не сделаем принципиаль-
ных выводов, а беседа с Путиным, прежде 
всего, этому была посвящена, то нас ждёт, 
скорее, не победа, ибо без полной победы 
над нацизмом и фашизмом мы не сможем 
нормально развиваться.

И в этой связи хотел бы сформулировать 
7 главных условий, которые были изложены 
нами со всех трибун и которые мы должны 
положить в основу подготовки к 80-летию и 
первого этапа сентябрьских выборов всех 
ступеней, которые проведёт наша партия. 
Мы за последнее время участвовали в 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 
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ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА

крупных компаниях. Здесь в этом зале на 
Съезде утвердили Программу президент-
ских выборов, и с этой Программой Хари-
тонов вместе с Афониным объехали всю 
страну, собрав 7 тыс. представителей в 72 
субъектах Российской Федерации. 

Вышла очень хорошая работа Афонина, 
направленная на пропаганду – почему 
всё-таки социализм. Юрию Вячеславовичу 
руководством партии было поручено в ходе 
выступлений во всех регионах, а они про-
вели с Харитоновым 113 встреч, показать, 
что социализм и либеральный капитализм 
ельцинского пошиба – это совершенно 
две разные системы, и, продолжая курс 
«а-ля Гайдар и Чубайс», нас ждут только по-
ражения, а не победы.  Надо отдать долж-
ное, что Афонин сделал это прекрасно и, 
начиная со сравнительных характеристик 
Дальнего Востока, заканчивая Сталингра-
дом, этот материал обобщён, он вам ляжет 
настольным пособием в ходе предстоящей 
выборной кампании.

Все материалы, с которыми шёл Хари-
тонов, обобщены нашими службами в 
этом материале. Я разослал, Житнухин и 
«Молодая гвардия» издали третье издание 
моей политической жизненной биографии. 
Я должен сказать, к этому относился с 
большим напряжением, потому что у меня 
дома две полки «Эпоха смутного времени», 
где всё, начиная от газеты «Не дай Бог!», 
и целые журналы статей посвящены моей 
деятельности, где все извращено, осквер-
нено и оплёвано. Поэтому если в «Молодой 
гвардии», в этой уникальной серии ЖЗЛ 
выйдет подобный материал, вы прекрасно 
понимали, я не могу с этим категорически 
согласиться. Но когда я помог Юркину 
отбить от бандитов «Молодую гвардию», 
которую, по сути дела, уже захватили, он 
сказал: я тебе дам талантливого писателя, 
мужественного человека, который прошёл 
Афган, который умеет думать и писать, и 
который отразит все, что ты думал и как ты 
строил свою работу. 

Он, правда, потребовал по два часа 
каждый выходной в течение двух месяцев. 
Что такое наш график работы, когда 10 по-
следних лет нет фактически отпусков у нас 
с Мельниковым, моими коллегами в силу 
того, что в сентябре выборы проходят, а 
в июле ещё Дума работает, а в августе ты 
уже не можешь никуда отлучиться, потому 
что без нормальной выборной кампании 
мы не получим никаких результатов. Я ему 
собрал все свои работы и сказал: прочита-
ешь, потом мы будем беседовать. Он пропал 
на несколько месяцев, потом появился и 
сказал: тогда по 3 часа каждый выходной 3 

месяца. Нам пришлось полгода беседовать, 
и он изложил все, как было мной представ-
лено, инкорпорировал туда все ключевые 
документы.

Я разослал их всем первым руководи-
телям. Если кто пожелает, мы ещё на кур-
сах раздаём, я советую начинать с главы 
четвертой «Иголка для слона», как убили 
крупнейшую ядерную державу с помощью 
предательства, и шестую главу «У послед-
ней черты», где показана деградация тех, 
кто предал страну, отправил под натовский 
сапог и обслуживание американского ка-
питала. Но последние три главы посвящены 
нашим программным документам и нашей 
совместной работе.

Я хотел, чтобы вы обратили внимание – 
«Время выборов – время действий», к 
100-летию образования СССР мы обобщили 
все главные идеи и материалы, с которыми 
наша партия шла, и которые сегодня очень 
активно работают. «Русский мир на двух 
осях» – эта тема была и остаётся ключевой, 
она поможем многим. И наши идеологи за-
вершают подготовку «На службе народу», 
где есть все основные идеи и политические 
материалы. Вместе с тем мы благодарим 
ещё раз Чикина за «СССР о себе», вся до-
кументальная литература, материалы, всё, 
что связано со 100-летием СССР, есть в этом 
уникальном альбоме.

Я, почему это рекламирую? Потому что 
невозможно сегодня ответить ни на один 
вопрос, если не поймёшь сути российской 
государственности, русской культуры и духа, 
советского коллективизма и государствен-
ного патриотизма. По этим темам шли долго 
дискуссии. К сожалению, на первом этапе 
партия буксовала, но, в конце концов, при-
няли все партийные организации, наши 
союзники эту точку зрения, а военно-поли-
тическая операция протёрла многим глаза, 
продула уши и осветила сердца. Сегодня все 
понимают, что реально происходит, но до 
конца не сознают, что лишь государственно-
патриотические силы в состоянии решить 
эти проблемы.

В этой связи хотел бы подчеркнуть, что мы 
сегодня переживаем переломное стратеги-
ческое время. Путин за 20 лет четырежды 
менял стратегию. Первое и главное он 
понял, что надо укреплять государствен-
ность, мы это активно поддерживаем, потом 
осознал, что натовцы нас приговорили, и 
когда в Мюнхене сказал вслух об этом, он 
стал для них врагом номер один. Когда он 
увидел, что затрещали американские фон-
ды в 2008 году, и в эту яму провалились 
почти 200 стран, кроме коммунистического 
Китая и ещё нескольких, он осознал, что 
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надо вводить стратегическое планирование 
и поддержал нашу инициативу. Когда он 
осознал, что мало планирования, нужны 
национальные проекты и программы, тогда 
была поддержана наша Программа, и мы её 
стали реализовывать, тогда впервые про-
вели семинары по народным предприятиям 
у Казанкова, Грудинина, Сумарокова и т.д.

Но дальше опять забуксовали, потому 
что финансово-экономический блок, эти 
огрызки эпохи Ельцина, продолжали старую 
линию. И когда последний раз встречались 
перед отставкой правительства Медведева, 
поздно ночью я открыто ему сказал, что 
с этим правительством мы провалимся 
окончательно. Ровно 10 лет темпы роста 
0,9%. Хотите догонять, хотите импорто-
замещением заниматься, надо минимум 
темпы выше мировых – они 3,2%, хотите 
впереди быть – надо минимум 5-7%. При 
этом финансово-экономическом курсе это 
невозможно. Правительство отправили 
в отставку, сформировали правительство 
Мишустина, но тут навалился ковид, потом 
санкции, потом война и все остальное. 

Тем не менее, это правительство ока-
залось эффективнее, работоспособнее, 
но оно не вылезло из старой финансово-
экономической колеи, что и потребовало 
принципиального изменения его курса, что 
мы с вами и сформулировали в своей Про-
грамме «Десять шагов к достойной жизни».

На что хотелось обратить внимание осо-
бо? Мы эти 7 позиций должны с вами будем 
отработать самым капитальным образом, 
начиная с завтрашнего дня, включая вы-
борную кампанию в сентябре и подготовку 
к нашему съезду, который должен пройти 
через год, в мае следующего года.

В этой связи, наконец, Путин вслух вы-
нужден был сказать, что капитализм зашёл 
в тупик. После этого 3 часа обсуждали с 
ним – что такое тупик и как из этого тупика 
вылазить. Невозможно вылазить, если и 
дальше будет продолжаться тот же курс. 
В этой связи мы сформулировали восемь 
совершенно конкретных условий, которые 
требуются для того, чтобы был выбор в 
пользу социализма. Сейчас вопрос встал 
ребром – или фашистизация, продолжение 
капиталистической либеральной линии, или 
социализм и выход из кризиса. Середины 
уже нет никакой.

И в этой связи первое и главное – мы 
должны каждый день, с кем бы ни встреча-
лись, заявлять простым людям, хозяйствен-
никам, руководителям, депутатам – без 
смены социально-экономического курса 
полной победы не будет. Не может её быть. 
При темпах роста 1% её не может быть. 

Потенциал у наших противников в 10 раз 
выше. Ленин победил потому, что пришёл, 
и с нуля собрал четырёхмиллионную армию, 
заставил царских офицеров служить, Крас-
ная Армия приставила к ним комиссаров, и 
за 5 лет изменил 4 раза варианты политики, 
от военного коммунизма к продразвёрстке, 
продналогу, до НЭПа и планов ГОЭЛРО. Мы 
10 лет топчемся по этой финансово-эконо-
мической колее, которую протоптали под 
диктовку МВФ и американцев, Ельцина, 
Гайдара и Чубайса и всей этой воровской 
мафии. Нам придётся принимать это реше-
ние, нравится кому, или не нравится.

В международном плане отчасти уже 
приняли. Первый визит в Китай прекрасно 
прошёл. Я с ним обсуждал итоги визита, 
Мельников ездил, великолепный визит, но, 
визит в коммунистический Китай, и Путин 
впервые в театре на главной встрече ска-
зал «под руководством Коммунистической 
партии Китая Китай стал ведущей державой 
мира».

Следующий визит сегодня ночью начался 
в социалистическую Белоруссию, двух-
дневный государственный, а следующий 
уже планируется, будет Вьетнам и, похоже, 
Корейская Народно-Демократическая Ре-
спублика. Все четыре страны социалистиче-
ского типа, социалистической ориентации. 
Надо усиливать давление на все структуры 
власти, что без социализации вопрос не 
решаем, и педалировать одну главную 
мысль – с этими финансово-экономиче-
скими кадрами, начиная с Силуанова и им 
подобных, Решетниковых, решить проблему 
невозможно. Их снова утвердили, мы голо-
совали «против», не в состоянии решить. Он 
не понимает, что надо менять налоговую 
политику.

Вчера у нас блестяще выступал Коломей-
цев, позавчера Кашин проводил форум, но 
опять ни одной конкретной цифры. Невоз-
можно двигать вперёд, когда олигархия 
даже налоги не платит, невозможно, когда 
рубль обесценили на 80%, когда монети-
зация – 53% вместо 100 и более, когда, 
собственно говоря, не вкладывают в раз-
витие страны. Деревня требует 10%, но, за 
полтора не перешли, образование, наука и 
социалка требуют минимум 7 вложений от 
расходной части, а топчемся на 3,6.

Вот это сейчас главная идея, которая 
должна вбиваться в мозги всем, и простой 
человек должен понимать – этот финан-
сово-экономический курс не приведёт к 
победе. А если так, тогда придётся завтра 
одевать шинели, послезавтра менять, и 
ситуация пойдёт внутри страны очень тяжё-
лым образом. Мы не можем встречать 80 
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лет Победы на Красной площади, не решив 
проблему на Украине. Вот это надо вбить 
всем в голову, тогда будут голосовать в сен-
тябре за наши кадры, прекрасно понимая, 
что они несут новый финансово-экономи-
ческий курс и уникальный опыт. 

Второе. Без многодетной семьи мы и 
дальше будем вымирать. Многодетная 
семья начинается с трёх детей. Останина 
внесла целый пакет законов, крутились, 
крутились, так и не приняли. Можно при-
парки любые делать, но мы эту проблему 
решили. Мы её решили у Грудинина, там 
всё для многодетной семьи есть, каждая 
вторая семья многодетная. Десять первых 
классов комплектов, бесплатное образо-
вание, социалка, профориентация, всё, что 
необходимо, приезжайте, учитесь, берите и 
двигайте. Эта страничка в ходе выборной 
кампании должна быть показана блестяще. 
Достаём с сайта, включаем, приходим – 5, 
10, 20 человек, 50, показываем, как ре-
шается эта проблема и что можно достичь. 
Решён вопрос, но не хотят. 

Мы потеряли и теряем за каждые пол-
года, каждый год по 500 тыс. населения. 
Два крупных города исчезают. И объяснять 
самым бестолковым – сохранять материк 
от Чёрного моря, Балтики до Тихого океана 
с населением в 150 млн. невозможно. 
В этом смысл, т.е. закладываем мину на 
будущие два поколения. Этот вопрос сей-
час стоит ребром, предельно жёстко. Эту, 
кстати, почувствует опасность за спиной 
каждый нормальный, думающий человек. 
Есть формула 1 = 8, я её твержу сколько 
раз, последний раз сидели с Мишустиным, 
я сказал: вы тогда выкатите и объясните 
стране и населению, в чём смысл этой 
формулы. И он простой – хотите иметь 200 
млн., чтобы мы были конкурентоспособны, 
на этих просторах надо иметь 200-250 млн. 
Мы не можем иначе, рядом Китай – 1 млрд. 
400 миллионов, Индия – 1 млрд. 400 мил-
лионов, объединённая Европа – 600 млн., 
исламский мир – полтора миллиарда, мы 
не можем решать эту проблему.

Что это значит? Это значит, должна быть 
такая политика, когда один мужчина моло-
дой, женившись, обязан иметь трёх детей 
и кормить себя, трёх детей, жену и 4 пре-
старелых родителей, он должен пахать за 
восьмерых. Он может это при одном усло-
вии, если будет здоровый, умный, хорошо 
образованный, каждые 3-4 года проходить 
переквалификацию, и в социальном плане 
вы будете соблюдать золотое сечение – ми-
нимум 20% тратить бюджета на эти цели, в 
противном случае это невозможно. Могу 
доказать это как математическую формулу. 

– Да, да. – И ничего не делается. Мы 
предложили вариант, он хорошо просчитан 
и проработан. 

Третье. Без обуздания олигархии не будет 
никаких инвестиций, никто их не даст, оттуда 
не дадут, а тут они есть, но олигархи не хотят 
ни налоги платить, ни деньги в стране дер-
жать. Два года войны, 300 с лишним мил-
лиардов долларов упёрли из страны, и за 
первый квартал этого года ещё 1 трлн. 500 
млрд. рублей положили в карман. Отсюда 
нужен налог. Мы вносили – прогрессивная 
шкала. Вчера крутились, крутились, даже на 
3% не согласились. Ждут, когда сам скажет, 
но надо объяснять всем – и руководителям, 
губернаторам, депутатам, без этого неот-
куда взяться. 

Они говорят: всё хорошо у них со строй-
кой, это неправда. Они говорят: с  аварий-
ным жильём лучше, это тоже неправда. Они 
говорят: что коммуналка будет хорошая, она 
у них плохая, она ухудшается. Минус 25 в 
Москве, в области 15 городов замёрзло, 
будет минус 35 – вся страна замёрзнет. И 
никто не поможет потом.

Это объяснять надо предельно жёстко и 
предельно конкретно, не ругая, объяснять 
как хорошую формулу, с точки зрения оза-
боченности перед каждым избирателем. 
Не надо агитировать за нас, скажите, мы 
оценим это так, мы предлагаем вот это, вот 
это и вот это. 

Четвёртое. Без регулирования цен на то-
вары первой необходимости, ЖКХ и дальше 
будем нищать и раскалываться. Неизбежно. 
Мы вносили, всё правильно, всё хорошо. Я 
своиз хочу поддержать, платил полторы ты-
сячи за то, что покупал, потом 3, позавчера 
4,5. Когда они говорят: 5-7%, это полная 
чушь, на самом деле 20, а то и больше. Вот 
людям и сказать, а наш закон лежит, мы 
вносили, они не хотят, на простейшие вещи 
пойти не хотят. И коммуналка не может 
быть больше 10% семейного дохода, и мы 
спокойно реализуем с вами этот вопрос.

Пятое. Без науки и качественного об-
разования, высоких технологий никаких 
перспектив не может быть. Не бывает ве-
ликих стран без фундаментальной мощной 
науки, не бывает образованного населения 
без русско-советской школы. Всё, что они 
предложили, сейчас показывают, вы смо-
трели, даже не хотят советских писателей, 
не хотят гениев духа пропагандировать. Эта 
либеральщина сидит всюду, её как тарака-
нов надо оттуда вытаскивать. Смотрите, что 
они творят в ходе войны, смотреть на это 
без тоски невозможно. Недавно я говорю 
им: ребята, вы вообще зря шутите, со мной 
вы не справились, но я без автомата бегал, 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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вам доказывал, что вы завели их в тупик, 
но те, кого вы послали на фронт, 200 тыс. 
получают, и за сбитый самолёт ещё 500 
тыс. и за танк подбитый, и что они приедут 
оттуда, будете платить им 50 тыс.? Шиш у 
вас выйдет, они вас за горло возьмут, и пра-
вильно сделают. Поэтому зря ерепенитесь, 
зря абсолютно.

Поэтому наша задача, а у нас все готово, 
у нас университет Алфёрова, кстати, побла-
годарим Мельникова и наших товарищей, 
укрепили, там ректор толковый сейчас, мы 
можем там провести завтра занятия, по-
казать, как это решается самым наилучшим 
образом.

Шестое. Без внимания к русскому вопросу 
и без его решения нельзя решить остальные 
вопросы, некому эти просторы держать в 
единстве. Было время – Бог, Царь и От-
ечество. Царь оказался никуда не годным, 
хоть и дело святое делал, я биографию Ни-
колая до его дневников изучил. Я пришёл, 
мне сказали, а я сказал, вы можете другим 
рассказывать, я вам сейчас достану его 
дневники, ни одного словечка нет о стране, 
о народе, о России, о державе, ни одного. 

– Пришёл, хорошие духи, вкусное винцо, 
до свидания. Это не державник, ему же 
держава досталась. И достал им слова 
Александра III, отца – мужик был могучий 
и крепкий, за 13 лет ни одной войны не 
вёл, южную границу на 1000 км отодвинул. 
Его последние слова супруге: Николашка к 
царству не готов, Бог не дал ни ума, ни воли, 
если посох примет, уговори, чтобы в отстав-
ку ушёл и т.д. А Александра Фёдоровна, жена 
Николая, сказала: нет, будешь править, а 
править там некому. И посыпалось.

Советская власть пришла, чем собира-
ла? – Труд, справедливость, социализм, 
дружба народов. Все собрались на съезд 
и проголосовали мирно – жить в единой 
стране. Но, как только предали труд и кол-
лективизм, так все и посыпалось. 

Чем сейчас держат страну? Полицей-
щиной не удержите, до поры, до времени. 
Законом, который вы 10 раз переписали, 
не справитесь. Почему мы вносим закон 
о Конституционном собрании, почему мы 
вносим Избирательный и Трудовой кодек-
сы? Потому что без этого нельзя отремон-
тировать мирно и демократично первые три 
статьи ельцинские, которые оказываются 
без идеологии, и можно чужим законам 
подчиняться. Это можно решить, и мы на-
стаиваем на этом. 

И очень правильно, что это делают на-
стойчиво и Афонин, и Кашин, и Коломейцев, 
и Калашников, и Тайсаев, очень правильно 
делают, и каждый день работают над этим. 

Это вопрос принципа, мы обязаны к это-
му прислушаться, но без русского языка, 
русской культуры, семи великих побед под 
русским стягом, который собрал 190 наро-
дов и народностей, не порушив ни одного 
языка, веры и культуры, невозможно даль-
ше двигаться. А русские области исчезают. 
Моя Орловская 170 тыс. потеряла, Тульская, 
Афонина – 400 тыс., Нижегородская 700 
тыс. потеряла, и продолжают терять. Ничего 
в лучшую сторону не изменилось. 

Я выступил и сказал: давайте, хоть про-
думаем программу развития Центральной 
России и Северо-Запада, Дальнего Востока 
и Севера, что делать-то дальше будете? И 
процитировал им Баграмяна, который пер-
вый вопрос задавал, когда маршевые роты 
прибывали, сколько русских в части? Я его 
спросил – почему? Он говорит: если меньше 
50%, часть не боеготовая, не было общего 
языка, плеча, общей воли, значит – победы.

Фатима Гамзатова – министр культуры 
Дагестана, я её голос в Колонном зале сей-
час слышу: русские, очнитесь, у вас страну 
из-под ног выдёргивают, мы все без вас 
пропадём. Ушли из некоторых регионов 
Кавказа, 5 войн прополыхало. Отравили 
на Украине нацисты, бандеровцы, теперь 
между собой воюют, разбираются вместо 
того, чтобы цэрэушников давно погнать, 
давно бы партизанское движение органи-
зовали и всё остальное. 

Ещё раз подчёркиваю, без внимания к 
этому вопросу, хаос будет обеспечен. Могу 
процитировать, я смотрел специально всю 
историю, как только кому-то запрещали 
на родном языке говорить, все брались за 
оружие. Сейчас в Новую Каледонию полетел 
Макрон, к чему? Потому, что там приехало 
новое поколение, им решили дать право го-
лосовать, а местное население взбунтова-
лось, сказали: мы остаёмся в меньшинстве, 
вы гарантии не даёте, всё, мы исчезаем.

Седьмое. Без жёсткой борьбы с нере-
гулируемой миграцией нельзя сохранить 
стабильность. Я – интернационалист, но в 
советское время 10 лет на Кавказе отрабо-
тал. Я приехал в Чечню, ко мне собрались 
лидеры тейпов и говорят: Геннадий Андре-
евич, ситуация такова, что приведите там 
русского первого секретаря. Я опешил от 
этого вопроса, и они мне объяснили, очень 
грамотно объяснили. Пришлось решать, но 
они пришли и сказали: этот тейп влиятель-
ный с большой историей, у нас есть хороший 
представитель второй секретарь, и потом 
заявили: если из одного тейпа будет началь-
ник милиции и прокурор, никого мы оттуда 
не посадим, развести надо. Они знали, что 
говорили. А сейчас перекосы сплошь и ря-
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дом вместо того, чтобы отрегулировать все 
грамотно и профессионально.

В этой связи Афонину поручено все 
самым тщательным образом вместе с Са-
пожниковым, Кадровой комиссии смотреть, 
регулировать и работать в этом плане. На-
циональный колорит должен быть строго 
соблюдён, но прекрасно надо понимать 
роль и значение государствообразующего 
народа и языка, без которого мы не в со-
стоянии жить и эффективно работать.

Украину подожгли после того, как первым 
законом, который был принят, стал закон 
о языке. И когда на Крещатике запретили 
говорить на русском языке, хотя опрос 
показал, что 82% украинцев считают рус-
ский язык материнским, я сказал им: во-
йна неизбежна, и объяснил почему. Даже 
Бангладеш привёл, они слушали, ничего не 
понимая в этом деле, абсолютно ничего. Я 
говорю: у нас Бортко во фракции Заслужен-
ный деятель культуры Украины и России, 
он вместе со Ступкой поставил блестяще 
фильм «Тарас Бульба», вот это надо про-
двигать. Что же вы делаете с Зурабовым, 
который ничего не понимает в этом деле, 
даже Симоненко не приглашал, а вместе с 
Порошенко конфетами торговал. Что же это 
за политика такая?

Что касается восьмого, то без преодоле-
ния раздвоения власти и борьбы с корруп-
цией, не может быть нормального управ-
ления. У нас в Правительстве 3 фракции: 
фракция силовиков под Президентом, раз-
умно в нынешних условиях, и там крепкие 
люди, Мельников у нас входит в Антитер-
рористический комитет и работают вместе. 
Обращаемся, прислушиваются, понимают 
и нас, что, мы партия, умеющая сражаться. 
Мы сейчас 125-й конвой отправили на 
Донбасс. Кашин, дай Бог ему здоровья, со 
своей командой иногда чудеса творят, ни с 
того, ни с сего отправляет 150 тонн. Всё, что 
нужно для ребят. Они уже завтра приедут, на 
Пленум. У Грудинина 52 командира были, 
которые приехали, посмотрели и сказали: 
Геннадий Андреевич, теперь я понял, за что 
я воюю, за социализм я и воюю, за эти по-
рядки я воюю. Это совершенно осмысленно.

И сейчас у нас 220 детей Донбасса, 17 
тыс. уже приняли и продолжаем принимать. 
Но коррупция просто разъедает, куда ни 
ткнёшь, отовсюду торчит. Ну, вроде, сейчас 
взялись за это. Стыдобушка, в Министер-
стве обороны, я плохо представляю, что 
в годы войны кто-нибудь в Министерстве 
обороны Советской страны, это просто не-
мыслимо было, поэтому целый ряд наших 
предложений очень эффективны, и мы 
будем их активно продвигать. 

В целом хочу прямо заявить, что наша 
команда готова к формированию прави-
тельства национальных интересов, но нам 
надо сейчас укрепить и усилить все наши 
позиции, связанные с партийным предста-
вительством и представительством наших 
товарищей. Численность нашей организа-
ции не соответствует проблемам, которые 
сейчас выросли и возникли. То, о чём нам 
не раз и Кашин говорил, и Афонин теперь 
каждый день, и Царихин, молодец, вклю-
чился, будет выступать. 

Но нам надо удваивать численность рядов 
партии. Мы слабо работаем на этом на-
правлении, люди слабо готовы, мы обязаны 
удвоить эту численность. Для этого есть 
все необходимое, настроение – лево руля, 
пошли, и неизбежно и власть, и Путин вы-
нуждены будут принять это решение, так же, 
как вынуждены были по Крыму, вынуждены 
были принять наши предложения по при-
знанию Донецкой, Луганской республик, 
вынуждены будут, деваться некуда, потому 
что капитализм сегодня американского 
толка полностью беременен нацизмом и 
фашизмом.

Ведь доклад, материалы построены на 
этом. Мы докажем, покажем, причём мате-
риал очень хорошо прописан и исследован. 
Развёрнутую версию доклада вы получите 
завтра после выступления. Короткий вари-
ант в течение часа десяти будет изложен с 
трибуны, мы будем вести прямой репортаж. 
Но впереди у нас ещё пять очень острых 
проблем – истощение ресурсов, великое 
переселение народов, экологическая 
катастрофа, искусственный интеллект и 
управление поведением. Эти темы, которые 
сейчас разрабатывает наша партия, научно-
экспертный совет, и которые нам предстоит 
самым тщательным образом исследовать.

Впереди у нас День защиты детей, это – 
святое дело. Все депутаты, все организации 
обязаны проявить внимание. 

225 лет со дня рождения Пушкина. Нам 
дали Кремлёвский дворец. Ансамбль Дми-
триенко и наша культурная программа, мы 
приглашаем 6 тыс. нашего актива и 6-го, в 
день рождения Пушкина, подведём итоги 
Русского лада, и проведём этот большой 
вечер. Всем отмобилизоваться и напра-
вить туда наших лучших представителей. 
Впервые под эту дату с нас ни копейки не 
взяли, там аренда только 3 млн. Мы будем 
платить за другие услуги, мы проведём это 
в Кремлёвском дворце. 

Мы только что провели День пионерии 
в три этапа. Надо поблагодарить и Дробот, 
и Исакова, мы начинали с земли Орлов-
ской, моей Родины, провели с Клычковым 

ДОКЛАД 

Г.А. ЗЮГАНОВА
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большой митинг и приём, потом Дробот на 
крейсере «Аврора» 100 человек приняла 
в пионеры. И потом на Красной площади 
собрали более 5 тысяч человек, это было 
очень яркое и красивое представительство. 
Это движение набирает обороты. Очень 
хорошо Бессонов в Ростовской области 
провёл, практически этот праздник про-
шёл везде.

Ленинские премии. Мы решили развести 
эту процедуру, потому что накладывается 
одно на другое, а нам впереди большую 
выборную кампанию проводить. Если Мель-
ников с Афониным поддержат, мы где-то 
за месяц до принятия решения объявим: 
давайте ваши предложения.

В целом многое упирается в личную 
работу и личное мужество. Я весьма удов-
летворён, что активы партии держат удар. 
Нас давно приговорили, мы им сильные не 
нужны. Против нас команда Кириенко ведёт 
войну на истребление, ничего нового тут 
нет. Но мы выстояли, выстоим и будем укре-
пляться, что бы они ни делали. И в Кремле 

одна башня скорее к нам прислушается, 
а другая против нас козни творит одну за 
другой. Это вы видите.

Я должен поблагодарить наших руково-
дителей, прежде всего, Локтя, он 10 лет от-
работал прекрасно, я уговорил руководство 
страны – на белорусском направлении нам 
нужен сильный, грамотный, ответственный 
человек, сейчас рассматриваем вопрос 
этот. По крайней мере, Лукашенко собира-
ется снова идти на выборы, мы великолеп-
но знаем это направление и, надеюсь, что 
Анатолий Евгеньевич приложит свои силы и 
уникальный опыт руководства крупнейшим 
городом и будет весьма полезен.

Наши руководители Клычков, Коновалов 
и Русских показывают хорошие результаты 
и выполняют все поручения партии на сей 
счёт, но личное мужество требуется от каж-
дого человека. В переломный момент оно 
определяло судьбу страны, именно пони-
мание проблем и личное мужество. Отсюда 
и вопросы кадровой политики, работы с 
кадрами приобретают особый смысл.

Ю.В. АФОНИН, 
первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«ОснОвные задачи КадРОвОй 
ПОлитиКи и технОлОгичесКОй 

РабОты ПаРтии 
в избиРательных КамПаниЯх»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Действительно, вопросы выборной 

кампании мы с вами договорились и на 
прошлом съезде и на съезде, который 
выдвигал кандидата в президенты, на 
предыдущем Пленуме рассматривать 
как единую большую избирательную 
кампанию, в которую мы входим через 
выборы в региональные заксобрания, 
президентские выборы, ну и, конечно, 
должны вести серьёзную подготовку к 
выборам депутатов Государственной 
Думы.

После выборов депутатов Государствен-
ной Думы 2021 года, когда мы показали 
достойный результат, ну и, очевидно, что 
он был выше, чем оказались итоги в из-
бирательных протоколах, власть сделала 
очередной шаг по ужесточению избира-
тельного законодательства. Вы знаете, 
что с 2022 года был ликвидирован очень 
важный институт членов комиссии с 
правом совещательного голоса, за счёт 

которого бы мы во многом добивались 
сохранения наших результатов в ходе вы-
боров. Ну, и продолжается такое ползучее 
сворачивание количества депутатов, 
избираемых по партийным спискам в 
региональные парламенты и, особенно, 
в муниципальные органы власти, потому 
что сейчас, когда мы будем анализи-
ровать, я буду показывать слайды, то в 
большинстве городов, где пройдут выборы 
депутатов в городские советы, партийных 
списков нет, понятно, что это облегчает 
власти достижение своих задач.

Но, несмотря на все усилия власти, 
в 2023 году на региональных выборах 
мы выдержали бой, сохранили позицию 
главной оппозиционной партии. Ну, и, 
наверное, конечно, такими самыми 
знаковыми результатами – это была по-
беда наших губернаторов-коммунистов: 
Андрея Клычкова в Орловской области, 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 
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Валентина Коновалова в Республике 
Хакассия в сложной борьбе. Особенно 
это касалось Хакассии, когда там вся 
административная машина обрушилась 
на нашу партию и Валентина Олегови-
ча, но, несмотря на это, мы выдержали 
этот бой. И Валентин Олегович, который 
присутствует в этом зале, фактически 
является единственным сейчас в стра-
не дважды избранным губернатором, 
которого не вносил президент, а вы-
двигали народно-патриотические силы 
и Коммунистическая партия Российской 
Федерации.

Подходя к выборам президента Россий-
ской Федерации, мы понимали, в каких 
условиях будет проходить эта избиратель-
ная кампания. С одной стороны, очевид-
но, это та война, которую объявил Запад 
нашей стране, это фактически военные 
условия проведения избирательной кам-
пании. С другой стороны, мы прекрасно 
понимали, что во многом голосование 
будет исходить из голосования в под-
держку верховного главнокомандующего, 
который возглавляет эту борьбу против 
нацизма и фашизма. И, конечно, наша 
ключевая задача, которую мы опреде-
лили на Съезде партии, это подтвердить 
высокий результат, свой статус главной 
оппозиционной силы. 

Новая избирательная кампания, навер-
ное, оказалась для всех нас ещё тяжелее, 
чем мы предполагали, и в этом плане хоте-
лось бы, конечно отметить чёткую, принци-
пиальную работу всех партийных структур. 
Конечно, большая роль Председателя ЦК 
КПРФ Геннадия Андреевича Зюганова, 
который руководил этой избирательной 
кампанией, лично внёс большой вклад в 
нашу работу. Николай Михайлович Хари-
тонов, который самоотверженно работал, 
проводя каждый день целый комплекс 
мероприятий. Я, как человек, который 
вместе с ним был во многих регионах, 
видел, и вы видели, насколько непросто 
давалась эта избирательная кампания, но 
мы её выдержали.

И, конечно, наши региональные местные 
партийные организации, потому что со-
вершенно очевидно, что условия ведения 
избирательной кампании ни в отношении 
нашего главного оппонента, ни пред-
ставителей спойлерских политических 
сил, они были не равны ни финансово, ни 
организационно. 

Но, мы эту кампанию провели, мы за-
крепили позицию главной оппозиционной 
силы, и нам, самое главное, учитывая, что 
мы уже подводили итоги президентской 

избирательной кампании, конечно, все 
наработки, всё то, что было, использо-
вать в новом избирательном цикле 2024, 
2025, 2026 года. В первую очередь – это 
наша программа, с которой шла команда 
КПРФ, с которой шёл Николай Михайло-
вич Харитонов. Мы выпустили и распро-
странили более 25 миллионов экземпля-
ров этой программы, в каждом регионе 
была программа. Она, действительно, до 
сих пор пользуется поддержкой, потому 
что там отражены ключевые задачи, ко-
торые ставит наша партия по изменению 
социально-экономического положения в 
стране.

Ещё хотел бы отметить и прошу вывести 
на экран, ещё раз напомнить ключевые 
инициативы, которые были озвучены кан-
дидатом в президенты Николаем Михайло-
вичем Харитоновым в ходе избирательной 
кампании.

Мы проводили встречи в разных ау-
диториях: молодёжь, женщины, произ-
водственные коллективы, научные, сель-
хозпредприятия и так далее, но, целый 
ряд ключевых инициатив, действительно, 
играют важную роль в дополнение нашей 
большой программы. И, надеюсь, что 
целый ряд положений, начиная с при-
нятия Закона об образовании для всех, 
изменение шкалы налогообложения и, 
конечно, знаковое, наверное, событие, 
которое ждёт не только наша партия, но и 
вся страна – возвращение исторического 
названия Сталинград. Это будут, наверное, 
те завоевания, которые в будущем ждут 
нашу страну.

Хотел бы также отметить, что мы, действи-
тельно, по поручению Геннадия Андреевича 
максимально сделали всё, чтобы сравнить 
успехи социалистического строительства в 
годы Советской власти и то, в каком поло-
жении оказалась наша страна в нынешних 
условиях. Поэтому был сделан большой 
анализ, Геннадий Андреевич сейчас пред-
ставил этот анализ, я попрошу на экран 
вывести ряд ключевых фактов, которые 
характеризуют успехи социализма. При-
чём, хотел бы отметить, в этом материале 
150 диаграмм, но есть ключевые. Генна-
дий Андреевич об этом говорил, один из 
самых ключевых вопросов – это вопрос 
демографический. Для меня и моих това-
рищей стало откровением, что даже в Се-
веро-Кавказском федеральном округе, где 
традиционно более высокая рождаемость, 
есть только один регион (он и единственный 
во всей стране), где коэффициент рожда-
емости выше 2,3, то есть это сохранение 
населения –  в Чеченской Республике. Все 

ДОКЛАД 

Ю.В. АФОНИНА
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остальные, даже республики Северного 
Кавказа, вымирают, и тенденция, к сожа-
лению, эта присутствует.

С другой стороны, мы говорим о серьёз-
ных проблемах в области промышленно-
сти, падение по сравнению с советским 
временем промышленного производства, 
особо хотелось бы отметить наукоёмкие 
отрасли. Несмотря на определённый ры-
вок, за последние годы мы показывали, 
что и в области сельского хозяйства тоже 
есть проблемы, особенно по сравнению с 
1990-м годом, с существованием РСФСР. 
О проблемах, связанных с социальной 
сферой – закрытием больниц, школ, и 
фактически нет ни одной практической 
отрасли развития страны, где российский 
капитализм сделал какую-то созида-
тельную работу, поэтому, конечно, вот 
этот анализ и пропаганду завоеваний 
социализма мы должны максимально 
развивать.

Хотел бы также привести очень инте-
ресные данные, которые тоже в рамках 
социологического опроса были проведены 
в ходе избирательной кампании, это от-
ношение, вне зависимости от симпатии к 
КПРФ и кандидату в президенты, к нашим 
политическим требованиям.

Там хотел бы отметить единственное, что 
три ответа каждому позволялось, поэтому 
есть определённая градация. Но, конеч-
но, ключевые моменты поддерживаются 
населением, и ещё раз подчёркиваю, 
вне зависимости от отношения к КПРФ и 
кандидатам. Это и борьба с коррупцией, 
национализация, увеличение социаль-
ной поддержки нуждающимся, введение 
прогрессивной шкалы налогообложения. 
Но, самый большой результат показало 
положение, которое было озвучено Нико-
лаем Михайловичем на встрече с профсо-
юзами, с трудовыми коллективами, это 
наши требования об изменении трудовых 
отношений в интересах рядовых работни-
ков и увеличение трудовых гарантий. И, 
конечно, в этой связи очень важно, что 
наша партия, очень эффективно и активно 
работая в Государственной Думе с точки 
зрения предложений альтернативных пу-
тей развития страны, уже на протяжении 
года большая группа разрабатывала, и 
сейчас фактически находимся на завер-
шающем этапе внесения в правительство 
Российской Федерации нового проекта 
Трудового кодекса КПРФ. И именно эти 
положения Трудового кодекса получают 
серьёзную поддержку. Мы на этой неделе 
провели большой круглый стол, который 
был посвящён вопросу развития трудовых 

отношений, обсуждению нашего про-
екта Трудового кодекса. Приехали наши 
первые секретари, выступали и депутаты 
законодательных собраний, очень из-
вестные юристы, представители разных 
профсоюзных организаций. И ключевые 
положения, которые мы будем представ-
лять населению, получили серьёзную 
поддержку. Я попрошу на экран вывести 
эти предложения, действительно, они в 
нынешних условиях являются очень важ-
ными, и уверен, что 80-90 процентов жи-
телей нашей страны, трудящихся их пред-
ложат, тем более, там есть и ключевые 
наши политические требования, такие 
как возврат пенсионного возраста – для 
мужчин 60 лет, для женщин 55 лет и целый 
ряд ключевых вопросов.

Наша задача – защита интересов трудя-
щихся и, конечно, важнейшее положение 
Трудового кодекса – это придание и усиле-
ние роли профсоюзного движения в стране, 
придание профсоюзам, действительно, та-
кой важнейшей функции, потому что сейчас 
даже те независимые профсоюзы, которые 
существуют, подвергаются давлению ад-
министративному и где-то уголовному, и 
об этом наши товарищи из независимых 
профсоюзов, которые выступали на этом 
мероприятии, рассказали.

Поэтому считаем, что в ходе избиратель-
ной кампании в региональные органы 
власти, которая пройдёт в 2024 году, эти 
положения максимально необходимо по-
казывать, пропагандировать, вплоть до 
проведения большого Всероссийского 
референдума. Потому что власть, конечно, 
сделает всё, чтобы отторгнуть эти предложе-
ния, и капитал будет делать всё, чтобы эти 
завоевания, которые во многом были в со-
ветское время, сейчас не были восприняты.

Также избирательная кампания показа-
ла, что у партии наработан очень хороший 
кадровый потенциал, он не может появить-
ся ниоткуда. И я хотел бы поблагодарить 
первых секретарей наших региональных 
отделений, которые системно в подавляю-
щем большинстве регионов активно выдви-
гали представителей Ннового поколения 
и тех, кто прошёл комсомольскую школу 
современного комсомола. Ну, и сейчас во 
многих региональных отделениях на по-
зициях секретарей по разным направле-
ниям, первых секретарей работает много 
толковых, талантливых ребят и, конечно, 
они активно вместе со своими старшими 
товарищами проявили себя в ходе большой 
избирательной кампании, которую мы вели, 
и выступали как доверенные лица, выступа-
ли на телеэкранах. 
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Вот здесь мы показываем лишь не-
большую подборку наших товарищей из 
разных регионов, которые, действительно, 
показали отличное умение и держать удар, 
оппонируя нашим противникам, и стали 
уже знаковыми и яркими политиками в 
своих регионах. И, конечно, ту задачу, 
которую обозначил Геннадий Андреевич 
перед Кадровой комиссией и Орготде-
лом – выдвижение и использование этого 
потенциала, в том числе через выдвижение 
кандидатов в депутаты всех уровней, мы ее 
обязательно будем выполнять, и сегодня в 
рамках семинара-совещания в Кадровой 
комиссии состоится большой разговор, 
потому что мы должны фактически дать 
уже старт, исходя из утверждения кадров, 
большой избирательной кампании. Уже на 
следующей неделе в целом ряде регионов 
состоится выдвижение кандидатов в за-
конодательные собрания, может быть, чуть 
позже, кандидатов в губернаторы. Этот по-
тенциал мы, конечно, должны максимально 
использовать.

Но, прошедшая избирательная кампа-
ния показала определённую расстановку 
политических сил, которые есть в нашей 
стране. Понятно, что власть максимально 
консолидировалась вокруг президента и 
даже позиции «Единой России» здесь были 
второстепенны. А большие финансовые 
организационные ресурсы были брошены 
для того, чтобы после смерти господина 
Жириновского не допустить серьёзного 
падения рейтинга ЛДПР. Но выборы по-
казали, что, несмотря на колоссальные 
вливания, только по оценкам независимых 
источников, ЛДПР и господин Слуцкий по-
тратили на эту избирательную кампанию 
около трёх миллиардов рублей, одна на-
ружная реклама более миллиарда, которой 
они завесили всю страну, но получилось 
так, что на старте избирательной кампа-
нии у кандидата ЛДПР рейтинг оказался 
выше, чем при завершении избиратель-
ной кампании. Некоторые политтехнологи 
удивлялись и говорят: надо уметь так про-
вести избирательную кампанию, чтобы 
получить результат меньше (потратив три 
миллиарда), чем был на начальном этапе. 
Но, всё равно, власть, понимая, что ЛДПР 
является партией, которая выполняет все 
политические поручения, будет и в ходе 
региональных выборов максимально 
делать всё, чтобы они сохранились в по-
литическом поле.

Действительно, «Справедливая Россия», 
не выставившая в очередной раз канди-
дата, испытывает серьёзные трудности и 
турбулентность внутри партии. И опросы, 

которые сейчас проводим, показывают, 
что их результаты в регионах 2-3 процента 
максимум. Она находится фактически на 
нисходящей, но, всё равно, является, и 
голосование по правительству показало, 
совершенно чётко, партией, которая вы-
полняет тоже все поручения действующей 
власти.

Отдельно в своём выступлении хотел 
бы остановиться на партии «Новые люди». 
Потому что в ходе предыдущих выборных 
кампаний и даже иногда в ходе этой изби-
рательной кампании, в регионах недооце-
нивается фактор партии «Новых людей», 
которая действительно набирает опреде-
лённые обороты, но надо чётко понимать, 
здесь очень важно спозиционировать эту 
партию. Причём, позиционирование пар-
тии очень у них непростое. Мы помним, 
как она возникла, а возникла эта партия 
после пенсионного ограбления населения, 
когда КПРФ активно выступала с требова-
нием сохранения пенсионного возраста, 
потому что действительно был запрос на 
протестность. Эта партия создавалась 
Администрацией президента, фактически 
задачи по формированию партии были 
поставлены перед несколькими крупными 
предпринимателями: Алексеем Нечаевым 
и Александром Даванковым. Кстати, Вла-
дислав Даванков, который сейчас был 
кандидатом от Новых людей, является 
племянником Александра Даванкова, но 
Нечаев и Александр Даванков – это фак-
тически настоящие хозяева этой партии, 
которые курируются Администрацией. 
Причём, Владислав Даванков, ну, его 
контакты с властью очевидны, он был 
зам. руководителя автономной неком-
мерческой организации «Россия – страна 
возможностей», а это совершенно чёткий 
кремлёвский проект. Поэтому, с одной сто-
роны, очевидна природа происхождения 
этой партии со стороны власти, а с другой 
стороны, попытка позиционировать себя 
как такая протестная партия. Действитель-
но, «Новым людям» и Даванкову в ходе 
президентской кампании удалось обма-
нуть протестного избирателя. Протестный 
избиратель большей частью проголосовал 
за них, и в этом плане нам, чтобы не допу-
стить похожего сценария, с одной стороны, 
в ходе избирательной кампании важно 
восстановить позицию, убедить протест-
ного избирателя, что главная оппозиция в 
КПРФ. И тут особая большая задача перед 
Москвой, Санкт-Петербургом и другими 
крупными городами, где концентрация 
есть, а с другой стороны, нам надо чётко 
разоблачать и не стесняться, показывая 

ДОКЛАД 
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эту партию. Потому что, на самом деле, 
очевидно, что партия «Новые люди» – это 
не партия «Новые люди», а как совершенно 
верно сказал Николай Васильевич Ко-
ломейцев, я думаю, что это должна быть 
такая правильная характеристика этой 
партии: «Новые люди Единой России». По-
тому что и природа, и структура, и позиции 
в Государственной Думе показывают, что 
они являются ещё более близким сател-
литом власти, чем ЛДПР и «Справедливая 
Россия». Посмотрите голосование, 2021 
год, 2022 год, 2023 год – бюджеты. 
«Новые люди» полностью поддерживали 
бюджеты, против которых выступали мы. 
«Новые люди» сейчас при голосовании за 
новый состав правительства поддержали 
и премьер-министра, и всех вице-премье-
ров, и всех министров, то есть совершенно 
такая провластная партия. Но, с другой 
стороны, когда социологи проводили 
опрос общественного мнения и говорили: 
а, как вы считаете, что это за партия, то 
среди избирателей правой эту партию на-
звали только 27 процентов опрошенных, 
а 31 процент опрошенных сказали, что 
партия «Новые люди» – это левая партия. 
И ещё раз призываю, в ходе той избира-
тельной кампании, которую мы будем с 
вами вести, чтобы контрпропагандистская 
работа в этом направлении велась, потому 
что это действительно такая очень непро-
стая история.

Ещё очень важный момент, конечно, уси-
ление оппозиционности на региональном 
уровне. Да, наши организации часто вы-
ступают принципиально, мы это, например, 
в Оренбургской области видели, как наши 
товарищи выявляли те недочёты власти, 
которые привели к трагедии, которая раз-
вивалась в этом регионе, но этот градус 
оппозиционности надо повышать.

Важный аспект, о котором мы неустан-
но говорим, это укрепление рядов нашей 
партии, увеличение численности. У партии 
достаточно большой потенциал, и этот по-
тенциал можно рассматривать даже через 
систему наблюдения.

Только КПРФ и наши союзники смогли 
в ходе избирательной кампании обеспе-
чить закрытие 70 тысяч избирательных 
комиссий членами комиссий с правом 
решающего голоса. В ходе президентской 
кампании мы единственные, кто вывел на 
избирательные участки более 50 тысяч на-
блюдателей, и во многом именно вот эта 
организационная машина, которая есть у 
партии, помогла сохранить результат.

Конечно, здесь необходимо усиливать 
работу и по приёму в ряды партии, и работу с 

наблюдателями, поэтому систему «Красный 
контроль», которую мы и в электронной 
форме, и в форме приложения обновили, 
перезапустили в 2024 году, исходя из хоро-
шего опыта выборов депутатов в Государ-
ственной Думе, сейчас максимально надо 
развивать и активизировать.

Но, конечно, надо и самокритично подхо-
дить, потому что задач в этом направлении 
много, и Царихин об этом скажет.

И в завершение хотел бы сказать, наши 
результаты во многом складываются из 
того, что мы партийную работу ведём си-
стемно, слагаем усилия в разных направ-
лениях. И, конечно, информационно-пропа-
гандистская работа, она напрямую связана 
с организационно-партийной, кадровой 
работой, как и с другими направлениями 
протестного движения.

Когда мы готовились к выборной кам-
пании, я попросил проанализировать 
информационную активность наших реги-
ональных отделений, первых секретарей 
(просьба тоже вывести слайд). На самом 
деле мы должны понимать, чтобы избира-
тели узнали о нашей программе и узнали, 
что есть такая партия, куда можно прийти, 
какие основные тезисы и какие основные 
положения мы предлагаем людям, они 
вообще должны знать. На телевидение 
региональное уже практически никого не 
пускают, и если эти выступления бывают, то 
они точечные. К сожалению, все эти ковид-
ные и антитеррористические ограничения 
серьёзно создают проблемы для работы на 
улице, поэтому информационные носители 
являются важными.

Соцсети. Что касается соцсетей, то они 
развиваются, но, к сожалению, те данные, 
которые есть, показывают, что там ещё 
огромная работа. Понятно, что не всегда 
на местах есть специалисты, понятно, что 
есть привычка работать по-старому, но 
эту систему надо менять. И я думаю, что 
и Центральный Комитет, все службы, мы 
должны помочь, особенно выборным реги-
онам преодолеть вот этот информационный 
вакуум, который присутствует. Поэтому 
работа предстоит большая и, конечно, под-
готовка кадрового резерва для выборов 
депутатов Государственной Думы должна 
вестись уже сейчас, исходя из прицела и 
проведения выборной кампании. Задачи 
стоят большие, уверен, что мы с вами с 
этими задачами справимся, и постараемся 
всё сделать, чтобы результат 2024 года 
оказался не менее высоким, чем в 2019 
году на предыдущих выборах, а он должен 
быть серьёзно приращён.
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В.И. КАШИН, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ, 
руководитель Общероссийского 

Штаба протестных действий, 
академик РАН:

«КПРФ – на ПатРиОтичесКОм 
маРше бОРьбы 
с либеРальным 

ФашизмОм и глОбальным 
имПеРиализмОм»

Уважаемые товарищи!
Жизнь нашей партии неотделима от 

судьбы народа России. Мы связаны общей 

историей, едиными  целями и задачами. 
Укрепление могущества Родины, борьба за 
гражданскую свободу и социальное благо-
получие трудящихся всегда были и остаются 
ключевой основой деятельности КПРФ.

В одном строю с народом и Армией

Сегодня у нас необычный семинарский 
форум – он проходит в суровое военное 
время. История повторяется, восемь деся-

тилетий минуло с победного мая 45-го, но, 
как и тогда, наш народ вновь поднялся на 
борьбу с поднявшим голову фашизмом. Се-
годня, на переломном, историческом этапе 
жизни, наша партия вновь, в одном строю с 
народом и Армией стремится к победе. Так 
было и так будет впредь. Принципы этих 
важных понятий красной нитью проходят по 
разделам нашей Программы Победы, целе-
вых программ развития, законодательной 
деятельности депутатских фракций.

В тяжелейшие годы кризиса принци-
пиальная позиция нашей партии по важ-
нейшим для страны вопросам ощутимо 
смягчила разрушительное воздействие 
на жизнь народа политики пятой колонны. 
Сегодня на встречах с людьми мы можем 
прямо смотреть им в глаза. Я не устаю по-
вторять это потому, что десятилетия борьбы 
с кризисом – переломный момент в жизни 
нашей страны и важнейшая веха истории, 
разделившая ее надвое. Партия обнов-
ляется и сегодня в зале много молодежи, 
которая, не зная правды, может подда-
ваться лживым измышлениям либеральных 
пропагандистов. Поэтому считаю важным 
сейчас мысленно вернуться к событиям 
90-х, ко времени разрушения, и массового 
унижения нашего народа, нашей Родины.

С первого дня перейдя в оппозицию, 
борясь и сражаясь, наша партия во главе 
со своим лидером тогда выстояла, со-
хранила верность наследию советской 
эпохи, свою кадровую основу и, через 
организованный массовый протест и 
парламентскую борьбу,  возможность ре-
ального сопротивления политике олигар-
хического правящего режима. Недалек 
день, когда за совершенные злодеяния 
«ельцинизм» официально будет признан 
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геноцидом русского народа. Но духов-
ная память общества свой вердикт уже 
вынесла: своим преступным приказом 
на кровавый расстрел Дома Советов, 
Ельцин преступил предел человеческой 
нравственности и подписал себе приго-
вор на вечное проклятье.

У русофобской олигархической власти 
не раз возникали попытки ослабить наше 
партийное единство, внести разлад в левое 
народно-патриотическое движение. Против 
лидеров партии, видных патриотов фабри-
ковались уголовные дела, а на улицах горо-
дов царил жесткий полицейский произвол, 
направленный против наших протестных ак-
ций. Именно в те дни было положено начало 
формированию левого народно-патриоти-
ческого движения и массового народного 
протеста. В одном строю с Компартией и 
ее протестным штабом выступали многие 
наши общественные организации: Россий-
ские учёные социалистической ориентации, 
Комсомол, «Движение в поддержку армии, 
оборонной промышленности и военной 
науки», «Всероссийский Женский Союз – 
Надежда России», Движение «Дети войны», 
«Союз советских офицеров», Русский Лад и 
другие. Многие из них будут завтра на на-
шем пленуме.

Важный момент той борьбы – сражение с 
пятой колонной за Красное Знамя Победы, 
священное для каждого русского человека. 
С ним наши предки разгромили гитлеров-
ский фашизм, а сегодня Российская Армия, 
наши молодые воины сражаются с украин-
ским фашизмом и глобальным Западом.

Борьба с пятой котонной и главные фак-
торы победы

Для наших воинов Красное Знамя 
олицетворяет победную связь поколений 
и несокрушимость Отечества, дороже 
которых ничего нет. Солдаты считают, 
что оно, как защитный оберег, спасает их 
от пуль и снарядов противника, Но был 
период, когда нашей партии пришлось 
защищать само Знамя Победы. Тогда 
провокаторы пятой колонны, понукае-
мые спонсорами из США, предприняли 
попытку обезглавить наш священный 
символ, убрав с полотнища пятиконеч-
ную звезду, серп и молот, разорвав 
этим связь эпох и поколений. Готовился 
прямой вызов советской эпохе, памяти 
павших и бессмертному подвигу нашего 
народа. Мы не позволили этим русофо-
бам и антисоветчикам глумиться над 
национальной святыней, хотя Совет Фе-
дерации и «Единая Россия» с генералом 

Сигуткиным проголосовали «за». Голос 
протеста коммунистов, ветеранов и 
героев войны, депутатов, заслуженных 
граждан услышала и поддержала вся 
страна. Президент, видя такое единение, 
принял нашу сторону, поддержал нас. От-
стояв национальный символ, мы с вами 
сделали большое дело для страны, для 
будущих наших поколений. Сегодня Зна-
мя Победы вновь работает на Россию, 
вдохновляя бойцов на подвиги во имя 
Отечества. С ним сегодня идут в бой мо-
лодые воины – наследники славы 45-го. 
Красное Знамя великих побед развива-
ется на башнях танков и стратегических 
высотах, освобожденных от врага.

В 90-е в союзе с левым фронтом КПРФ 
решительно встала на пути американской 
военщины и не позволила блоку НАТО 
создать под Арзамасом, в сердце нашей 
триады, свою военную базу.

Мы встали на пути врага в Ульяновске, 
перекрыв путь трафику наркотиков и рас-
пространения американского политическо-
го и военного влияния на Ближний Восток. 
Когда либеральная власть объявила, что 
в Ульяновске будет американская база  
«подскока» НАТО, мы выехали туда, собрали 
всё Поволжье, и широким народным ше-
ствием под красными знаменами прошли 
через весь город, сломав ряды омоновцев, 
верных Ельцину. Мы не могли допустить, 
чтобы рядом с российской стратегической 
военной базой в Энгельсе, откуда взлетают 
стратегические ракетоносцы, «красавцы» 
бомбардировщики, нагло хозяйничал стра-
тегический враг России.

Мы отчаянно, самоотверженно боро-
лись с угрозами иноземного вторжения, 
проводили митинги протеста, не уходили с 
Горбатого моста, дежурили возле аэродро-
ма в Нижнем Новгороде. Мы выстояли под 
напором пятой колонны, не предали свои 
убеждения, своих предков, свои идеалы. 
Поднялись депутаты, весь наш протестный 
актив, и не отдали Родину на поругание 
врагу. И коварный враг был вынужден 
отступить.

Наши красные губернаторы и патриоты 
страны тогда делали всё, чтобы сохранить 
нашу Родину единой и целой. Все они были 
членами Центрального Комитета, совето-
вались и координировали свои действия 
с партией.

Сегодня новое поколение коммунистов 
руководят регионами, продолжая славные 
традиции, развивая социально-экономи-
ческий потенциал территорий и проявляя 
заботу о людях.
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Борьба за российскую науку

Мы вместе с вами спасли нашу науку и 
ее сердце – Российскую Академию наук, 
которую пятая колонна намеревалась пре-
вратить в дискуссионный клуб по интере-
сам, уничтожив научные школы, разорвав 
интеграционные связи между научно-про-
изводственными объединениями.

Без научных достижений, без подготов-
ленных научных  кадров у страны не может 
быть будущего.

Мы сегодня в десятки раз меньше выделя-
ем средств на науку, по сравнению с Амери-
кой и Китаем. Бюджетное финансирование 
и объем научных исследований в мире еже-
годно увеличивается высокими темпами, а у 
нас снижается. Если исключить оборонный 
комплекс, серьёзное отставание наблюда-
ется в области промышленных технологий.

Сегодня на нас все еще продолжают рабо-
тать достижения эпохи социализма. Если бы 
не советская наука, не было бы уникального 
вооружения, которым мы сегодня гордимся: 
знаменитых «Сарматов», «Кинжалов», и «Бу-
лав», многих других, еще более совершен-
ных вооружений. Мы тогда внесли фракцией 
поправку, Борис Кашин, я, Иван Мельников,  
наш лидер Геннадий Андреевич Зюганов. И 
отстояли юридическую самостоятельность 
Академии! Теперь, во многом благодаря на-
шим поправкам в закон, Академия возвра-
щается в фундаментальную и прикладную 
науку. Восстанавливается ее юридический 
статус, структура научных школ и институтов, 
базовые направления научной деятельно-
сти, экспертное величие и т.д.

Законодательная деятельность партии

В вопросах спасения природы сегодня 
также именно наши экологические законы 
являются каркасом, защищающим здоровье, 
жизни людей и экологическую среду обитания.

Депутатской фракции КПРФ принадлежит 
авторство десятков законов только лишь на 
лесном направлении. Речь идет о сохранении 
леса, запрете на его передачу в частную соб-
ственность, о восстановлении лесхозов. Они 
спасают русское  поле, лес, и статус страны, 
как одной из самых могучих лесных держав. К 
законам по защите лесов теперь добавляем 
блок экономического содержания. В этом нас 
поддерживает Президент. Несмотря на то, 
что у нас много бардака здесь, но динамика 
есть. Это дорогого стоит, поскольку лес – это 
богатство страны, это лёгкие мира. Если бы 
не встали тогда мы вместе с наукой, с учёны-
ми, с лесниками за наш русский лес, было бы 
хуже. Точно так же в экологии.

Сегодня продолжается эта большая и 
важная работа.

На марше борьбы за возрождение силы 
Отечества

Мы можем гордиться, что благодаря имен-
но нашей партии был изгнан со своего поста 
Сердюков – тогда министр обороны, который 
злонамеренно и целенаправленно уничтожал 
нашу Армию, закрывая авиационные базы, во-
енные академии  и высшие военные училища, 
учебные и научные центры и бесцеремонно 
отстраняя от дел опытные офицерские кадры.

Во многом благодаря КПРФ в стране все 
же был сохранен мощный военный потен-
циал, доставшийся в наследие от СССР, и 
остановлен процесс развала Вооруженных 
Сил, многие годы обеспечивающих без-
опасность государства.

КПРФ защитила множество промышлен-
ных и сельскохозяйственных предприятий, 
народных коллективов.

Более трех десятилетий всех нас объ-
единяет общее дело и великая цель – воз-
рождение своего Отечества как сильного, 
суверенного социалистического государ-
ства. Партия развилась, возмужала и при 
поддержке народа способна ответить на 
любые вызовы и происки врагов. Анализ 
повесток общероссийских акций, проведен-
ных КПРФ и ее Общероссийским Штабом 
протестного движения, подтверждает это. 
За два неполных года Общероссийский 
Штаб протестного движения, опираясь на 
региональные отделения и общественные 
организации, организовал 27 Всероссий-
ских уличных акций, целый ряд научно-прак-
тических конференций и круглых столов.

Сегодня партия ведет работу в условиях 
сурового военного времени. Идёт большая 
война за будущее России. Собственно, вся 
наша тысячелетняя летопись – это нескон-
чаемая череда этапов борьбы и сражений 
за свою независимость и самобытность. 
КПРФ, все наши коммунисты сражаются 
плечом к плечу вместе с нашими воинами, 
со всем нашим  народом  и, безусловно, 
достигнем желанной победы. За пять меся-
цев текущего года мы провели 9 массовых 
Всероссийских уличных акций. Системная, 
конкретная работа на результат свойственна 
практике деятельности многих партийных 
отделений, среди которых Московские го-
родское и областное отделения, Воронеж-
ское, Ростовское, Рязанское, Тамбовское, 
Краснодарское, Ставропольское,  Сверд-
ловское  отделение, Республики Северная 
Осетия-Алания и многих других регионов. 
К примеру, Ростовским областным отде-
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лением КПРФ с 1 апреля 2023 года был 
организован сбор подписей среди граждан 
с требованием отказа от принятия проекта 
областного закона. Дело в том, что ранее, 27 
марта, губернатор Ростовской области внёс 
в Законодательное Собрание Ростовской об-
ласти проект областного закона «О внесении 
изменения в статью 6 Областного закона «О 
капитальном ремонте общего имущества 
в многоквартирных домах на территории 
Ростовской области», согласно которому 
предусматривалось ежегодное установле-
ние Правительством Ростовской области не 
позднее 1 апреля минимального размера 
взноса на капитальный ремонт в размере 
не менее, чем на индекс потребительских 
цен, установленных в Ростовской области. 
Собрав подписи, Ростовский областной 
партийный комитет не позволил осуществить 
принятие этого антинародного Закона. За 
две недели местными отделениями КПРФ 
была собраны 23 251 подпись, и проект за-
кона был отозван Правительством области.

Липецкий обком КПРФ активно поддер-
жал борьбу жителей Стебаевского сельско-
го поселения Липецкого муниципального 
района против строительства мусорного по-
лигона. В результате совместных действий 
инициативная группа жителей изъявила же-
лание стать кандидатами в депутаты Совета 
депутатов сельского поселения от КПРФ 
и побороться на выборах в декабре 2023 
года. По итогам голосования все десять 
мандатов получили кандидаты в депутаты 
от КПРФ. На протяжении полугода Липецкий 
обком КПРФ, фракция КПРФ в областном 
Совете оказывает практическую помощь де-
путатам сельского поселения. Муниципаль-
ная власть не желает взаимодействовать с 
депутатами КПРФ, устраивая всевозможные 
провокации. Такое отношение власти к 
избранным жителями села депутатам ещё 
сильнее подтолкнуло их к нашей партии. 
Трое депутатов написали заявление на всту-
пление в КПРФ, после чего на территории 
Стебаевского сельского поселения обра-
зовалось первичное партийное отделение.

В Волгоградской области депутаты фракции 
КПРФ в областном заксобрании добились 
того, что с 1 июня 2024 года устанавливает-
ся новая дополнительная мера социальной 
поддержки обучающихся, новой льготной 
категорией – обучающимися по образова-
тельным программам подготовки специ-
алистов среднего звена из многодетных 
семей, которые обеспечиваются бесплатным 
питанием. Также увеличили с 50 до 100 тысяч 
рублей размер денежного поощрения, выпла-
чиваемого ко Дню учителя педагогическим 
работникам, внесшим значительный вклад 

в развитие дошкольного и дополнительного 
образования детей в Волгоградской области.

В условиях времени главным символом 
большинства наших акций была идеология 
Победы.  Именно она, как отзвук мая 45-го, 
перейдя из века двадцатого в современность, 
стала энергетической, живительной силой, 
питающей Российскую государственность и 
объединяющей народ на службу  Отечеству. 
Память о Победе живет в сознании каждого 
русского человека. Нельзя допустить, чтобы 
наша молодежь имела искаженное вос-
приятие истории, чтобы героический подвиг 
предков, наших отцов и дедов был стерт из 
памяти новых поколений.  Тем более, что в 
следующем году всех нас будет одухотворять 
80-летний юбилей Победы СССР над фашист-
ской Германией и милитаристской Японией.

Крупные, яркие, запомнившиеся многим, 
мероприятия ко Дню Великой Победы 9 мая, 
партия провела по всей стране в каждом 
российском регионе. Свежи в памяти торже-
ственные возложения цветов на алтарь па-
мятников и мемориалов героев, одухотворен-
ные лица людей на наших митингах, народных 
шествиях, пикетах и автопробегах. К примеру, 
Ставропольский краевой комитет в честь 79-й 
годовщины победы в Великой Отечественной 
войне, с 16 апреля по 9 мая провел краевой 
автопробег «Эх путь-дорожка фронтовая» и 
акцию «Знамя Победы». Автопробег стартовал 
в ГБОУ ВО «Ставропольский государственный 
педагогический университет» и прошёл в боль-
шинстве городов региона, протяжённостью  
более 10 тысяч километров.

В Тамбове праздничная колонна, возглав-
ляемая КПРФ, начала движение от бюста 
И.В. Сталина в областном центре. Затем ав-
томобильная колонна под развевающимися 
красными знамёнами двинулась по улицам 
Тамбова к мемориалу «Вечный огонь», где 
возложили цветы и венок. Отсюда колонна 
коммунистов направилась к памятнику-
танку «Тамбовский колхозник», имеющему 
собственную славную историю и символи-
зирующему подлинное единство фронта 
и тыла. Проходя колонной под красными 
флагами по улицам Тамбова, коммунисты 
и сторонники партии скандировали: «Слава 
советскому народу – народу-победителю!», 
«Слава Великой Победе!», «Да здравствует 
Коммунистическая партия – вдохновитель 
и организатор Победы над врагом!», «Ура 
И.В. Сталину – Верховному Главнокоман-
дующему!» В колонне «Коммунистического 
батальона» участники мероприятия несли 
портреты прославленных полководцев со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне: Г.К. Жукова, А.М. Василевского, Л.А. 
Говорова, Н.Г. Кузнецова, И.С. Конева.
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Большую работу в составе протестного 
Штаба в этом направлении проводят и 
многие левые общественные организации. 
К примеру, Союз советских офицеров, ДПА 
одной из главных своих задач сегодня счи-
тают работу с молодежью, подрастающим 
поколением. К этой работе привлекаются 
солдаты и офицеры, прибывающие в кра-
ткосрочные отпуска из зоны СВО. Формы 
работы наших отделений и общественных 
организаций разнятся, но все наши акции 
носят патриотический характер, направ-
лены на конкретный результат и потому 
активно поддерживаются народом.

Массовый протест сегодня является глав-
ным оружием партии в  защите националь-
ных интересов и отстаивании прав народа. 
Административный произвол запретов на 
наши акции набирает обороты. Но улицу мы 
не отдадим и не уйдем с нее. Каждая из про-
веденных акций служила мощной трибуной 
не только для выражения протестных тре-
бований к власти по решению проблем, но 
и для пропаганды идеологии, целей, опыта 
практической работы КПРФ. Патриотиче-
ские повестки наших акций всегда давали 
ответы по решению самые злободневных 
проблем, волнующих людей. Они будили в 
душах людей надежду, возрождали память 
о нашей славной истории, о замечательных 
советских традициях и выдающихся боевых 
и трудовых свершениях социализма.

Программа Победы и бюджет развития

Гражданская активность народа и его 
поддержка проводимых реформ в значи-
тельной степени строятся на доверии сво-
ему государству, защищающему интересы 
людей. Без сильного государства народ 
теряет жизненную опору и единство, а в 
стране тормозятся важнейшие процессы 
развития. Без социально ориентирован-
ной государственной политики уверенное 
развитие страны невозможно.  Наш план 
действий в экономике это предусматривает.

Большой и важной задачей является сегод-
ня реализация нашей Программы Победы и 
проекта нашего государственного бюджета 
социально-экономического развития страны.

Экономическая Программа Победы и 
бюджет развития Российского государ-
ства – наш вклад в развитие страны. Они 
убедительно подтверждают, что КПРФ была 
и остается партией созидания и практиче-
ской работы. Предлагаемые нами решения, 
направлены на экономическое и социаль-
ное развитие страны,  выход из кризиса. 
Чтобы поставить новое правительство 
перед необходимостью в работе исходить 

из национальных интересов и ставить при-
оритетом улучшение жизни народа, а не 
запросы чиновничьего олигархата, нам, 
вместе с широким блоком патриотических 
сил, необходимо создать общественную 
поддержку нашим программам развития и 
законодательным инициативам.

Экономика страны не может работать 
в системе существующего объема ВВП, 
особенно доходной части бюджета. Он 
сегодня ничтожен для решения огромных 
задач, которые предстоит решать в вос-
становлении промышленности, сельском 
хозяйстве, науке, социальной сфере. Только 
благодаря нашей партии был принят Закон 
о бесплатном горячем питании в школе, 
только благодаря нашей борьбе сегодня 
решается вопрос по материнству, детству, 
разворачивается система контроля и регу-
лирования розничных цен на товары первой 
необходимости, чтобы работала система 
справедливости в распределении доходов, 
повышении заработной платы, пенсий.

Сегодня, благодаря нашей активности, 
социальные вопросы правительством ста-
вятся в повестку дня, что дает основание 
считать, что многие наши важные законода-
тельные инициативы скоро будут приняты и 
подписаны Президентом. Но успокаиваться 
рано, пока 52% нашего населения бедству-
ет с доходом ниже прожиточного минимума, 
а население вымирает.

Логика развития событий свидетельству-
ет, что без левого поворота, без ускорен-
ного развития нашей промышленности, 
сельского хозяйства, науки страна в новых 
реалиях существовать не сможет. Сплоче-
ние широких патриотических антифашист-
ских сил возможно только вокруг сильного 
государства, с мощным оборонно-промыш-
ленным ресурсом, четкой программой раз-
вития и общественным единством.

Партия справедливо критикует правитель-
ство за догматизм подходов к производству 
и экономике, но, прежде всего, сама пред-
лагает к реализации готовые, выверенные 
программы действий по преодолению кризи-
са и выходу на передовые  темпы развития 
производства. Голое критиканство вне пара-
дигмы наших действий, партия вносит в про-
ект экономического развития государства 
алгоритм программных решений, кадровый 
потенциал управления, экспертный анализ, 
расчеты и готовую законодательную базу.

Более того, во всех направлениях нашей 
экономической, социальной программы 
наши предложения на три шага опережают 
правительство. Многие из наших пред-
ложений, рожденных в ходе работы трех 
Орловских экономических форумов, уже 
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стали в процессе времени востребованны-
ми, как и наш проект бюджета развития, без 
реализации которого государству не обой-
тись. Я напомню, что, по нашим расчетам, 
реальный бюджет, необходимый сегодня 
российскому государству для развития – это 
56-68 трлн. рублей, показываем источники 
его наполнения, как он распределяется и 
что это даёт. Мы говорим о решении инсти-
туциональных проблем. У нас прописано 
пресечение вывоза капитала на Запад и 
жёсткая борьба с чиновничьей коррупцией.

В государстве начинается эта работа. Кор-
рупционная тема выходит на чиновников 
разного уровня, ряд губернаторов уже сидят в 
отдалённых местах. Не показушная кампаней-
щина, а реальная борьба с коррупцией и ку-
мовством безусловно даст результат. И денег у 
государства тогда будет хватать на все важные 
государственные программы, в том числе на 
семь наших законов и отраслевых программ, 
которые партия разработала и приняла.

Упрощенно говоря, если государство 
решительно, без оглядки на Запад и 
экономистов пятой колонны, возьмет на 
себя смелость и сформирует системный 
полноценный финансово-кредитный, де-
нежный алгоритм работы промышленного 
и сельскохозяйственного производства, 
всё будет нормально. К этому важно про-
вести национализацию градообразующих, 
в каждой отрасли базисных, предприятий, 
и скоординировать их работу системой пла-
нового  взаимодействия и хозяйствования.

Агропромышленный комплекс – драй-
вер экономики страны

Развитие агропромышленного производ-
ственного комплекса и возрождение нашего 
села являются важнейшим направлением 
работы нашей партии, которым она сегодня 
целенаправленно и ежедневно занимает-
ся. В Государственном агропромышленном 
комплексе, во многом благодаря нашим 
предложениям,  сегодня работает уже пять 
комплексных Программ. Концентрация на-
шего внимания именно на этом направлении 
закономерна. Сегодня только в личном под-
собном хозяйстве зоны агропромышленного 
комплекса страны занято более 16 милли-
онов человек. А, кроме того, 6,9 миллиона 
человек занято в крупном, среднем и малом 
бизнесе. При этом, если учитывать и дачные 
участки, где летом по 7–8 месяцев живет 90 
миллионов человек, то важность и глобаль-
ность стоящей задачи трудно переоценить.

Во многом благодаря инициативе и под-
вижничеству нашей партии и разработан, 
принят на государственном уровне целый 

ряд целевых научно-производственных про-
грамм. Среди них: «Комплексное развитие 
сельских территорий», «Вторая Целина», 
программы развития сельского хозяйства 
и продовольственных рынков и всё, что 
связано с научно-технической проблемати-
кой. Эти наши программы работают даже, 
несмотря на существующие проблемы и 
явное недофинансирование их со стороны 
финансового блока Правительства.

Результат его работы, наряду с крепким го-
сударственным сектором экономики, являет-
ся драйвером производства, движущей силой 
созидания, ведущей нашу Родину к вершинам.

Это всё, уважаемые товарищи, наше с 
вами достояние и результат большой работы. 
Я должен сказать, что отдача от реализации 
Программы развития агропромышленного 
комплекса была бы неизмеримо больше, 
если бы не была порушена русская деревня.

Не случайно, параллельно с развитием 
производства, партия настаивает на реа-
лизации комплексной программы возрож-
дения русской деревни, развития сельских 
территорий.  Ведь село – это 25% от всего 
населения страны, а 60% боевого состава 
Армии, воюющей сегодня на СВО, сформи-
ровано за счет трудоспособного сельского 
населения.  Вот где истоки и родники па-
триотизма! Там и любовь к Родине другая, 
чистая и искренняя. В деревне и люди живут 
по-другому, там каждый друг друга знает, 
друг друга видит, и друг другу помогает. Это 
община, которую не разорили ещё наши 
недруги, включая пятую колонну.

Уважаемые друзья! Все мы должны 
ясно понимать огромную стратегическую 
значимость программы второй целины, 
восстановления заброшенных земель для 
становления Российского государства. 
Мы сегодня работаем в парадигме: 70 
лет большой целины, 50 лет известного 
постановления ЦК по Нечернозёмной 
зоне, и снова мы, и снова только фракция 
КПРФ, поднимает эти вопросы на уровень 
первых руководителей государства. Не 
хватает государственного подхода и воли, 
к сожалению, у многих людей понимать 
и видеть будущий результат реализации 
программ. Им незнаком порыв советско-
го народа, когда миллионы людей ехали 
поднимать целинные залежи, считая 
своим долгом и честью труд во славу От-
ечества. После войны годы были сложные, 
страна нуждалась в продовольствии и тог-
да в короткий срок дополнительно(!) было 
произведено 54 млн. тонн зерна. Мало 
распахать залежи, надо далее работать 
через коренное улучшение земли, через 
мелиорацию, через систему обеспечения 
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почвы в балансе питательными веще-
ствами и всего остального. Необходимо 
убирать лимитирующие факторы, которые 
ограничивают потенциал новых сортов 
и растений, созданных отечественными 
селекционерами, и получать полтора-
два урожая в год. Мы сегодня эту идею 
вдалбливаем в головы тех, кто руково-
дит наукой и производством. Все это мы 
уже проверили на практике, не только в 
отдельных хозяйствах, но и в масштабе 
площадей целых районов.

Благодаря предпринятым шагам, уже 
получены  результаты, позволившие России 
разорвать цепи ограничительных санкций,  
накинутых нашими врагами с Запада. 
Мировое сообщество и его экономика 
не смогут прожить без продукции нашего 
сельскохозяйственного производства: без 
нашего хлеба, наших удобрений. Ни Азия, ни 
Африка, ни Америка не смогут заменить для 
человечества возможности Российского 
агропромышленного потенциала и плодо-
родие нашей Матушки-земли.

На защите Русского Мира и победных 
традиций

Работа и борьба партии за сильную и 
неделимую Россию продолжается. Наш 
народ – народ государственник. Он сра-
жается за своё государство, принося на 
алтарь победы свои мужество и жертвен-
ность. Русский характер, природная сметка 
и несокрушимость очень часто приносят 
успех, помогают нашему человеку выжить в 
самых сложных условиях. Но если в защите 
нуждается Родина, в каждом человеке дух 
патриотизма поднимается из глубин созна-
ния и ведет вперед к возмездию и победе 
над врагом.

Мы первыми встали на защиту Русского 
мира, вернули в состав России Донбасс и 
Крым, подняли флаг на новых территориях,  
первыми признали независимость Донец-
кой и Луганской республик.

И тогда уже не случайны наши гуманитар-
ные конвои, абсолютно не случайны наши 
коммунисты-добровольцы, наши первые 
секретари партийных ячеек, предельная 
геройская самоотдача и жертвенность 
солдат и командиров, когда на алтарь 
победы над врагом во имя Родины воз-
носится цена собственной жизни. Наша 
партия и ее Общероссийский Штаб про-
тестов продолжают гуманитарную миссию 
в Новороссии, внося достойный вклад в 
нашу общую победу. Исполнение гумани-
тарной миссии, помощь людям является 
важнейшим направлением патриотической 

подвижнической работы нашей партии, За 
десять неполных лет КПРФ отправила в 
поддержку российских воинов и населения 
новых регионов России 125 (сто двадцать 
пять) гуманитарных конвоев с более 21 
тыс. тонн груза продовольствия, лекарств, 
медикаментов, военного снаряжения и обо-
рудования. За пять месяцев текущего года 
партия уже передала в Донбасс груз 5-и гу-
манитарных конвоев. Поднимая авторитет 
КПРФ и приближая будущую победу. В июне 
в зону боевых сражений уйдет очередной, 
126-ой караван.

Главными координирующими организа-
торами  в этом, по поручению Штаба про-
тестов, выступают Московское областное 
отделение КПРФ и наша фракция в Госу-
дарственной Думе. Помимо Подмосковья, 
наибольший вклад  в это вносят депутатский 
корпус, совхозы «Звениговский» и им. Ле-
нина, партийные отделения и трудовые кол-
лективы Ростова, Воронежа, Рязани, Тулы, 
Тамбова, Курска, Москвы, Ульяновской 
области, Якутии, Ставрополья, республик 
Северного Кавказа, Владимира, Твери, 
Пскова, Нижнего Новгорода и многие дру-
гие регионы. А, по большому счету, вся пар-
тия уже 10 лет активно участвует в борьбе 
с фашизмом.

В этом случае КПРФ проявляет себя пар-
тией, объединяющей Русский Мир. Мы пер-
выми приняли решение и вышли с законо-
дательной инициативой в защиту русского 
языка. Русский язык – это язык Пушкина и 
Достоевского, Маяковского и Есенина, это 
язык Ленина и генералиссимусов Суворова 
и Сталина. Русский язык завещан нашими 
предками, он является языком межна-
ционального общения и деловых связей, 
идентификатором русской государствен-
ности, общности истории и культуры наших 
народов. За семидесятилетия СССР, он стал 
родным для многих народов. Я благодарен 
Казбеку Тайсаеву, нашим ребятам из наци-
ональных республик, что они подняли этот 
вопрос, а инициативная группа Никитина 
провела огромную работу для того, чтобы 
она увенчалась успехом. Была проведена 
сложная, кропотливая, системная работа, 
важность которой трудно переоценить, но 
она привлекла к нам многих.  Мы не можем 
допустить, чтобы иноземные русофобы 
разъединяли, сталкивали русский народ, 
тем более, чтобы русский язык ушел из 
жизни, был забыт, уничтожен. И сегодня, с 
нашей подачи, уже в статье 68.1 Конститу-
ции РФ записано, что русский язык – есть 
язык российского государства и находится 
под его защитой.
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Работа с молодежью. Пионерия. Комсомол

Уважаемые друзья и товарищи, русский 
язык объединяет и всех нас, зовя к ещё боль-
шим делам и свершениям, ещё большей ак-
тивности, потому, что Русскому миру и нашей 
стране объявлена война на уничтожение. «Кто 
с мечом к нам придет, от меча и погибнет», – 
эти слова Александра Невского из века XIII 
сказаны для нас, живущих сегодня. Родина у 
нас одна, а мы все ее защита. Мы не только 
сами это должны понимать, но мы должны 
заставить понять это всех, кто вокруг рядом с 
нами и далеко от нас. И когда кто-то произно-
сит, что молодёжь у нас многого не понимает, 
она смотрит не туда, делает не то, друзья, не 
следует помещать всех в одну корзину. Моло-
дые солдаты сегодня защищают страну и нас с 
вами на фронтах войны, молодёжь сегодня на 
оборонных предприятиях в 2-3 смены трудит-
ся. Партия растет и развивается достойными 
молодыми кадрами. Мы видим это на при-
мере мощного развития нашего комсомола, 
пионерии. Молодежь – наше будущее, им мы 
передадим свои опыт и знание жизни, судьбу 
России, чтобы идти дальше.  Наша партия 
первой стала системно работать с молоде-
жью. Мы возродили Пионерию и Ленинский 
Комсомол, которые под руководством партии 
растут, развиваются, борются за наши идеалы.

В день Пионерии 19 мая партия провела 
на Красной площади Москвы Всероссийский 
слет пионерских дружин, активное участие в 
котором приняли делегации из 12 регионов 
страны. Посмотрели бы вы на это половодье 
юных лиц, заполнившее шумной энергетикой 
все пространство возле Кремля. Подмоско-
вье привезло под 50 автобусов, Москва 
стала в этом плане подтягивать ситуацию, 
другие регионы: Владимир, Нижний Нов-
город. Санкт-Петербург. Более 5 тыс. юных 
ленинцев на слете были приняты в пионеры. 
Красные галстуки школьникам торжественно 
повязали руководители КПРФ, Комсомола, 
боевые воины, ветераны труда. Торжества 
и прием школьников в пионеры в этот день 
прошли также на крейсере «Аврора» в Санкт-
Петербурге, в Ульяновске, Севастополе, 
Якутии, Волгограде, республиках Северного 
Кавказа и многих других регионах.

Вместе к Победе!

На полях военных сражений победа, 
безусловно, будет достигнута. Украинский 
нацизм будет посрамлен и разгромлен, ему 
не помогут никакие западные интервенции. 
В этом нет сомнения.  Но сегодня ситуация 
требует от каждого из нас самого серьез-
ного напряжения ума и сил по развороту 

политики страны на левые рельсы развития, 
преодолению в стране внутреннего кризиса. 
Большой и важной задачей партии сегодня 
является работа по развитию экономики, 
социальной сферы и системы безопасности, 
обеспечивающей суверенитет страны. КПРФ 
всегда была и остается организатором и ли-
дером народно-патриотического движения. 
Она наследник и продолжатель достижений 
советской эпохи. За нами большая история 
и ответственность за будущее Отечества. 
Победа на фронте и левый поворот в поли-
тике – основополагающие факторы возрож-
дения величия нашего Отечества.  Когда весь 
русофобский мир сегодня ополчился против 
нас, затеяв войну не на жизнь, а на смерть, 
а Русь с её тысячелетней историей лишают 
права на существование, мы обязаны быть 
передовыми и сильными, уметь защитить 
себя. У нашей партии великая история и не-
победимый характер. Мы первые били тре-
вогу о необходимости восстановления три-
ады, мы первые говорили о необходимости 
защиты оборонных предприятий. Большая 
заслуга в этом принадлежит депутату, адми-
ралу Комоедову, а сейчас огромную работу 
проводят генералы Соболев, Бенов и другие. 
Но предстоящие преобразования в экономи-
ке настолько объемны и ответственны, что 
справиться с ними можно только объединяя 
и мобилизуя для победы все силы и средства, 
используя весь арсенал накопленного опыта 
и достижений социализма.

Впереди огромный пласт работы, в центре 
которого сентябрьские выборы и 80-летие 
Великой Победы. В период войны все мы, 
отвечая за положение дел в своих регио-
нах, обязаны объединить и мобилизовать 
патриотические силы общества на новые 
свершения. Важно максимально вовлечь в 
эту работу молодёжь, трудовые коллективы, 
ветеранов. Приходу этих важных для страны 
событий должна предшествовать массовая 
разъяснительная работа с населением. 
Обществу необходимо напомнить о роли 
Коммунистической партии в Великой Победе. 
Необходимо добиться, чтобы после участия в 
наших патриотических массовых акциях мо-
лодые люди осознаннее, без перекосов вос-
принимали историю наших братских народов 
и свою ответственность за судьбу страны.

Уважаемые товарищи, хочу от вашего 
имени сказать слова благодарности тем 
ребятам, кто сегодня отдает жизнь за нашу 
Родину, кто в тылу в три смены работает. 
На нашем семинаре и пленуме ЦК сегодня 
присутствуют герои Донбасса – первые 
секретари отделений нашей партии в новых 
регионах. Давайте скажем им спасибо за их 
мужество, за работу, которую они проводят. 
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Вместе мы сила! Вооруженные доверием 
народа, опытом социалистического созида-
ния и наследием предков мы обречены на 
Победу. Хочу всех поблагодарить за работу, 
за мужество и верность нашему делу.

Укрепляя протестное единство и стано-
вясь сильнее, вместе мы должны сделать 
все для того, чтобы наша совместная 
работа и борьба были результативными, 

успешными, полезными стране и людям. 
У партии есть кадры и четкая программа. 
Мобилизовав усилия и интеллектуальные 
ресурсы, мы сможем восстановить  со-
циальную справедливость, вернуть власть 
народу и добиться желанной победы.  Это 
главная задача  каждого из нас.

Позвольте пожелать всем успеха Дело 
наше правое, победа будет за нами!

Д.Г. НОВИКОВ, 
заместитель 

Председателя ЦК КПРФ:

«РезультативнаЯ 
идеОлОгичесКаЯ бОРьба 

КаК услОвие ПОлитичесКОй 
устОйчивОсти ПаРтии»

Уважаемые товарищи, в течение двух 
дней, как всегда это было, будет работать 

выставка, усиливается мультимедийная 
часть представления результатов нашей 
работы. Огромный материал зафиксирован 
на тех фотоснимках, которые вы сможете 
увидеть, многие уже увидели.

Работа самая разнообразная, сотни со-
бытий, тысячи фоторепортажей, вплоть до 
последних, включая День пионерии 19 мая 
на Красной площади.

Договорились мы оставить и тот фоторяд, 
который посвящён событиям, посвящён-
ным 30-летию возрождения КПРФ. Время 
идёт быстро, с тех дней прошло уже полтора 
года, пройдёт ещё полтора и будет уже впо-
ру оценивать, а как мы будем готовиться и 
с чем подойдём к следующему партийному 
юбилею, к следующему юбилею возрождения 
КПРФ, уже 35-летнему. И в этой оценке на 
первом месте всегда будет стоять ответ на 
вопрос: а, что нам удалось сделать в борьбе 
идей, в борьбе за умы и души людей? Строго 
говоря, только что этому и посвятил своё вы-

ступление, свой доклад Владимир Иванович 
Кашин, напомнивший многое из пройдённого 
партией пути, напомнивший о многих знако-
вых событиях, явлениях и вехах нашей общей 
политической биографии. Политика, действи-
тельно, – это, прежде всего, борьба идей, 
идеологий, концепций, программ, подходов. 
Завтра Пленум Центрального Комитета по 
принципиально важному, идейно-теоретиче-
скому, а значит и практическому вопросу «О 
задачах КПРФ по сплочению антифашистских 
сил в борьбе с империализмом, реакцией и 

военной угрозой».
Есть целый ряд тем, без исследова-

ния которых невозможно представить 
комплексный взгляд на эту проблема-
тику, на проблему фашизма, неофашиз-
ма, антифашизма. И, должен сказать, 
что у партии по всем этим вопросам, 
темам, блокам тем есть глубоко прора-
ботанная позиция. Какие это темы? Я 
только некоторые из них напомню вам:

- капитализм, кризис капитализма; 
- глобализм, как современная фор-

ма империализма;
- социальная структура общества, 

современный пролетариат;
- задачи компартии, как партии рабочего 

класса, крестьянства и всех трудящихся;
- борьба с антисоветизмом, антикомму-

низмом и русофобией;
- противодействие фальсификациям 

истории;
- единство задач социально-классового и 

национально-освободительного характера 
в работе КПРФ.

И, чтобы напомнить о работе, которая по 
всем этим темам, по всей этой проблема-
тике была проделана, я сейчас попрошу 
включить фоторяд, где есть лишь некоторые 
материалы, результаты аналитической ра-
боты партии за эти прошедшие 30 лет.

Вот две работы сейчас видите, книга 
Геннадия Андреевича «Глобализация и 
судьба человечества» в издательстве «Мо-
лодая гвардия» вышла впервые в 2002 
году, потом были переиздания. Другие уже 
издательства, в частности, «ЭКСМО», пред-
ложили автору новые версии разработки 
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этой проблемы издать, они были изданы. 
Но, почему рядом с ней размещены мате-
риалы XV Съезда КПРФ? Да потому, что та 
характеристика, которую лидер партии, как 
авторскую, глобализма, как форму совре-
менного империализма, дал в своей книге 
по глобализации, затем вошла в материалы 
съезда и стала общепартийным достоянием.

Следующий. Родилась эта тема, это ис-
следование обширное на пустом месте? 
Да, конечно, нет, до этого вышел целый ряд 
других работ на рубеже прошлого и нынеш-
него веков по этим проблемам: «Россия и 
современный мир», «Глобализация и между-
народные отношения» и целый ряд других.

Тема борьбы с антисоветизмом, русофо-
бией, борьбы за честную оценку советской 
истории постоянно находится в фокусе вни-
мания партии, эта тема на съездах, плену-
мах и в специальной аналитической работе 
в средствах массовой информации партии 
занимает принципиально важное значе-
ние. Вот «Эпоха Сталина в цифрах и фактах» 
была посвящена 20-летию разрушения со-
ветской страны, что мы потеряли за 20 лет, 
и что было за 20 тех первых советских лет 
сделано. Очень наглядное сопоставление, 
и потом партия несколько раз прибегала 
к этому сравнительному подходу: 20, 25 
лет, 30 лет, и всегда это очень интересный, 
важный, знаковый цифровой материал. 

«Идеология предателей» тоже из серии 
борьбы с антисоветчиками и прочими него-
дяями. Эта работа давала возможность вы-
ступать партии по крупным международным 
проблемам. Меморандум «О задачах борьбы 
против империализма, неофашизма» и так 
далее появился не случайно. Это было не 
так, решил Президиум по какой-то причине 
эту тему проработать. Нет. Вы помните, что в 
нулевые годы было несколько волн в ПАСЕ, 
в Европарламенте, нацеленных на то, чтобы 
уравнять нацизм, фашизм и коммунизм, 
принять соответствующие резолюции. Часть 
из них удалось тогда отбить, часть из них все-
таки были протащены оппонентами, но все-
таки в несколько смягчённом варианте. Что 
характерно, когда сегодня наши оппоненты 
в Государственной Думе выступают с ультра-
патриотических позиций и говорят, что они 
на таких позициях стояли всегда, но мы не 
слышали тогда их голос протеста против того, 
что происходило в ПАСЕ и в Совете Европы. 
Только Компартия активно высказывалась и 
задействовала свои связи с левыми партия-
ми, там представленными, чтобы эти резо-
люции либо забаллотировать, либо смягчить.

А «Чёрная книга капитализма» – это научная 
работа, которая принадлежит группе авторов, и 
она на следующий год после этого меморанду-

ма появилась в поддержку той работы, которую 
партия на политическом уровне проводила.

«Приговор капитализму», «Крах контрре-
волюции» – работы из того же ряда, пока-
зывающие преимущества социализма над 
капитализмом на наглядных примерах со-
временной новейшей российской истории.

С другой стороны, важно было продемон-
стрировать, что у партии есть альтернатива, 
что мы готовы, используя наработки совет-
ского времени, наработки современной Бело-
руссии, Китая, Вьетнама предложить новый 
советский социалистический проект для Рос-
сии уже в XXI веке. И таких работ тоже было 
достаточно много, вот лишь некоторые из них.

Дальше. Та же серия, разоблачение, 
антикоммунизма.

Следующий. Мы, как я уже сказал, настой-
чиво проводили всегда линию, связанную с 
тем, что на современном этапе нашей борь-
бы задачи социально классовые, задачи воз-
вращения партии трудящихся к власти тесно 
совпадают с задачами национально-освобо-
дительного характера. С одной стороны, мы 
проводили (отдел Леонида Ивановича Ка-
лашникова особенно много на этом направ-
лении сделал) международные конференции, 
посвящённые марксизму, в данном случае 
«Капитал» Маркса, и с другой стороны, про-
водили большие интересные конференции, 
круглые столы, парламентские слушания по 
проблемам защиты русской культуры.

Дальше. «Время и рабочий класс» Генна-
дия Андреевича Зюганова и работа Юрия 
Павловича Белова «К вопросу о диктатуре 
пролетариата». Когда нам греки или там дру-
гие компартии пытаются пенять о том, что 
мы забываем о своей социально-классовой 
основе, они просто не читают наши доку-
менты и материалы. Пожалуйста, дальше.

И ещё несколько материалов, в данном 
случае это материалы конкретных пленумов 
Центрального Комитета партии, на которых 
мы как раз заостряли наш социально-классо-
вый характер и то, что партия выражает ин-
тересы рабочих и всех трудящихся. Дальше.

Материалы тех пленумов, на которых тема 
интернационализма и дружбы народов зву-
чала с особой остротой. Дальше.

Материалы пленумов за разные годы (об-
ратите внимание), когда партия поднимала 
вопросы работы с молодёжью, и не только с 
нашей партийной молодёжью, но и формули-
ровала задачи, связанные с деятельностью, 
с тем, что происходит в образовательном 
пространстве, ставила задачи, в частности, 
перед фракцией КПРРФ в Государственной 
Думе по внесению законопроектов, на-
целенных на решение вопросов культуры, 
образования, нравственности и воспитания. 

СЕМИНАР- 
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Следующий слайд.
И теперь я хочу обратить внимание ещё 

раз на то, что время идёт быстро, 30-летие 
партии уже отметили, уже не так далеко за 
горизонтом 35-летие и не всё в нашей памя-
ти сохраняется. Вот наше не просто желание 
должно быть, а должна быть наша обязан-
ность сохранить страницы истории партии 
для будущих поколений. Поэтому я предлагаю 
вам, например, обратить внимание на этот 
опыт, когда Валентин Степанович Романов 
и Алексей Алексеевич Пономарёв издали в 
своё время книги, где они свои воспоминания, 
свои соображения высказали на тему по исто-
рии партии, истории её возрождения. Дальше.

А вот работа Александра Петровича Тар-
наева, который тоже посчитал возможным, 
нужным, необходимым отразить также стра-
ницы возрождения КПРФ и борьбы в эти годы, 
тоже можно и нужно только приветствовать.

Ну и, конечно, это последний в череде 
слайдов, фундаментальные вещи, программ-
ные, с одной стороны, социально-экономи-
ческая программа – Орловский экономиче-
ский форум, неоднократно проведённый, и 
общая программа «Программа победы», без 
которой, как мы убеждены, невозможны но-
вые победы, большие, крупные, настоящие 
в XXI веке. Такие победы, которые можно 
будет сопоставить с победами Китайской На-
родной Республики, которые достигнуты под 
руководством Коммунистической партии.

Есть ещё целый ряд работ, только что вышла 
(вы её получите) книга воспоминаний Махо-
ва, Геннадий Андреевич помог её издать, 
это последний Председатель Центральной 
контрольно-ревизионной комиссии КПСС, 
который имел возможность на последнем 
этапе существования Компартии Советско-
го Союза бывать на заседаниях Политбюро 
ЦК КПСС и который довольно интересные и 
разоблачительные замечания в отношении 
деятельности Горбачёва приводит.

Здесь, в этом зале, всем есть, что сказать и 
уж тем более, есть, что сказать Коломейцеву, 
Губареву, Пархоменко Левченко, Локтю, Осад-
чему, Алимовой, Разворотневу. Ижицкому, 
Кузнецову, Ходуновой и всем другим. При-
зываем здесь следовать и примеру Геннадию 
Андреевича, который помог Житнухину напи-
таться той информацией, которая позволила 
издать книгу в серии ЖЗЛ. И вот пример Поно-
марёва, Тарнаева и других наших соратников, 
которые не только понимают важность сохра-
нения истории партии, но сами помогают это 
делать, в этом деле, в этой работе участвуют.

Ну, и в свою очередь, просьба, важно 
позаботиться о том, чтобы та литература, 
в том числе и та, которая была сейчас на 
мониторе и другая, попадала в библиотеки 

ваших регионов, это будет важно для буду-
щих поколений. Некоторые её очень умело 
используют. Вот в Саратове, например, у 
нас была учительница, которая выступала на 
Круглом столе по учебнику «История» из Сара-
товской области. Она проводит интересную 
и большую работу, её ученики побеждают на 
межшкольных конференциях, а материалами 
для подготовки докладов служат материалы 
нашей партии, и они об этом откровенно 
говорят, тем не менее, это невозможно – не 
признать успех этих докладов, качество этих 
докладов, поэтому ребята побеждают на со-
ответствующих конференциях.

Постоянный наш вопрос – это событийный 
ряд, общая наша оценка по политическим 
вопросам – деятельность партии, инфор-
мационное освещение. «Красная линия» 
сейчас добавляет к своей абонентской базе 
довольно большой круг абонентов на терри-
тории Луганской Народной Республики. Вы 
видите, что освоен механизм трансляции, 
теперь они идут практически со всех значи-
мых событий, но, понятно, что очень важно 
попадание в Первый канал, «Россию-1». В 
этот раз по пионерии такие сюжеты были, 
Геннадию Андреевичу для этого приходится 
лично взывать к совести руководителей этих 
каналов, в итоге там на полминуты, на минуту 
они наскребают время и дают возможность 
нам об этом сказать. Но, когда мы полный 
масштаб мероприятия хотим показать, а 
наши оппоненты этого не сделают, мы толь-
ко сами можем это сделать за счёт своих 
собственных возможностей, своих ресурсов. 

И мне после линейки позвонил Пётр 
Николаевич Симоненко, который, будучи 
на территории Белоруссии, с большим вос-
торгом посмотрел, поблагодарил за эту 
трансляцию и сказал, что это очень важно 
не только для российских коммунистов, но 
и для коммунистов СКП КПСС, когда они 
видят эти партийные мероприятия, когда 
они не остаются только достоянием непо-
средственных участников Центрального 
Комитета партии, нашего московского 
или московского областного партийного 
актива.

Ну, и я вскользь в этот раз коснулся темы 
Китая, она чрезвычайно важна, конечно 
же, на этом контуре возможно обострение 
сегодня, раз уж мы говорим об империа-
лизме, и завтра будет пленум на эту тему. 
Новый президент Тайваня уже стал делать 
заявления о том, что Пекин должен при-
знать Тайвань независимым государством, 
возможно, это тот самый шаг к обострению 
ситуации вокруг Тайваня, который все так 
ждали с некоторым напряжением. Случится, 
не случится, уже по негативному сценарию 
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идёт развитие событий. Мы активизируем 
связи с Китайской Компартией по разным 
направлениям, уже одна делегация научная 
была, скоро будет ещё одна, мы находимся в 
преддверии посещения руководства нашей 
партии большой группой китайских медий-
щиков, где будем как раз вести разговор о 
коммуникациях, в том числе в рамках про-
екта «Китай сегодня».

Г.А. Зюганов: Сегодня, после того, как 
президент Путин с Си Цзиньпином уже 
встретился 42 раза, всем стало очевидно, 
что поворот на Восток для нас оказался 
абсолютно спасительным. 

Мы можем поздравить нашу команду, 
что мы обеспечили стране поворот на Вос-
ток. Мы пытались вначале закрепиться в 
Страсбурге, мы вместе с Мельниковым про-
кладывали первый путь. Мельникова тогда 
удалось провести Председателем Комитета 
по науке и высоким технологиям, нехотя 
они голосовали, но убедили влиятельных 
людей, которые там были. Первый раз вот 
так голосовали (показывает, как голосуют, 
опустив голову), второй раз с аплодисмен-
тами. Но, к сожалению, там взяли верх 
американизированные силы и, когда я 
там провёл большую пресс-конференцию, 
у меня вышла книга по глобализации на 
французском языке, то американцы, по-
сол, вдруг попросился на встречу и сказал: 
ну, что вы особо лезете, мы тут диктовали 
и будем диктовать. Мне казалось, что 
довольно мощная экономика Германии, 
довольно самолюбивая Франция, само-
стоятельная Италия не лягут под Америку. 
Но я ошибся, американцы сумели так се-
парировать кадры так, что провели целую 
плеяду операций, когда наиболее сильные, 
грамотные, авторитетные кадры были ском-
прометированы, выдавлены или посажены. 
И в результате пришли Макроны, которые 
больше представляют капитал Ротшильда, 
пришли непонятные люди в Германии, ко-
торые отказались покупать дешёвый газ и 
пытаются затормозить контакты с Китаем, 
а на этом процветала Германия. Я уж не 
говорю об Италии, там вообще странные 
проходят процессы.

А вот поворот на Восток дался нам тяжело, 
вначале Ельцин и Козырев категорически 
отказывались. Я долго убеждал Сашу, сидя 
у меня в подъезде, а Ельцин надо мной жил, 
я говорю: отвези в Китай, я договорюсь, 
они вас хорошо примут. А я первый визит 
совершал, они мне показали закрытый 
фильм про Тяньанмэнь и попросили проком-
ментировать. Если бы я ошибся в двух-трёх 
словах… Но, после моего комментария, 

они подписали договор, и мы стали его 
развивать. Цзян Цзэминь, Ху Цзиньтао, Си 
Цзиньпин и так по списку.

А, когда Путин пришёл и я сказал: поворот 
на Китай – это крайне необходимо, в про-
тивном случае, не дай бог, что на Западе, мы 
рухнем. Надо отдать должное, он летал туда, 
и Медведев. Я в их самолёте летал, и мы там 
проехали всё: и Пекин, и Харбин, и Далянь, 
и Шанхай, и Нанкин. А наша делегация 
каждый год прокладывала след больше и 
больше. Мы обязаны поздравить Новикова, 
который стал там самым медийным челове-
ком, у него личный контакт с академией, он 
выступал во всех центрах. И после прихода 
к власти на очередной срок Си Цзиньпина, 
он прилетел в Москву на десятый день. На 
десятый день и Путин после инаугурации 
летал в Китай. И там, и там были строго 
заявлены наши позиции. Си Цзиньпин, 
когда прилетал, мы от Думы были два че-
ловека: я и Мельников, остальных никого 
не приглашали. Он мне сказал, что ваша 
делегация будет первой. После того, как он 
улетел, летало туда правительство, а первую 
партийную делегацию Новиков возглавлял, 
была почти 10 дней, 15 человек, объехали 
всё главное. Афонин молодцом, проявил 
инициативу, проехал и познакомился со 
всеми влиятельными людьми там. У нас там 
сильные позиции и не случайно при встрече 
с Путиным он сказал: Мельников должен 
быть в вашей официальной делегации. Его 
включили, и он провёл целую серию крайне 
важных мероприятий.

То же было с Вьетнамом, то же было с 
Кореей. Вьетнамцы – направление Ка-
лашникова, не просто укрепил связи, Нгуен 
Фу Чонга мы отметили Ленинской премией. 
Калашников летал. Собрали всё политбю-
ро, всё правительство, все средства ин-
формации, они из этого сделали большой 
праздник.

Корейская Народно-Демократическая Ре-
спублика, у нас Тайсаев там главный гость, 
все мероприятия. Сегодня он участвует в 
большом мероприятии на Донбассе, мы его 
не афишируем в силу вопросов безопас-
ности, но исполняется сто лет со дня рож-
дения многих членов «Молодой гвардии», 
они рождения 1924, 1925, 1926-го годов, 
и мы это отметим, как большие праздники и 
очень важное событие. Поэтому мы должны 
поблагодарить и закреплять на этом на-
правленим свои позиции. Они у нас самые 
влиятельные и самые прочные, это чув-
ствует «Единая Россия», ей не нравится, но 
объективно это так, и мы будем укреплять 
эти позиции.
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С.П. ОБУХОВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ:
«ОсОбеннОсти единОгО днЯ 

гОлОсОваниЯ в свете итОгОв 
ПРезидентсКих выбОРОв 
и ФОРмиРОваниЯ нОвОгО 

ПРавительства»

Прежде всего, обращаю внимание при-
сутствующих – материал «Участие КПРФ 
в президентской кампании. Итоги» имеет 
гриф «Для служебного пользования». В нем 
собраны практически все наши технологи-
ческие находки: смотрите, анализируйте, 
делайте выводы.

Масштабы предстоящего Единого дня 
голосования, прямо скажем, впечатляют. 
Судите сами. Предстоят не только довыборы 
депутатов Госдумы, но и выборы глав реги-
онов. Причем, не в шестнадцати  субъектах, 
как было на предстоящих выборах, а сразу 
в двадцати, что, согласитесь, очень много. 
При этом цифра эта – не окончательная. 
А еще нужно выбрать 13 депутатов зако-
нодательного собрания, главу культурной 
столицы России, а также 21 городской 
парламент «региональных столиц». В общей 
сложности, в избирательной кампании на 
региональном уровне планируется участие 
42 миллионов человек. По сути дела, партия 
не успела отойти от президентских выборов, 
а ей уже предстоит еще одна, не менее 
изнурительная, избирательная кампания. 
Причем, как на общефедеральном, так и на 
региональном уровнях. 

Основная база избирательных тех-
нологий для Единого дня голосова-
ния – это, конечно, прошедшие не так 
давно выборы Президента Российской 
Федерации. Все мы прекрасно понимаем, 
что назвать прошедшее мероприятие «вы-
борами», в классическом понимании этого 
слова, можно только с большой натяжкой. И 
поэтому пройти через них достойно – было 
для нашей партии очень непросто. Но мы 
с честью выполнили практически все по-

ставленные до выборов задачи. Лично я 
расцениваю прошедшую избирательную 
кампанию как политическую акцию в ус-
ловиях специальной военной операции, 
где нужно было подтвердить, скажем так, 
легитимность нашего Верховного Главно-
командующего. Поэтому, когда Владимир 
Владимирович Путин, кстати, сам, подводил 
ее итоги, то призывал не смотреть особо  
на результаты партий. И хочется надеять-
ся, что эти результаты у нашей партии на 
следующих выборах будут, действительно, 
значительно лучше. Хотя уже известно, что 
кремлевские политтехнологи, довольно 
потирая руки, утверждают, что они уже не 
дадут КПРФ подняться выше десяти про-
центов. Но я не думаю, что у них получится 
это, поскольку совместными усилиями мы 
ничего подобного не допустим. 

Что же касается прошедших выбо-
ров, то, используя «технологические 
находки», мы активно продвигали в 
массы основные положения нашей 
Программы, успешно решали задачи по 
«раскрутке» нашего кандидата Николая 
Михайловича Харитонова, как основную 
альтернативу существующей власти. И 
наглядно продемонстрировали обществу 
необходимость смены, как политического 
курса, так и максимальное обуздание, так 
называемой, «пятой колонны». Показали, 
что нужно сделать для того, чтобы ресурсы 
страны работали именно на людей труда, 
а не на олигархов. Кстати, очень хорошо 
был воспринят избирателями и еще один 
наш первоначальный лозунг, озвученный 
Николаем Михайловичем Харитоновым: 
«После СВО будет социализм!». 

А теперь давайте разберемся – что из 
технологических уроков прошедшей изби-
рательной кампании можно использовать 
и для предстоящего Единого дня голосова-
ния? Все мы, конечно, помним, как успеш-
но решена была проблема узнаваемости 
нашего кандидата в Президенты России 
Николая Михайловича Харитонова. Хотя это 
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и потребовало от нас немалого «технологи-
ческого» напряжения, поскольку решать эту 
задачу приходилось буквально по ходу из-
бирательной кампании. Зато нам удалось, 
причем, в весьма сжатые сроки, поднять 
узнаваемость нашего кандидата – с три-
надцати до пятидесяти шести процентов. 

Но самое большое «технологическое» 
достижение прошедшей избирательной 
кампании – наш лозунг: «Поиграли в ка-
питализм и хватит!». Наверное, впервые 
нам удалось актуализировать в обществен-
ном мнении, в самых широких народных 
массах тему ущербности капитализма, идею 
необходимости смены социально-эконо-
мической формации. Другими словами, 
на финише избирательной кампании при-
мерно 40% избирателей декларировали 
явно позитивное отношение именно к на-
шему лозунгу, в отличие от других. Кстати, 
основной избирательный лозунг наших 
конкурентов из ЛДПР – «Дело Жиринов-
ского живёт!» – неоднократно менялся по 
ходу предвыборной кампании. Это лишний 
раз подтверждает правоту нашей позиции 
с выбором основного лозунга. К тому же 
наш лозунг поддержали и социологи. А если 
говорить конкретно, то об этом свидетель-
ствуют данные социологической службы 
«Russian Field», услугами которой мы поль-
зовались по ходу президентской кампании. 
И вот что примечательно еще – заметное 
количество граждан, много больше поло-
вины из электората не только КПРФ, но и 
«Справедливой России», ЛДПР, а также  «Но-
вых людей», активно поддержали и готовы 
были работать с нашей «риторикой». 

Что еще мы с вами хорошо использо-
вали? Несомненно, возможности теле-
видео пропаганды. Один только факт. 
Примерно 38% в новостных сюжетах 
занимали информповоды Николая 
Михайловича Харитонова. Разумеется, 
подобное достижение – это результат 
большой и слаженной работы очень 
многих коммунистов. Заслуга здесь и 
команды Юрия Вячеславовича Афони-
на, и Виктора Алексеевича Царихина, и 
Владимира Павловича Исакова. И кол-
лективов московских – как городского, 
так и областного – комитетов партии. И, 
конечно же, коммунистов тех многочис-
ленных регионов, которые принимали Ни-
колая Михайловича Харитонова. Словом, 
мы наглядно продемонстрировали, что 
умеем работать и с информационными 
поводами тоже. Нечто подобное нужно 
повторить и сейчас – в рамках предстоя-
щего Единого дня голосования. Объясню 
попозже, почему это важно. 

Вместе с коллегами из Орготдела ЦК 
КПРФ мы проанализировали результаты 
использования нашими агитаторами 
«бесплатного ТВ-ресурса»,  который 
выделяет власть на период выборов. И, 
оказалось, что в отдельных регионах та-
кой ресурс включили, что называется, на 
«полную катушку», продемонстрировав из-
бирателям от 1600 до 1900 видеороликов 
на региональных телестудиях. Согласитесь, 
очень даже неплохо. 

А вот и ещё одно, скажем так, «техноло-
гическое достижение». По оценкам экс-
пертов, Николай Михайлович Харито-
нов, участвуя в дебатах, буквально «на 
лопатки» уложил как Даванкова, так и  
Слуцкого. Но по большому счету, это были 
не просто дебаты, а, по сути дела, «сорев-
нование» программ. И программа КПРФ 
одержала убедительную победу. К слову, в 
нашей партии сегодня очень много сильных 
лидеров нет только в центре, но и, что очень 
важно, в регионах. Они умеют достойно 
дебатировать и побеждать политических 
оппонентов, что называется, «за явным 
преимуществом», чему я очень рад и гор-
жусь этим. Другими словами, нам удалось 
поднять на достаточно высокий уровень мо-
лодую кадровую «волну», которая показала 
свою пропагандистскую состоятельность. 

Следующее, что нужно иметь в виду 
при подготовке к предстоящим выборам – 
проблему дистанционного электронного 
голосования, которая обострилась в по-
следнее время до предела. Вот результаты, 
которые мы получили по этой системе го-
лосования в первых тридцати регионах – 
всего 2,9% голосов за нашего кандидата. 
Другими словами, ДЭГ – это, скажем так, 
инструмент или дубина, которыми партию 
пытаются «загнать» в нужные проценты. Вы, 
конечно, понимаете, что 2,9% по ДЭГ – со-
всем не тот  результат, который показала 
партия в лояльных к нам регионах. 

Теперь о затратах. Мы уже продемон-
стрировали высокую эффективность нашей 
партийной «машины». Если сравнивать, 
например, наши затраты на предвыборные 
кампании Грудинина и Харитонова, с учетом 
уровня инфляции, то один голос избирате-
ля на последних выборах обошелся даже 
ниже, чем был в 2018 году. Если судить, 
например, по тиражам предвыборной 
печатной продукции, то для привлечения 
одного голоса избирателя за Харитонова 
потребовалось 6,25 экземпляров АПМ, в 
то время при агитации за Грудинина эта 
цифра составляла 8,91. Все это говорит о 
том, что партии удалось создать зрелую, хо-
рошо отлаженную электоральную «машину», 
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которая опирается как на кадры, так и на 
накопленный опыт. 

Позиционирование. На недавних вы-
борах Президента РФ мы наглядно про-
демонстрировали всему обществу, что 
КПРФ – это системная, оппозиционная, 
лево-патриотическая партия. Она защищает 
интересы людей труда, предлагает альтер-
нативу государственному курсу, стремится 
мирным конституционным путём прийти к 
власти и реализовать свой курс на социа-
лизм. Да, мы поддерживаем СВО и боремся 
за победу России в нынешнем гибридном 
противостоянии с Западом. И тезисы эти 
партия активно и уверенно отстаивала в 
ходе избирательной кампании, позицио-
нировав себя единственным выразителем 
подлинных интересов народа. И это очень 
важно. 

Следующее, на что следует обратить 
самое пристальное внимание при под-
готовке к предстоящим выборам – на 
ситуацию с Правительством. Что бы ни 
говорили нам наши оппоненты сейчас –  
сформировавшееся большинство в 
Думе – «Единая Россия», ЛДПР, «Новые 
люди» и примкнувшая к ним «Спра-
ведливая Россия», проголосовали за 
новое Правительство. Более того, в него 
вошло сразу пять членов «Единой России», 
один – ЛДПР, а также представители раз-
личных «кланов». По сути дела, нынешнее 
правительство – это коллективный кабинет 
олигархии, «Единой России» и ЛДПР, «Новых 
людей» и иногда мятущейся, как цветок в 
проруби, «Справедливой России». И чтобы 
там ни говорили, «красные» – это мы, КПРФ, 
поскольку оппонируем этому всеобщему 
«одобрямсу», который сложился в ходе 
выборов. 

Довольно интересна реакция парла-
ментских партий на итоги избирательной 
кампании. Посмотрите, «Единая Россия» 
гордится, что ее представители вошли в со-
став нового Правительства, «Новые люди» – 
тоже. Более того, даже не скрывают, что 
поддержали провластные структуры. Да 
и ЛДПР, публично продолжая утверждать, 
что она в оппозиции к власти, всемерно 
поддерживает ее – достаточно посмотреть 
на итоги ее голосования в парламенте по 
основополагающим вопросам. Но, думаю, 
она такая же оппозиция, как та хрюша, ко-
торая говорит всем, что она – страус. 

Что же касается КПРФ, то мы чётко 
определили и строго придерживаем-
ся своей принципиальной позиции. 
При голосовании по председателю 
правительства Мишустину, например, 
воздержались. А кандидатуры  целого 

ряда министров и вовсе отвергли, про-
голосовав «против». Другими словами, не 
поддержали кандидатуры премьера, 7 из 
10 вице-премьеров и 12 из 16 министров. 
И что бы нам ни говорили, мы доказали на 
деле, что КПРФ – оппозиционная партия. 

Теперь оценим с точки зрения массо-
вого восприятия, правильно или непра-
вильно поступили коммунисты, воздер-
жавшись или проголосовав «против»? 
Приведу результаты опроса общественного 
мнения. При голосовании за прошлое пра-
вительство позицию КПРФ не поддержали 
32% опрошенных, а нынешнее голосование 
не одобрили уже 36%, участников опроса. 

Спрашивали при опросе нашего ЦИПКР: 
новое Правительство Мишустина будет луч-
ше или хуже предыдущего? К сожалению, в 
решении подобного вопроса мы оказались 
как бы в «вилке противоречий». Потому что 
сегодня в два раза больше граждан считает, 
что новое правительство Мишустина будет 
лучше прежнего, и мы просто не можем не 
учитывать их мнение. Именно поэтому руко-
водство нашей партии приняло, так сказать, 
«срединное» решение – «воздержаться» при 
голосовании по премьеру. И оно вполне со-
размерно той ситуации, которая сложилась 
в общественном мнении. Другими словами, 
как оппозиция, мы не можем поддержать 
такое правительство, но в то же время и 
учитываем, что в общественном мнении 
аполитичного большинства доминирует 
позитивное ожидание. 

А теперь зададимся вопросом – как нам 
«аукнулась» подобная позиция? К сожа-
лению, если говорить ситуативно, оценивая 
индекс оппозиционности восприятия КПРФ 
у населения, то не очень хорошо. Кстати, 
примерно такие же результаты были у нас 
и в январе 2020 года, тогда индекс оппо-
зиционности КПРФ составлял 14. Правда, 
буквально через полгода нам удалось вос-
становить утраченные позиции. Сегодня 
индекс оппозиционности у КПРФ – 12,  и 
это – после 21 п.п. в прошлом году. Поэтому 
будем продолжать активно и наступательно 
доказывать свою альтернативность. 

Я не зря вам выдал все эти выкладки, 
потому что в голове у многих людей се-
годня – настоящая «каша». Да и как ей не 
быть? Если ЛДПР, например, продолжает 
утверждать, что именно она – основная 
оппозиционная сила в стране. А «платош-
кинцы» буквально «вбивают» в сознание 
людей мысль, что КПРФ, мол, такая, сякая, 
разэтакая… Кстати, о том, что ЛДПР во-
шла в состав нового правительства, знают 
лишь 24% опрошенных. Поэтому и нужно 
просвещать широкие массы избирателей 

ДОКЛАД 

С.П. ОБУХОВА
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в том, что «Единая Россия» и ЛДПР – одна 
«теплая компания». 

Хочется воспользоваться случаем и 
через товарища Зубрилина похвалить 
Никиту Попова из МГК КПРФ, который 
по итогам всех этих голосований сделал 
просто замечательную «агитку». Действи-
тельно, встречаются еще сегодня такие 
люди, которые обвиняют КПРФ и ее лидера 
Геннадия Андреевича Зюганова чуть ли не 
во всех смертных грехах. Однако, прошу 
заметить, что на политическом поле со-
временной России только коммунисты все 
эти годы представляют собой, по сути дела, 
единственную силу, которая не сдалась, не 
прогнулась под власть, а продолжает бук-
вально биться за народ. И поэтому агитку 
Попова я бы оформил в виде листовки, 
которую использовал во всех предвы-
борных кампаниях, что очень важно для 
«позиционирования» партии. Поскольку в 
ней доходчиво и убедительно доказывает-
ся, что КПРФ – единственная реальная 

оппозиция и хранитель исторической 
памяти, партия дела и защитник нацио-
нальных интересов. Наконец, реальный 
голос миллионов. Вот вам и основные 
тезисы для пропаганды в Единый день 
голосования. 

На что еще нужно обратить внимание при 
подготовке к избирательной кампании? 
Прежде всего, на основные положения 
программы КПРФ. К сожалению, при 
ведении агитации очень часто упуска-
ется из внимания выполнение основных 
программных положений партии. Хотя 
любые наши решения должны соотно-
ситься с программными положениями, 
которые прописаны как в Уставе, так и 
в партийных документах. 

Взять, к примеру, «10 шагов» Николая 
Михайловича Харитонова. Как они должны 
быть разложены в региональной повестке? 
Необходимо иметь собственную редукцию 
федеральных лозунговых предложений 
партии – в первую очередь, ключевых. И в 
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этой связи благодарю Юрия Вячеславовича 
Афонина и Георгия Петровича Камнева за 
предложенную ими тему защиты прав 
трудящихся. Сейчас это, по сути дела, 
ключевая наша тема, которая отличает 
коммунистов ото всех остальных партий. 
Спрашивается, почему? Ослабление влия-
ния КПРФ, к чему стремится партия власти 
все последнее время, отрицательно сказы-
вается и на положении рабочего класса. И 
если сравнить, к примеру, данные о том, 
сколько средств, произведенных рабочими, 
присваивает себе совокупный класс ка-
питалистов, а сколько оставляет рабочим, 
то картина вырисовывается явно непри-
глядная. Только 42% вновь созданной 
собственности идет на вознаграждение 
рабочих, остальные же 44% остаются 
у хозяев предприятий, а еще 14% по-
ступают государству. Это самые плохие 
для трудящихся показатели с 1992 года, 
когда был всеобщий обвал экономики. 

Кстати, компенсацию семьям рабочих, 
погибших на производстве, хозяева вы-
плачивают лишь в одной трети случаев. По-
этому тема внесения поправок в Трудовой 
кодекс и самое пристальное внимание к 
социально-экономической проблематике 
в ходе предвыборной компании, к чему, 
собственно, и призывает нас руководство 
партии в лице Геннадия Андреевича Зю-
ганова, Дмитрия Георгиевича Новикова, 
Владимира Ивановича Кашина, Ивана Ива-
новича Мельникова и Юрия Вячеславовича 
Афонина – это тот «оселок», потянув за кото-
рый, можно привлечь  новых избирателей. 

Несколько слов о трудовых конфликтах. 
Этой тематикой занимается у нас Валерий 
Федорович Рашкин. Так вот, к наиболее 
«конфликтным» сферам, согласно дан-
ным начала года, относятся у нас – 
медицина, образование, наука, ЖКХ, 
производство и транспорт. Именно они 
сегодня сильнее других «пышут» соци-
альной напряженностью.

В Единый день голосования каждый ре-
гион должен иметь, помимо всего прочего, 
собственный бюджет развития. Владимир 
Иванович Кашин наглядно продемонстри-
ровал, как это делается. Кстати, после 
консультаций можно рассчитать его для 
каждого регионального отделения. 

Все наши слушания, которые были по Из-
бирательному и Трудовому кодексам, т.е. по 
защите прав человека труда, а также за-
конодательные инициативы по поддержке 
села, с которыми выступает Владимир Ива-
нович Кашин, – все это конкретные дела 
КПРФ, партии защиты интересов трудового 
человека. 

Теперь о теме сохранения историче-
ской памяти и наследия Владимира 
Ильича Ленина. К большому сожалению, 
на майских торжествах мы стали свидетеля-
ми, как буквально «задрапировали», чтобы 
не было видно трудящимся, памятники Вла-
димиру Ильичу Ленину в Ульяновске, Чер-
кесске, Хабаровске, а также знаменитый на 
весь мир Мавзолей вождя пролетариата. 
Кстати, молодёжь довольно оригинально от-
кликнулась на подобную выходку власти – 
наши политические оппоненты жалуются, 
что выборы президента прошли, а портреты 
нашего кандидата Николая Михайловича 
Харитонова с призывами к социализму до 
сих пор висят. Мы и дальше будем сохранять 
их – пусть работают на имидж партии. 

Завершая раздел повестки о Едином дне 
голосования, хотелось бы остановиться 
вкратце на каналах коммуникации. Еще 
Владимир Ильич Ленин подчёркивал, что 
политика там, где миллионы. Так вот, в наше 
время миллионы – на медиа и админи-
стративных каналах, а также в социальных 
сетях. И не зря Геннадий Андреевич Зюга-
нов уделяет столько времени и внимания 
решению вопроса доступа к телевизионным 
каналам. Действительно, примерно 87% 
людей старшего и среднего возраста 
узнают новости именно из телепередач, 
и никуда от этого не деться. После прези-
дентских выборов в решении этого вопроса 
мы немного просели. Однако сейчас, благо-
даря, кстати, и майским мероприятиям, нам 
удалось вернуться к показателям, которые 
мы имели в период президентской избира-
тельной кампании. 

Несколько слов о медиа узнаваемости 
руководства КПРФ. Наши лидеры – Генна-
дий Андреевич Зюганов, Юрий Вячесла-
вович Афонин, Леонид Иванович Калаш-
ников, Дмитрий Георгиевич Новиков, 
Иван Иванович Мельников и Владимир 
Иванович Кашин регулярно принимают 
участие в различных телепередачах. Если 
сравнивать с результатами прошлого года, 
то в этом вопросе у нас произошёл опреде-
лённый сдвиг в лучшую сторону.. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить этих товари-
щей за активность и пожелать им и дальше 
участвовать в рейтинговых телепередачах. 
Из первых секретарей самые активные в 
этом вопросе – это Коновалов, Локоть, 
Левченко, Куринный, Габидуллин, Ми-
хайлов, Алимова, Зубрилин, Мархаев, 
Прусакова, Кононенко, а также пред-
ставители Кургана и Самары. Не менее 
активно представлены они и в соцсетях. 

Из тех же, кто выдвигается в заксобра-
ния, хотелось бы выделить Зубрилина, 

ДОКЛАД 

С.П. ОБУХОВА
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Архицкого, Перевезенцева, Головачеву, 
Пытаева, Тамоева, Миргалимова, Пархо-
менко, Богатыренко, Ромашкина, Лебе-
дева, Паштова и Казанкова. По праву, это 
наши передовики. 

Теперь хотелось бы осветить вкратце еще 
одну, не менее важную, тему – ведение из-
бирательной кампании нашими полити-
ческими оппонентами. И начну с «Единой 
России» – нашего основного конкурента. 
Единороссы, например, приписывают нам 
то, чего у нас нет. КПРФ, по их мнению, 
использует для привлечения электората 
невнятную повестку и проблемы думской 
оппозиции. Хотя никакой невнятной по-
вестки у нас не было, и нет – мы и дальше 
будем заострять те проблемы, которые 
волнуют нашего избирателя. При этом мы 
должны прекрасно понимать, что наши 
основные конкуренты очень рассчитыва-
ют, что здесь КПРФ им проиграет. Но  мы 
не проиграем, поскольку наша повестка 
востребована обществом. Сейчас «Единая 
Россия» буквально заполонила все своими 
праймериз. Причем, они с удовольствием 
цитируют Василия Пархоменко, который 
утверждает, что результаты этих праймериз 
будем учитывать и мы. Наши действия? Не 
надо просто реагировать на это, откликать-
ся, как сделали это, например,  в Севасто-
польском горкоме, опубликовав на своем 
замечательном канале в соцсетях не менее 
замечательные картинки, посвященные 
праймериз «Единой России». На мой взгляд, 
это ошибка – не надо откликаться вообще 
на мероприятия сторонних партий. А так 
мне очень симпатично то, что делает Сева-
стопольский горком в соцсетях, нравится и 
медиа продукция, которую там выпускают. 

Что же касается ЛДПР, то «жириновцы» 
попросту украли у нас идею единых дней 
Всероссийского приёма. В АПМ они, мол, 
и за честную зарплату, как позиционируют 
себя, и за то, чтобы порядок был на земле, 
и против борщевика, против мародёрства. 
Некоторую повестку они, конечно, «призем-
ляют», но своего «лица» у ЛДПР как не было, 
так и нет – они и всюду, и нигде. 

Пытался я разобраться и с агитацией 
«Новых людей» – что же в них такого, 
особенного? Посмотрите на их агитацию – 
она, вообще, ни о чём. Обновим, например, 
Хабаровск – ну, и что: обновили. А дальше-
то что делать? Или, к примеру, «если вы стол-
кнулись с проблемой, то звоните» или же – 
«защитим экологию». Другими словами, 
ничего серьёзного нет. Правда, обратите 
внимание на их плакаты к 1 мая. Эта партия 
стала понемногу осваивать либеральную и 
даже либертарианскую стратегию – декла-

рируют, например, необходимость борьбы 
с домашним насилием. Видимо, «Новые 
люди» пытаются закрепить за собой проза-
падный, «либеральный» электорат. 

А если говорить о «Справедливой Рос-
сии», то она пошла по пути проведения 
собственных праймериз – повторения 
того, что есть уже у ее «старшей се-
стры»  – «Единой России». Нечто подобное, 
кстати, можно использовать и у нас – тот 
же, например, флэш-моб при подходе. По-
скольку женщины в нашей фракции гораздо 
красивее, чем в «Справедливой России». 

В завершении же своего выступления 
хотелось бы еще раз напомнить участникам 
нашего семинара, что у нас есть все не-
обходимое для успеха на предстоящих 
выборах: идеологически выверенная 
избирательная программа, все  необ-
ходимые технологии, блестящие аги-
тационные наработки, которые вполне 
можно использовать. 

Словом, Победа будет за нами, за 
КПРФ! 

Г.А. Зюганов: Спасибо, Сергей Павлович. 
Много интересного и полезного.

На что хотел бы обратить внимание? По-
казывал он Правительство, с 1991 года 
было 17 правительств, начиная с Силаева. 
Первые три правительства демонтировали 
страну, продавали, уничтожали и ликвидиро-
вали. Дело дошло от расстрела парламента 
до дефолта. Мы с Ельциным после расстрела 
не разговаривали. В одном подъезде жили 
и регулярно общались, а тут, в том числе и 
у нас во дворе бой был, одни пришли с ним 
расправляться, вторые с нами. Погиб кон-
сьерж, к несчастью, тогда. Но после дефолта 
звонит и, даже не поздоровавшись, говорит: 
что будем делать, Вы Москву хорошо знае-
те? Я говорю: если ещё промедлим сутки, у 
нас гражданка будет гарантирована. 

В Москве 400 тыс. молодых людей ока-
зались без работы. На улице, на Проспекте 
комсомольцев, выстроилась очередь на 3 
квартала в ботинках по 100 долларов, в 
костюмах по 500, все разорённые. Я подъ-
ехал и говорю: ну, что, мужики, вы же новый 
класс, наверное, стоите, чтобы посмотреть 
очередной музиц? Нет, говорят, на биржу 
труда, и не можем ни копейки взять свои же, 
которые держали. Все банки рухнули. Тогда 
мы впервые формировали правительство 
Примакова – Маслюкова, и мы отвечали 
за это. Мы голосовали за то правительство, 
мы голосовали за бюджет, который приняли 
только в мае. Мы наметили 4 чрезвычай-
ные меры, мы каждый день собирались, 
расписывали, баррель нефти стоил 12-14 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ



97

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

долларов до конца года, золотовалютных 
резервов было меньше 8 млрд. Нечем было 
платить пенсии и стипендии в сентябре ме-
сяце. Ситуация была просто жуткая, аховая.

Мы напечатали много денег, мы запретили 
переводить валюту за кордон, поднимать 
цены на бензин и солярку, и мы дали много 
денег под производство, под конкретную 
программу лично ответственной четвёрке – 
директор, главный инженер, главный технолог 
и начальник производства. Контролировали 
каждые 3-4 дня. Если бы это ушло на биржу, 
этот вал денег смел бы все на свете и пара-
лизовал. Тогда строгая дисциплина и ответ-
ственность, умение управлять решили судьбу. 
Мотор промышленности заработал, она дала 
плюс 24%. Ельцин и либеральное окружение 
испугались, после этого выгнали Примакова. 
Я, Харитонов и Рыжков к нему приехали на-
кануне, сказали: вот Абрамович и иже с ним 
подготовили отставку, и завтра Вас приглаша-
ем в Думу, согласитесь выступить, Вы получите 
450 голосов, полную поддержку. Он сказал: 
это идти на личный конфликт с Ельциным, это 
очередная драка, я к этому не готов.

И дальше началось всё сначала, но это 
был последний рубеж, после которого мы 
объявили импичмент, и Ельцин вынужден 

был уйти. Дальше 2 человека были по 2 
срока – Путин и Медведев, и второй срок 
получил Мишустин. Поэтому за последние 
15 лет прямую ответственность за финан-
сово-экономический курс и всё остальное 
они несут. Это надо спокойно объяснять 
и деловым кругам, и руководителям, и 
гражданам, что пора брать лево руля, про-
должать старую политику невозможно, она 
тоже ведёт к деградации и проблемам. Она 
и привела к войне, которую мы сегодня 
переживаем. Это надо делать грамотно, 
профессионально, с полным пониманием.

Драпировка. С Мавзолея сняли две стен-
ки, оставили только фасадную, не хватило 
им до конца мужества, но, я думаю, дожмём. 
Надо нажимать активнее. И обратите вни-
мание – 8 сентября выборы, это день Кули-
ковской битвы, накануне Дмитрий Донской 
стоял над кручей в Коломне и молился, ему 
было 29 лет. Он впервые собрал войско 
для того, чтобы освободить Русь, привёл 
его разрозненное, ушли едиными, заложив 
основы централизованного государства, за 
что ему история воздаёт и ставит памятник. 
8-го наша Куликовская битва должна резко 
укрепить позиции трудового народа. Эта 
ответственность лежит на каждом из нас.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК КПРФ, 
первый заместитель 

руководителя фракции КПРФ 
в Госдуме ФС РФ:

«О РабОте деПутатсКОй 
ПаРтийнОй веРтиКали в 

сОвРеменных услОвиЯх»

Уважаемые коллеги, друзья, товарищи! 
Уже большую часть, в том числе, той дея-
тельности, которой занимаюсь я, осветили 
мои коллеги, но, тем не менее, я 
с некоторыми оценками хочу не 
согласиться.

Первое. Не согласен со слайдом 
Сергея Павловича о том, что за 
нас голосуют малообеспеченные 
и без высшего образования. С 
моей точки зрения, это заблужде-
ние. Как правило, такая категория 
на выборы не ходит, Сергей Пав-
лович. Я вам докладываю. У вас 
было написано на слайде.

С.П. Обухов: Среди малообе-
спеченных.

Н.В. Коломейцев: Поэтому, уважаемые 
коллеги, с моей точки зрения, из тех слай-
дов, которые были, лично у меня вызвало 
серьёзную такую резь 50 процентов за-
крытых участков. Вот это базовый вопрос в 
условиях, когда идёт рисование на выборах. 
Я вам специально сегодня обновил и сбро-
сил в группу руководителей фракций 15 
законов по ужесточению избирательного 
законодательства и 50 законов по ужесто-
чению работы в сетях.

С моей точки зрения, я согласен с вами, 
Сергей Павлович в том, что власть и Управ-
ление внутренней политики не даст нам 
ничего, если мы не предпримем серьёзных 

ДОКЛАД 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА
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мер. Они через запреты массовых меро-
приятий убрали нас с улиц. Сегодня любой 
пикет – штраф административный или 
арест. Поэтому нам не надо думать, что нас 
кто-то отпустит. У власти сегодня по большей 
части праволибералы, начиная с управле-
ния внутренней политики, заканчивая Цен-
тральным Банком, правительством и все 
другие. Поэтому, моя точка зрения, Геннадий 
Андреевич, необходимо подготовить доку-
менты, на следующей встрече необходимо 
перед Президентом этот вопрос ставить 
ребром. Потому что ДЭГ 8,8 миллионов и 
2,4 процента, которые они нам оставляют 
там, это может быть тем, куда они нас метят, 
а там серьёзные регионы.

В Москве скоро выборы будут, а там ДЭГ. 
Участки реальные убирают, а ДЭГ оставляют, 
потому что ДЭГ – это неконтролируемая си-
туация, а просто электронное голосование. 

Второй момент. С моей точки зрения нам 
там, где есть фракции, надо понять, что мы 
на переднем крае. И если мы обостряем, 
двойственность власти лишний раз просве-
тило выступление Парфёнова по Ильину. Вы 
же видели, как они. То они против фашизма, 
а человек, который во время войны препо-
давал в Берлинском университете, является 
в принципе адептом русского фашизма. 
Как взвились, вы видели, как в Президи-
уме Госдумы подпрыгивали. Поэтому надо 
понимать, что эти люди в принципе, они 
нас ненавидят лютой ненавистью и с удо-
вольствием всех бы нас посадили в лучшем 
случае в тюрьму по большей части.

Поэтому нам надо во время своей отчет-
но-выборной кампании более ответственно 
подходить к выбору первых секретарей от 
первички до региональных отделений. Если 
мы не возымеем призыв лидера партии и 
заместителя руководителя о необходимости 
удвоения, утроения рядов, нам будет сложно 
отстаивать свои позиции. Потому что «Еди-
ная Россия» – это же флюгер. Нам нельзя, 
они под любое мероприятие массовку со-
бирают и наши лозунги все перехватывают, 
особенно патриотические и те, что связаны 
с Великой Отечественной войной и основ-
ными нашими датами.

Кроме того, с моей точки зрения, нам надо 
пропагандировать наработанное партией 
законодательство к нашим предвыборным 
программам. Я вам просто слайды сброшу, 
чтобы не засорять, вы их уже слишком 
много увидели.

Поэтому проводите круглые столы. Вы 
думаете, Владимир Иванович, проводя по 
два круглых стола или парламентских слу-
шаний в месяц, это непросто – собрать со 
всей России полный зал и самое главное, 

подготовить содержательную дискуссию, 
это очень непросто.

В большом зале было пиар-мероприятие 
по поводу якобы прогрессивной шкалы на-
логообложения. Мы закон о прогрессивной 
шкале вносили шесть раз, шесть вариан-
тов, причём два из них с привлечением 
экспертно-аналитических работ и Финан-
сового университета, и Плехановского 
университета.

Но сегодня же они выдают не то, что мы 
поднимали эту тему, они выдают, что, якобы, 
предприниматели подняли вопрос. Кроме 
нас, кстати говоря, «Справедливая Рос-
сия», ЛДПР, переделав наши законы, тоже 
вносили по столько же. Но они это делают 
для того, чтобы перенести рассмотрение 
наших законов.

Мы шесть раз вносили закон о национа-
лизации. Причём, опять же, два последних 
вносили с использованием рекоменда-
ций учёных по экспертно-аналитическим 
управлениям. 

Мы и единственные, кто выступал против 
вступления в ВТО. В Конституционный Суд 
дважды 117 депутатов делали обращение. 
Но нам Конституционный Суд даже не отве-
тил, 49 тысяч страниц были не переведены 
на русский язык, но из ВТО-то мы пока не 
вышли.

Нами внесены в 2022 году законы о вы-
ходе из ВТО, из ВОЗ, из Мирового банка, 
из МВФ, но мы же там есть. Но у нас есть 
отрицательное заключение Мишустина о 
том, что они против выхода.

И самое главное. Возьмите, почитайте 
выступление господина Силуанова 19 
апреля по ВКС на заседании МВФ. Прези-
дент говорит о переходе в национальные 
валюты, а Силуанов выступает за возврат 
к глобализации. Вот в этом и выражается 
двойственность, потому что с моей точки 
зрения, правительство носит классовый 
характер, оно по-прежнему отстаивает ин-
тересы крупного капитала. 

Несколько цифр. Нам говорят, что у нас 
уменьшается число бедных (не мои данные, 
данные РБК). 50 миллионов россиян имеют 
кредиты, из которых 28 процентов имеет 
три кредита, а 8,6 процента имеют 5 креди-
тов. 8 миллионов наших сограждан имеют 
кредиты микрофинансовых организаций. 
Кому не понятно, что ММСФО – это дно, это 
люди уже идут от полной безысходности и 
большую часть кредитов те, кто имеет по 
три, я уверен, вернуть не смогут. Вот это 
реальная характеристика. 

За прошлый год кредиты увеличились на 
6,4 триллионов, из которых 4,5 триллио-
на – это граждане, имеющие ипотеку. Это 
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ДОКЛАД 

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА

о чём говорит? О том, что народ загнали в 
кредитную кабалу – это западный метод 
удерживания общества. 

Параллельно, на войне не только с крас-
ными шевронами. Я бываю там, могу вам 
сказать, что там есть и крайне правые, есть 
и в принципе махновские подразделения, 
коими я считаю подразделение так называ-
емое «Барсы», половина из них. Потому что 
это люди, которые в принципе, находятся 
при фронте, получат статус участников СВО, 
но в боевых действиях они не участвуют и 
нашими сторонниками многие из них, к со-
жалению, не являются.

Поэтому нам с вами необходимо кроме 
увеличения численности. Здесь Дмитрий 
Григорьевич вам показал только часть 
наработок Центрального Комитета и руко-
водства партии, которые в системе где-то 
раз в полгода, раз в квартал обязательно 
идут большими тиражами. Но я знаю, что 
значительная часть даже коммунистов не 
со всеми материалами знакомится. Это 
можно судить и по, с моей точки зрения, 
неудовлетворительной подписке на газеты 
«Правда» и «Советская Россия».

Нам рассказывают, что это прошлый 
век, ничего подобного. Сейчас выключили 
свет, и кроме печати ничего не останется, 
поэтому нам надо этим заниматься. Чем 
дальше от столиц, тем больше люди читают 
печатный материал. 

И, конечно же, нам надо использовать 
все методы, которые дает вам присутствие 
и в законодательных собраниях краёв и 
областей, и в городских думах. И самое 
главное, статус депутата во время запретов 
массовых мероприятий на организацию 
встреч с избирателями. Именно это станет 
тем ручейком, который будет размывать 
препятствия, которые строит нам власть в 
части общения с людьми.

И, конечно же, я убеждён, что наши фрак-
ции обязаны стимулировать рассмотрение 
наших законов на круглых столах в ваших 
территориях для пропаганды наработанных 
материалов. Потому что провели прекрас-
ный круглый стол по Трудовому кодексу, до 
этого по Избирательному кодексу. Подними-
те руку, кто провёл у себя в регионе в части 
ознакомления с этими законодательными 
актами и информационному поводу. Вы 
вправе использовать все эти документы, 
которые мы внесли, они обязательно пере-
сылаются потом в территории. Скажем, 
Избирательный кодекс – это обязательно 
субъекты должны рассматривать, Трудовой 
кодекс – обязательно должны рассма-
тривать, национализацию – обязательно 
должны рассматривать.

Кстати говоря, обратите внимание, шесть 
законов не приняли, но сегодня то, что 
национализируют у уехавших олигархов 
оборонную промышленность, делают по 
нашим предложениям, которые были в на-
шем законе по приватизации. В части при-
нятия решений законодательных собраний, 
городских дум по градообразующим пред-
приятиям, в части приватизации.

И, конечно же, в завершение, хотел всем 
вам пожелать укреплять наше партийное 
братство. Вы видите, что в том числе, ограни-
чения по избирательному законодательству. 
Сегодня резко ограничивается возможность 
присутствия соседей, то, что мы раньше 
делали с большим успехом. Но, в части пред-
ставителей СМИ, с моей точки зрения, если 
мы заранее подумаем, Дмитрий Георгиевич, 
чтобы они были сейчас без зарплаты, на 
договор устроены в «Правду», «Советскую 
Россию», сейчас такой порядок, тогда мы 
можем увеличить. Но, конечно, для этого 
нужны, как говорит Геннадий Андреевич, 
штыки в окопах. А это, прежде всего члены 
партии, потому что много раз убеждался, 
что если контролирует член партии – один 
результат, если контролирует сторонник – 
другой, если просто пришлый… Поэтому 
всем необходимо постараться заменить 
членов комиссий с решающим голосом на 
наших убеждённых коммунистов. Потому 
что мы проводили эксперимент, досрочное 
голосование трёхдневное – это тоже, как и 
ДЭГ элемент рисования, чистый. Мы много 
раз делали росписи, бросали бюллетени, но 
ни в одном сейф-пакете ни одного бюллете-
ня после этого не наблюдали.

Поэтому всем вам успехов, плодотворно-
го проведения отчетно-выборной кампании 
и более активной подготовки к избиратель-
ным кампаниям в 20 регионах.

Г.А. Зюганов: Николай Васильевич, спа-
сибо, молодцом!

Прокомментирую два тезиса. Убрали с 
улиц. Вот у нас у Думы Фёдорова, видимо, 
платят, стоит постоянно с его флагом, то 
против нас, то персонально против кого-то, 
и никто её не выгоняет, стоит круглые сутки, 
на праздники стоит. И мы имеем полное 
право так везде стоять, где посчитаем 
нужным. Вот нам надо отработать целый 
ряд операций, когда мы в один день мо-
жем выйти от Камчатки до Калининграда, 
с одним лозунгом, с пикетом 3 человека. 
Не могут три, по одному через 10 метров. 
Мы должны отработать, но улицу не имеем 
права никаким образом отдавать. Почему? 
Потому, что, если посмотрите на нынешний 
состав правительства, это коалиционное 
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правительство, где ЛДПР представляет 
Дегтярёв, и я не удивлюсь, что его завтра 
изберут лидером ЛДПР, где 5 членов высше-
го национального совета «Единой России», 
и где олигархов представляет Силуанов. 
Трёхпартийное, коалиционное типичное 
буржуазное правительство. 

Что касается нас, нам ни разу официально 
до конца не разрешили и в Москве ничего 
проводить, ссылаются на что угодно. Мы 
провели День космонавтики, большая ма-
нифестация, Ленинский день – многотысяч-
ная манифестация, 1 Мая – многотысячная 
манифестация, 9 мая – многотысячная 
манифестация на Красной площади, и День 
пионерии – пятитысячная манифестация на 
Красной площади. Пишем, подписываем, 
отказывают, мы им говорим, можете вызы-
вать ОМОН, кого угодно, это национальные 
праздники, и вы не можете нам запретить. 
Они крутятся, ну, вы уходите, туда, сюда и 
т.д. Вот сидит Фишман Володя, его там пы-
тались запретить, мы телеграмму отбили, 
немедленно отреагировали, он ко мне даже 
при инаугурации Путина подошёл, объяснял 
всё. Реагируйте быстро, улицу мы не можем 
никому отдать, и мы должны наращивать 
там влияние и давление. Это абсолютно 
принципиальный вопрос. Обязаны. Будут 
арестовывать, пусть, будем сопротивляться, 
судиться и т.д., но мы не можем её отдавать. 
Тем более, есть даты соответствующие. 

Что касается в целом ситуации. Депутат-
ская вертикаль выстроена, но надо приспо-
собиться. Теперь даже Володин, понимая 

влияние Думы, она министров, замов на-
значает, она вызывает, он их воспитывает и 
прочее, но он подключает все парламенты, 
всех руководителей заксобраний. Мы с вами 
тоже используем эту форму. Молодец Афо-
нин, Новиков, отработали, партсобрания и 
прочее. Нам надо дальше углублять этот про-
цесс с точки зрения протестных мероприятий.

В.И. Кашин: Геннадий Андреевич, репли-
ка. Уважаемые товарищи, я думаю, конечно, 
вопрос-то есть, и Николай Васильевич в 
основном этот тезис бросил, что тяжело 
проводить уличные мероприятия. Но хочу 
сказать, мы за два года 27 мероприятий 
только всероссийских провели, 27! За 5 
месяцев – 9! Кто ушёл с улицы-то? Если по-
смотреть на Ставрополье, он 9 мая проехал 
огромными автопробегами 10 тысяч ки-
лометров, везде митинги провёл. Мамаев 
сидит, 3 тысячи вывел 9 мая. Посмотрите, 
что сделали, допустим, воронежцы в период 
9 мая по всему городу. Или Сталинград. За-
чем вешать лапшу на уши-то себе?! 

Г.А. Зюганов: Владимир Иванович, ни-
кто не обвиняет, в принципе, правильно он 
говорит, нам надо активнее улицы исполь-
зовать. Надо миллионы выводить.

В.И. Кашин: Я и говорю, правильно, но не 
для красного словца это надо говорить. Они 
сами работают хорошо. Ладно, Николай, 
сказали факты.

Г.А. Зюганов: Дело не в этом, факты фак-
тами, а массового движения протестного на 
улице сейчас нет, это очевидно.
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Добрый день, уважаемые товарищи!
Хотел бы в самом начале сказать, что 

изменений в избирательном законода-
тельстве за прошедшее время, с тех пор, 
как мы с вами встречались, произошло 
не очень много, но одно из самых главных 
изменений, о многих, кстати, уже было 
сказано, предыдущие товарищи, выступа-
ющие говорили об этом, но хотел сказать 
о том, что одно из главных – это лишение 

фактически пассивного избирательного 
права иностранных агентов, т.е. тех граж-
дан, которым было «присвоено» в кавычках 
это звание.

Что касается вообще иностранных аген-
тов, то хотел напомнить, что регулирует 
эту сферу Федеральный закон о контроле 
за деятельностью лиц, находящихся под 
иностранным влиянием, от 14 июля 2022 
года. Уполномоченной организацией, ко-
торая решает, кто является иностранным 
агентом, кто не является иностранным 
агентом, кто ведёт соответствующий ре-
естр иностранных агентов, является Ми-
нистерство юстиции Российской Федера-
ции. Так вот, под иностранным влиянием, 
хотел вам выдержку из закона привести, 
под иностранным влиянием понимается 
предоставление иностранным источником 
лицу поддержки и/или оказания воз-
действия на лицо, в том числе путём при-
нуждения, убеждения и иным способом. 
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Вот такая расширительная трактовка, вот 
любым способом, если Минюст посчитает, 
что на кого-то оказали влияние, значит, 
он иностранный агент. Под поддержкой 
понимается предоставление лицу ино-
странным источником денежных средств 
и иного имущества, а также оказание лицу 
иностранным источником организаци-
онно-методической, научно-технической 
помощи и помощи в иных формах. 
В общем, мы с вами понимаем, что 
посмотрел иностранный мультик 
«Том и Джерри», могут тоже посчи-
тать, что на вас оказано влияние. То 
есть, формулировки максимально 
расплывчатые. Поэтому будьте вни-
мательны и будьте осторожными с 
этой точки зрения. 

Прошедшая президентская из-
бирательная кампания показала, 
что, в принципе, те формы оказания 
влияния на результат продолжают 
совершенствоваться со стороны 
«Единой России», со стороны власти. Мы на 
этом неоднократно делали акценты, прежде 
всего, трёхдневное голосование, дистанци-
онное электронное голосование. Кстати, что 
касается предстоящих выборов в сентябре, 
то регионы, в которых будет проводиться 
дистанционное электронное голосование, 
пока не определены, и в ближайшее время, 
видимо, Центральная избирательная ко-
миссия издаст соответствующее решение. 
Но таких регионов уже достаточно много, 
более 30-ти, которые подали, по крайней 
мере, заявления.

Хотел также сосредоточить ваше внима-
ние на Трудовом кодексе, проекте Трудового 
кодекса. 16 мая, как уже было сказано, про-
шёл круглый стол, где учёные, руководители 
профсоюзов, руководители партии, активы 
трудовых коллективов собрались и обсуди-
ли проект Трудового кодекса, который мы 
подготовили. По объёму могу сказать, что 
это за документ. Это 762 страницы, 636 ста-
тей, 110 глав. То есть, это такой достаточно 
серьёзный и объёмный документ.

Хотел бы сконцентрировать внимание на 
некоторых пунктах очень важных, которые 
вносят инновации в этом Трудовом кодексе. 
В соответствии с законопроектом право на 
пенсию по старости имеют граждане: муж-
чины – 60 лет, женщины – 55 лет. Об этом 
тоже было сказано, это является одним из 
основных пунктов нашей партийной Про-
граммы. Есть льготные категории, которые 
имеют право на досрочную пенсию. Во-
обще, что касается целеполагания этого 
законопроекта, т.е. зачем мы это делали, 
один из главных тезисов заключается в 

том, что нам необходимо решать проблему 
с демографией. На сегодняшний день у нас 
в России коэффициент рождаемости со-
ставляет за 2023 год 1,3-1,4, т.е. 1,3-1,4 ре-
бёнка в среднем на одну женщину. Для того, 
чтобы сохранялась популяция населения 
в какой-либо стране, необходимо, чтобы 
было 2,1 ребёнка на одну женщину. Но этого 
мало, при выступлении Мишустина, когда он 

говорил о программе своего правительства 
при назначении в Государственной Думе.

Г.А. Зюганов: Георгий, чтобы сохранилась 
популяция, а чтобы страна сохранилась, 
надо три раза рожать минимум. Вон Маша 
согласна с этим, правда, Маша? Двоих 
родила, давай, третьего соображай. (Смех 
в зале).

Г.П. Камнев: Да, тут помощников в зале, 
видимо, много.

Уважаемые товарищи, что касается до-
клада Мишустина. Так вот, он говорил о том, 
что правительство собирается к 2030 году, 
а план у них, понятно, до 2030 года, когда 
состоятся следующие президентские выбо-
ры, достичь показателя в 1,8 рождаемости. 
То есть, по сути, правительство уже запро-
граммировало снижение населения нашей 
страны. Мы с таким, конечно, согласиться 
не можем, как так, надо хотя бы показатели 
ставить нормальные. Поэтому одна из задач 
этого Трудового кодекса – это как раз по-
вышение уровня рождаемости.

Законопроектом предусматривается, что 
нормальная продолжительность рабочего 
времени не может превышать 30 часов в 
неделю и 6 часов в день. Вот по этому пово-
ду тоже были дискуссии, на этот счёт сейчас 
такая обстановка у нас непростая, поэтому 
снижать в условиях дефицита рабочих рук, 
в общем-то, не очень вроде как логично. 
Вместе с тем, есть исследования на эту 
тему, что, если человек работает 6 часов в 
день и остальное время он посвящает от-
дыху, то его эффективность растёт. И если 
говорить о том, как нам закрыть дефицит 
рабочих рук, то есть два пути. Первый – это 
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интенсификация работы, т.е. то, чем сегод-
ня занимаются олигархи, они заставляют 
людей больше работать. И второй путь – это 
с применением современных технологий, 
программного обеспечения, роботизации 
производства и т.д., и т.п. увеличить эффек-
тивность труда. Мы как раз предлагаем за-
няться именно этим. Для этого необходимо 
создать специальный фонд, который будет 
финансировать повышение эффективности 
труда. Вообще, я хотел сказать о том, что 
и в 1917 году, когда было принято реше-
ние Советской властью об установлении 
восьмичасового рабочего дня, тоже были 
большие дискуссии, особенно в период 
Временного правительства, тогда тоже 
буржуи собирали целые митинги, целые 
съезды, и говорили о том, что такого сейчас 
делать нельзя, это плохо повлияет. А тогда, 
могу напомнить, трудовой день составлял, 
по законодательству Российской империи, 
не более 11,5 часов, т.е. практически 12 
часов люди работали. Но, тем не менее, 
Советская власть пришла и установила 
восьмичасовой рабочий день. Сегодня 
нужно идти дальше, и мы полагаем, что это 
установление 30-часовой рабочей недели 
будет способствовать повышению эффек-
тивности труда. 

В целях повышения социальной поддерж-
ки женщин, воспитывающих детей до трёх 
лет без официального трудоустройства, 
предлагается установить выплаты не ме-
нее минимального размера оплаты труда. 
Данная мера позволит обеспечить мате-
риальную стабильность семей. Кроме того, 
предлагается рассмотреть возможность 
оформления матерей в многодетных се-
мьях по трудовому договору с Социальным 
фондом России до достижения младшим 
ребёнком 18-летнего возраста. Кстати, 
это предложение от многодетных семей, 
которые также участвовали, у кого по 5, 6, 
7 детей. Этот вопрос также актуален. Такое 
трудовое соглашение должно включать в 
себя как обязанности по уходу за ребёнком, 
так и права на социальные гарантии, вклю-
чая пенсионное обеспечение.

Важно отметить, что такие правоотноше-
ния должны учитываться при расчёте трудо-
вого стажа и назначении пенсии матерям. 
Исходя из того, что, по статистике, наиболее 
высокий уровень безработицы среди мо-
лодёжи до 25 лет, это более 25% от числа 
всех безработных, вводится обязательная 
норма для работодателя по приёму граж-
дан, которые впервые трудоустраиваются 
на работу. То есть, фактически это закон о 
первом рабочем месте. Мы полагаем, что 
такое первое рабочее место должно быть 

гарантировано. Так вот, в организации, где 
более ста работников, предлагается ввести 
квоту – от 2 до 4%, от 35 до 100 работни-
ков – 3%.

В Трудовой кодекс возращено понятие 
минимального размера оплаты труда. Мы 
предлагаем установить минимальный 
размер оплаты труда – не менее 35 тысяч 
рублей, так как это заявлялось в программе 
нашего кандидата в президенты. К этому 
предлагается обязательная ежегодная ин-
дексация в размере инфляции плюс один 
процент, что позволит реально увеличить 
заработные платы. А сейчас, как мы все с 
вами знаем, уже девятый год идёт реальное 
снижение доходов населения. По цифрам 
вроде бы рост, но реальное снижение 
происходит потому, что инфляция выше, 
чем рост заработных плат. Вместо ликви-
дированных в 2011 году единых тарифных 
сеток предлагается ввести единую систему 
оплаты труда. Тарифная ставка первого раз-
ряда должна быть не ниже величины МРОТ, 
т.е. заработная плата, по сути, и ставка не 
менее 35 тысяч рублей.

Профсоюзные организации совместно 
с работодателем разрабатывают единую 
систему оплаты труда, положения которой 
должны быть закреплены в трудовом до-
говоре. Предлагается увеличить права 
профсоюзов, сегодня одна из целей дей-
ствующего Трудового кодекса, когда его 
принимали, это как раз снижение роли 
профсоюзов в защите трудовых прав. Так 
вот, у нас тоже много предложений, они 
важные, но хотел бы сказать о том, что 
работодатели обязаны вести переговоры 
со всеми профсоюзными организациями, 
которые созданы на данном предприятии, 
в которых состоит не менее 10% работни-
ков, а также может действовать несколько 
коллективных трудовых договоров, в кото-
рых принимают участие все профсоюзы, 
действующие на предприятии. А также 
мы предлагаем ограничить премиальную 
часть заработной платы. Сегодня, как нам 
хорошо известно, работодатель очень 
часто пользуется и даже злоупотребляет 
этим, когда в структуре заработной платы 
премиальная часть составляет, например, 
половину или существенную часть. И вот, 
захотел работодатель, выплатил, не захо-
тел, не выплатил. Это по его усмотрению. 
Мы полагаем, что такого произвола быть не 
должно, поэтому не более 80% в структуре 
заработной платы. Не более 20% должны 
составлять премии. 

Законопроектом предлагается введение 
сдельной системы оплаты труда и опреде-
ление расценок предельной оплаты труда, 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ



103

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

ДОКЛАД 

Г.П. КАМНЕВА

учитывая, в частности, советский опыт. Для 
обеспечения социальной защиты работни-
ков в случае простоя, связанного с обсто-
ятельствами, не зависящими от их воли и 
желания, предусматривается обязательное 
обеспечение оплаты простоя в размере 
100% от средней заработной платы работ-
ника. Сегодня только две трети. 

Расширяются гарантии работников при 
ликвидации организации, сокращении 
численности или штата работников органи-
зации. Определение порядка применения 
Трудового законодательства по аналогии 
в целях минимизации негативных по-
следствий, возможных пробелов в законе 
ввиду отсутствия в действующем трудовом 
законодательстве норм, регламентирующих 
применение аналогий права и законов в 
трудовых правоотношениях. Важнейшим 
фактом, учтённым в законопроекте, явля-
ется необходимость чёткого обозначения 
принципа толкования всех неразрешимых 
противоречий, неясностей нормативно-
правовых актов о труде, локальных норма-
тивных актов, договорных индивидуальных 
актов в пользу работника. То есть, если есть 
что-то непонятное, действуй в пользу работ-
ника, и дальше уже можешь разбираться.

В Трудовой кодекс включён правовой 
статус безработного, прописаны права и 
гарантии безработного, в частности, без-
работные имеют право на государственную 
поддержку в период поиска работы, вклю-
чая получение пособия по безработице, дру-
гих социальных выплат, предусмотренных 
законодательством. Государство обязуется 
обеспечить осуществление прав безра-
ботных на профессиональную подготовку, 
переподготовку, повышение квалификации 
для повышения конкурентоспособности на 
рынке труда.

Определены особенности регулирования 
труда осужденных лиц и освобождённых из 
мест лишения свободы. Установлены осо-
бенности регулирования труда работников, 
занятых на работах с вредными и опасными 
условиями труда. 

Для эффективного разрешения трудовых 
споров и соблюдения принципа социально-
го партнёрства в трудовых отношениях за-
конопроектом предусматривается создание 
специализированных трудовых судов. По 
этому поводу тоже есть дискуссия, но мы 
всё-таки настаиваем на том, чтобы такие 
суды были созданы. В чем суть трудовых 
судов? Профессиональный судья, ответ-
ственный за независимое, беспристраст-
ное разрешение трудовых споров и два 
заседателя, один из которых представляет 
интересы объединения работодателей, дру-

гой – интересы объединения работников. 
Сейчас трудовые споры рассматривают 
суды общей юрисдикции, и работа судов 
общей юрисдикции основана на принципе 
соревновательности сторон, когда главное 
для суда – это в итоге решить, какая из сто-
рон была более убедительной и представи-
ла наиболее убедительные доказательства. 
Хочу напомнить, что в советское время был 
совсем другой принцип гражданского судо-
производства, и принцип этот заключался в 
нахождении справедливого решения у суда. 
Это, между прочим, принципиальная раз-
ница. А сейчас – вот вам равные права и, 
пожалуйста, боритесь. Но, если можно срав-
нить, например, так, приглашают провести 
шахматную партию только начинающего 
какого-то игрока и какого-то серьёзного 
международного гроссмейстера, у которого 
есть целый пул советников и т.д. Но, говорят, 
мы вам создадим равные условия, вот вам 
одинаковое освещение, одинаковые стака-
ны с водой поставим, кресла вам одинако-
вые, боритесь. Понятно, кто победит в такой 
игре и понятно, что крупные работодатели 
нанимают очень серьёзных юристов, ад-
вокатов, которые борются с работником, у 
которого нарушены его права. Понятно, что 
он таких специалистов привлечь не может. 
Поэтому мы полагаем, что такого быть не 
должно, должен быть специализированный 
суд, задача которого – не на основе того, 
кто представит лучшие доказательства, при-
мет решение, а докопаться до сути и принять 
справедливое решение.

Также вводится единая государственная 
информационная система учета несчастных 
случаев на производстве и устанавливается 
новый нерабочий праздничный день – 7 
ноября, день Великой Октябрьской социа-
листической революции. 

В завершение хотел бы отметить, что мы 
после круглого стола дорабатываем наш 
проект Трудового кодекса, он будет вы-
слан во все региональные организации, 
желающие принять участие в дальнейшей 
доработке, пожалуйста, сообщите об этом 
мне в сети ВКонтакте, просто напишите об 
этом, и мы вас также пригласим в рабочую 
группу для доработки этого проекта. После 
этого предлагаем обсудить этот проект Тру-
дового кодекса в трудовых коллективах с 
профсоюзами и с активистами в этой сфере.

Г.А. Зюганов: Георгий Петрович, спасибо, 
содержательно. Вообще, и Афонин, и Но-
виков, вы плотно поработали с кодексом. 
Синельщикова и его группу надо поблагода-
рить за избирателей, интересно работают, 
но строго надо график соблюдать.
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В.А. ЦАРИХИН, 
секретарь ЦК КПРФ:

«РОст РЯдОв и дальнейшее 
сОвеРшенствОвание метОдОв 
РабОты ПаРтийных Отделений 

в сОвРеменных услОвиЯх»

Уважаемые товарищи, сегодня не в од-
ном выступлении, а в ряде звучала крас-
ной линией необходимость роста рядов, 
укрепление рядов, потому что, что это для 
нас такое? Это способность и возмож-
ность не только укрепить свою позицию в 
народе, не только довести до как можно 

большего числа людей позицию партии, 
но и сформировать тот мощный пул еди-
номышленников, который, действительно, 
способен изменить ситуацию в стране. 
И отсюда от нас требуется максимально 
кропотливая работа с коммунистами, с 
первичными отделениями, с местными, 
конечно же, на уровне региональных не 
только со сторонниками, не только с чле-
нами уже здесь находящимися в партии, 
но и привлекать как можно более широ-
кие массы. 

Центральный Комитет уделяет этому 
вопросу и вопросу приёму в партию при-
стальное внимание. И как раз было при-
нято решение, в последние полтора года 
с небольшим перерывом в период пре-
зидентской кампании, приглашались на 
заседание Секретариата первые секретари 
Луганского, Пермского, Владимирского, 
Воронежского, Ленинградского, Томского 
региональных комитетов. И эта практика 
будет, безусловно, продолжена уже в бли-
жайшее время.

За последнее время отдел организа-
ционно-партийной и кадровой работы 
Центрального Комитета значительно 

усовершенствовал и углубился в тему 
ежемесячного мониторинга численности 
партийных отделений. Это дало возмож-
ность более чётко увидеть ситуацию, 
отреагировать на дисбаланс, диспропор-
цию на территориях. Однако же, с одной 
стороны, эта система помогла ряду орга-
низаций показать результаты выше, чем 
годом ранее, с другой стороны, есть от-
деления, где после введения поимённой 
отчётности темпы прироста существенно 
снизились.

Наша задача – предметно проанали-
зировать причины данных процессов 
и выявить проблемные точки, принять 
меры по оказанию необходимой помощи 
для того, чтобы прийти в положительную 
динамику, значительно более серьёзную, 
чем сейчас. 

Я хочу отдельно привлечь ваше внимание 
к графику, когда мы видим определённый 
скачок в период марта – июня, и напом-
нить, что в это время вышел программный 
документ Председателя ЦК КПРФ Геннадия 
Андреевича Зюганова «Это твоя партия», с 
которым вы все активно работали. И вот 
он результат.

После этого, когда периодика программ-
ных документов ещё снизилась, мы видим 
реакцию, там есть ещё ряд факторов, о 
них, возможно, позже, но это чётко пере-
кликается с тем, о чём говорили Николай 
Васильевич и Дмитрий Георгиевич, о работе 
с программными документами.

Также хочу остановиться на результатах 
по итогам года. В декабре 2022 года прош-
ли организационные конференции в новых 
регионах Российской Федерации, и уже к 
концу 2023 года Луганское и Запорожское 
региональные отделения серьёзно укрепи-
ли свою численность. А если мы переходим 
к регионам, которые добились серьёзного 
усиления непосредственно в 2023 году, мы 
обязаны с вами отметить Крымское реги-
ональное отделение, Чеченское, Северо-
Осетинское. Хорошие результаты показали 
Ульяновское и Оренбургское региональные 
отделения.

Здесь вопрос: как? Как отмечал Геннадий 
Андреевич Зюганов: активизация работы 
низовых звеньев партии и сегодня оста-
ётся важнейшим условием действенного 
влияния КПРФ на общественные процессы. 
От того, как развиваются, чем живут и как 
действуют наши первички, напрямую за-
висят успехи и провалы всей партии. Это 
цитата 2012 года с пленума.

А теперь конкретно о примерах от реги-
ональных секретарей, которые были на 
Секретариате, докладывали, а также из 

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ



105

Интернет-версия 
«Вестника» 
www.kprf.ru/library/org

«Вестник» подлежит тиражированию в рескомах, крайкомах, обкомах КПРФ для использования в райкомах и крупных первичных отделениях партии

ВЕСТНИК ОРГАНИЗАЦИОННО-ПАРТИЙНОЙ И КАДРОВОЙ РАБОТЫ ЦК КПРФ

ДОКЛАД 

В.А. ЦАРИХИНА

практики работы. Мы должны говорить о 
Владимирском отделении, которое напря-
мую работает со сторонниками, активно 
привлекая их в качестве кандидатов, в 
качестве наблюдателей, ведёт ежеднев-
ную работу, привлекая не только к данным 
аспектам партийной жизни, но и к протест-
ной работе, а затем вступление в партию. 
Для многих оказался этот процесс, безус-
ловно, знакомым.

Но, теперь в цифрах. 13 процентов 
приёма за тот год Владимирской регио-
нальной организации, это как раз-таки 
сторонники, которые долгий путь прошли 
через привлечение. Таким путём Петушин-
ское местное отделение увеличилось на 
четверть, 24 процента роста организации 
за счёт проходившей там муниципальной 
кампании.

Пристального внимания заслуживает 
опыт Санкт-Петербургского городско-
го отделения, когда прошла процедура 
разукрупнения первичек. Каждая пер-
вичка была закреплена за конкретной 
административной территорией города, 
получила конкретное здание от бюро и, 
соответственно, уже каждый коммунист 
первичной организации имеет конкретное 
партийное поручение, за которое отчиты-
вается перед товарищами дальше по вы-
шестоящей тенденции.

Увеличение численности первичных 
организаций за 2021-2022 годы на 14 
единиц, увеличение численности в 2021 
году – плюс 124 человека и в 2022 году, 
когда этот процесс перешёл уже в боевой 
формат, – 224, двукратное увеличение при-
ёма за счёт более конкретного подхода к 
постановке задач.

Также хотел бы обратиться к опыту 
Пермского краевого отделения, когда 
осуществляются два раза в месяц видео-
конференции с секретарями первичных 
и местных отделений по обсуждению 
текущих задач, программных докумен-
тов, приходящих из центра, а также 
практического опыта соседних террито-
рий, когда проходят регулярные отчеты 
секретарей по основным направлениям 
работы, в том числе и на данных видео-
конференциях.

И, безусловно, показательный при-
мер – Калужская организация, где каждое 
местное отделение 8-9 в среднем раз в 
год посещается секретарём региональ-
ного отделения. Одновременно с этими 
выездами осуществляются встреча с 
населением, так называемая акция 
«Красные в городе», которая вам знакома, 
осуществляется раздача агитационного 

продукта, собираются, разумеется, депу-
татские наказы. И всё это в дальнейшем 
проходит всю партийную вертикаль и 
возвращается назад к гражданам, всё 
это отражено в социальных сетях, с кон-
кретными результатами. С одной стороны, 
примеры знакомы, но, когда мы говорим 
о конкретных цифрах, где это работает, 
проще к восприятию.

Партийная дисциплина, которая тра-
диционно базируется на принципе демо-
кратического централизма, укреплении 
организационного единства, установлении 
реальных данных о численности рядов, ак-
туальна всегда.

Так, были системные работы по при-
ведению в соответствие списков ком-
мунистов, в ряде регионов численность 
снизилась. Это Московское отделение, 
Кемеровское, Тульское областные 
отделения, Краснодарское краевое, 
Тувинское республиканское. Важно про-
водить работу с активом на регулярной 
основе, выявлять причину выхода из 
партии, анализировать, исправлять. Не-
обходимо индивидуально и пристально 
рассматривать каждое персональное 
дело, а впоследствии наращивать при-
рост, наращивать крепко. Если на се-
годняшний день за четыре месяца 2024 
года приём на уровне 15 процентов у Ки-
ровского отделения, у Тувинского всего 
лишь в районе 10 и требуется доработка 
в Тульском областном,  Краснодарском 
краевом, там показатели в районе 6,5. 
Это обязывает нас ежедневно, кропот-
ливо подходить более ответственно к 
работе с первичными и местными от-
делениями. Вовлекать в жизнь, в работу 
не только изучение важных партийных 
документов (это, безусловно, важно), 
но и выходы к людям, выяснение боли, 
чаяний людей и освещение в информа-
ционном пространстве.

Власть активно использует современные 
информационные разработки и запреты 
на уличные мероприятия, сегодня об этом 
говорили. И мы используем опыт мессен-
джеров, и если ярко в 2018 году Якутия 
отметилась, сейчас многие используют эти 
механизмы работы. Но, кроме этого, есть и 
федеральный аспект. 

Мы давно говорили, но удалось реали-
зовать во время кампании мэра Москвы 
Леонида Андреевича Зюганова проект 
КПРФ-1. Это новостной агрегат и воз-
можность изучать новости из разных ис-
точников, сайтов, ВК, ТГ, Одноклассников 
в одном удобном приложении. И сейчас 
ведётся работа по расширению его гео-
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графии на всю страну. Там же и обратная 
связь, там же граждане оставляют заявки, 
обращения к депутатам, получают ответы 
и могут узнавать о наших мероприяти-
ях – календарь событий, принимать в них 
участие.

Ведётся работа над проектом «Товарищ 
наблюдатель», это комплексная работа 
из уже известных, говорил сегодня Юрий 
Вячеславович о порталах «Красный кон-
троль», с которым вы все работали на 
протяжении нескольких лет. И разработ-
ка Московского городского отделения 
тоже «Красный контроль», позволяющий 
вести взаимодействие с наблюдателями 
в супероперативном режиме в ходе дней 
голосования, получать информацию с 
участков, моментально проводить па-
раллельный подсчёт, проводить обучение 
наблюдателей.

В целом красный проект «Товарищ на-
блюдатель» должен послужить основой 
для взаимодействия на постоянной ос-
нове с молодыми людьми, которые будут 
от нас кандидатами, наблюдателями. 
Постановка перед ними задач не только 
в онлайн-формате, но и в оффлайн – при-
влечение к нашим мероприятиям должно 
стать мощным ресурсом для создания 
кадрового резерва.

Товарищи, политическая ситуация в 
России даёт основание полагать, что 
эта очерёдность пропаганды со стороны 
властей чем дальше, тем больше будет 
только нарастать. Иезуитский характер 
их ухищрений ставит целью создать 
впечатление, что власть взяла курс на 
возрождение традиционных во многом 
советских ценностей. Увы, мастерство их 
пропагандистов ложится на удобренную 
почву, хотя по существу риторика остаётся 
антисоветской и антикоммунистической. 
Разобраться в этом обмане порой не под 
силу даже думающим, образованным, по 
сути, нашим людям. Нам это лишь добав-
ляет ответственности, ведь сегодня мы как 
последний рубеж защиты интересов наро-
да. Поэтому, занимаясь организационно-
партийной работой, мы должны понимать 
значение эффективности деятельности во 
всех направлениях.

Так, Устав КПРФ, программы и про-
граммные документы партии дают основу 
для работы с партийными организациями 
и сплочением вокруг них граждан. Наша с 
вами вовлечённость в работу местных и 
первичных организаций, адаптация задач, 
поставленных руководством партии под 
конкретные запросы конкретных граждан, 
системное привлечение сторонников и, 

как следствие, укрепление рядов, это 
неотъемлемая ежедневная часть нашей 
работы.

Сегодня при выполнении задачи по на-
ращиванию рядов, чрезвычайно важна 
роль каждого коммуниста, его готовность и 
способность повести людей за собой. 

Г.А. Зюганов: Я понимаю, что у нас вну-
тренний закрытый разговор, но ещё раз 
хочу сказать, четыре организации, которые 
проверили самым щепетильным образом, 
показали, что мёртвые души или неточный 
учёт, он никому не нужен. Если вы не знаете 
наличия своей армии, если вы не понима-
ете, кто у вас в состоянии рабочем и так 
далее, вы не в состоянии решать насущные 
вопросы.

Когда приходите и говорите: у нас всё 
есть, а на самом деле не так. Это для вну-
треннего употребления, не надо на эту тему 
балагурить, надо из этого делать соответ-
ствующие выводы.

Мы как-то собрались, был такой Зино-
вьев Александр Александрович, гени-
альный философ, талантливый писатель, 
логик. Я всю ночь в Париже в гостинице 
убеждал его вернуться на Родину, он вер-
нулся, помогали ему квартиру получить. 
Он раскрыл суть западнизма, выступал 
по идеологии советизма и в принципе. 
Когда стали клевать, собрались все на-
родно-патриотические силы, без конца 
стали клевать нас, но у них это любимое 
занятие было. Он поднялся, дали ему слово 
и говорит, повёртывается, вы его знаете 
хорошо: что у тебя есть? Газета есть? – 
Нет. – Первички есть? – Нет. – Депутаты 
есть? – Нет. – Издательская деятельность 
есть? – Нет.

Следующего перебрал и говорит: да, вы 
правы, замечание можно высказывать. 
Но у вас ничего нет, а у КПРФ есть, Да, 
есть слабые звенья, есть сильные, но это 
организация, у которой есть программа, 
идеология, есть опыт, есть история, есть 
воля, есть результаты. Складывайте уси-
лия, а не зубоскальте. В этом плане по-
меньше надо зубоскалить. Но, Афонину я 
давно говорил и орговикам: вы должны 
каждый день держать на контроле эту 
сторону вопроса и комсомол. Оно вполне 
учитываемо, лучшая организация удесяте-
ряет силы. Лучше иметь 20 работающих, 
чем 150 болтающих и мёртвые души. По-
правлять надо.

Итак, коротко, Колюшин у нас главный 
представитель в ЦИКе, пожалуйста, Ев-
гений Иванович. Поаплодируем ему, он 
мужественный человек, активно работает.
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ДОКЛАД 

Е.И. КОЛЮШИНА

Е.И. КОЛЮШИН, 
член ЦК КПРФ, член ЦИК РФ:

«алгОРитмы бОРьбы 
ПРи гОлОсОвании на выбОРах  

и заКРеПлении егО 
РезультатОв»

Добрый день, уважаемые товарищи!
Выборы превратились в голосование 

по сценарию, который проходил по по-
правкам в Конституцию в 2020 году. Тогда 

неофициально и не надо было соблюдать 
ни избирательное, ни референдумное за-
конодательство.

За прошедшее время этот сценарий, в 
принципе, закреплён в избирательном 
законодательстве. Уже законом от 15 мая 
2024 года, только что оно было изменено 
в 115-й раз. 115-й закон был принят об 
изменении закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав».

Что делать в этой ситуации? Буквально 
тезисно.

Первое. Это, конечно, однозначно уча-
ствовать в выборах. У нас был небольшой 
опыт бойкотирования выборов, этот опыт 
неудачный.

Второе. На мой взгляд, нужна какая-то 
перегруппировка сил, конечно, их мало, но 
все-таки нужно, наверное, в дни голосова-
ния, не оставлять членов участковых, терри-
ториальных избирательных комиссий один на 
один. Нужно создавать такую цепочку пере-
дачи информации от участка в ТИК и дальше 
в райком, в обком, и дальше, чтобы именно 
в дни голосования все нарушения где-то 
всплывали, они показывались на сайте.

Я скажу, что Памфилова очень внима-
тельно следит за сайтом «Голоса», хотя 
это вражеская организация, но до сих 
пор даётся указание избирательным ко-
миссиям оценивать и реагировать на эти 
нарушения.

То есть, должны быть какие-то реальные 
каналы связи с конкретными людьми, что-

бы потом не говорили: пока результаты не 
определены, вы ни о чём не жаловались, а 
сейчас начали жаловаться.

Третье. На президентских выборах 
работало так называемое Информ-УИК. 
Больше 300 тысяч членов участковых из-
бирательных комиссий ножками ходили 
по домам и квартирам, это советский 
опыт, только за деньги уже теперь. Они 
получали до 30 тысяч рублей только за 
эту работу.

Среди этих 300 тысяч наших было мало, 
откровенно говоря, по разным причинам. 
Сейчас, конечно, на региональных и муни-
ципальных выборах федеральные центры 
не требуют никогда высокой явки, реги-
ональная и муниципальная власть явку 
обычно сушит. То есть Информ-УИК, кроме 
того, что он дорогой, он, видимо, не очень 
сильно будет распространён. Однако, мне 
кажется, что нужно, во-первых, нам все-
таки уже сейчас письменно обратиться 
к субъектовым комиссиям с вопросом, 
будет ли этот Информ-УИК или нет, а если 
будет, то тогда людей, именно членов 
участковых избирательных комиссий, туда 
направить.

Во-вторых, там, где не будет, а, видимо, 
официально, наверное, мало где будет, 
можно нам самим инициативу проявлять. 
Я думаю, что это надо посоветоваться 
ещё как бы нам, Геннадий Андреевич, 
и принять какое-то решение. Может 
быть, нам тоже проявить инициативу и 
объявить о том, что, да, мы тоже будем 
ходить по домам, свои члены участковых 
комиссий, мы можем даже бесплатно 
ходить. Это не агитация, формально тот 
листок, который был у обходчиков, он не 
является агитационным, но собака, как 
известно, зарыта в деталях. Когда живой 
разговор, то это, конечно, очень сильно 
повлияло на явку избирателей на пре-
зидентских выборах.

Дальше мне кажется, что нужно продол-
жать настаивать на том, что то безобразие, 
которое творится с перекладыванием 
бюллетеней в сейф-пакеты и обратно, это 
нарушение всё-таки избирательного зако-
нодательства. Закон не предусматривает 
такой процедуры, мы как-то уже с этим 
смирились. Сейф-пакеты используются 
как ящики для хранения избирательных 
бюллетеней. Сейчас уже на уровне руко-
водства ЦИКа какие-то сомнения в этих 
процедурах есть, я предлагал увеличить 
количество ящиков, а самое простое – от-
казаться от этой трёхдневки. Но, сейчас 
уже, видимо, она будет всё-таки повсе-
местно распространяться, несмотря на 
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то, что примерно 40-45 процентов от 
явки приходится на пятницу. По сути дела, 
пятница превратилась в основной день 
голосования, хотя по закону это должен 
быть нерабочий день.

Дистанционное электронное голосова-
ние, в бедствие оно превратилось пока 
что только в Москве, это отдельная исто-
рия, в регионах оно буксует. Федераль-
ная платформа, на которой проводится 
дистанционное голосование в регионах, 
уже приблизилась к пределу своих воз-
можностей технически. Для того, чтобы 
их расширять, нужны очень большие 
бюджетные деньги, я не думаю, что они 
будут выделяться. 

Кроме того, уже есть интересные приме-
ры. Санкт-Петербург, например, без ДЭГа 
дал более высокую явку, чем в Москве, на 8 
процентов. Известно, что эти города всегда 
соревнуются друг с другом.

А, например, в некоторых регионах с 
ДЭГом явка уменьшилась по сравнению с 
президентскими выборами 2018 года. На 
сегодняшний день имеются заявки от 24 
регионов, Москва автономную систему 
имеет, она сама решает вопрос применять 
или не применять этот ДЭГ. В основном, 
это те регионы, где использовался уже ДЭГ, 
только 5 регионов, когда будет собеседова-
ние вечером, я могу сказать, какие новыми 
являются.

Поэтому, в принципе ДЭГ на региональных 
выборах большой погоды не делает, кроме 
Москвы. Если смотреть на президентские 
выборы, то в регионах (без Москвы опять 
же) ДЭГ дал 6 процентов явки, но эти люди 
и так бы пришли.

Тем не менее, нам всё равно надо настаи-
вать на том, что ДЭГ нарушает избиратель-
ное законодательство, пока юридически это 
не удаётся доказать. Это удобно очень, на 
этом спекулируют, действительно, удобно, 
но дальше голос избирателя, он идёт, как 
минимум, через Интернет и ещё четыре 
информационно-коммуникационные си-
стемы. Все эти системы независимы друг 
от друга и что там на выходе получается, 

даже те специалисты, очень небольшой 
круг, которые допущены к тайнам всего 
этого, они не могут сказать. Они могут под-
считать количество голосов, а эти люди 
голосовали или нет, это большая проблема, 
особенно в Москве, там вообще действует 
акция «Миллион призов». Те, кто голосует 
дистанционно, они получают материальное 
вознаграждение. 

Официальная позиция руководства 
ЦИК (я буквально на последнем заседа-
нии поднимал этот вопрос), это никакого 
отношения к выборам не имеет, это акция 
предпринимателей, чтобы увеличить 
интерес к товарам. На самом деле, за бу-
мажный бюллетень в Москве надо даже 
бороться, предпринимать определённые 
усилия. 

Дальше, конечно, такая тягомотная юри-
дическая борьба, её тоже не надо остав-
лять, это подавать жалобы, именно писать, 
что это жалоба. Потому что по законам об 
обращениях только один вид обращения 
является жалобой, а дальше можно их 
растворять.

Дальше копии протоколов участковых 
комиссий, есть смысл в этих копиях, только 
когда они получены не позже 2-3 часов 
ночи в период с 8 на 9 сентября. Дальше 
уже эти копии в принципе только подтверж-
дают, допустим, те подтасовки, которые 
произвели.

Дальше особое мнение. Сейчас отсутству-
ет тот политический ограничитель, который 
был на президентских выборах, избирали, и 
здесь говорили, Верховного главнокоман-
дующего в условиях специальной военной 
операции, ну, вроде неудобно писать особое 
мнение. Власти боятся этих особых мнений, 
хотя могут говорить о том, что это ерунда.

Обращение в суды. Желательно обра-
щаться все-таки в суды 9 сентября именно, 
когда уже голосование закончится. Более 
поздние обращения, они влекут за собой 
рассмотрение исков в течение двух меся-
цев, то есть поезд уже уходит. Это очень 
сложно, конечно, сделать, но в принципе, 
этим надо заниматься.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

М.А. АМЕЛИНА

М.А. АМЕЛИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Оренбургского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном Собрании 

Оренбургской области

Добрый день, уважаемые товарищи!
Я хотел бы пару слов сказать о нашей теме 

и, конечно, рассказать о том, что у нас было 
в Оренбургской области в этом году.

Что для территории, где не было войны, 
борьба с фашизмом? Конечно, прежде все-
го, это борьба за права наших ветеранов, 
борьба за сохранение памяти об участниках 
военного и трудового подвига.

В Оренбургской области реализуется 
проект под названием «Память». Мы по-
следовательно восстанавливаем утерянные 
таблички, относящиеся к периоду трудового 
подвига оренбуржцев в Великой Отече-
ственной войне. Ну, конечно, это помощь 
нашим участникам СВО.

В областном комитете КПРФ реализовано 
два проекта – это изготовление окопных све-
чей, изготовление тактических носилок для на-
ших бойцов. Оренбуржцы активно участвуют в 
гуманитарных конвоях, которые формируются 
в Приволжском федеральном округе КПРФ.

Ну, конечно, выйдя на сцену, я не могу не 
сказать о той катастрофе, которая случилась 
в этом году в Оренбургской области. Я считаю 
абсолютно эту катастрофу техногенной, а не 
природно-техногенной, как сейчас пишут кру-
гом. Считаю, что главный виновник здесь – 
власти Оренбургской области и федеральные 
власти, которые не уследили. Вот так вот 
капитализм убивает. Во-первых, Ириклинское 
водохранилище, которое у нас является огра-
ничителем реки Урал, не создало достаточно 
свободной ёмкости для приёма паводковых 
вод и в этом году потеряло на четвёртый день 
возможность регулировать сброс воды. И все 
паводковые воды полностью сбрасывались 
в Орск и Оренбург. Вот та дамба стоимостью 
1 миллиард, которая должна была защитить 
Орск от наводнения, не справилась со своей 
функцией, размыло её в четырёх местах, вот 
такого была она качества, город затопило.

И ещё алчная застройка поймы Урала в Орен-
бурге и не только в Оренбурге, не дала спокой-
но паводковым водам пройти мимо Оренбур-
га, подняла на рекордный уровень реку в рай-
оне города, ну и в некоторых других городах, но 

о с о б е н н о 
пострадал 
от подъёма 
реки город 
О р е н б у р г. 
Вот резуль-
т а т  –  3 0 
тысяч под-
топленных 
домов, по-
рядка полутора тысяч зданий до сих пор стоят 
в воде. Пострадавших в той или иной степени 
оказалось около 250 тысяч человек.

Ещё я хочу выразить в первую очередь 
признательность нашей партии, которая 
оперативно среагировала на ситуацию. 
Прежде всего, конечно, Геннадий Андрее-
вич Зюганов, который своим обращением 
к Мишустину донёс проблемы оренбуржцев 
до Председателя Правительства Российской 
Федерации. В результате 21 мая (три дня 
назад) появилось поручение Президента 
Российской Федерации о дополнительных 
изменениях в законодательство, которые 
касаются порядка и размера компенсаций.

Также хочу поблагодарить депутата Госу-
дарственной Думы Останину Нину Алексан-
дровну, которая практически в первые дни 
наводнения прилетела в город Орск. Сразу же 
помогать затопленным территориям стали и 
наши коммунисты, а наш руководитель фрак-
ции в городском комитете Денис Дмитриевич 
Батурин спас более 51 человека из ледяной 
воды. Наш руководитель городского комитета 
Орска Владимир Ильич Гудамаров договорил-
ся и арендовал склад для гумпомощи. Первы-
ми откликнулись наши районы Оренбургской 
области, начали собирать предметы первой 
необходимости, передавать в Орск и Орен-
бург. Наши соседи из Самарской области, 
которые уже 13 апреля (началось у нас около 
6 апреля, Орск затопило, город Оренбург 
позже) направили нам первый гуманитарный 
груз. Затем коммунисты Поволжья доставили 
гуманитарную помощь Оренбургской области.

20 апреля был принят сборный конвой 
от региональных отделений КПРФ, гума-
нитарную помощь прислали Ульяновская, 
Нижегородская, Саратовская, Пензенская, 
Самарская области, Пермский край, Респу-
блика Татарстан, Удмуртия, Башкортостан. За-
куплено всё необходимое было, в том числе, 
резиновые сапоги, пледы, подушки, предметы 
личной гигиены, чистящие средства и вода.

Большая помощь оказана Иваном Ива-
новичем Казанковым, под руководством 

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ 
первых секретарей комитетов региональных отделений КПРФ
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которого мясокомбинат «Звениговский», 
СХПК «Хузангаевский», Марийским реско-
мом была доставлена вода, крупы, тушёнка.

Объёмы гуманитарной помощи превы-
сили несколько десятков тонн. По просьбе 
депутата Государственной Думы Останиной, 
в первые же дни в Оренбургскую область 
было доставлено 7 тонн бутилированной 
воды из Кемерово, депутат из Башкирии Га-
лин доставил 20 тонн в Орск. Гуманитарный 
конвой из Сибири был инициирован Иркут-
ским обкомом КПРФ во главе с первым се-
кретарём Сергеем Левченко. Целую неделю 
конвой двигался по городам Сибири, начав 
путь с Республики Бурятия, прошёл путь из 
города Улан-Удэ через Иркутск, Красноярск, 
Кемерово, Новосибирск, Омск, Курган. На 
всём пути следования коммунисты Сибири 
вносили свою лепту. В сборе конвоя приня-
ли участие территории Иркутской области, 
сами в прошлом пострадавшие от наво-
днения, в том числе, известный всем Тулун.

От всех пострадавших благодарю Вячесла-
ва Михайловича Мархаева, Левченко Сергея 
Георгиевича, Новака Андрея Петровича, Лок-
тя Анатолия Евгеньевича, Алёхина Андрея 
Анатольевича, Зырянова Виктора Леонидо-
вича. Орчанам доставили продукты питания, 
одеяла, подушки, постельное бельё, сух-
пайки, тепловые пушки, предметы гигиены, 
дезинфицирующие средства, одежду, воду. 
Иркутские товарищи приняли участие вме-
сте с коммунистами Оренбуржья в раздаче 
гуманитарной помощи, во встрече жителей 
с депутатами-коммунистами. Рассказали о 

своём опыте борьбы с последствиями наво-
днения в Иркутской области, было затоплено 
11 тысяч домов, мы помним.

К сожалению, реакция власти не в пользу 
жителей Оренбуржья. Если в Иркутской об-
ласти с выдачей выплат закончили через не-
сколько дней, то в Оренбургской области, спу-
стя более месяца, проблемы ещё остаются.

В Иркутской области компенсировались по-
страдавшие садовые участки, огороды, при-
усадебные хозяйства. У нас в Оренбургской 
области пока об этом не заикаются. А ещё 
вспомните шельмование в СМИ федеральной 
властью нашего губернатора Левченко, здесь 
просто такие замечания Паслеру идут о том, 
что надо бы побыстрее, надо бы побыстрее.

Оренбуржцы от всей души благодарят 
всех наших товарищей, принимавших уча-
стие в сборе и доставке гумпомощи. Только 
вместе мы сможем побеждать.

Г.А. Зюганов: Оренбургская область попала 
в крайне трудное положение, вы видели и по-
нимаете, почему это происходит. Хотя раньше 
в советское время мы в Казахстане строили 
дамбы, прикрывали, а это прорвалось всё, и на 
10 метров вода поднялась, такого затопления 
давно не было. Надо отдать должное, Останина 
выезжала несколько раз, и наши партийные 
комитеты, депутаты срочно подготовили мате-
риалы, я встретился с премьером, подробно 
рассмотрели, была реакция, с Файзуллиным 
обсуждали. Надо сейчас не бросать и помо-
гать, особенно нашим товарищам, которые 
пострадали. Тяжело выходим из этого кризиса.

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

В.И. ГОНЧАРОВ, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Ставропольского 
крайкома КПРФ, 

Первый заместитель 
председателя Думы 

Ставропольского края

Уважаемый Геннадий Андреевич!
Уважаемые коллеги!
Хочу сказать, что Ставропольская крае-

вая партийная организация строит свою  
работу в соответствии с решениями VI 
(майского) Пленума Центрального Комите-
та и Центральной контрольно-ревизионной 
комиссии о задачах КПРФ по борьбе с 
фашизмом и патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения, VII (октябрь-
ского Пленума) Центрального Комитета о 
работе народных лидеров в массах и зада-

чах по выполнению программы «Победа», 
решениями третьего этапа XVIII Съезда 
КПРФ об участии в избирательной компа-
нии по выборам Президента Российской 
Федерации. 

И, хочу сказать, что на сегодняшний день 
на первое место у нас выходит активное 
участие в поддержке участников специ-
альной военной операции в связи с тем, что 
близко мы находимся. Хочу напомнить, об 
этом уже говорил Владимир Иванович, что 
6 июня этого года исполняется ровно десять 
лет, когда был, по сути дела, на юге России, 
в Ставропольском крае, в Железноводске 
дан старт этой акции. На сегодняшний день 
в эту акцию включились уже все региональ-
ные отделения. Мы планировали с Игорем 
Гуменюком, первым секретарём Луганско-
го регионального отделения провести это 
мероприятие в виде пресс-конференции по-
тому, что сделано очень многое. Из того объ-
ёма, который сегодня обозначен, который 
отправлен, я хочу сказать, что Ставрополье 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

В.И. ГОНЧАРОВА

тогда активно включилось в 2014 году, и 
до начала специальной военной операции 
мы уже отправили полторы тысячи тонн 
грузов. В основном это была мука, вода, 
масло, то, в чём нуждались участники спе-
циальной военной операции, которые на 
линии разграничения.

С началом специальной военной опера-
ции ситуация изменилась, конечно, потому 
что запросы начали меняться, и, естествен-
но, вчера мы отправили в счёт 126-го гу-
манитарного конвоя, Владимир Иванович, 
то, что просят бойцы добровольческой бри-
гады «Призрак». А они просят РЭБы, когда 
звонят, выходят на связь, говорят, если вы 
привезёте чуть позже, то мы каждый день 
из-за отсутствия этого оборудования теряем 
одного бойца. Поэтому, хочешь, не хочешь, 
приходится откликаться. Параллельно мы 
ещё резину повезли. 

И, хочу сказать, что сегодня работа с 
участниками специальной военной опе-
рации, наверное, стоит у нас на первом 
месте потому, что и 23 февраля мы провели 
круглый стол с приглашением участников, 
и в принципе мы подготовили, конечно, 
слайд-шоу, но до этого не дошло, может 
быть, найду время, тогда отдельно уже по-
кажем. Но, хочу сказать, что 20 апреля, про-
водя пленум краевого комитета партии, мы 
двоим добровольцам вручили партийные 
билеты, вручили копии Знамени Победы, 
напутствие, и ребята уехали, сегодня мы с 
ними поддерживаем связь. 

Всего, хочу проинформировать, у нас на 
сегодняшний день участвует 41 коммунист 
в специальной военной операции, двое по-
гибли, 6 ранены, 8 получили уже награды. То 
есть, на сегодняшний день это направление 
и поучительно, и, хочу сказать, оно объеди-
нило краевую партийную организацию в 
том плане, что, кроме того, что мы участвуем 
в наших федеральных гуманитарных кон-
воях, у нас каждая партийная организация 
по-своему участвует. 

Могу пример привести, сей-
час вместе со мной присут-
ствует в нашей делегации 
Сердюков Андрей Иванович, 
это первый секретарь Пред-
горненского местного отделе-
ния. Так вот, хочу сказать, что 
он ежемесячно один-два раза 
доставляет туда посылки тем 
бойцам, которые у нас в до-
бровольческом отряде «Терек» 
находятся, и там, где на сегод-
няшний день служит добро-
вольческий отряд «Балтика». Я 
хочу сказать, что Андрей здесь 

присутствует, давайте просто поблагодарим 
этого парня, посмотрите, каждый месяц 
дважды выезжает на линию соприкосно-
вения, на линию фронта. (Аплодисменты).

И таких у нас инициатив достаточно, я 
говорю об огромных объёмах на сегодняш-
ний день, там 1730 тонн, это Ипатовский 
район, первый секретарь Холодова, это 
Изобильненский район, Макарова, это и 
Грачёвский район, и Георгиевский район, и 
Минераловодский район. 

Кроме этого, на сегодняшний день мы 
же обмениваемся опытом, и когда говорят 
о том, что какие-то есть препоны, препон 
всегда было много, и к оппозиционной пар-
тии всегда требования большие. Но я хочу 
сказать, что мы с вами, Геннадий Андреевич 
отметил, вступили именно в год подготов-
ки 80-летия Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне и это, есте-
ственно, заставляет подумать, какие акции 
мы должны провести. Та же акция «Знамя 
Победы», она, действительно родилась в 
Ставропольском крае к 70-летию Победы. И 
я хочу сказать, что мы тогда закрутили этот 
вопрос, он до сегодняшнего дня набирает 
обороты. И в этом году с 16 апреля по 8 
мая прошёл автопробег «Эх, путь-дорожка 
фронтовая». Удалось за это время побывать 
в 144 населённых пунктах Ставропольского 
края, естественно, с привлечением админи-
страции, с участием молодёжи. Это очень 
трогательное мероприятие потому, что оно 
проводится обязательно у мемориалов, 
кроме чествования ветеранов, возложения 
цветов, мы, естественно, заканчиваем тем, 
что разворачиваем копию Знамени По-
беды. На сегодняшний день руководитель 
этой акции Лозовой Виктор Иванович здесь 
присутствует. Естественно, мы привлека-
ем старшеклассников, было вручено 120 
бюстов Сталина Иосифа Виссарионовича 
и Жукова, мы вручаем и школам, на терри-
ториях которых проходят мероприятия, или 
руководителям местной администрации. Но, 
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вообще, когда говорим о проведении мас-
совых мероприятий, это же и есть массовое 
мероприятие, понимаете. Это, по сути дела, 
все в крае знают, что это мероприятие про-
водят коммунисты потому, что обязательно 
и знамёна присутствуют. А там, самое 
главное, Николай Васильевич, ещё и изго-
товление копий Знамени Победы, которое 
мы инициировали. И на сегодняшний день, 
я хочу сказать, 2 тысячи копий Знамени 
Победы мы изготовили в ходе проведения 
этой акции, и они ушли непосредственно 
участникам мероприятия.

Поэтому речь идёт о том, что любые фор-
мы и методы на сегодняшний день хороши. 
И я хочу сказать, что к массовым меропри-
ятиям можно отнести и проведение спор-
тивных мероприятий. У нас на сегодняшний 
день есть футбольная команда ветеранов 
футбола, и мы уже провели в январе турнир 
памяти первого секретаря Красногвардей-
ского местного отделения Белых Сергея 
Алексеевича. Он ушёл из жизни, но был 
увлечён футболом, ветераны футбола со-
брались, провели. Следующий турнир про-
вели в Апанасенковском районе, в городе 
Ставрополе перед 9 мая провели турнир 
на Кубок Дня Победы. Участвуют команды, 
кстати, в межрегиональных соревнованиях, 
из Кабардино-Балкарии подъехали, из Ка-
рачаево-Черкессии, «Газпром», обязательно 
команда КПРФ. Сами мы принимали уча-
стие в соревнованиях,  посвящённых Дню 
Победы, в Астраханской области.

Кто присутствует на этих мероприятиях 
и соревнованиях? От 200 до 300 человек 
присутствует, это мероприятие легальное. 
Или к 8 Марта провели соревнование по во-
лейболу среди женских команд, посчитали, 
там с участниками и присутствующими 500 
человек было. То есть, мы нашли формы на 
сегодняшний день общения с нашими из-
бирателями. Сейчас я нахожусь здесь, на 
Пленуме, а по поручению один из депутатов 
фракции сейчас находится на одном хими-
ческом предприятии, другом химическом 
предприятии, вручают благодарственные 
письма от фракции КПРФ. То есть, речь 
о чём идёт? Надо, действительно идти в 
трудовые коллективы, работать, агитацией 
заниматься, ростом партийных рядов.

Но я полностью согласен, Геннадий Ан-
дреевич, с вами, что когда вы семь главных 
условий обозначили, без смены социаль-
но-экономического курса победы мы не 
добьёмся. Поэтому фракция в этом направ-
лении работает и делает очень много. Вчера 
был отчёт губернатора, по закону, вы знаете, 
что руководителям фракции предоставляют 
обязательно время, и я ежегодно останав-

ливался на вопросе кадровой подготовки 
рабочих специальностей, среднего звена. 
Вот наш благополучный Ставропольский 
край вроде бы, все думают, на самом деле, 
в сельском хозяйстве на сегодняшний день 
не хватает специалистов порядка 5 тысяч, 
в народном образовании до 2-х тысяч учи-
телей, в медицине – 1800, из них 800 вра-
чей, не хватает рабочих специальностей, 
не хватает водителей. Вчера я эти вопросы 
обозначил и говорю, как свидетельство, в 
средних технических учебных заведениях 
за прошлый год было подготовлено 16 ты-
сяч специалистов, в 2023 году – 18 тысяч 
специалистов. Но, я говорю, посмотрите 
внимательно, кто составляет основную 
массу? – Управленцы, экономисты и юри-
сты. Я говорю, а на сегодняшний день у нас 
не хватает в Ставропольском крае рабочих 
специальностей, в том числе и в сельском 
хозяйстве не хватает механизаторов, не 
хватает водителей.

Привожу такой пример. Говорю, ува-
жаемый Владимир Владимирович, вот 
вы поддержали нашу инициативу о воз-
обновлении пассажирских перевозок в 
сельской местности, даже пошли на то, что 
выделили из бюджета миллиард рублей на 
приобретение по лизингу 204 автобусов. 
Они приобретены, в конце года выделены, 
но они на сегодняшний день не начали 
работать, вас обманывают. Я не знаю, 
обманывают, или он знает, но ДОСААФ 
за прошлый год в крае подготовило всего 
87 водителей категории D, такая же ситу-
ация, я думаю, что и в ваших регионах, и в 
школах на сегодняшний день. Выделяются 
автобусы, водители – пенсионеры. Вчера 
обозначил эти вопросы. Хочу сказать, Ген-
надий Андреевич, борьба продолжается, 
и пока мы, действительно не добьёмся 
смены социально-экономического курса, 
нам будет сложно работать. Но в любом 
случае, хочу пожелать всем успехов, 
здоровья в нашей партийной работе. 
(Аплодисменты).

Г.А. Зюганов: Спасибо. Виктор Иванович, 
конечно, вам добавили время, исходя из 
того, что вы первые отправляли конвой, и 
мы вам искренне благодарны, не было ни 
одного конвоя, чтобы вы не участвовали. У 
вас второй секретарь Лозовой Виктор Ива-
нович – полковник, пограничник, сейчас 
сражается на фронте, он сейчас здесь уча-
ствует в работе нашего семинара и плену-
ма. Что вы Пушкинские дни открывали, это 
было одним из самых ярких мероприятий. 
Но когда говорят, регламент – 5 минут, это 
не означает, что более.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.И. ЖИДКОВА

А.И. ЖИДКОВ,
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель фракции КПРФ 
в Тамбовской областной Думе

Уважаемые товарищи!
Реальность такова, что в настоящий 

момент, кроме Коммунистической партии 
РФ, не существует иной политической 
силы в идеологическом плане способной 

результативно противостоять «коричне-
вой чуме» теперь уже XXI века. Тамбов-
ское региональное отделение КПРФ, 
исходя из имеющихся ресурсов и воз-
можностей, вносит свой посильный вклад 
в общепартийную работу, приближая 
решение тех задач, которые ставят перед 
коммунистами время и партия.

Так, газета «Наш голос», сайт обкома, 
страницы в социальных сетях разме-
щают материалы антифашистского ха-
рактера, пропагандируют историческую 
правду, борются с антисоветскими и 
русофобскими мифами и настроени-
ями. Этому же способствуют крупные 
публичные акции, посвящённые вели-
ким датам советской истории. Так, в 
День Победы обком проводит шествие, 
церемонии возложения и автопробе-
ги. Помимо красных стягов, колонну 
КПРФ оформляет баннер, прославля-
ющий Тамбовский коммунистический 
батальон, который был сформирован 
в первые дни Великой Отечественной 
войны. Про этот батальон и про своего 
героического отца, комбата В. Шолмо-
ва, погибшего в 1944-м, коммунист О. 
Шолмов написал книгу. В честь комбата 
названа улица в п. Комсомолец.

С первых дней СВО областное отде-
ление партии активно включилось в 
сбор и доставку гуманитарной помощи 
в места временного размещения бе-
женцев, а также в прифронтовую зону. 
Эту деятельность, помимо обкома, осу-
ществляют самостоятельно и некоторые 
коммунисты. Обком неоднократно осу-
ществлял сбор средств, закупку продук-
тов и товаров и сформированный груз 
отправлял в составе общепартийного 
конвоя в зону СВО. Так, тамбовские 
коммунисты и сторонники направляли 

бойцам и местным жителям 
медикаменты, теплые вещи, 
средства гигиены, мёд, маски-
ровочные сети, окопные свечи, 
газовые баллоны, шерстяные 
носки и перчатки, одеяла и 
прочее. Выезжали в Луганск и 
секретари обкома, об этом под-
робно сообщали сайт обкома и 
газета «Наш голос».

Кроме того, активисты из 
Петровского, Первомайского, 
Моршанского районов регу-
лярно доставляют гуманитар-
ные грузы непосредственно в 
военные части. Так, Александр 
Кораблин, первый секретарь 
Петровского РК КПРФ, орга-

низует сбор средств среди населения, 
закупает по просьбе военнослужащих 
стройматериалы, инструменты, не-
обходимое оборудование, продукты, 
предметы первой необходимости, во-
енные аптечки и т.д. и лично доставляет 
в часть. Стоит отметить, что Александр 
тесно сотрудничает с общественной 
организацией «Полевая кухня» в г. Ми-
чуринске, которая готовит сухие супы, 
каши, кисели, другие продуктовые 
смеси для фронта. Кораблин помогает 
мичуринским волонтёрам продуктами 
(овощи, мясо), а они передают готовые 
смеси для фронта. Также в Петров-
ском районе при помощи единомыш-
ленников первый секретарь райкома 
А.Кораблин открыл две точки по изго-
товлению маскировочных сетей особым 
способом.

Коммунист Вадим Вьюшкин (Первомай-
ский район) с первых дней СВО организо-
вал массовое производство масксетей. В 
настоящий момент он освоил пошив эва-
куационных строп, печать на 3D-принтере 
пластиковых различных «приспособ» для 
бойцов. Всё это помимо текущей регу-
лярной работы по сбору средств, закупке 
и доставке гуманитарной помощи в сра-
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жающиеся регионы, в т.ч. инструментов, 
автотехники, снаряжения. Кроме того, для 
гражданского населения Вьюшкин орга-
низовал проведение курса тактической 
медицины.

Моршанский коммунист Андрей Ко-
жевников также занимается доставкой 
гуманитарной помощи на Донбасс. Пер-
вый секретарь Моршанского горкома 
партии Ю.М. Попов привёз партию шер-
стяных одеял, которые обком отправил 
в Луганск.

В г. Рассказове врач-стоматолог и комму-
нист Елена Ласькова проводит приём участ-
ников СВО и членов их семей и оказывает 
зубоврачебную помощь бесплатно или по 
сниженным ценам. Также она оказывает 
существенную помощь обкому в сборе 
гумгрузов.

В Инжавинском районе участницы жен-
ского движения «Надежда России», дей-
ствующего при КПРФ, усиленно работают 
по изготовлению маскировочных сетей. В 
Знаменском районе к плетению сетей при-
соединились члены КПРФ.

Большую помощь продуктами оказывают 
мичуринские, сампурские коммунисты, до-
ставляя в обком для гумконвоя овощные 
консервы, мёд, крупы, растительное масло 
и т.д.

Первый секретарь Ленинского РК КПРФ 
Александр Первов организовал изготовле-
ние окопных свечей, которых с нетерпением 
ждут на фронте. Коммунисты этого и других 
отделений партии – Октябрьского, Совет-
ского, Мичуринского, Кирсановского, Зна-
менского, Никифоровского, Сосновского, 
Уваровского, Ржаксинского, Петровского,  
Инжавинского – оказывают существенную 
материальную поддержку в гуманитарной 
работе.

И таких примеров множество. Всё вме-
сте – это реальная помощь бойцам СВО и 
жителям Донбасса.

Важным направлением в работе обкома 
является воспитательная и просветитель-
ская работа, проводимая с подрастающем 
поколением в рамках комсомольской и 
пионерской организаций: сборы, слёты, 
посещение музеев, автопробеги по местам 
захоронений героев гражданской войны, 
изучение патриотической литературы, про-
ведение лекций, акции «Красное Знамя 
Победы» в школе и т.п.

В 2014 году, в день рождения В.И. Ленина, 
по инициативе фракции КПРФ в Тамбов-
ской облдуме был принят Закон «О копии 
Знамени Победы». Но только в этом году 
он был исполнен впервые после личной 
встречи первого секретаря обкома с главой 

области. Наконец-то красные победные 
стяги взвились над главными администра-
тивными зданиями.

Решением облдумы был установлен 
День Героев Тамбовской области. Он 
приурочен к дате Указа Президиума 
Верховного Совета СССР о присвоении 
звания Героя Советского Союза нашей 
землячке З.А. Космодемьянской. В про-
шлом году партия торжественно отметила 
её 100-летие.

Память о Великой Отечественной 
войне увековечена в мемориалах, 
установленных в области, а их немало. 
Только с 2005 года было построено 
156 мемориалов. На мраморных плитах 
увековечены  имена 184 тыс. из 200 
тыс. погибших тамбовчан. В годы войны 
Тамбовщина являлась госпитальным 
центром страны – более 200 госпита-
лей разместилось на её территории. На 
Воздвиженском кладбище увековечены 
имена 5,4 тыс. умерших от ран. В Сам-
пурском округе появилась аллея Героев 
войны и соцтруда. Фактически это музей 
под открытым небом. На постоянной 
основе функционирует музейно-выста-
вочный центр. Коммунисты, сторонники, 
пионеры и комсомольцы являются ча-
стыми гостями музеев всех категорий, 
регулярно проводят акции возложения 
у мемориалов.

Коммунисты проводят большую работу по 
сохранению памяти о героях гражданской 
и Великой Отечественной войн, поддержи-
вают захоронения в порядке, ремонтируют 
памятники. В этом пример показывают 
пичаевские коммунисты. В Моршанском 
районе на здании бывшего военкомата 
при поддержке КПРФ установлена памят-
ная доска в честь девушек-комсомолок, 
ушедших на фронт. Добивается разре-
шения на установку памятной доски в г. 
Тамбове в честь комбата В. Шолмова его 
сын, коммунист О. Шолмов. Содержится в 
порядке бюст Верховного Главнокоман-
дующего И.В. Сталина, установленный в 
областном центре.

Тамбовское областное отделение КПРФ 
старается использовать всю имеющуюся 
базу для проведения патриотической 
работы, в том числе и для сплочения всех 
сил в борьбе с поднимающим голову не-
офашизмом. Личным участием – в СВО, в 
сборе гуманитарной помощи, в изготов-
лении средств защиты и т.д. – коммунисты 
и сторонники вносят свой вклад в при-
ближение столь необходимой для России 
победы.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

Р.А. КОНОНЕНКО

Р.А. КОНОНЕНКО, 
член Президиума ЦК КПРФ, 

секретарь ЦК ЛКСМ РФ, 
первый секретарь Санкт-

Петербургского горкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном Собрании 

Санкт-Петербурга

Уважаемый Геннадий Андреевич!
Уважаемые товарищи!
Безусловно, тема предстоящего завтра 

Пленума крайне актуальна и нам, действи-
тельно, необходимо объединять силы в 

борьбе против этой фашистской угрозы, и те 
негативные явления, о которых мы говорим, 
а именно – прославление коллаборацио-
нистов, пособников фашизма и их идейных 
последователей, начались ещё совсем не 
вчера, а достаточно давно. 

Если помните, в 2016 году в нашем 
городе была предпринята попытка уста-
новить памятную доску Карлу Густаву 
Маннергейму, гитлеровскому пособнику, 
который в равной степени, как и Гитлер, 
ответственен за блокаду Ленинграда, за 
гибель мирных ленинградцев, защитников 
города. И тогда, в 2016 году по инициати-
ве комсомольской организации и вместе 
с Санкт-Петербургским горкомом нами 
были организованы ежедневные пикеты 
у этой доски, и составлен был график, сто-
яли с утра до вечера, и молодые ребята, и 
наши коммунисты, и даже Ольга Архиповна 
Ходунова стояла, и даже Юрию Вячеславо-
вичу Афонину довелось постоять в пикете 
у доски. Тогда добились того, чтобы доска 
была демонтирована, убрали её с фасада 
здания, не стала она коптить наши улицы. 
Но, что же вы думаете? Её не просто демон-
тировали, спрятать её куда-нибудь – с глаз 
долой, чтобы не вызывала таких вопросов. 
Нет, они её просто поместили в музее, у нас 
есть Музей Первой мировой войны, ратная 
палата, и там во внутреннем дворике она 

преспокойненько висит, и туда даже можно 
попасть на экскурсию, на эту доску посмо-
треть. И представляется там Маннергейм 
не как участник блокады Ленинграда, не 
как военный преступник, а как русский ге-
нерал, царский генерал, который воевал за 
Россию в Первую мировую войну. 

С доской, вроде бы, справились, но, тем 
не менее, у нас рядом совсем, в Ленинград-
ской области спокойненько существуют 
жилые комплексы, коттеджные посёлки 
«Маннергейм-плаза», и рядом с ним «Ман-
нергейм форест». Трудно представить такое, 
но это, действительно, существует. Пред-
ставьте себе, что в Волгограде, например, 
построили какой-нибудь «Манштейн-хилл», 
жилой комплекс, или под Москвой «Гуде-
риан вилладж», а у нас в Ленинградской 
области это есть, и наши товарищи из Ле-
нинградского областного отделения партии 
уже неоднократно выступали с заявлени-
ями, с требованиями убрать эти имена с 
нашей карты.

Совсем недавно, когда началась вся 
эта история со школой Ильина, к нам об-
ратились студенты города, и мы с радостью 
вместе с комсомольской организацией, под 
её руководством собрали у нас в городском 
комитете крупный, большой антифашист-
ский форум, хедлайнером которого высту-
пил известный блогер, историк, основатель 
проекта «Цифровая история» Егор Яковлев, 
и студенты многих вузов приняли участие в 
этом мероприятии. И, что интересно, форум 
завершился, но студенты эти не ушли, по-
нравилось им у нас в городском комитете, 
они собираются у нас и в шахматы играют, 
и в настольные игры, и стал горком таким 
центром притяжения. Теперь очень важно 
этих ребят нам не растерять и не потерять. 
Там далеко не все наши сторонники, дале-
ко не все пылают любовью к КПРФ, надо 
убеждать, показывать, что мы не такие, как 
нас рисуют. И если они сделали шаг в нашу 
сторону, давайте также будем протягивать 
им руку.

Отдельное важное направление – это 
международная работа, и здесь колоссаль-
ную работу выполняет Леонид Иванович 
Калашников, проект информационно-ком-
муникационного центра для коммунистиче-
ских и левых партий – это, действительно, 
тот проект, который может способствовать 
объединению антифашистских, антиимпе-
риалистических, левых и прогрессивных 
сил, и нам нужно, конечно, всемерно по-
могать в реализации этого проекта.

И, наконец, завершая своё выступление, 
слушали мы внимательно Евгения Иванови-
ча Колюшина, он говорил про изменения в 
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выборном законодательстве, как действо-
вать нам нужно. Всё верно, всё так, хотел бы 
обратиться и к руководству партии, к тому 
же самому Евгению Ивановичу, у нас тут 
есть депутатская вертикаль, а помимо этого 
у нас есть сотни членов избирательных ко-
миссий субъектов Российской Федерации, 
ТИКов. Давайте, может быть, подумаем о 
том, чтобы нам каким-то образом выстраи-
вать и избирательную вертикаль, провести 
слёт, съезд, форум представителей избира-
тельных комиссий субъектов Федерации от 
КПРФ. Может быть, у нас есть талантливые 
члены территориальных избирательных 
комиссий, нужно, чтобы они вместе обща-
лись, обменивались опытом, а не варились 

только у себя в регионе. Я думаю, что это 
будет полезно и станет хорошим вкладом 
в нашу победу.

Г.А. Зюганов: Спасибо. У вас в прошлый 
раз на выборах мы посылали Бортко, там 
сложилась довольно сложная, драматиче-
ская ситуация. Надо всё проработать, чтобы 
у нас не повторилось, хотя мы тогда прово-
дили, в этот раз президентские выборы, 
единственный регион, где отфутболили нас 
от помещения, которое мы заранее закре-
пили. Мы не стали устраивать скандал, мы 
переориентировали, но это плохой признак, 
и я объяснялся с губернатором, обещали 
это не повторять. Но следите внимательно.

С.Г. ЛЕВЧЕНКО, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Иркутского обкома КПРФ, 

депутат Государственной Думы

Уважаемые товарищи!
Первое, я должен сказать, что нынешняя 

тема нашего завтрашнего Пленума, на мой 

взгляд, достаточно может нам помогать в 
нашей уличной протестной работе. Конечно, 
тот, кто работает, как говорится, на земле, 
понимает, что сегодня уличную протестную 
работу вести очень сложно потому, что 
нынешняя власть пытается запретить под 
любым предлогом, и ковида, у них ковид 
продолжается до сих пор, очень многие 
причины в том, что и место занято, и другие 
организации и т.д. Да, действительно, нам 
нужно развивать протестную, уличную рабо-
ту. И вот как раз эта тема антифашистская 
во многом может нам в этом плане помочь 
потому, что так в открытую протестовать 
против нашей борьбы с фашизмом эта 
власть часто не рискует. А иногда даже и пы-
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таются присоединиться. Поэтому я думаю, 
что  здесь нам надо такие антифашистские 
темы в нашу протестную деятельность за-
кладывать побольше, и тогда у нас пользы 
будет больше. 

Второй момент, что касается идеологиче-
ской части. Конечно, мы с вами, особенно 
те, кто постарше, должны заниматься тем, 
чтобы молодое поколение правильно оце-
нивало и вклад Советского Союза, и вообще 

понимало, что такое фашизм потому, 
что после тех учебников, которые у 
нас официально утверждены по исто-
рии в школах, очень сложно им потом 
рассказывать, что же такое фашизм 
и с чем его едят. 

Но я дальше хотел бы сказать о тех 
вещах, которые, на мой взгляд, объ-
ясняют иногда странное поведение 
представителей нашего правящего 
режима опять же в борьбе с фашиз-
мом. Мы сегодня можем удивляться 
тому, почему Запад, по сути дела, 
поддерживает фашистский режим, 
и почему они все воюют против нас. 

А давайте пробежимся по самым крупным 
странам, европейским, западным странам, 
которые прошли, так сказать, в определён-
ный период времени эту фашизацию. Я уже 
не говорю про Германию, понятно, что там 
это зародилось и т.д. Италия, до 1943 года 
правил Бенито Муссолини, фашист, кото-
рый очень «успешно» боролся, в том числе, 
и с коммунистами, уничтожая физически 
коммунистов в Италии. Это их официальная 
история, они избирали фашиста. Испания, 
крупная страна, Фрасисско Франко, кото-
рый в 1936 году был избран в качестве 
председателя правительства, а после того, 
как в Гражданской войне победил в 1939 
году, объявил себя главой Испании и пра-
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

вил, ни много, ни мало, до 1975 года. Глава 
нацистской партии. 

Франция, во время войны был президен-
том маршал Петен, герой Первой мировой 
войны. Когда Гитлер не стал идти напрямую 
через линию фронта, а с севера зашёл и 
за несколько дней победил Францию, он 
с Гитлером подписал соглашение о капиту-
ляции, в спокойном режиме, со всей своей 
командой уехал в курортный город Виши, и 
там подписывал указы, по указанию Гитле-
ра, о мобилизации молодых французов на 
Восточный фронт. И они воевали вместе с 
гитлеровцами, в том числе и в Сталинграде, 
десятки тысяч молодых французов.

И ещё, там же, что касается Франции. Вто-
рой человек Германии Герман Геринг после 
того, как Францию победили за несколько 
дней, приехал в Париж, снял себе на посто-
янной основе номер в отеле «Риц», буквально 
в двухстах метрах от площади, где в своё 
время Робеспьера казнили, и жил там при-
певаючи. А рядом через стенку – Коко Ша-
нель, которую хорошо знают женщины. Она 
поддерживала нацистов. А рядом с Елисей-
скими полями на аллее Фош, в нескольких 
особняках спокойно, мирно присутствовало 
гестапо, и до сих пор эти особняки стоят и там 
люди на это спокойно реагируют.

Теперь, может быть, немножко через Ат-
лантику, в Соединённые Штаты Америки. В 
своё время Франклин Рузвельт отказался 
ехать на антифашистскую встречу глав го-
сударств в 30-ые годы, сказал, что у меня 
хватает своих проблем в США, я не буду 
заниматься тем, чтобы придавить зарож-
дающийся фашистский режим. А при этом 
крупнейшая на тот период компания США 
«Дженерал моторс» в это же время активно 
помогала оснащению  моторизованных ча-
стей Гитлера, и очень многие, в том числе и 
транспортные средства были оттуда.

Ещё один пример. Римская католическая 
церковь, римский папа Пий XI, который пра-

вил до 1939 года, активно поддерживал Гит-
лера в публичной сфере. Но после того, как 
были подписаны определённые соглашения, 
он вдруг закричал в полный голос, что совет-
ские орды начинают занимать европейские 
страны. Следующий римский папа Пий XII 
этого не говорил, но зато настолько высоко 
поднимал роль Соединённых Штатов в этой 
войне, что оказалось, что вообще Соединён-
ные Штаты победили Гитлера. 

Сейчас обострилась ситуация с Иваном 
Ильиным, нашим известным, нашим и не 
нашим, философом. Он очень сильно вник в 
ту атмосферу. Я бы не сказал, что это атмос-
фера терпимости к фашизму на Западе, это 
атмосфера лояльности, и воспринимали, 
что фашизм – это одно из направлений, 
теоретический течений, которые были в 
официальной истории. Хотя, конечно, надо 
сказать, что и во Франции партизаны были, 
маки, и Де Голль у них был, но, тем не менее, 
официальная история такая, что Европа 
избирала фашистов, этими странами руко-
водили фашисты. 

Поэтому иногда, когда мы удивляемся, 
почему странности такие от наших пред-
ставителей правящего режима, у которых 
родина-то там – там, где активы, там, где 
деньги, там, где дети, всё становится по-
нятно, почему они так робко заявляют о 
своей борьбе с фашизмом. И именно наша 
страна, именно наша партия несёт большую 
ответственность за то, чтобы бороться с 
фашизмом. Так бывает в истории, что имен-
но наша политическая сила стала самой 
главной в борьбе с фашизмом. Это большая 
ответственность, и я надеюсь, что мы с ней 
справимся. (Аплодисменты).

Г.А. Зюганов: Спасибо, Сергей Георгие-
вич. Одних только добровольцев из Фран-
ции было 200 тысяч в нацистской армии, и 
уже наша армия брала Берлин, а они там 
сражались в гитлеровской щели.

О.А. СЛЮСАРЕНКО, 
первый секретарь 

Запорожского обкома КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном Собрании 

Запорожской области

Уважаемые товарищи!
Уважаемый Геннадий Андреевич, члены 

Президиума!
Я представляю здесь один из четырёх 

новых регионов, так называемых, хотя это 
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старые российские регионы, и это важные 
промышленные регионы Советского Союза, 
в данном случае Запорожская область.

Хочу сказать следующее, что мы продол-
жаем находиться в условиях специальной 
военной операции, это накладывает опре-
делённый отпечаток, в том числе, на те вы-
борные процессы, которые у нас проходят. 
Я не открою здесь большого секрета, если 
скажу, что выборы – это, можно сказать, 
достаточно условно те выборы, которые 
состоялись на территории Запорожской, 
Херсонской, Донецкой, Луганской обла-
стей. Потому, что мы мысленно себя всё 
равно связываем и с Днепропетровщиной, 
и с Харковщиной, и с Николаевщиной, и с 
Одессой потому, что в Киеве лежит камень, 
на котором выбито: «Отсюда пошла есть 
земля русская», и Киев Николай I называл 
Русским Иерусалимом. И пока мы Киев не 
возьмём, и дальше будут продолжаться эти 
оговорки. (Аплодисменты).

Кстати сказать, я хочу заметить, воссое-
динение России и Украины, которое в 1654 
году состоялось, это ведь были устные дого-
ворённости князя Бутурлина, который был 
посланником царя Алексея Михайловича, 
отца Петра I, и Богдана Хмельницкого. Но 
за этими устными договорённостями по-
том последовали письменные документы, 
которые хранятся сегодня в музее, о чем, 
кстати, Карлсону рассказывал президент 
Путин. И там написано, там свод обоюдных 
обязательств. Но самое главное, там инте-
ресно было, кто подписи поставил под этим 
сводом обязательств. С одной стороны, 
подписал – государь Московский Алексей 
Михайлович, его ещё Тишайшим называли, 
а, с другой стороны, Украины подписал этот 
документ – князь русский Богдан Хмель-
ницкий. Так что да, действительно, мы пред-
ставляем русскую территорию. (Реплика в 
президиуме: Малороссия). Да, Малороссия, 
а я, кстати, везде подписываюсь: Слюса-
ренко, малоросс. Это такой мой давнишний 
псевдоним. 

Так вот, мы находимся в сложных усло-
виях. Почему в сложных условиях? Прежде 
всего, потому что симпатии к КПРФ, к Ком-
партии на наших территориях велики на 
самом деле, более того, эти симпатии про-
являются у новых руководителей, которые 
назначены у нас. Они явно просоветские 
люди. И начинаешь с ними разговаривать, 
например, председатель Законодательного 
Собрания Запорожской области Виктор 
Андреевич Емельяненко показывал мне 
медаль, которой Геннадий Андреевич Зю-
ганов наградил его, когда он ещё был зам. 
губернатора Запорожской области. И до сих 

пор эту медаль хранит и мне специально 
показал. То есть, в душе это совершенно 
наши люди. Так вот, это обстоятельство по-
буждало управление внутренней политики 
отстранять местных руководителей от выбо-
ров, а пришлых, заезжих политтехнологов 
направлять туда, например, господина Тол-
мачева, который, как мы знаем. отмечался 
и в Хакасии. И какой результат получался? 
Конечно, результат мог получиться только 
тот, который они, выйдя из кабинета, оз-
вучили. За неделю до выборов стало ясно, 
что не будет никаких наблюдателей, а за 
сутки до выборов стало ясно, что и никаких 
первичных протоколов нам в руки не дадут. 
И эта ситуация повторялась и на прези-
дентских выборах. Если на региональных 
выборах и выборах местных органов власти 
урны кочевали в милицейских УАЗиках 10 
дней, то на президентских выборах урны 
кочевали 15 дней. В общем, я хочу сказать, 
что, если на это внимания не обращать, 
Геннадий Андреевич, если в разговоре с 
президентом на это не указывать, то эта 
вакханалия будет продолжаться на наших 
территориях. А, значит – мы не только не 
принесём в копилку партии голосов, но мы 
наоборот оттянем голоса потому, что они 
опять нарисуют 5-7% вместо 24%. По раз-
ным оценкам, на коммунистов примерно 
24% ориентируется, это, кстати, подтверж-
дали состоявшиеся выборы при Украине. 
Поэтому  мы оттягивать будем голоса, а 
это неправильно, там, где регион в общем-
то красный, пророссийский, по сути дела, 
может выдать минусовый результат. На это 
надо обращать внимание, мне кажется, это 
очень важно.

В работе с молодёжью мы достигли опре-
делённых успехов, только за последние 
два месяца мы восстановили три памят-
ника Ленину, определённые успехи есть. 
(Аплодисменты). Мы периодически издаём 
газету «Запорожская правда», тоже успехи 
есть. У нас из 16 субъектов в 15 субъектах 
действуют районные, городские организа-
ции, не просто всё происходит, разные люди 
приходят, но они действуют. И вот когда там 
вывеска была, 462 человека у нас было 
членов партии, то большая половина – это 
люди, которые сдают взносы. Мы этот по-
казатель увеличиваем, пока не уменьшаем. 
Хотя, конечно, есть определённые труд-
ности, члены КПУ, левых движений вошли 
в партию, а дальше уже потолок, дальше 
надо двигаться уже на то поле, которое с 
коммунистами, может быть, никогда и не 
было связано. Симпатизируют, но пока ещё 
колеблются.

Работа с молодёжью.  Молодёжь нынче 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

О.А. СЛЮСАРЕНКО

продвинутая, её просто так голыми руками 
не возьмёшь, ей надо что-то предложить, в 
том числе и в плане собственной социаль-
ной организации. Мы не можем дать ей 
работу, поскольку мы сами не работодатели, 
но мы хотя бы могли им предлагать летние 
формы совместного действия. Это, как пра-
вило, молодёжно-патриотические лагеря. 

Я хотел бы, пользуясь этой трибуной, 
сказать о том, что мы завтра будем рас-
сматривать очень важную тему противо-
действия неонацизму, неофашизму, и здесь 
молодёжный сегмент невероятно важен. 
Да, нас поддерживают старики, но стари-
ки нас поддерживают как бы на диване в 
основном, а молодёжь – это та часть обще-
ства, которая в состоянии выйти на улицу. 
Поэтому с ними работа очень важна. И, мне 
кажется, что мы с Геннадием Андреевичем 
эту тему уже обсуждали, что этот прооб-
раз молодёжного лагеря  «Донузлав». Я не 
знаю, покажут ли картинки из лагеря, она 
очень важна в том плане, что нам надо 
сформировать такой базовый молодёжно-
патриотический антифашистский лагерь, 
в который мы бы привлекали наиболее 
активных представителей молодёжи, того 
поколения, которое уже завтра вступит в 
активную жизнь и будет определять лицо 
нашей страны, её возможности, её харак-
тер. Мы 16 лет подряд проводили моло-
дёжный патриотический лагерь «Донузлав» 
в Крыму, на Донузлаве, зародился он в те 
времена, когда коммунисты России, Укра-
ины и Крыма активно совместно противо-
стояли попыткам украинского руководства 
провести украино-американские учения 
«Себриз» на территории Крыма. Вот тогда 
в Феодосии и на Донузлаве было сорвано 
десантирование с участием военнослужа-
щих стран НАТО, и журналисты в тот период 
писали о том, что в порту Феодосии и на 
военно-морской базе «Донузлав» было 
сорвано продвижение НАТО на восток. 16 
лет лагерь развивался, за это время много 
молодёжи там побывало. Часть из этой мо-
лодёжи принимало очень активное участие 
в февральских событиях в Симферополе 
возле Верховного Совета, в событиях в 
Севастополе, когда Крым возвращался в 
состав Российской Федерации, в состав 
России по сути дела. Это говорит о том, что 
та молодёжь, которая прошла лагерь, она 
понимала, за что она должна сражаться. 

Сегодня мы хотели бы продолжить раз-
витие этого лагеря потому, что даже в обще-
нии с молодёжью новых регионов просто 
необходимо создать для них площадку. Вы 
поймите, они до 10-11 класса слышали со-
вершенно другие речи, не то, что мы с вами 

сейчас говорим. Вот ему рассказываешь, 
какая история Украины, Киевская Русь, а 
далее – Украина, всё! Он вообще не знает, 
что Советский Союз был, вот насколько 
вымывались мозги. И эту молодёжь, пусть 
не эту, более продвинутую, надо приводить 
на нашу площадку. Когда мы приезжаем, 
например, на «Территорию смыслов» или 
«Идущие вместе», такая была площадка, 
то мы в гостях, а нам надо создавать свою 
площадку, простую, палаточный лагерь, 
чтобы молодёжь изначально привыкла 
чувствовать себя в полевых условиях. Она 
соорганизуется, поверьте, когда они про-
щаются, они 12-13 дней поживут вместе, 
девочки плачут, они расстаются, они долго 
переписываются, у нас сайт существует, они 
до сих пор пишут, как жалко, что в 2023 году 
была прервана эта традиция. 

Надо к этому возвращаться, это одна из 
форм взаимодействия с молодёжью потому, 
что привлечём на свою сторону активную 
молодёжь, она потянет многое за собой. И 
очень важно, что молодёжный лагерь «До-
нузлав» стал такой площадкой, где сформи-
ровалась сама идея союзного народно-объ-
единительного антифашистского проекта 
«Наша великая Победа», который мы в 2023 
году успешно проводили, с вашим, Геннадий 
Андреевич, участием. Члены ЦК были на 
финальном этапе, и Владимир Иванович 
Кашин принимал у памятника Жукову, раз-
ворачивали масштабную копию Знамени 
Победы. Мы провезли эту копию Знамени 
Победы, 200 кв. метров, через 110 городов 
России, Белоруссии, Абхазии, Южной Осе-
тии.. И стартовали в Запорожье, в городе 
воинской славы Мелитополе, а завершили 
на Поклонной горе и у памятника Пушкину, 
в Александровском саду. Мне кажется, с 
учётом того, что в следующем году будет 
80-я годовщина Победы, есть смысл заду-
маться над тем, чтобы провести юбилейную 
патриотическую эстафету союзного, на-
родно-объединительного антифашистского 
проекта «Наша великая Родина».

Я думаю, что в рамках этого проекта мы 
сможем подключить значительную часть 
молодёжи, которая и в прошлый раз была 
на наших мероприятиях. Поскольку власти 
прижимают, протестные мероприятия при-
жимают, но то, что связано с Великой От-
ечественной войной им мораль и совесть не 
дают возможности запрещать. А это форма 
массовых мероприятий для нас, если можно 
показать, например, как в Орле проходило 
одно из массовых мероприятий проекта 
«Наша великая Родина». (Видеоролик).

Вот так или примерно так мы проводили 
в основном массово в 110 городах, это 
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запоминается, поверьте мне, такие акции 
очень-очень важны, особенно сейчас. Мы 
можем и должны проводить масштабные 
акции в преддверии 80-летия Победы. Спа-
сибо за внимание.

Г.А. Зюганов: Спасибо, Олег Александро-
вич, будем помогать работать. Молодцом, 
энергичный, прошлый раз провёл блестяще 
марш.

СЕМИНАР- 

СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

КОМИТЕТОВ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ 

ОТДЕЛЕНИЙ КПРФ

А.В. ЛЕСКИН, 
член ЦК КПРФ, 

первый секретарь 
Самарского обкома КПРФ, 
заместитель Председателя 

Самарской Губернской Думы, 
руководитель фракции КПРФ 
в Самарской Губернской Думе

Уважаемые товарищи!
Мы с вами впервые встречаемся после 

столь ответственной, тяжёлой выборной 
президентской компании, поэтому и вы-
ступление будет об этом. 

В Самарской области 20% жителей, это 
640 тысяч граждан, проживает в сельской 
местности, из 27 сельских районов особое 
внимание привлекает к себе Хворостянский, 
это такой якобы островок буржуазной ста-
бильности. Ну, а почему бы и нет? Обращаю 
ваше внимание, что глава района – граж-
данин Махов работает там в руководстве 
с 1979 года, за это время сменил пёстрый 
калейдоскоп политических партий и крепко 
пустил корни в «Единой России», превратив-
шись в такую священную корову. С каждым 
годом правления местного князя усилива-
лось давление на людей, имеющих свою 
точку зрения, вплоть до того, что активисты 
вынуждены были менять место жительства. 
И результаты выборов вообще превратились 
в районный одобрямс с явкой в 102%.

По итогам выборов губернатора в про-
шлом году в Самарской области этот мест-
ный единоросс получил высокую партийную 

благодарность от руководства «Единой Рос-
сии», от Медведева лично. Мы, КПРФ, никак 
не могли согласиться с последними резуль-
татами в 1,3% в данном сельском районе. В 
связи с этим было принято и согласовано с 
членами ЦК КПРФ решение – матч-реванш 
на выборах президента Российской Феде-
рации. Так как местные жители запуганы, а 
райкому явно не хватало своих сил, то реши-
ли ставку делать на активистов из соседних 
территорий, но столкнулись вот с чем.

Первое. В целом сельском районе нет 
гостиниц, ни муниципальных, ни частных. 
Второе. Двухмесячные поиски аренды до-
мов или квартир на определённый срок 
закончились ничем, люди, даже за деньги, 

отказывались сдавать свободную 
жилплощадь. Пришлось КПРФ ис-
кать точки подскока с соседних, 
приграничных районов. Агитаци-
онные мероприятия планомерно 
проходили по всей территории 
Самарской области, это и для 
чистоты эксперимента, и для не-
привлечения лишнего внимания 
местной буржуазии. Произошла 
замена нашего члена ТИК на 
более опытного товарища, члена 
Бюро, юриста обкома, наблюда-
тели открепились по месту жи-
тельства и прикрепились в УИКе 
Хворостянского района по месту 

наблюдения, корреспондент областного 
издания аккредитовался в избирательной 
комиссии Самарской области. Барин пока 
молчал. За три дня до голосования, как и 
положено по закону, КПРФ сдала списки на-
блюдателей в избиркомы, это было утром, 
а уже в обед начались звонки и хождения 
парламентёров от местного князька во все 
инстанции с жалобами на коммунистов и 
просьбами помочь защитить его, такого 
хорошего от КПРФ. Один из вице-губер-
наторов попытался помешать реализации 
задуманного, заявляя о том, что мы, КПРФ 
как политическая партия, не имеем права 
на выборах президента страны проводить 
сомнительные политические эксперимен-
ты. За сутки до часа Х один из соседних 
населённых пунктов закрыл гостиницу на 
замок, часть коротких подъездных дорог 
оказались засыпаны снегом. Но, одна-
ко, мир не без добрых людей, местные 
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 

А.В. ЛЕСКИНА

жители показали новые трассы, а одна 
национальная диаспора предоставила 
возможность для размещения нашего 
десанта. Коммунисты и комсомольцы, бес-
партийные активисты окружили в целом 
весь Хворостянский район. Дополнительно 
были подтянуты резервные автомобили для 
оперативности. Проведён заключительный 
инструктаж. Самое интересное, вечером 
в одной из гостиниц отключили холодную 
воду, но к суровым спартанским условиям 
наши товарищи были готовы, поэтому в 6 
утра в пятницу 15 марта 2024 года началась 
операция «Чистое поле». На двух автомо-
билях пробитые колеса, но это, наверное, 
чисто случайно, это не помешало задуман-
ному и к 7-30 все избирательные участки 
Хворостянского сельского района были 
под двойным и тройным контролем КПРФ. 
Как и предполагалось, всю пятницу местная 
власть приходила в себя и устраняла недо-
чёты на УИКах по жалобам наших товари-
щей, при этом резко снизилось количество 
граждан, изъявивших желание голосовать 
на дому. Во второй день голосования мы, 
КПРФ, усилились в районе нашим членом 
областной избирательной комиссии, однако 
у буржуазной власти уже началась дрожь, 
глава района безвылазно засел у себя на 
рабочем месте и пытался что-то органи-
зовать. Попытки буржуазных членов УИК 
хулиганить или шутить резко пресекались, 
да и обычным гражданам в этот момент не 
повезло, по пяти паспортам или без пропи-
ски проголосовать они уже не смогли. Явка 
избирателей стала заваливаться. Вечером 

актив в штабе КПРФ обсудил свои действия 
на последний день голосования. 

В воскресенье, 17 марта нервы у местных 
чиновников окончательно сдали, члены УИК 
не могли выполнять поставленную задачу, 
от чего кричали, страдали, рыдали, пыта-
лись сорваться на наших товарищей, при 
этом заявляя, что это их последняя выбор-
ная кампания, в которой они участвуют. На 
домашнем голосовании, вот какая дикость, 
они пытались поднять явку. Любители бур-
жуазии (зафиксирован факт) оттаскивали 
от гроба женщину, заставляя её проголо-
совать. Ну, а что полицию вызывали уже на 
наших товарищей, это уже классика. В ответ 
члены КПРФ вызывали скорую, т.к. местные 
члены избиркома теряли сознание от ги-
пертонических кризов и обмороков. Через 
жалобы КПРФ отстраняла от работы членов 
УИК, оказавшихся не совсем честными, 
явка избирателей по району окончательно 
провалилась.

При подведении итогов выборов прези-
дента Российской Федерации в Хворостян-
ском районе Самарской области выдали 
интересный результат, за Харитонова тут 
проголосовало в процентном отношении 
даже больше, чем в целом по Самарской 
области. Эксперимент оказался удачным, 
он показал, что поддержка КПРФ насе-
лением есть, а главная задача – уберечь 
наши результаты от нечистых на руку пред-
ставителей власти. Ну, и, наверное, как 
совпадение, тот вице-губернатор, который 
что-то пытался предъявить политической 
партии КПРФ, лишился своей должности.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО 
Председателя ЦК КПРФ  

Г.А. ЗЮГАНОВА

Мы строго уложились в график, который 
планировали.

Если вы откроете вчерашнюю «Незави-

симую газету», она начинается с большой 
передовицы «Почему КПРФ настаивает на 
принятии Закона о Конституционном со-
брании», и там же показывают пример того, 
что происходит во Вьетнаме, где назначи-
ли, избрали нового президента, который 
прямо заявил, что он за социализм и будет 
поддерживать укрепление связей с нашей 

страной.
Завтра мы будем вести 

прямой репортаж с на-
шего Пленума, его будут 
смотреть от Калининграда 
до Гаваны все заинтере-
сованные лица. У нас уже 
«Красная линия» умеет это 
делать профессионально, 
она подаёт и текст, пока-
зывает ваши лица, настро-
ения, и если вы смотрите, 
это делается иногда бле-
стяще, очень хорошо и здо-
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рово. Но я понимаю, некоторые приехали 
издалека, разница в 4-5 часов, поэтому с 
утра кофейку добавьте, чтобы вид у вас был 
бодрый, заинтересованный, содержатель-
ный. Видно, когда человек сидит, слушает, 
реагирует и думает, и когда он про себя 
дремлет, видно. Это первое.

Второе. Мы начнём в 9:20 с фильма «Ста-
линский букварь», это очень интересный 
опыт родителей, которые поддерживает 
нас, что русско-советская школа была 
вершиной преподавания вообще во всех 
школах, и не случайно этот опыт был обоб-
щён международной практикой. Поэтому 
на 30 минут будет этот фильм, просьба 
вовремя прийти в зал, предварительно 
хорошо позавтракав. Здесь будут все 
информационные агентства, «Россия-24» 
собирается тоже показывать первую часть, 
в том числе будет и пресс-подход, и службы 
соответствующие. Спокойно высказывайте 
свою точку зрения, прекрасно понимая, 
что против нас ведут войну на уничтожение 
Русского мира. 

Но что бы хотел подчеркнуть. У нас не-
которые тоже начинают махать шашкой. 
Эпоху великого Возрождения, в том числе 
и европейской цивилизации, мы никогда 
не забудем, она дала миру очень много, 
гениальных писателей и композиторов, 
мы изучали и будем изучать. Когда у нас 
Ленин призывал молодёжь изучить, ком-
мунистом можно стать тогда, когда ты 
обогатил себя знанием культуры всего 
человечества. В это время гитлеровцы 
пришли к власти и жгли горы книг, унич-
тожали культуру в Европе. Мы никогда 

на это варварство не пойдём, какую бы 
войну нам не объявляли, мы – носите-
ли мировой культуры и одна из самых 
великих цивилизаций на планете. И эти 
всякие проделки Хантингтона о войне 
цивилизаций, они все провалились. Сей-
час русская, китайская, индусская, пер-
сидская цивилизации, бразильская, вся 
Африка выступают против англосаксов и 
их глобальной политики порабощения и 
новой эксплуатации. Эта принципиальная 
линия подробно освещена в докладе, и мы 
её будем с вами утверждать. В этой связи 
просьба максимально отмобилизовать 
всех на работу завтра, и, надеюсь, что мы 
Пленум проведём в строгом соответствии 
с обстановкой и заданной темой...

Сейчас будет короткий ролик, вам ребята, 
чтобы аппетит был хороший, настроение 
боевое, передадут привет с фронта. Они 
получили всё, что мы посылали, посмотрите 
им в глаза, поблагодарите за мужество, хра-
брость и достоинство. Мы обязаны утроить 
наши возможности для поддержки тех, кто 
сражается, защищает Родину.

(Видеоролик с фронта). (Аплодисменты).
Мы помогали и помогаем, благодарю 

всех вас, Кашина, всех наших друзей, 
всех ребят, все без исключения обко-
мы работают, дети, школьники, наше 
женское движение. Казбек Тайсаев и 
сегодня там проводит большую встре-
чу. Родин вместе с Юлей Михайловой 
регулярно бывает, здесь приветствует 
ребят Донбасса. Давайте им поапло-
дируем и пожелаем нам всем победы. 
(Аплодисменты).
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